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SECRETARIO 
 
(B-490) Sector avícola, estratégico en las metas de autosuficiencia alimentaria en el país: 
Agricultura 
La industria avícola nacional representa uno de los sectores estratégicos para la alimentación 
en México, al significar 28.5 por ciento de la producción nacional pecuaria, con un consumo 
per cápita anual de 34.2 kilogramos de pollo, 23 kilogramos de huevo y 1.3 kilogramos de pavo, 
afirmó el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula. 24 Horas 
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Pese a la crisis el sector avícola crecerá 2% en México 
La industria avícola nacional representa uno de los sectores estratégicos para la alimentación 
en México, al significar 28.5% de la producción nacional pecuaria, con un consumo per cápita 
anual de 34.2 kilogramos de pollo, 23 kilogramos de huevo y 1.3 kilogramos de pavo, afirmó el 
secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula. 
https://amqueretaro.com/negocios/2021/10/28/pese-a-la-crisis-el-sector-avicola-crecera-2-en-mexico/ 

 
Expo Agro, ventana al futuro del campo 
Luis Fernando Haro Encinas, director del Consejo Nacional Agropecuario, señaló que el Foro 
Global Agroalimentario traerá a Irapuato la más importante discusión sobre el futuro del sector 
de la agroindustria, en donde se tiene asegurada la asistencia de Víctor Villalobos Arámbula, 
titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, así como del gobernador de 
Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez Vallejo, a la inauguración que será el 10 de noviembre. 
https://www.elsoldeirapuato.com.mx/local/expo-agro-ventana-al-futuro-del-campo-7405155.html 

 
 

TWITTER 
 
@vmva1950 
En el 55° Congreso Nacional de Avicultura 2021 de la @UNAvicultores reconocimos el trabajo 
de quienes integran esta importante cadena productiva, que pese a la pandemia, ampliaron 
producción, abastecieron demanda y crearon nuevas líneas de negocio. (1/3) 
https://twitter.com/vmva1950/status/1453832515928666113 

 
@vmva1950 
El sector avícola representa 28.5% de la producción nacional pecuaria, brinda a las familias 
mexicanas una excelente fuente de nutrición, apoya a la economía familiar al ser una proteína 
accesible y contribuye a las metas de autosuficiencia alimentaria del país. (2/3) 
https://twitter.com/vmva1950/status/1453832518139092994 

 
@vmva1950 
Felicitamos a Pedro Ruiz García, productor de huevo de Sonora, quien merecidamente fue 
galardonado con el Diploma al Mérito Avícola 2021 que le otorgó el Consejo Directivo de la 
Unión Nacional de Avicultores. Muchas felicidades y enhorabuena. (3/3) 
https://twitter.com/vmva1950/status/1453832522199146503 
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SECRETARÍA 
 
Sader tuvo irregularidades en Programa de Fertilizantes para el Bienestar: ASF 
La ASF encontró que el programa de Fertilizantes, que operó Segalmex durante el ejercicio 
2020, tuvo irregularidades en la distribución, transferencia, supervisión y recepción de 
fertilizantes en beneficio de los productores de Guerrero, Morelos, Puebla y Tlaxcala. Reforma 
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Compartir conocimientos agrícolas entre países 
Esta semana, la OMM instó a los países a tomar medidas lo antes posible antes de que la 
Tierra se enfrente a más dificultades relacionadas con el cambio climático. Peter Kristensen 
de Reggiana Riduttori habló sobre las oportunidades que se pueden encontrar en la industria 
azucarera y cómo quieren implementarlas en México. El INIFAP y el Centro de Investigación 
e Innovación de Belice (Central Farm) firmaron un memorando de entendimiento sobre 
investigación agrícola. Su objetivo es que ambos países compartan metodologías y 
tecnologías que permitan diagnosticar el potencial y la productividad de varios cultivos de 
interés en Belice y beneficiarán mutuamente a productores y consumidores de ambos 
países.  Embajada de Israel en México y Ministerio de Agricultura misión técnico-comercial del 
25 al 26 de octubre con la SADER de México para fortalecer los acuerdos de cooperación y 
agronegocios entre ambos países y avanzar en el desarrollo de políticas de modernización y 
tecnificación. 
https://mexicobusiness.news/agribusiness/news/sharing-agricultural-knowledge-between-countries 
  
Aumenta oferta de frutas y verduras con sellos de garantía libres de contaminantes 
De acuerdo a la Sader, más de 60,000 tiendas afiliadas a la ANTAD, ya ofertan 36 tipos de 
frutas y verduras provenientes de huertos y empaques reconocidos en Sistemas de Reducción 
de Riesgos de Contaminación (SRRC). El Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad 
Agroalimentaria (Senasica) ha certificado a más de 15 mil unidades de producción a nivel 
nacional, que han empezado a adherirse al programa. La Sedar, informó que prácticamente 
se ha cuadruplicado la oferta de productos vegetales frescos con certificados de inocuidad, en 
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tiendas de autoservicio y departamentales, ya que el número pasó de 10 alimentos a 36 en 
apenas cinco meses. 
https://www.mexicampo.com.mx/aumenta-oferta-de-frutas-y-verduras-con-sellos-de-garantia-libres-de-
contaminantes/ 
  
Programan siembra de 157 mil hectáreas para Mexicali en cédula de cultivos 2021-2022 
Funcionarios del sector agrícola de BC presentaron la cédula preliminar del año agrícola 2021-
2022, que estima la siembra de 157 mil 041 hectáreas para todo el Valle de Mexicali, de 
acuerdo con la SADER. La cédula fue elaborada y aprobada en el seno del Comité del Permiso 
Único de Siembra (CPUS) que está integrado por personal de SADER, la Comisión Nacional 
del Agua y el gobierno del Estado a través de la SCSA y el Distrito de Riego Río Colorado S. 
de R.L. de I.P. De igual forma, dijo, dicha cédula fue aprobada en su oportunidad en el seno 
del Comité Hidráulico del Distrito de Riego 014, Río Colorado. 
https://monitoreconomico.org/noticias/2021/oct/28/programan-siembra-de-157-mil-hectareas-para-
mexicali-en-cedula-de-cultivos-2021-2022/ 
  
Concluye plazo para reinscribirse a programa de tarifa preferencial 
Este viernes será el último día para que los productores agrícolas de la zona de bombeo 
puedan reinscribirse en el programa de tarifa eléctrica subsidiada, pues de no hacerlo deberán 
pagar a la CFE hasta el triple por el consumo de energía para sus pozos. Carlos Castilla Garza, 
jefe del distrito 013 de Desarrollo Rural, informó que esta semana se ha tenido bastante 
afluencia de productores que acuden a las oficinas de la dependencia para llevar su 
documentación, pues quedaron fuera del programa por no haberse reinscrito antes y los cobros 
de la CFE les llegaron elevados. Recordó que el plazo vencerá este viernes y los interesados 
deberán ir a las oficinas de la Sader, antes de las 15:00 horas, pues después de este día ya 
no habrá ninguna oportunidad de reinscribirse. 
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/delicias/concluye-plazo-para-reinscribirse-a-programa-
de-tarifa-preferencial-delicias-sader-productores-cfe-7404410.html 
 
Chilpancingo promoverá el mezcal guerrerense en apoyo a la economía local: Norma 
Otilia 
El representante de la SADER del gobierno federal, Eduardo Sánchez Jiménez, agradeció la 
disposición del ayuntamiento capitalino y la apertura de estos espacios que permiten acercar 
los programas a los campesinos y a los verdaderos productores locales que necesitan el apoyo 
gubernamental. 
https://bajopalabra.com.mx/chilpancingo-promovera-el-mezcal-guerrerense-en-apoyo-a-la-economia-
local-norma-otilia 

 
Desplegado / Gobierno de México / Secretaría de Agricultura 
Aviso apersonas viajeras. SENASICA-AGRICULTURA. No transportes una enfermedad letal 
para los cerdos. El Economista 19 / 24 Horas 5 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_29102021/29102021002784nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_29102021/29102021002572nc.pdf 
 

https://www.mexicampo.com.mx/aumenta-oferta-de-frutas-y-verduras-con-sellos-de-garantia-libres-de-contaminantes/
https://www.mexicampo.com.mx/aumenta-oferta-de-frutas-y-verduras-con-sellos-de-garantia-libres-de-contaminantes/
https://monitoreconomico.org/noticias/2021/oct/28/programan-siembra-de-157-mil-hectareas-para-mexicali-en-cedula-de-cultivos-2021-2022/
https://monitoreconomico.org/noticias/2021/oct/28/programan-siembra-de-157-mil-hectareas-para-mexicali-en-cedula-de-cultivos-2021-2022/
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/delicias/concluye-plazo-para-reinscribirse-a-programa-de-tarifa-preferencial-delicias-sader-productores-cfe-7404410.html
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/delicias/concluye-plazo-para-reinscribirse-a-programa-de-tarifa-preferencial-delicias-sader-productores-cfe-7404410.html
https://bajopalabra.com.mx/chilpancingo-promovera-el-mezcal-guerrerense-en-apoyo-a-la-economia-local-norma-otilia
https://bajopalabra.com.mx/chilpancingo-promovera-el-mezcal-guerrerense-en-apoyo-a-la-economia-local-norma-otilia
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_29102021/29102021002784nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_29102021/29102021002572nc.pdf
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Aplicará SENASICA multa a productores por no cumplir con desvare y barbacho a 
tiempo 
CIUDAD VICTORIA, Tamaulipas. Productores del norte del estado concluyeron 
satisfactoriamente la semana ante pasada con las labores de cosecha, desvare y barbecho 
del cultivo del algodón en 11 mil 300 hectáreas. Sobre la sanción aplicar a dichos productores 
esta en reserva que muestren los motivos porque no se realizaron las labores a tiempo, pues 
puede ir de 10 a 15 mil Unidades de Medidas y Actualización. 
https://www.inforural.com.mx/aplicara-senasica-multa-a-productores-por-no-cumplir-con-desvare-y-
barbacho-a-tiempo/ 

 
 

DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACION 
 
Decreto por el que se autoriza la desincorporación mediante extinción del Fideicomiso Público, 
considerado Entidad Paraestatal, denominado Fondo de Empresas Expropiadas del Sector 
Azucarero. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5634075&fecha=29/10/2021 

 
 

AGRICULTURA 
 
Sembrando Vida sanciona a beneficiarios 
Beneficiarios del programa Sembrando Vida en el sur de Tamaulipas fueron sancionados por 
la Secretaría de Bienestar por incumplir con las metas del proyecto a tres años de su 
implementación, aseguró el agricultor José Trinidad Vázquez. 
El programa Sembrando Vida tiene el objetivo de combatir la pobreza rural y la degradación 
ambiental con apoyos económicos a personas que se dedican a la agricultura y se trabaja para 
convertir a los ejidos en un área estratégica para el desarrollo pleno del campo mexicano. El 

Sol de Toluca 27 / El Sol de México 7 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_29102021/29102021001818nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_29102021/29102021002251nc.pdf 

 
Dan seguimiento al Plan de Justicia Yaqui 
En seguimiento a las acciones del Plan de justicia Yaqui, Álvaro Bracamontes Sierra, secretario 
de Gobierno, acompañado de Hugo Aguilar Ortiz, coordinador de Derechos Indígenas del INPI, 
se reunió con autoridades tradicionales de la etnia para conocer las necesidades de la 
población más a fondo y cumplir con lo pactado con el presidente Andrés Manuel López 
Obrador y el gobernador Alfonso Durazo.  
En el encuentro con la etnia, sostenido en la ramada tradicional deVícam Pueblo, se reunieron 
los titulares de las secretarías de Salud (SSA), Desarrollo Social (Sedesson), Infraestructura 
(Sidur) y Agricultura, (Sagarhpa), quienes recogieron el sentir de la comunidad en cuanto a sus 
necesidades principales. El Día 8 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_29102021/29102021001486nc.pdf 

https://www.inforural.com.mx/aplicara-senasica-multa-a-productores-por-no-cumplir-con-desvare-y-barbacho-a-tiempo/
https://www.inforural.com.mx/aplicara-senasica-multa-a-productores-por-no-cumplir-con-desvare-y-barbacho-a-tiempo/
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5634075&fecha=29/10/2021
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_29102021/29102021001818nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_29102021/29102021002251nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_29102021/29102021001486nc.pdf
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Chefs crean campaña contra la desaparición de semillas autóctonas 
Los hermanos Joan, Josep y Jordi Roca, que administran uno de los restaurantes más 
aclamados del mundo, El Celler Can Roca, decidieron comenzar una campaña de alerta ante 
la "pérdida de biodiversidad a marchas forzadas" por la falta de '^conciencia" en nuestra forma 
de alimentarnos. 
Ahí decidieron hablar, denunciar, utilizar su cocina para hacer reflexionar a sus comensales y 
establecer una campaña en todo el mundo, mediante otros cocineros y gente interesada en 
preservar el planeta, por la necesidad de un cambio urgente en nuestra manera de 
alimentarnos, en explicar que el modelo actual, basado en los monocultivos y la ganadería 
intensiva, acaban, finalmente, por destruir ecosistemas enteros. La Jornada 16 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_29102021/29102021002079nc.pdf 
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/10/28/mundo/chefs-catalanes-lanzan-campana-contra-
destruccion-de-semillas-y-especies/ 

 
Impulsan Que Reviva Puebla, con 300 eventos 
(Fuente: El Universal, Información ,Estados ,Redacción, P 15, ) 
El gobierno del estado presentó el plan de reactivación económica Que Reviva Puebla, que 
contempla la realización de más de 300 eventos en los próximos tres meses, luego del periodo 
de suspensión de actividades y confinamiento. 
También adelantó que el programa incluye una inversión de 400 millones de pesos al campo 
poblano. La secretaria de Desarrollo Rural, Ana Laura Altamirano Pérez, precisó que antes del 
cierre del año se realizarán 15 exposiciones de venta con productoras y productores 
agroindustriales dentro de las festividades de Día de Muertos, la campaña del Buen Fin y 
Navidad. El Universal 15 / 24 Horas 10 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_29102021/29102021003179nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_29102021/29102021002637nc.pdf 

 
Enfrentan retrasos trámites digitales 
La digitalización de trámites para obtener permisos, licencias o certificados es un pendiente de 
los gobiernos latinoamericanos, señalaron expertos. 
Elizabeth Peña, directora de Relacionamiento con Gobierno de Ericsson, dijo que a medida 
que la tecnología avanza se requerirá más espectro. "Vemos que el espectro impacta a todos 
los sectores, el energético, la agricultura, el automotriz, el minero, el educativo y todos los que 
quieran ser parte de esta era digital", añadió. Reforma 7 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_29102021/29102021002681nc.pdf 
 
Llaman a reducir emisión de metano 
La reducción de las emisiones de metano de los sectores de combustibles fósiles, residuos y 
agricultura pueden contribuir significativamente a reducir el calentamiento global a corto plazo, 
señala un informe del Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA) 
presentado esta semana. 
"El potencial de reducción con medidas técnicas también es sustancial en el sector de los 
residuos y, en menor medida, en el de la agricultura, donde será complicado reducir 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_29102021/29102021002079nc.pdf
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/10/28/mundo/chefs-catalanes-lanzan-campana-contra-destruccion-de-semillas-y-especies/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/10/28/mundo/chefs-catalanes-lanzan-campana-contra-destruccion-de-semillas-y-especies/
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_29102021/29102021003179nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_29102021/29102021002637nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_29102021/29102021002681nc.pdf


 

7 
 

considerablemente las emisiones sin modificar los regímenes alimentarios en los planos 
mundial o regional", apunta. Reforma 12 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_29102021/29102021002593nc.pdf 
 
 

GANADERÍA 
 
“Se trata de coyotes hambrientos" 
Ante el pánico y la angustia de los habitantes del Área Metropolitana generados por el hallazgo 
de anímales muertos, la secretarla de Medio Ambiente y Recursos Naturales y Pesca, Julia 
Carabias Lillo, señaló en una conferencia de prensa el día 14 de mayo, que los ataques al 
ganado no tenían nada que ver con algún ser extraño y mucho menos con vampiros. 
Aclaró que se trataba de una especie canina o felina salvaje, que ante la falta de alimento, 
acudía a las poblaciones cercanas para alimentarse del ganado. Por otro lado, el subsecretario 
de Fomento Agropecuario, Julio de la Mora Razura, señaló que en los casos conocidos en el 
norte del país, todo se debía a la severa sequía, la cual obligaba a coyotes, mapaches, zorros, 
chacales y perros salvajes, a bajar de los montes para merodear poblaciones donde había 
ganado y saciar su hambre y sed. La Prensa 23 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_29102021/29102021003287nc.pdf 
 
 

PESCA | ACUACULTURA 
 
Las ballenas, en permanente riesgo de extinción 
En el mundo hay 14 especies de ballenas, de las cuales, 8 se encuentran en México.  
Igualmente, las exploraciones geológicas marinas, las cuales se basan en explosiones, han 
afectado gravemente a la fauna marina en general y especialmente a los cetáceos. No se 
quedan atrás las técnicas de pesca que involucran el uso de grandes redes para pesca masiva 
en las que mueren cientos de miles de cetáceos al año en todo el mundo. La Crónica 25 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_29102021/29102021001416nc.pdf 
 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Llegan productos Orgullo Puebla a Japón para festejo de Día de Muertos 
Como parte de la estrategia de posicionamiento de productos bajo el distintivo "Orgullo Puebla" 
en todo el mundo, la Embajada de México en Japón montó la ofrenda con motivo de Día de 
Muertos, la cual está integrada por 31 productos agroindustriales como mole, mezcal, café y 
miel. 
Este encuentro pudo materializarse gracias a la colaboración entre la Secretaría de Desarrollo 
Rural y la Consejería de Agricultura un Japón, con el apoyo de la Embajada de México y 1 as 
secretarías de Cultura y de Economía de Puebla. Entre los productos en Japón bajo el distintivo 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_29102021/29102021002593nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_29102021/29102021003287nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_29102021/29102021001416nc.pdf
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"Orgullo Puebla", que reconoce calidad, inocuidad y que son elaborados con ingredientes 
poblanos, destacan café, salsas, mole, miel, mezcal, conservas y derivados de maíz azul, entre 
otros. 8 Columnas 4 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_29102021/29102021003039nc.pdf 
 
Cargill proyecta ser la primera empresa en exportar carne de pollo a Japón para 2026 
La compañía agroindustrial Cargill se prepara para inaugurar este 9 de noviembre la planta de 
incubación más moderna y tecnificada de Colombia y el mundo.  “Con este proyecto, 
aceleramos parte del plan de crecimiento y ampliación de Cargill en el país, esperando tener 
un mejor rendimiento, pues el nuevo volumen de aves producidas nos permite dar mejor 
soporte al negocio y a nuestra proyección a futuro dentro del mercado colombiano. 
Continuaremos trabajando por el propósito de aportar al desarrollo industrial, económico y 
productivo de la región Caribe”, aseguró Javier Brenes, director ejecutivo de Cargill Proteína 
en Colombia.  
https://www.larepublica.co/empresas/cargill-proyecta-ser-la-primera-empresa-en-exportar-carne-de-
pollo-a-japon-para-2026-3253554 

 
AEM impulsará innovación en industria espacial mexicana con Rusia 
La Agencia Espacial Mexicana (AEM), organismo descentralizado de la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), continúa el impulso de la industria 
espacial nacional, por medio de la cooperación internacional con varios países, y ahora con 
Rusia. 
El objetivo de la AEM de enfocar la aplicación de tecnología espacial, hacia tareas prioritarias 
sociales, como medicina y educación a distancia, monitoreo de cambio climático, agricultura, 
o incendios, y protección a la población ante desastres naturales, entre otras. Uno Más Uno 16 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_29102021/29102021001472nc.pdf 

 
 

ABASTO | PRECIOS 
 
Impactan subsidios producción de granos 
Las políticas públicas de subsidios y precios de garantía han abonado a la desaceleración de 
la producción de granos y oleaginosas, dijo el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas 
(GCMA). La proyección para 2021 es una producción de 39.5 millones de toneladas, 1.4 por 
ciento por abajo de 2020, la cual sigue sin satisfacer la demanda nacional. 
Esa es la tarea pendiente en granos y oleaginosas que el Gobierno debe revisar porque no le 
está dando resultado", comentó Juan Carlos Anaya, director general de GCMA. Consideró que 
la actualización con incrementos al precio de garantía del Gobierno no incentiva la producción 
de granos y oleaginosas. Reforma 4 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_29102021/29102021002645nc.pdf 
 
 
 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_29102021/29102021003039nc.pdf
https://www.larepublica.co/empresas/cargill-proyecta-ser-la-primera-empresa-en-exportar-carne-de-pollo-a-japon-para-2026-3253554
https://www.larepublica.co/empresas/cargill-proyecta-ser-la-primera-empresa-en-exportar-carne-de-pollo-a-japon-para-2026-3253554
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_29102021/29102021001472nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_29102021/29102021002645nc.pdf
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Producción de cebolla está bajo incertidumbre 
El presunto brote de salmonella en cebollas chihuahuenses tiene preocupados a productores 
del estado, quienes enfrentan un golpe severo a su negocio. Alfonso Lechuga, presidente del 
Consejo Estatal Agropecuario de Chihuahua (Ceach), advirtió que los productores en la 
entidad podrían sufrir presiones por una caída severa en la demanda y en precios derivada del 
aviso del supuesto brote en el país vecino del norte. El Financiero 21 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_29102021/29102021003025nc.pdf 
 
 

ALIMENTACIÓN 
 
(In)seguridad alimentaria 
México es el décimo productor agroalimentario, Segalmex debe analizar alternativas para 
fomentar la productividad del campesinado de subsistencia. De vuelta a la situación agrícola 
del país, establecido el éxito exportador en frutas, hortalizas y agroindustrias, no hay que 
perder de vista que este año se tendrá que importar 46 por ciento del consumo nacional de 
granos y oleaginosas, volúmen sin precedentes que, junto con los precios, van en rapído 
aumento desde el año pasado y siguen al alza. 
El segundo elemento novedoso es que por primera vez en casi un siglo, el gobierno intenta 
equilibrar la estructura productiva del campo; para ello diseñó el Programa Sectorial de 
Agricultura y Desarrollo Rural, que tiene como objetivo prioritario lograr la autosuficiencia 
alimentaria “vía el aumento de la producción y la productividad agropecuaria y acuícola 
pesquera” y elevar los ingresos de los productores “históricamente excluidos en las actividades 
productivas rurales y costeras”.  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/guillermo-knochenhauer/2021/10/28/in-seguridad-alimentaria/ 

 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Está en manos de 19 aval inicial a reforma 

Diecinueve diputados del PRI y del Partido Verde definirán, en su primera aduana legislativa, 
el futuro de la reforma eléctrica con la que el Gobierno federal propone el monopolio del sector 
para la Comisión Federal de Electricidad (CFE). 
Del total, 12 priistas y siete del Verde dijeron que no han definido todavía el sentido de su voto. 
Reforma, 1  
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_29102021/29102021002411nc.pdf 
 
Gobiernos deben aclarar gasto de $12 mil millones 

En los próximos cuatro meses, las dependencias e instituciones de los tres niveles de gobierno 
deberán comprobar recursos por 12 mil 252 millones de pesos. 
Las observaciones a la Cuenta Pública 2020 presentadas por la Auditoría Superior de la 
Federación (ASF) a la Cámara de Diputados contienen 382 pliegos o dictámenes que podrían 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_29102021/29102021003025nc.pdf
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/guillermo-knochenhauer/2021/10/28/in-seguridad-alimentaria/
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_29102021/29102021002411nc.pdf


 

10 
 

derivar en denuncias por daño patrimonial a la hacienda pública, si los señalados no cubren 
los pendientes. Excélsior, 1 y 4 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_29102021/29102021003500nc.pdf 
 
Sheinbaum abre CdMx 

Tras 253 días de vacunación y con 95 por ciento de la población adulta vacunada, "es momento 
de abrir la ciudad", aseveró la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, por lo que anunció 
diversas actividades, que incluyen la conmemoración del Día de Muertos y descuentos en 
restaurantes y hoteles. 
En conferencia de prensa, recalcó que la ciudad ya se encuentra en semáforo epidemiológico 
verde, por lo que las actividades al aire libre están permitidas. Milenio, 1 y 6  
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_29102021/29102021002244nc.pdf 
 
 

PRESIDENCIA 
 
AMLO ofrece protección a Aburto si diera otra versión 

El Presidente Andrés Manuel López Obrador indicó que si Mario Aburto Martínez, homicida 
confeso del del excandidato presidencial del PRI, Luis Donaldo Colosio, tiene elementos 
nuevos que aportar sobre el crimen, el Estado mexicano lo protegería. 
"Si la familia del señor Aburto o él tienen que decir sobre su proceso, que signifique otra versión 
sobre los hechos y él puede expresar, probar, que fue torturado, que está amenazado y que 
por eso ha guardado silencio, si es que existe otra versión, el Estado lo protegería", afirmó. La 

Razón, 1 y 12 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_29102021/29102021003255nc.pdf 
 

AMLO envía carta a Bíden y rechaza que reforma genere más contaminación 

En una carta enviada al presidente de Estados Unidos, Joe Bíden, el mandatario mexicano 
Andrés Manuel López Obrador fijó la postura de su gobierno en el contexto de la lucha para 
disminuir la emisión de gases de efecto invernadero y para hacer un compromiso con la 
generación de energías limpias. 
López Obrador aclaró que dará a conocer todo el contenido de la misiva hasta confirmar 
que  fue recibida y reiteró que la generación por medio de plantas hidroeléctricas es la más 
limpia por lo que es falso que con la reforma en materia eléctrica propuesta al Congreso se 
disparen las emisiones de carbono. La Jornada, 25 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_29102021/29102021001926nc.pdf 
 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_29102021/29102021003500nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_29102021/29102021002244nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_29102021/29102021003255nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_29102021/29102021001926nc.pdf
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En los próximos cuatro me-
ses, las dependencias e ins-
tituciones de los tres niveles 
de gobierno deberán com-
probar recursos por 12 mil 
252 millones de pesos. 

Las observaciones a la 
Cuenta Pública 2020 pre-
sentadas por la Auditoría Su-
perior de la Federación (ASF) 
a la Cámara de Diputados 
contienen 382 pliegos o dic-
támenes que podrían derivar 
en denuncias por daño patri-
monial a la hacienda pública, 
si los señalados no cubren 
los pendientes. Entre ellos 
destacan 232 pliegos del gas-
to federalizado por diez mil 

48 millones 605 mil pesos, 
82% del total observado.  

De ese subtotal, los rubros 
de educación y de participa-
ciones federales concentran 
pendientes por tres mil 756 
millones y tres mil millones 
925 mil millones de pesos, 
respectivamente. 

“Para la fiscalización de 
la Cuenta Pública 2020 te-
níamos previstas mil 523 au-
ditorías. En agosto de este 
año añadimos 100 revisio-
nes; es decir, la programa-
ción vigente consta de mil 
623 auditorías”, detalló David 
Colmenares, titular de la ASF.

Comunicaciones y Trans-
portes tiene observaciones 
por 680 millones de pesos.
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OBSERVACIONES A CUENTA PÚBLICA 2020

Gobiernos deben 
aclarar gasto de 
$12 mil millones

LAS ENTIDADES FEDERATIVAS 
concentran 82% de los recursos que 
deben comprobar en cuatro meses, 
de acuerdo con la Auditoría Superior

En la lupa, 
pagos para 
fomento a 
los deportes
La ASF alertó 
pendientes por 
cuatro mdp en 
programas de 
impulso al beisbol, 
boxeo y caminata. / 6

PRIMERA

ACCIONES DE PRESERVACIÓN

COBIJAN GLACIARES ANTE 
EL CALENTAMIENTO GLOBAL
Para protegerlo de las altas temperaturas que 
lo derriten, activistas tapan con espuma aislante 
parte del glaciar del Ródano, en Suiza. En Chile, 
otro proyecto almacena agua para crear glaciares 
artificiales en cumbres del Cajón del Maipo. / 28

Foto: Especial

Foto: Especial
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REUTERS Y AP

WASHINGTON.— Joe Bi-
den dijo haber asegurado 
un nuevo monto de 1.75 
billones de dólares para 
diversas acciones, entre 
ellas el combate a la crisis 
climática.

Antes de viajar a Roma 
para la reunión del G20, 
el presidente de EU visitó 
de último minuto al Con-
greso de su país para con-
seguir que progresistas 
reacios apoyaran su plan, 
que incluye créditos so-
bre impuestos por uso de 
energía verde, que alcan-
zarán 320 mil millones de 
dólares para fomentar la 
producción, transporte y 
almacenamiento de ener-
gía renovable.

GLOBAL | PÁGINA 28

Biden impulsa 
un ambicioso 
presupuesto 
climático

RUMBO AL G20

Hay nuevo billete 
de 50 pesos
El papel moneda inicia 
hoy su circulación en más 
de 50 ciudades del país 
y es el último de la nueva 
familia de Billetes G.

PRIMERA

DINERO

López Obrador 
ofrece protección 
a Aburto... si habla

PODRÍA DAR SU VERSIÓN DEL CASO COLOSIO

COMUNIDAD

263
MILLONES  
DE PESOS
debe aclarar el 
Programa de 
Reconstrucción por 
acciones derivadas 
de los sismos de 
2017 y 2018. / 7

Si él (Aburto) estuviese 
dispuesto a contar su 
versión, se le brindaría 
toda la protección a él,
a su familia.”

ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR
PRESIDENTE DE MÉXICO

FU
N

C
IÓ

N

Monterrey derrotó al 
América para coronarse 
en la Concachampions 
y obtener por quinta 
ocasión su boleto al 
Mundial de Clubes.

Mark Zuckerberg ofreció un vistazo de lo que será el 
metaverso Horizon: una plataforma online inmersiva 
en la que los usuarios podrán reunirse con amigos 
y familiares, trabajar, aprender, jugar, comprar… / 7

ADRENALINA

¡LA QUINTA 
DE RAYADOS!

DINERO

UN MUNDO ENTRE LO 
VIRTUAL Y LO FÍSICO

Lejos de sufrir por su 
fama casi instantánea,  
la actriz no pierde la 
pasión en cada nuevo 
proyecto que inicia. 
Protagoniza El misterio 
de Soho, ya en las 
carteleras  mexicanas.

FU
N

C
IÓ

N

Lejos de sufrir por su Lejos de sufrir por su 
fama casi instantánea, fama casi instantánea, 
la actriz no pierde la la actriz no pierde la 
pasión en cada nuevo pasión en cada nuevo 
proyecto que inicia. 

El misterio El misterio 
, ya en las 

carteleras  mexicanas.carteleras  mexicanas.

ANYA TAYLOR-JOY

NO LE 
TEME 
AL ÉXITO

SE APLICARON 13.4 MILLONES DE DOSIS

SÍMBOLOS DE LA CDMX FESTEJAN META DE VACUNACIÓN
Los monumentos y edificios emblemáticos de la Ciudad de México se iluminaron de 
blanco para agradecer a ciudadanos, funcionarios e instituciones su labor para lograr 
que todos los mayores de 18 años tengan al menos una dosis contra covid. / 24 y 25

Monterrey derrotó al Monterrey derrotó al 
América para coronarse 
en la Concachampions 
y obtener por quinta 

DE RAYADOS!

DINERODINERO

Lejos de sufrir por su 
fama casi instantánea, 
la actriz no pierde la 

ANYA TAYLOR-JOY

NO LENO LE
TEME
AL 

MONTERREY
AMÉRICA

1
0PANTONE 282 C

PANTONE PRO Yel CV

PANTONE 032 C

CLUB AMÉRICA
LOGOTIPO 

34
POR CIENTO
más decesos por covid-19 
registró el Inegi en 2020, 
en comparación con la 
Secretaría de Salud. / 10

Foto: Reuters Foto: Especial  Fotoarte: Jesús Sánchez Foto: AP

POR ISABEL GONZÁLEZ

El gobierno federal prote-
gerá a Mario Aburto Mar-
tínez si demuestra que 
detrás del asesinato de 
Luis Donaldo Colosio hay 
otra versión de los hechos.

La familia Aburto, a 
través de la CNDH, ha 
señalado que el asesino 
confeso del excandida-
to presidencial del PRI ha 
sufrido tortura y vejacio-
nes desde su encarcela-
miento, en 1994.

“Si puede probar que 
fue torturado, que está 
amenazado y que por eso 
ha guardado silencio, si es 
que existe otra versión, el 
Estado mexicano lo pro-
tegería”, aseguró. Precisó 
que, si no hay nada que 
aportar en el caso Colosio, 
lo único que se podrá ha-
cer es respetarle a Aburto 
sus derechos humanos.

En tanto, Rosa Icela Ro-
dríguez, secretaria de Se-
guridad federal, rechazó 
que Aburto esté incomuni-
cado o sea sometido a tra-
tos degradantes en prisión. 
“No, definitivamente; el 
señor Aburto está recluido 
en este penal (Guanajuato), 

no está incomunicado, 
absolutamente está en 
buen estado de salud”, 
dijo la funcionaria.

PRIMERA | PÁGINA 16
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Rayuela
¿Habrá secretos 
enterrados en la 

memoria de Aburto que 
claman por salir? Si así 

fuera: ¡cuidado!    

Concluye la vacunación en CDMX con cobertura de 95%     

▲ Eduardo Clark, director de Gobierno Digital, expuso que el proceso 
terminó con 7.1 millones de mayores de 18 años con al menos una 
dosis, de los cuales 6.7 millones completaron el esquema de dos 

aplicaciones. La mandataria capitalina, Claudia Sheinbaum, invitó a las 
actividades masivas por el Día de Muertos. En la imagen, vacunados en 
el Campo Marte. Foto Luis Castillo. ALEJANDRO CRUZ / P 35 Y 37

7 502228 390008

OMS: requiere nueva 
estrategia contra el 
Covid de 23 mil mdd      
● Los recursos se 
aplicarían en países 
con mayor riesgo, 
indica el organismo 

● Advierte que 
la pandemia 
‘‘está muy lejos de 
haber concluido’’ 

● López-Gatell: 
la sentencia para 
vacunar a menores 
de 18 años se acató 

● Informa la 
Ssa de 4 mil 500 
contagios y 357 
fallecimientos más 

AGENCIAS, ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ Y ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ / P 14

OPINIÓN:  Gilberto López y Rivas 22  ● Gabriel Vargas Lozano  22  ● Jorge Carrillo Olea 23  ●  Maciek Wisniewski 23  ●  José Cueli Cultura     

COLUMNAS: Dinero/ Enrique Galván Ochoa 6  ● Astillero/ Julio Hernández López 8  ●  Economía Moral/ Julio Boltvinik 26  ●  México SA/ Carlos Fernández-Vega 28                                    

REDACCIÓN / P 7

Acuerdo entre autoridades y sindicato        

Retorno escalonado 
de labores en la UAM                                   
● Se integraron ayer trabajadores de 
intendencia, mantenimiento y área médica             

En nueve meses suman 100 mil 237 mdp        

Pemex, con pérdidas 
por los pagos al fi sco                       

ALEJANDRO ALEGRÍA / P 25

● Amainaron los resultados negativos en la 
CFE; se incrementaron 12.5% sus ventas            
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Periodismo con carácter

NACIONAL

Rafael Pérez Gay
“En tiempos de 

oscuridad, brebajes 
y antídotos” - P. 3

Jimena Rodríguez
“Atlanta: una sufrida 

afición al deporte en lo 
que va del siglo” - P. 44

Enrique Serna
“El misticismo, una 

rebelión contra poderes 
terrenales” - P. 40

ALMA PAOLA WONG, CIUDAD DE MÉXICO

 Tras 253 días de vacuna-
ción, este jueves concluyó la cam-
paña de inmunización contra el 
covid-19 en adultos en Ciudad de 
México, y para celebrarlo el go-
bierno capitalino anunció una 
serie de actividades que inclu-
yen la conmemoración del Día de 
Muertos y descuentos en restau-
rantes y hoteles.

“Cerramos esta etapa y hoy 

cumplimos con vacunar a los 
adultos de 18 años y más y vamos 
a hacer una serie de actividades 
que son de agradecimiento a la 
población y a las instituciones 
que ayudaron”, manifestó la jefa 
de Gobierno, Claudia Sheinbaum.

La titular de Salud local, Oliva 
López, anunció la iluminación de 
monumentos y llamó a la pobla-
ción a tomar todas las precaucio-
nes en las calles. PAGS. 6 Y 7

Asueto en la capital
Prevé Turismo 3 millones 
de visitantes en el puente
ALMA PAOLA WONG - PAG. 6

Narcoguerra en Coahuila 
Cavaron 450 fosas comunes 
para cuerpos no reclamados
JORGE MARTÍNEZ - PAG. 4 

Que dé su versión: AMLO
Niega Rosa Icela que Mario 
Aburto esté incomunicado
L. SÁNCHEZ Y S. ROJAS - PAG. 10

Sheinbaum abre CdMx
Semáforo verde. Con 95% de mayores de 18 vacunados, vía libre para Día de Muertos, restaurantes, cines, 
teatros y hoteles; iluminan monumentos y edificios como gratitud al personal médico y a la población

Como si la que fundó en la capital 
fuera para presumir, AMLO quie-
re una UNAM a su medida. PAG. 7

EL ASALTO A LA RAZÓN

Echa pólvora sin 
esconder la mano

CARLOS MARÍN
cmarin@milenio.com

Diego Luna: recuperar 
la conversación...
Los tres Maradona

Evolución a otro plano. Facebook pega salto al “metaverso”
Mark Zuckerberg anunció el cambio de nombre de su empresa Facebook a Meta, con el objetivo de impulsar la construcción de su “meta-
verso”, un mundo en línea donde la gente podrá jugar, trabajar y comunicarse en un ciberentorno, a menudo usando cascos de realidad vir-
tual, lo que benefició el valor de las acciones del gigante de las redes sociales después de semanas de controversias. ERIC RISBERG/AP  PAG. 26

V. H. MICHEL Y L. PADILLA, CDMX

 Siete años después de ha-
ber dejado la rectoría, la sombra 
de José Narro Robles aún se ex-
tiende por varias áreas clave de la 
Universidad Nacional. PAG. 14

En la UNAM, 
aún bajo asedio, 
sobrevive grupo 
de José Narro
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Pasaporte
para todxs 

LATITUD

Estados Unidos se 
integró a los países que 
ofrecen pasaportes 
con el género ‘X’ para 
las personas que se 
identifican como no 
binarias, un paso que 
se hacía esperar por 
la política progresista 
de Joe Biden, pero que 
podría mejorar si las 
autoridades se acercan 
más a la comunidad 
LGBT 

22

Millón
de muertes  

nAcIonAL

En un hecho histórico, 
lo decesos en el 
país superaron el 
millón durante el año 
pasado, de acuerdo 
con especialistas la 
causa podría ser el mal 
manejo de la pandemia 
y la falta de atención de 
otras enfermedades 

16
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ImpunIdad 
ambIental

la carencia de información sobre las labores 
destinadas a atender los problemas medio 
ambientales del país deja de manifiesto un 

gran vacío de justicia y atención por parte de 
todas las entidades federativas; especialistas 

alertan de una posible crisis social y ecológica 
si no se toman acciones de inmediato































 



A TONO con los días de Halloween, en el Tribunal
Electoral se prepara una resolución de auténtico
terror. Según esto, el magistrado Indalfer Infante
pretende revivir al partido Fuerza por México
con el pretexto... ¡del coronavirus!

LA AGRUPACIÓN que encabeza el sindicalista Pedro
Haces perdió su registro por no haber Obtenido la
votación mínima en las elecciones. Y hoy en el INE,
además, el partido aliado de Morena será exhibido por
una larga serie de irregularidades, transas y desfalcos
con dinero que salió del bolsillo de los mexicanos.

PESE a todo lo anterior, el magistrado Infante está
planteando devolverle el registro para que siga
recibiendo una millonada mensual. Y uno de sus

argumentos es escalofriante: que la pandemia fue
un factor determinante para que no obtuviera el 3
por ciento de la votación para mantener su registro.

ALGUIEN en el Trife debería recordarle que, aun
en medio de la pandemia, los comicios de junio
tuvieron una participación ciudadana del 52.6 por
ciento, la más alta en una elección federal intermedia
en las últimas dos décadas. Sería muy tenebroso
que sí le dieran su calaverita a Pedro Haces.

• • •

MÁS QUE un desafío, el crimen organizado de plano
se burló del gobierno y su estrategia de seguridad al
robarse... ¡18 kilómetros! de un poliducto en Sinaloa.
Ya no sólo es el huachicol tradicional de pinchar
un ducto y salir huyendo. Esta vez se robaron,

increíblemente, todo el ducto.

NOMÁS para darse una idea, 18 kilómetros es la
distancia que hay de Perisur a Polanco, yendo
por tooodo el Periférico. Eso significa que no fue
un mero atraco nocturno, sino toda una operación
que requirió un amplio grupo de trabajadores,
maquinaria, expertos en el armado de los tubos y,
por supuesto, la complacencia o complicidad
de autoridades tanto estatales como federales.

ALGUNAS versiones señalan que fue un golpe
del Cártel Jalisco Nueva Generación, pero
sea quien sea que esté detrás de este gran robo,
lo que inquieta es para qué quieren 18 kilómetros
de ductos. Evidentemente, no es para venderlos
por kilo, lo cual hace pensar que se trata de montar
su propia infraestructura para llevar sus actividades
de ordeña a un nivel auténticamente industrial.

NO ES aventurado decir que este es el mayor golpe que
ha dado la delincuencia en este sexenio. A los abrazos,
los criminales responden con balazos... ¡y tubazos!

• • •

¡UPS! Como que el anuncio de Volaris de que operará
un par de vuelos desde Santa Lucía no fue muy bien
recibido. El precio de sus acciones cayó 2.6 por ciento
entre miércoles y jueves. Y, para colmo, la propia
aerolínea tuvo que lanzar un mensaje en sus redes
aclarando que no se va del AICM, sino que nada más
amplía su oferta. Da la impresión de que la reputación
del nuevo aeropuerto anda volando bajo.
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LOS INDICADORES

epidemiológicos
siguen a la baja y
cuentan que en el
Pleno del Info de

la Ciudad siguen
desechando recursos,
no porque estén
fuera de lugar o sean
poco claros, sino por
¡pandemia!

Y ESO que ya van
dos consejeras que
advierten sobre el

riesgo de hacerlo.
• • •

¿COMPLEJO ayer
por la celebración
anual de San Judas

Tadeo? ¡Nombre!
Complejo, lo que se
dice complejo, es cómo
luce el panorama para
Ernestina Godoy en
estos días, luego de que
su homologa federal
detuviera a Grimaldo

Gerardo Cajero, el Fiscal
de Investigación en
Azcapotzalco.

SI BIEN, la aprehensión
es por presuntas
falsificaciones de

documentos y
falsedades al declarar

en su época como

Ministerio Público

federal, la Fiscal
capitalina va a tener
muchos expedientes
que revisar en caso de
que su ex colaborador
sea sentenciado.

¿O VAN a decir que
dichas conductas sólo

fueron una vez... y hace
ya mucho?

• • •

NO ES CUENTO,
pero había una vez
un reporte que daba
cuenta de contagios
y fallecimientos del
personal médico.
PERO la historia se

vio interrumpida y la
estadística ya no se
difunde.

¿NO SERÍA también.j
un buen homenaje al
gremio mantenerla
apertura dé Tos datos
para que se dimensione
el alcance de los efectos

de la Covid19 en
quienes se encargan de
combatirla.

ES PREGUNTA... con
veladora encendida.
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Rescate cultural

Al recuperar la Casa Rivas Mercado,
Ana Lilia Cepeda le devuelve
a México un lugar lleno de historia.

Lord Feebledick le dijo en tono
de reproche a su mujer, lady
Loosebloomers: "Si supieras

cocinar podríamos prescindir de la
cocinera". "Sí replicó milady, Y si tú
supieras follar podríamos prescindir
del chofer"... Con un hacha Babalucas
se esforzaba en abrir un hueco sobre
la puerta del establo. Le explicó a un
amigo: "Es que la muía tiene las orejas
muy grandes, y cada vez que pasa por
la puerta se las golpea contra la pa
red de arriba". Sugirió el amigo: 'Tara
eso no necesitas dañar el cobertizo.
Simplemente escarba la tierra abajo
de la puerta Así la muía podrá atra
vesarla sin golpearse". "No seas pen
dejo contestó Babalucas, Lo que la
muía tiene largas son las orejas, no
las patas"... El hijo de don Poseidón,
labriego acomodado, le pidió dinero
para comprarse una lámpara de mano.
Le dijo que la necesitaba para ir por
la noche a visitar a las muchachas
comarcanas y así poder buscar esposa
entre ellas. El vejancón, cuidadoso
de los dineros como suelen ser los
hombres del campo, declaró: 'Yo no
necesité de lámpara para buscar es
posa". "Sí ripostó el hijo. Y ya ves
lo que agarraste"... Restaurar una casa
vieja en ruinas es no sólo reconstruir
su cuerpo: es, sobre todo, devolverle

el alma Yo he conocido ese gozo. Una
bonanza pasajera me permitió com
prar la antigua casona del Potrero de
Abrego en la cual habían vivido mis
segundos padres, los de mi esposa
La finca estaba casi derruida por obra
de los años y la incuria de quienes
la ocuparon tras de los avatares de
la Reforma Agraria. Cuando entré
en ella por primera vez sentí temor.
Abandonada, sola, era habitáculo de
toda suerte de alimañas. Cada uno de
sus vastos aposentos era una cueva
oscura y húmeda Mi esposa y yo nos
aplicamos a la tarea de hacer que vol
viera a ser casa otra vez. Nada dijimos
de eso a los padres de mi mujer. Los
recuerdos de niña que ella conser
vaba sirvieron de valiosa guía para
la reconstrucción, la cual nos tomó
casi dos años. Cuando la terminamos
invitamos a mis suegros a ir al Potre
ro. Ninguno de los dos quería volver
ahí. Las memorias del despojo eran
ingratas. Don Jesús, el padre de mi
esposa, oía la canción Las cuatro mil
pas y las lágrimas asomaban a sus ojos.
Finalmente los convencimos de ir. Los
llevamos a la casona y les entregamos
las llaves. "Es de ustedes" les dijimos.
Ahora las lágrimas corrieron por las
mejillas de don Jesús. Hago este ego
céntrico relato todos los relatos de

un escritor son egocéntricos luego
de enterarme de la encomiable tarea
realizada por Ana Lilia Cepeda para
rescatar la casa que fue de Antonieta
Rivas Mercado, mujer de vida apa
sionada y trágica indisolublemente
unida a la figura de José Vasconcelos,
por quien siento una extraña admi
ración que nada tiene que ver con
cosas de política, sino más bien con
las del amor. Ciertamente Ana Lilia
Cepeda ha devuelto al patrimonio cul
tural de México esta casa que tanta
historia y tantas leyendas guarda Su
labor, tesonera y generosa, merece
reconocimiento y gratitud por parte
de todos los que amamos la tradición
y la belleza.. Nalgarina Grandchichier,
vedette de carpa, tenía como sugar
daddy a don Algón. (Desde los años
veintes del pasado siglo los nortea
mericanos llaman así, sugar daddy,
a un hombre de edad madura que
corresponde con dinero a los favores
sexuales de una mujer joven; le pone
departamento, le compra auto y le
concede todos sus caprichos). Nalga
riña le contó a una compañera "Don
Algón va a legalizar nuestra relación".
La amiga se sorprendió: "¿Se va a casar
contigo?". "No respondió ella, Pero
me va a poner como gasto deducible
en su declaración de impuestos"... FIN.
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Tengo una vasta colección de estampas
e imágenes de santos.

Las más de ellas las he comprado
con descuento, pues por mi voz y traza
los encargados de las tiendas de artículos
religiosos me toman por sacerdote.
"Le rebajé el precio, padre". Yo no los saco
de su error. Después de todo soy abuelo,
que es ser dos veces padre.

¿De dónde me viene esa rara fascinación
por los santos y las santas? Quizá de mi
abuela materna, mamá Lata. Ciega ya,
me hacía leerle en el Año Cristiano
la vida del santo del día.

Ayer fue la ñesta de San Judas Tadeo,
a quien llamamos San Juditas para
distinguirlo del otro Judas, el Iscariote.
San Juditas era primo hermano de Jesús,
y se parecía notablemente a él, según se
ve en el retrato del Rabí que el santo lleva
al pecho. Otro atributo porta: el garrote
con el que fue golpeado hasta morir,
mártir de su fe.

San Judas Tadeo es el patrono de los casos
difíciles y desesperados. Ayer yo encendí
una velita ante su imagen y le rogué que
le pidiera a su primo por mí, que soy un
caso difícil y desesperado.

iHasta mañana!...
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México y el Covid

El gobierno ha cometido graves errores,
desde la resistencia a aplicar pruebas
hasta el rechazo a usar mascarilla,
y no aprende de ellos.

"La fuerza del Presidente es moral,
no es una fuerza de contagio".

Hugo LópezGatell

Al igual que otros gobernan
tes populistas, como Donald
Trump y Jair Bolsonaro, el pre

sidente López Obrador menospreció
desde un principio el Covid19. El 28 de
enero de 2020 declaró: "Nuestro país,
afortunadamente, [es] de los países
más preparados y con menos riesgos
por la afectación de este virus". El 31
de enero dijo: "Se piensa que no es tan
dañino, tan fatal, este virus llamado
coronavirus". El 28 de febrero reiteró:
"No es, según la información que se
tiene, algo terrible, fatal. Ni siquiera
es equivalente a la influenza". El 4 de
marzo afirmó: "Miren, lo del coronavi
rus, eso de que no se puede uno abrazar,
hay que abrazarse, no pasa nada". El 13
de marzo advirtió: "Hay politiqueros
que hasta hacen conferencias de pren
sa hablando del coronavirus, haciendo
videos falsos con información falsa".
El 16 de marzo el subsecretario Hugo
LópezGatell dijo que el Presidente es
taba protegido del virus por una fuerza
moral, mientras que el propio López
Obrador afirmó el 18 que su honestidad
y un amuleto religioso lo protegían: "El
escudo protector es como el deten
te... El escudo protector es la hones
tidad. Es lo que protege, el no permi
tir la corrupción... Detente, enemigo,
que el corazón de Jesús está conmigo".

Muchas veces declaró AMLO que
la pandemia estaba domada, como el
26 de abril de 2020: "Vamos bien por
que se ha podido domar la pandemia
en vez de que se disparara como ha
sucedido, desgraciadamente, en otras
partes". También presumió que éra
mos un ejemplo para el mundo, como
el 9 de junio: "México está dando un
ejemplo en el mundo porque logra
mos aplanar esta curva y evitar que se
saturaran los hospitales sin medidas
coercitivas, sin el uso de la fuerza".

Los otros datos, sin embargo, han
sido testarudos. Una de las razones
por las que la pandemia pareció be
nigna en México en un momento fue
el rechazo a las pruebas. Las cifras
de contagios y muertes han sido tan
elevadas, sin embargo, que ni siquiera
así se ha podido ocultar la gravedad
de la situación.

El INEGI dio a conocer ayer las
cifras definitivas de defunciones en
México en 2020. De 747,784 en 2019
pasamos a 1,086,743 en 2020, un al
za de 45 por ciento. Son 338,959 de
funciones adicionales en un solo año,
quizá la mayor tragedia humana en la
historia del país. El exceso de morta
lidad sobre el promedio de los cinco
años previos fue de 326,691.

México ha sido un ejemplo, pero
de lo que no se debe hacer. El país
está en cuarto lugar en muertes to
tales, con 287,274 hasta el 27 de octu
bre, pero como seguimos aplicando
poquísimas pruebas el número real

debe ser mucho mayor. Hemos hecho
86,260 pruebas por cada millón de
habitantes; ocupamos el lugar 166 del
mundo, menos que Myanmar, Pakis
tán o Zimbabwe. En cambio, estamos
en el lugar 22 en muertes por millón
de habitantes: 2,198 (Worldometer).

El gobierno ha cometido graves
errores, desde el menosprecio del vi
rus y la resistencia a aplicar pruebas
hasta el rechazo del Presidente a usar
mascarilla La vacunación se realizó
bien, pero la pandemia no ha termina
do y el gobierno está cerrando su cam
paña sin haber inoculado a menores,
sin un plan para vacunar a rezagados
y sin considerar terceras dosis. Este
27 de octubre, sin embargo, todavía
se reportaron 386 muertes por Covid.

Uno puede entender los errores
de los políticos... siempre y cuando
aprendan de ellos. El problema es la
arrogancia de quienes creen que todo
lo han hecho bien.

• ABURTO Y COLOSIO

Pide AMLO a Mario Aburto que ex
plique por qué "ha guardado silencio"
sobre el asesinato de Luis Donaldo
Colosio. Quizá debería leer los 179
tomos de investigación con 1,933 de
claraciones, incluidas las de Aburto,
que dejó Luis Raúl González Pérez
cuando fue fiscal especial del caso. No
quedan muchas dudas una vez que se
leen por lo menos las partes esenciales
de la investigación.
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Lozoya. del Hunan al tribunal
::::: Si no sucede una cosa misteriosa, como la
del truco que se usó durante su llegada a Mé
xico, tras ser entregado, la cara de Emilio Lo

¦ ji soya podrá ser vista por los
| medios de comunicación el

M | próximo miércoles. Esta
Ht '* Ü¡ vez, nos dicen, no será en la

| mesa de un lujoso restau
| rante, sino en el tribunal y

. 'wVl| frente al juez. Tras un año y
l^Wl siete meses, el Consejo de la

Judicatura Federal ordenó
Emilio que justo el próximo 3 de
Lozoya noviembre se diera la rea

pertura de las audiencias,
por lo que los medios podrán tener acceso al
tribunal. Habrá que ver si es posible seguir en
vivo la audiencia, o si habrá que esperar a
que don Emilio salga cualquier día de estos a
cenar, para poder verlo.

¿Aliados o enemigos?
::::: Diputados de los partidos aliados de la
autollamada Cuarta Transformación nos ase
guran que esta vez no entendieron la jugada
de sus "socios" de Morena. Ayer, de la ban,
cada morenista salió una iniciativa para en
durecer el mantenimiento del registro de los
partidos políticos, a fin de que el porcentaje
mínimo de votos en una elección, pase de 3 >
a 5%. Nos platican que con ello, los aliados,
del Partido del Trabajo (PT) y del Partido
Verde Ecologista de México (FVEM) podrían
perder el registro, ya que en las elecciones de
junio de este año, el PT apenas logró el 3%,
en tanto que el Verde Ecologista logró 3.1 %
de los votos. Ya buscan al coordinador de los
morenistas para ver si se trata de una ocu
rrencia, o la cosa va en serio.

Fecha: 29/10/2021

Página: 2

Area cm2: 212

1 / 2

Columnas Políticas

Bajo reserva /Redacción

Redacción

Costo: 23,850

Página 13 de 14



¿En donde están 30 millones de
vacunas?
::::: Se trata de casi 30 millones de vacunas
que el gobierno federal asegura tener. De
acuerdo con la Secretaría de Salud, hasta la
noche del miércoles había 29 millones 229
mil 935 dosis sin aplicar. La cifra, nos hacen
ver, es significativa si se toma en cuenta que
ciudades con grandes concentraciones de
población ya han aplicado los biológicos a la
mayor parte de sus habitantes, por ejemplo
la Ciudad de México, que alcanzó 95%. Por
meses, se ha hecho notar la gran cantidad
de vacunas qué no han sido aplicadas, y
nunca el doctor Hugo LópezGatell ha da
do una explicación creíble sobre la diferen
cia entre las vacunas compradas y entrega
das, y las que aplican.

Falto un diplomático en clioque
de México con la OMS
::::: Recién se dio un choque entre el gobierno
mexicano y la Organización Mundial de la Sa
lud (OMS). El reclamo, que vino desde el pro
pio Presidente mexicano, fue que la OMS no
termina de reconocer vacunas contra el Co
vid19 como la Sputnik V y CanSino. Tras una
respuesta del alto mando de la OMS, el presi
dente Andrés Manuel López Obrador en
vió una carta para exponer su postura. Diplo
máticos mexicanos comentan que quizá a es
te conflicto se le podría haber dado un mejor
manejo si la misión de México ante organis
mos multilaterales, con sede en Ginebra y
que se encarga, entre otros asuntos, de llevar
la relación con la OMS, no llevara más de un
año sin titular. Apenas se nombró a la emba
jadora Francisca Méndez Escobar como
nueva titular, pero todavía le faltan varias se
manas para poder asumir.
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Perfilan presupuesto para
revocación de mandato en 2022
::::: Le decimos que los consejeros electorales
de la Ciudad de México, que ya cuentan con
Patricia Avendaño como nueva presidenta,
son previsores. La razón es que, nos detallan,

si se realiza o no el ejercicio
^ " § de la revocación de manda

b to de la jefa de Gobierno,
li Claudia Sheinbaum, el
ll, próximo año —puesdeben
. M terminar por definirse las

reglas en el Congreso capi
tel talino—, ellos ya contem
Ül piaron en su anteproyecto

Patricia de presupuesto 2022, que
Avendaño votarán hoy en el pleno,

una bolsa de 155 millones

398 mil pesos para realizar dicho ejercicio.
Así, nos comentan, los consejeros ya armaron
su propuesta económica que ronda los mil
955 millones de pesos y veremos si los dipu
tados locales dejan ese monto o no.

La herencia que le dejaron al
alcalde de Coyoacán
::::: Nos platican que con los resultados de la
revisión de la Cuenta Pública 2020, por parte
de la Auditoría Superior de la Federación
(ASF), se reveló que se detectó una gestión

ineficiente en las participa
ciones federales municipa
les de ese año, por lo que se
quedaron por aclarar de for
ma justificada poco más de
178 millones de pesos, lo
que se considera un proba
ble daño a la hacienda pú
blica. Ese monto fue locali

Giovani zado por los auditores al
Gutiérrez corte del 31 de marzo de

2021, es decir, unos días
después de que don Manuel Negrete dejara
la alcaldía para contender por la gubematura
de Guerrero, elección en la que no pintó. La
cuestión es que la aclaración de esos recursos
ya le tocará al nuevo edil, Giovani Gutiérrez
(PANPRIPRD). ¡Vaya herencia que le dejaron!
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Peleará de nuevo por Nextlaipan
::::: De nueva cuenta, la priista Salía Beltrán
Juárez es la candidata de la alianza Va por el
Estado de México (PRI, PAN, PRD) a la presi
dencia municipal de Nextlaipan para la próxi

ma elección extraordinaria
que se realizará el 14 de no
viembre. En su arranque de
campaña la acompañó la
presidenta estatal del PRI,
Alejandra del Moral Vela,
quien aseguró que en la pa
sada elección del 6 de junio
la abanderada ganó y, por
eso, quemaron las urnas.

Saira Beltrán Y justo ese fue el tono del
Juárez discurso de la candidata

aliancista, quien aseveró
que volverá a ganar la elección que, debido a
la violencia, fue anulada por parte de las au
toridades electorales.

Familiares de edil asesinado en
Valle de Chalco exigen justicia

Al cumplirse dos años del atentado que
días después le costó la vida al entonces alcal
de morenista de Valle de Chalco, Francisco
Tenorio, la familia sigue clamando justicia.
No obstante que fueron detenidas seis perso
nas relacionadas con el ataque, dos de las
cuales son menores de edad y ya fueron sen
tenciadas, nos comentan que el asesinato no
se ha esclarecido por completo, sobre todo el
móvil. Ahora, desde el Congreso local, la viu
da del exalcalde, Yessica Rojas, quien es di
putada de Morena, buscará que la fiscalía me
xiquense concluya el caso, nos comentan.
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Presidenta del DIF "prende
ventas" a San Judas Tadeo
::::: Nos cuentan desde Zacatecas que Sara
Hernández, presidenta honoraria del DIF es
tatal y esposa del gobernador David Monreal
(Morena), llamó la atención al ofrecer una

vasta ofrenda en honor a
San Judas Tadeo y llenar las
instalaciones de esta depen
dencia con ollas de mole,
arroz, sopa y cajas de pan,
que ella misma repartió a
trabajadores y ciudadanos.
En este sentido, detallan
que doña Sara aclaró que

Sara el agasajo buscaba retomar
Hernández una actividad que hada

años un trabajador veterano
había iniciado, pero que también lo hizo con
mucha devoción a San Judas, por aquello de
ser patrono de las causas difíciles, lo que desa
tó críticas por aquello del Estado laico y sobre
todo por la inseguridad que se vive en la enti
dad por lo que no faltó quien bromeó al afir
mar que con la celebración le pidió al santo
que ayude a su marido en la gobernanza.

Muchas tensiones y poco pozol
::::: Desde Chiapas nos relatan que en Pantelhó
la tensión continúa, ya que aún no se sabe
nada del paradero de 21 lugareños desapare
cidos y que fueron vistos por última vez ha

ce tres meses, cuando un
¦ s grupo de pobladores desti

BVI tuyo a la alcaldesa Delia
|bmI 2 Janeth Velasco, y colocó

en su lugar un Concejo
, ¦SypF ¦ | Municipal que estaría vi
% ^||< gente al último día de sep
y >,,, tiemble. Sobre todo, nos di
V • cen, quien está sobre las

Olaf Gómez cuerdas es el fiscal General
Hernández del estado, Olaf Gómez

Hernández, quien ante las
protestas de familiares de los desaparecidos
sólo responde que investigará, pero parece
más entretenido en otros asuntos, como des
cubrir quién le hackeó el WhatsApp al gober
nador Rutilio Escandón (Morena). ¡Auch!

Un priista al frente de MC
::::: A quien se le ve como el ave de las tem
pestades, nos mencionan, es al recién electo
nuevo dirigente de MC en Sinaloa, Sergio To
rres Félix, un político de muy larga trayecto

ria... pero en el PRI, con ex
cepción de su reciente can
didatura a la gubernatura.
como abanderado naranja.
El problema, nos explican,
es que aunque su nomina
ción contó con el aval y
apoyo de Dante Delgado,
líder nacional del partido,
entre los emecistas localesSergio Torres

Félix la designación molestó, al
grado de que algunos mili

tantes amenazaron con irse y llevarse en su
equipaje al mayor número de simpatizantes,
pues consideran que don Sergio ya pudo ser
un buen candidato y falló, además de que to
da su trayectoria ha sido tricolor y le cerró el
pasó a otras figuras. ¿Armarán la desbandada?

Bancadas sin agenda
::::: Nos narran que en Baja California Sur,
quienes están en la mira son los diputados
del Congreso estatal, ya que están por cum
plir dos meses en el cargo y ninguna fracción
ha presentado su agenda legislativa. En este
sentido, revelan que recientemente el diputa
do morenista José María Avilés presumió,
junto al resto de los 21 legisladores, el acuerdo
por la austeridad mediante el cual se bajaron
sueldos, el problema es que organizaciones ci
viles se preguntan qué rumbo de trabajo to
mará el Congreso, sobre todo porque están
pendientes temas trascendentales como la
despenalización del aborto y la terna para la
elección del fiscal anticorrupción.
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En petit comité
De la contención al
exceso de poder
i OSCAR MARIO BETETA
Con loable firmeza, la Suprema Corte

de Justicia de la Nación ejerce su de
recho y sus facultades, cumple su

función y demuestra que es una entidad au
tónoma dispuesta a hacer que impere la Di
visión de Poderes. Con su incuestionable ac

tuación como contrapeso real del poder, evi
ta su concentración y rompe con la vieja
práctica de la sumisión y la obediencia.
Al dictaminar que el decreto del 8 de no

viembre de 2019 criminalizaba el delito de

evasión fiscal y lo castigaba con prisión pre
ventiva oficiosa era inconstitucional, los mi
nistros dieron una demostración fehaciente de
independencia y libertad.
Sobre esa base, decidieron que, agregar deli

tos fiscales a los que merecen prisión preventi
va es constitucionalmente infundado e impro
cedente, pues aquellos no se pueden equiparar
con estos. Sin embargo, lo anterior no exime
que cualquier persona que defraude al fisco
sea sometida a juicio y pueda ir a la cárcel.
El ministro presidente, Arturo Zaldívar, refu

tó lo que se pretendía con la prisión preventiva
oficiosa "Se trata de una condena sin senten
cia que, por regla general, castiga la pobreza
Debemos avanzar hacia un sistema que esta
blezca la prisión preventiva como excepcional".
Aunque el proyecto, elaborado por el mi

nistro Fernando Franco González Salas, pro
poma avalar la norma, ocho de sus homólo
gos se opusieron por considerar que el Poder
Legislativo excedió sus facultades al extender
una sanción a delitos no contemplados en la
Constitución, como el de seguridad nacional.
El ministro Alfredo Gutiérrez fue muy espe

cífico: "El concepto de delito grave contra la
seguridad de la nación, previsto en el artículo
19 constitucional, no puede convertirse en un
'cajón de sastre' que acomode las prioridades
de la política en turno (...) Al defender un alto
grado de flexibilidad respecto a su alcance, es
taríamos delegando en el legislador la facultad
de hacer lo que mejor convenga a sus intere
ses (..,). No sería más que un subterfugio para
permitirle restringir derechos humanos en
función de prioridades momentáneas".
Con eso, queda muy claro que el Ejecutivo

y el Legislativo pueden estar de acuerdo en
la aprobación de las leyes que les interesen o
les convengan, pero el Judicial está para
contener posibles abusos o excesos.
Con esta, asumida en distintos tonos por

la mayoría de los integrantes de la Corte, se
envió un mensaje muy claro al legislador de
que no debe sobreponerse al Derecho en
ninguna forma, justificación, o instrucción.
Al recalcar que la prisión preventiva oficiosa

viola el principio de presunción de inocencia
por ser "abiertamente inconstitucional, porque
es una sentencia adelantada; es prisión cuan
do todavía a una persona no se le acredita su
culpabilidad", el ministro presidente Zaldívar
se colocó, incluso, más allá de toda suspicacia
respecto de su relación con el Ejecutivo.
En este y en otros temas, él y sus pares,

que en sus resoluciones atienden ciegamente
a los principios de la ley en la procuración
de justicia, abonan enormemente a la cons
trucción de una nueva cultura de los Tres

Poderes, en la que su relación es posible so
bre bases de honorabilidad, respeto y digni
dad, con lo cual el país todo... sale ganando.
SOTTO VOCE... Las comparecencias de al

tos funcionarios ante el Congreso son una
pérdida de tiempo y, en algunos casos, exhibi
ciones de frivolidad realmente lamentables...
En esta misma línea se inscriben muchos de
los temas nacionales que están de moda me
diática... Estados Unidos se involucra directa
mente en la disputa sobre la contrarreforma
eléctrica que se está dando en México. No es
un buen augurio... El gobernador Alfredo Ra
mírez Bedolla, con apenas unos días en el
ejercicio del poder, pero con acciones muy es
pecíficas y con una firme determinación, en
tregará a los michoacanos resultados muy po
sitivos en el corto plazo. Con el combate a la
inseguridad, empezará a reconstruir al estado
en lo político, económico y social. •

bbbbbbm
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Una película de policías
Es fácil escupirle a un po

licía. Hablar mal, bur
larse. Tachar a todos de

corruptos, iletrados y gordos.
Al policía se le tiene reservado
el peor asiento del teatro nacio
nal, el del rincón que huele mal
y nunca nadie barre. Y sin em
bargo, la sociedad mexicana
les responsabiliza de proteger
lo más preciado: la vida. A los
menos importantes se les en
comienda lo más importante.

El trabajo más honroso a quie
nes se ha desprovisto de honor,
enfundados en un uniforme
que lejos de empoderarlos, los
estigmatiza; que lejos de enal
tecerlos, los desvalúa. Exigien
do que actúen con grandeza en
los momentos difíciles, mien
tras se les humilla en los todos
momentos cotidianos.
¿Se ha ganado la policía su

mala fama? Sin duda. Pero
tambiénes cierto que el debate

ha sido desigual, que se les ha
dejado sin voz y sin defensa,
sin hoja de ruta para recuperar
el prestigio o al menos la dig
nidad pública.
"Una película de policías" se

estrena hoy en las salas de cine
y el próximo viernes estará en
Netflix. Hay que verla. No por
que equilibre el debate sobre la
policía —que lo hace—, ni por
que es importante para México
. —que la es—, sino sencilla
mente porque es una muy bue
na película. Es muy entreteni
da. Sorprende al público con
giros inesperados, tiene lo mis
mo escenas de acción y roman
ce, que momentos de carcaja
das y reflexión. Juguetea con
nuestros prejuicios tanto como
con los géneros cinematográfi
cos: ¿es un documental? ¿es
una película de ficción?
No es un panfleto propoli

cías, para nada. Tampoco se
deja llevar por la condena fácil.
La aportación de "Una película
de policías" es que sofistica el
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debate, y en una nación que
avanza trepidantemente hacia
la sobresimplificación de las
ideas, se agradece. En un país
donde se dividen autoritaria
mente buenos y malos, la cinta
demuestra que esos grupos no
están separados como quisie
ran promoverlo en el discurso
político.
No tengo las credenciales ni

la cultura del crítico de cine. Pe
ro me gusta mucho ir al cine.
Antes de la pandemia, iba al
menos una vez a la semana. Y ya
estoy volviendo a agarrar ritmo.
Así que hablo desde la butaca
del aficionado que además ha
participado intensamente en la
hechura de dos documentales.
Para "Una película de policías"
tuve butaca de privilegio desde
la que pude atestiguar su ges
tación y primeros pasos. Cuen
to orgulloso con entrañables
amistades entre las mentes de

trás de este proyecto.
Y puedo decir que la cinta está

a la altura del tema. Los prota

gonistas, los policías Teresa y
Montoya, enfrentando con va
lentía los peligros del estereoti
po, seducen irremediablemente.
La manufactura es, en sí misma,
una investigación policiaca que
incluye denuncia, seguimiento,
camuflaje y hasta infiltración en
las líneas enemigas. La narrativa
me engañó como policía malo.
Es uno de esos ejemplos raros en
los que todas las piezas de la or
questa que se necesitan para ha
cer una película, tocan su parti
tura a la perfección y la música
que generan —dirían los'nave
gantes, dirían los policías— es
música de sirenas. •

historiasreportero@gmail.com
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Algo más sobre laprisión
preventiva
Hace dos días, dedi

qué mi columna a la
prisión preventiva

oficiosa. Mencioné allí un
amplio trabajo de investiga
ción de Intersecta y Animal
Político sobre el tema (htt
ps://bit.ly/3El3qoI). <
Por razones de espacio, no

pude incluir muchos de los
hallazgos de ese gran esfuer
zo. Hoy quiero corregir esa
omisión. Van entonces algu
nos datos sobre el uso y abu
so de la prisión preventiva en
México:

1. En 2020, ingresaron a
prisión 108,655 personas en
todo el país. De ese total, 85%
no había recibido una sen

tencia.
2. En la Ciudad de México

y Oaxaca, todas las personas
que ingresaron a los penales
en 2020 eran formalmente
inocentes y estaban en con
dición de prisión preventiva.
Todas, sin excepción.
3. En el periodo 20192020,

el número de personas en
condición de prisión preven
tiva creció en 30 de 32 entida
des federativas en compara
ción con el periodo20172018.
A nivel nacional, el creci
miento fue de 25.7%, aunque
en algunas entidades como
Tlaxcala y Coahuila, el incre
mento fue de tres dígitos.
4. En diez entidades fede

rativas, donde los autores del
reporte tuvieron acceso a da
tos oficiales, 78.6% dé las per
sonas encarceladas por una
acusación de robo en di
ciembre de 2020 no había re
cibido sentencia. En enero
de 2019, el porcentaje com
parable era 60.4%. Para el ca
so del narcomenudeo, el nú
mero de presos sin sentencia
(en las mismas 10 jurisdic
ciones) pasó de 55.4% a 87.8%
entre enerode2019ydiciem
bre de 2020.
5. En un subconjunto de

20 estados, se resolvieron
161,090 casos de personas en
condición de prisión preven
tiva entre enero de 2019 y ju
lio de 2021. De ése total, solo
se llegó a juicio en 15% de los
expedientes. En el resto, las
personas acusadas se decla
raron culpables u optaron
por una salida alterna para
dejar la prisión. En estados
como Puebla o Nayarit, ape
nas uno de cada 100 casos
llegó a juicio.
6. Siete de cada diez per

sonas enviadas a prisión pre
ventiva tienen una escolari
dad que no rebasaba la se
cundaria. Solo uno de 20 tie
ne estudios universitarios.

Solo 6% de esa población es
profesionista, funcionario o
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empresario. En cambio, 72%
tenía una ocupación poco re
munerada, desde el trabajo
en el campo hasta el comer
cio ambulante.
7. En estados como Jalisco,

Nayarit o Puebla, los defen
sores de oficio atienden
aproximadamente300casos
al mismo tiempo. En Vera
cruz y Nayarit, las personas
que trabajan en la defensoría
pública perciben ingresos
mensuales netos inferiores a
7,000 pesos. En la Ciudad de
México, reciben menos de
19,000 pesos.
8. Nueve de cada diez mu

jeres enviadas tras las rejas
en 2020 no habían recibido

ninguna condena. Estaban
allí por prisión preventiva.
Desde mediados del año pa
sado, hay más mujeres pro
cesadas que condenadas en
las prisiones del país. En el

caso de los hombres, hay
40% más condenados que
procesados.
9. En diciembre de 2020,

92% de las mujeres enviadas
a prisión por una acusación
de robo no habían sido sen
tenciadas. En el caso de nar
comenudeo, el porcentaje
comparable era 87%.
Por donde se mire, esto es

—o debería ser—un escánda

lo nacional. Mandar a perso
nas formalmente inocentes a
prisión no es un acto de jus
ticia ni un mecanismo para
combatir a la impunidad. Es
unamedida que debería ser la
excepción y que hemos vuel
to la regla, sin lograr además
gran cosa para prevenir la vio
lencia y la inseguridad.
Vergüenza nos debería

de dar. •

alejandrohope@outlook.com.m\
Twitten @ahope71
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El Puma y las hojas secas

La sociedad mexicana
vive uno de los años
más convulsionados

de su historia contemporá
nea. La fractura construida
con el relato mañanero de
buenos y malos, ángeles y
demonios, blanco y negro,
conmigo o en mi contra,
empieza a cobrarle facturas
a la estabilidad del país,
aunque se matice con bar
niz de popularidad.
El epicentro no es única

mente la complejidad de la
transformación emprendi
da por López Obrador sino
la coyuntura en que ésta se
da: las secuelas económicas

y sociales de una pandemia
con su errático manejo, una
política de austeridad, los
fracasos en la arena de se
guridad y en decisiones de
política económica.
México entró al tsunami

del SARSCov2 con una
caída sostenida en 2019 en
el crecimiento económico.
Es decir, se entró a una tor
menta perfecta, según da
tos del Inegi, con una desa
celeración de la economía
mexicana. Se debe tomar
en cuenta una causalidad
compleja de distintas tem
poralidades en el desarrollo
de la descomposición del
panorama actual.
Sin duda algunas causas

están vinculadas a la diná
mica del ámbito interna
cional que pasaron por el
péndulo en la relación bila
teral —primero con un go
bierno republicano y ahora
con uno del partido demó
crata— pero una mayoría
procede de procesos inter
nos, de luchas intestinas y
de un fracaso en los perfiles

de la cuatroté para analizar
riesgos e implementar so
luciones y logística para la
cacareada transformación.
La verticalidad de las de

cisiones combinadas con

el parteaguas electoral que
disparó la radicalización
discursiva del presidente
en varios rubros, son facto
res que se han venido acu
mulando, articulando y
convergiendo en una crisis
que parece primeramente
política, pero está termi
nando por afectar hasta los
últimos resquicios de la vi
da social.
La embestida contra la

UNAM, que ya lleva varios
días en la agenda mediáti
ca, tiene varias aristas que
se concatenan con la rude
za innecesaria contra la co
munidad científica, acadé
mica e intelectual. Señalar
excesos y presuntos actos
de corrupción sin pruebas
ni matiz alguno se suman a
las condiciones propicia
doras de la polarización
política construida en el
palacio que está aumen
tando la confrontación y el
enrarecimiento de un cli

ma que es aprovechado por
diversos intereses.
Los abrazos para los cri

minales y la ausencia del

Estado en varios territorios
están desembocando en
una situación insurreccio
nal, Chiapas y el surgi
miento de grupos armados
y Quintana Roo son ejem
plos, el primero de un des
gobierno y el segundo, de
impunidad para mafias
trasnacionales. El sureste,
región con enormes desi
gualdades, carencias y un
mosaico de añejas y distin
tas problemáticas se con
vierte, con un gobierno
emanado de la izquierda,
en un riesgo latente donde
además la desordenada
migración de las caravanas
ahonda el conflicto y la cri
sis insitu.

López Obrador y Morena
deberían saber que los ín
dices de pobreza son un fo
co rojo de ingobernabili
dad. Ello en la coyuntura
de una sucesión adelanta

da, decisiones de política
en seguridad erráticas y
con una narrativa de con
frontación diaria que ha
cen el caldo de cultivo para
más polarización.
Arremeter con la tonada

del neoliberalismo durante
varios días a la UNAM debe
ser un asunto estratégico en
el tablero del conflicto laten
te presidencial. Ajustar
cuentas con la comunidad
universitaria y despertar al
Puma debe ser algo más que
un distractor.
El asunto es que el presi

dente está perdiendo de vis
ta el bosque inundado de
hojas secas para enfocarse
en el árbol de las revanchas.
Y basta un cerillo para de
sencadenar un efecto social,
político y económico trans
versal de proporciones no
dimensionadas.
Yen ese tablero todavía fal

ta... la reforma electoral. •
@ComezZake
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Vida robada

Dulce Obregón lleva
más de 17 años sin
sentencia en el pe

nal de Tepozanes, en Neza
hualcóyoti, Estado de Méxi
co, desde que fue detenida
por un delito que no cometió.
Fue arrestada sin orden de
aprehensión en un vehículo
no oficial, luego torturada fí
sica y psicológicamente. La
parte acusatoria nunca la re
conoció como supuesta se
cuestradora y, desde hace 15
años no se volvió a presentar
en los juzgados.
Su familia se alegró cuan

do escuchó al presidente An
drés Manuel López Obrador
hablar de un decreto para de
jar libres a los presos que no
hubieran recibido sentencia

y a quienes han sido tortura
dos. Pero el beneficio no le
llegó porque era solo para
reos federales. Sigue en pri
sión con la vida robada.

Ricardo estuvo seis meses
en el Reclusorio Sur acusado
de extorsión a piperos de la
Ciudad de México. Fue dete
nido en supuesta flagrancia,
en un operativo presumido
ante los medios como un
gran golpe a la delincuencia
por parte de Ornar García
Harfiich, secretario de Segu
ridad Ciudadana de la
CDMX, y de Claudia Shein
baum, pero en videos dados
a conocer después se reveló
que él no estaba haciendo ab
solutamente nada. Apesar de
que a todas luces, gracias a
esas imágenes, su inocencia
era evidente, tardó todo ese
tiempo en prisión por la bu
rocracia y los tiempos pro
pios del inoperante aparato
judicial en México.
Ahora tiene pesadillas to

do el tiempo; recuerda la ver
güenza que sintió al tener
que defecar frente a sus com
pañeros de celda; recuerda
los olores, recuerda los llan
tos nocturnos, recuerda la
comida podrida, recuerda su
miedo a no ver crecer a sus
hijos. Ahora está libre, con un
"usted disculpe nos equivo
camos", pero ¿quién le regre
sa la estabilidad mental y la
paz? El Estado no ha levan
tado la mano.

Estos casos nos muestran

que, efectivamente, el tema
de la prisión preventiva ofi
ciosa en México sí es un Te
ma. A cualquiera —a usted
que me lee, a algún familiar
suyo— le puede ocurrir que,
al perseguir un delito, la au
toridad primero detenga al
acusado o acusada, este{a) in
grese a prisión, y después in
vestigue si efectivamente fue
esa persona La conversación
toma relevancia por la deci
sión de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN)
de declarar inconstitucional

la prisión preventiva por de
litos fiscales. Y es entonces
cuando volteamos a ver có

mo están las prisiones en Mé
xico. Quiénes están dentro, y
quiénes están fuera
Y sí: dentro están miles de

personas detenidas que aún
no reciben sentencia y que
pueden vivir años sin ella
Presos que cuestan al erario
hasta 4 mil pesos diarios por
los contratos millonarios (y
muchos de ellos inflados y
bajo esquemas de corrup
ción) otorgados a las empre
sas que dan mantenimiento
y atención a ellos.
Presos y sus familias que

conviven con la incertidum
bre y para quienes la vida
cambió. Presos que deben
pagar para tener un pedazo
de cania dónde dormir en
las celdas, presos que tienen
pesadillas, presos que no
volverán a ser los mismos.
Presos que olvidan cómo ir

al baño con la puerta cerrada
presos que se endurecen por
dentro para sobrevivir y
cuando salen con un "usted
disculpe es inocente", ya no
saben cómo ablandarse para
convivir de nuevo. Presos que
cargan con enfermedades
contraídas en el encierro, pre
sos que acumulan deudas por
defenderse. Presos que en
grasan el hacinamiento en
penales (más de 100% de so
brepoblación en promedio en
los penales). Presos que no sa
ben si sus estructuras sociales
estarán afuera cuando salgan,
tal como las dejaron.
México es uno de los países

que más utiliza la figura de
prevención preventiva y ron
daentre40y50%, según datos
del Inegi y de organismos es
pecializados en estos casos.
¿Qué esperamos para hacer un
tema de discusión urgente?
Dulce y Ricardo ya no

dormirán igúal nunca más.
Y mientras quien lee esto irá
a la cama bajo las sábanas
cómodas y calientes, miles
de presos inocentes y sin
sentencia lo harán entre pe
sadillas y pesadumbre. •
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1 Grata bienvenida. El organismo regulador fr
egandero de México cambia de mando. Jesús de

la Fuente Rodríguez fue designado titular de la Co
misión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) y hay
beneplácito tanto en el sector como fuera de él. Los
empresarios ven con optimismo su llegada. La comu
nidad de la Facultad de Derecho felicitó al jurista por
su nuevo encargo. Queda claro el mensaje de Rogelio
Ramírez de la O, secretario de Hacienda, de que ha
brá mayor exigencia hacia las dependencias del sector
financiero, para que cumplan sus funciones con rigor
técnico. La combinación perfecta de un regulador fir
nanciéro es el derecho y las finanzas. Por ello, ese no
table arribo. Lo que viene: un sistema financiero más
sólido, sin rezagos; la ganancia es para México.

2 Relevancia. El gobernador de Durango, José
• Rosas Aispuro, denunció que intentaron hac

kear su cuenta de WhatsApp, tal y como há'sucedi
do con otros mandatarios estatales en el país. A través
de su cuenta de Twitter escribió: "Cpmo ha sucedido
con otros gobernadores, este día he recibido varios in
tentos de hackeo de mi WhatsApp. Como medida pre
ventiva les pido a todos los que tengan mi número de
contacto hagan caso omiso de cualquier mensaje que
provenga de él en estos momentos". Rosas Aispuro no
es el único gobernador que ha denunciado esto, pero
llama la atención que durante este año la noticia más
relevante del mandatario sea ésta. Así las cosas.

3 Lo que nunca. El auditor David Colmenares
• celebró un hecho inédito. En un ánimo de con

ciliación y reconocimiento, que contrastó con las
confrontaciones generadas en la pasada entrega,
desatadas por el caso del aeropuerto, representantes
de todas las bancadas parlamentarias de la Cámara
de Diputados refrendaron su confianza y respaldo a

las tareas de fiscalización de la Auditoría Superior de
la Federación. Los coordinadores parlamentarios con
firmaron la importancia de este instrumento técnico
del Poder Legislativo. Coincidieron en que debe avan
zarse con más fuerza en el combate a la corrupción y
la impunidad. ¿Desavenencias? Cero. A eso se le lla
ma cambio.

4 A tiempo. El Senado decidió, por primera vez,
• entrar de lleno a la promoción turística del país,

a fin de contribuir al reimpulso del sector, altamente
afectado por la pandemia de covid19, para recuperar
a los visitantes nacionales y extranjeros. A instancia
de Visit México, perteneciente a la Secretaría de Turis
mo, el presidente de la Junta de Coordinación Políti
ca del Senado, Ricardo Monreal, aceptó la invitación
para que cada uno de los 128 senadores se convierta
en promotor del turismo, a partir de subir al sitio web
los lugares atractivos de sus estados y cuentan histo
rias de esos lugares, así como los servicios con los que
cuenta en beneficio de los visitantes. El sector turístico
es lo mejor que tiene México. Reactivarlo es tarea de
todos. Y sabemos cómo.

5 En boca cerrada... Al senador morenista José
•Luis Pech le traicionó el inconsciente y antes de

cerrar su micrófono al término de la sesión virtual de
la Comisión de Salud, dijo: "esta cabrona" a la panis
ta LillyTéllez. "Lamento la expresión que utilicé en mi
oficina, espacio colectivo de trabajo, al concluir una
reunión virtual de labores. ¡Que no se ponga el saco
quien no le corresponda... excepto que le quede!", es
cribió sin bajarle el tono, lo que alborotó al cuerpo le
gislativo, que pide a Morena se pronuncie al respecto.
"Me preguntan si exigiré una disculpa al senador por
insultarme... ¡por supuesto que no! Sus groserías y per
dones son tan irrelevantes como su labor legislativa",
dijo Téllez. Duro y a la cabeza.
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En ocasiones me pregunto si el peruano
promedio no se ha arrepentido de haber
votado por un hombre que no tiene la más
mínima experiencia política para gobernar
un país que arrastra una crisis política de
más de cuatro años y que no ha dado nin
gún resultado positivo en sus casi 100 días
de gobierno. Me pregunto si el peruano sa
bía lo que vendría meses después de haber
elegido a un hombre que sólo parece ser el
eterno candidato "del pueblo" con un som
brero de paja y quien trata de verse cada día
más como el típico gobernante "bolivariano"
que es el hazmerreír en todo el
continente americano.
Al escribir esta introduc

ción, para nada apoyo lo que
fuera la candidatura de Keiko

Fujimori o doy mi respaldo a
cualquier político andino. Sim
plemente, me pregunto si de
verdad el pueblo peruano no
siente vergüenza de haber ele
gido a un hombre que se per
fila como un fracaso político
más en la lista tan extensa que
ya existe en el país sudameri
cano. Al parecer, la opción más certera que
se tenía era, sin duda, Pedro Castillo, pues
del otro lado se encontraba la más clara re
presentación de lo que fue el fujimorismo
en los años 90.

El nativo de Cajamarca estará cumplien
do próximamente 100 días como presidente
constitucional de la República de Perú. 100
días de gobierno que muy en lo personal,
nos muestran la clásica película del caudillo,
líder o salvador del pueblo arraigado, que
dice tanto, promete tanto y resulta salirle
todo mal.

A100 días de su gobierno, Pedro Castillo

se está quedando solo y sin respaldo de al
guna bancada en el Congreso peruano, pues
al haberle pedido su renuncia hace tres se
manas al exprimer ministro Guido Bellido,
Castillo perdió cualquier apoyo de Perú Li
bre, partido político que lo llevara a ganar la
presidencia.

Con la renuncia de Bellido se tuvo que
disuadir el gabinete presidencial y proponer
un equipo nuevo de trabajo que pudiera cal1
mar los ánimos tan preocupantes en térmi'
nos políticos. Al quitar al socialista radical
de Bellido, todos pensábamos que Pedro
Castillo cambiaría su discurso político por
uno más conciliador que calmara a los in
versionistas y al tipo de cambio que parecía
una montaña rusa en los días posteriores a
la renuncia de Bellido.

Y, aunque Castillo cuenta con un nuevo
gabinete y tiene a una primera ministra que

trata de suavizar el discurso
de su jefe o contradecir lo que
dice, parece que el propio Pre
sidente se esfuerza en demasía

por provocar pánico con los ru
mores de nacionalizar algunos
sectores: quiere estatizar el gas
de Camisea, región del Cusco.
Acción que prendió las alarmas
en todos los sectores sociales
del país.
Ante la crítica masiva, a

Castillo no le quedó de otra
más que declarar que "su go

bierno respetará la libertad de la empresa".
El mandatario tendrá que esperar pará

saber si el Congreso peruano otorga su voto1
de confianza al equipo de trabajo de su pri^
mer ministra, Mirtha Vásquez. De lo contra;
rio se tendría que formar un nuevo gabineté
o disuadir al Congreso por completo. Sorf
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dos opciones peligrosas para un presidente
que no tiene apoyo político alguno.

Mis fuentes en Lima me comentan que la
mayoría del Congreso dará el voto de con;
fianza, pero con muchas limitaciones. Hay
muchas interrogantes sobre algunos miem
bros del gabinete.
Además, me llegan rumores sobre un!

proceso de impeachment o instrumento de
"voto de confianza" por parte del Congreso
en los próximos meses.

Ojalá, su sombrero de paja sea un "de
tente" o su amuleto personal, pues no la

tiene fácil.

El presidente
Castillo se está

quedando solo y
sin respaldo de
alguna bancada
en el Congreso
peruano.
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ORO O PLATINO

¿Qué me recomienda para un anillo de ma
trimonio y el de compromiso, oro o platino?

R. Definitivamente yo me iría con platino
en ambos, y absolutamente indispensable
en el anillo de compromiso, porque su du
reza evitará que el montaje de la piedra se
rompa o se desgaste.
Los anillos de platino son más pesados y
más puros que el oro, son más valiosos. Si
bien el oro y el platino tienen un precio por
gramo similar, el platino es más denso, por
lo que se usa más al hacer un anillo al ser
menos maleable que el oro.
Además, los anillos de platino suelen tener
un 95% de platino puro, mientras que el oro
de 14k tiene sólo un 58.5% de oro (el oro de
18k es un 75% de oro).

ECCEMA

Mi hija ha sufrido mucho de eccema y he
mos acudido a muchos tratamientos, pero,
al final, regreso al mismo problema, que fí
sica y emocionalmente es devastador para
una niña y para mí, su mamá. Deme, por
favor, una recomendación médicamente
comprobada, como le digo, ya me cansé
de tantas cremas milagrosas y tirar tanto
dinero en nada. Gracias.

R. Con gusto. Después de consultar con un
dermatólogo profesional evite lo siguiente:

1. USAR LOCIÓN. Las cremas y ungüentos
retienen la humedad mejor que las lociones.
2. LAVARSE CON JABÓN. Use un enjuague
con agua y un limpiador suave, sin fragan
cia y sin colorantes.
3. NO BAÑARSE NI HIDRATARSE. Tome un
baño diario. Aplique humectante y medica
mento dentro de los tres minutos posterio
res a salir del agua.
4. HIDRATANTE ENCIMA DE MEDICAMEN

TOS. Los medicamentos tópicos sólo conti
núan con la erupción activa. El humectante

se aplica a las áreas claras de la piel.
5. NO USAR SUFICIENTE HIDRATANTE.
Aplique generosamente crema o ungüento
después del baño y el lavado de manos, y
para la picazón.
6. RASCARSE: En lugar de rascarse directa
mente, aplique un toque fuerte en el área
que le pica y aplique una crema hidratante.
7. HIDRATANTE PARA MANOS. Evite con

taminar el recipiente usando una cuchara
o bomba desechable para obtener la crema
hidratante.

8. NO BEBER SUFICIENTE AGUA. La piel
tiene un 60% de agua. Beba mucha agua
todos los días.

NOTA: mañana le comparto más recomen
daciones de lo que no debe hacer.

ESTRELLAS

¿Es posible ver estrellas durante el día?

R. Sí, puede verlas, aunque necesitará un
telescopio. La clave es tenerlas en el sur
con el Sol en el cielo occidental, que re
gularmente es un par de horas antes de la
puesta del Sol.

OTOÑO |
:

¿Porqué cambian de color las hojas de los
árboles en otoño? f

R. Tres factores principales actúan para
cambiar el color de las hojas: la cantidad
de luz solar que recibe el árbol, el clima y
los pigmentos de las hojas. El factor más
importante es la disminución de la luz del
día y el aumento de la oscuridad que se
produce en septiembre y octubre en el he
misferio norte. Las noches más largas y las
temperaturas más frías activan los proce
sos químicos que tienen lugar en las ho
jas, lo que resulta en su cambio de verde a
rojo, amarillo, morado, naranja o marrón
leonado.
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¿Alguien se acuerda que entre 2016 y
2017 Miguel Ángel Mancera, entonces jefe de
Gobierno de la Ciudad de México, comenzó
a hacer giras a varios estados para promover
el programa Médico en tu Casa, reconocido
hasta en Europa Oriental?
Y no sólo eso, que también se puso a re

galar patrullas equipadas en varias entidades,
como una aportación de la capital a la lucha
contra la delincuencia nacional, como si en
la ciudad todo fuera color de rosa, igual a su
logotipo.
En sus giras para promover

las políticas sociales de su go
bierno, Mancera cargaba cunas
para regalar a mujeres de escasos
recursos que estaban próximas a
dar a luz.

Lo de menos eran las menta
das cunas —hechas de cartón—,
que no aguantaban ni los prime
ros orines de los bebés. Tampoco
el regalo de una o dos patrullas,
que no harían la diferencia en el
combate al hampa.
Bueno, hasta se aventó la

puntada de participar en una
cabalgata en el norte del país,
cuando a leguas se veía que lo suyo no era
precisamente montar. Lo iban cuidando para
que no se fuera a caer del animal más manso
que había, y hasta le decían cómo agarrar las
riendas para la foto.

Contrastaba su inseguridad sobre la silla de
montar con la destreza de quien había sido
su secretario de Gobierno y después de Viali
dad, Héctor Serrano, hábil charro que renun
ció a sus cargos para ser su promotor en busca
de la candidatura presidencial. Esto viene a
cuento porque Claudia Sheinbaum anunció
que hoy acompañará al Presidente a su gira
por Campeche, donde ella hablará sobre la
implementación del programa de vacunación
anticovid19 en la capital.
Se supone que el encargado de ese tema

es, en teoría, Hugo LópezGatell, que, sin
importar su ineficiencia, siempre ha sido elo
giado en Palacio Nacional como el héroe de

Al igual que Mancera en su momento, lo
único que busca Claudia son reflectores junto
al Presidente para que la gente la vea en otros
lados, pues fuera de la CDMX prácticamente
nadie sabe quién es.

Contrario a López Obrador, que de tantos
años de andar en campaña por todo el país,
hasta los perros lo conocían. Es obvio que su
jefe la quiere empezar a placear, con un tema
por el que incluso ha sido criticada por la co
munidad científica.

Porque apenas en marzo pasado, las redes
sociales y medios afines a ella
presumían que había sido nomi
nada por la City Mayor Founda
tion como candidata a la mejor
alcaldesa del mundo, como en
2010 lo fue su odiado Marcelo
Ebrard.
Jamás aclararon

que Claudia era sólo una entre 38
aspirantes y que no pasó ni el se
gundo corte, por lo que ni siquiera
estuvo entre las primeras 21 se
mifinalistas. Presumía precisa
mente su lucha contra el covid19
en la CDMX; nadie le creyó.
Después de que quedó des

cartada para ese premio —por mucho que
fuera de chocolate, como el de Marcelo—,
en su entorno nadie volvió a hablar del tema.
Pero eso sí, ahora va como especialista a

Campeche, lo que no deja de ser una burda
promoción política.

OCENTAVITOS

¿Quién aconsejará a los morenos cómo ar
mar sus estrategias para tratar de recuperar
la capital del país? No conformes con haberse
sacado de la manga la asociación de conce
jales de la 4T para perseguir a la oposición,
ahora salen con una unión de alcaldes more

nos, integrada por puro cartucho quemado.
Esto sólo refuerza la idea de que a partir de
junio la CDMX quedó dividida entre ricos y
pobres, además de que, con su ideota, los mo
renos sólo fortalecen a la oposición, que les
lleva mano. Parecen copia mal hecha.

La jefa de
Gobierno de
la Ciudad de
México anunció

que hoy
acompañará
al Presidente

a su gira por
Campeche.
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La COP26 como punto
de inflexión: de las
negociaciones a las
soluciones climáticas

Frente a la crisis climática debemos actuar con urgencia.
El monitoreo científico del cambio climático no deja lugar
a dudas sobre las dramáticas consecuencias a las que nos
enfrentaremos si no lo hacemos. En México, ya hemos visto
consecuencias tangibles del cambio climático y, a nivel global,
queda claro cómo la crisis climática está afectando la paz, la
seguridad y la prosperidad de las sociedades.

En el transcurso de los últimos años, la comunidad in
ternacional ha intensificado sus esfuerzos para implementar
el Acuerdo de París de 2015, cuando casi la totalidad de los
países asumieron compromisos vinculantes. A pesar de ello y
de los notables progresos tecnológicos logrados en los últimos
tiempos, la ciencia y el reciente informe del 1PCC nos dicen
que lo que se ha hecho hasta ahora no es suficiente. De hecho,
la brecha entre nuestra ambición y la realidad está creciendo.

El cambio climático afecta en mayor manera a las personas
más pobres y a las más vulnerables. Para ellas, la crisis climá
tica se suma a la económica y social, agravada por covid 19,
y aumenta más las desigualdades. Si no tomamos ahora las
medidas adecuadas, los jóvenes de hoy y las generaciones
futuras se verán afectadas por un riesgo proporcionalmente
mayor, ampliado por el impacto del cambio climático.

Es en este contexto, en los próximos días, la Cumbre de
Líderes del G20, en Italia, podrá adoptar —con el apoyo to
tal de los socios europeos y, esperamos, con el convencido
aporte de México— compromisos para ayudar a contener el
calentamiento global por debajo de 1.5 grados, para promover
estrategias globales para la transición verde y potenciar las
finanzas globales para el clima. Recientemente, Italia orga
nizó el evento Youth4Climate: DrivingAmbition en Milán, en

el que participaron 400 jóvenes —entre ellos tres brillantes
mexicanos— que debatieron y formularon propuestas sobre
los problemas del cambio climático. En el encuentro, los jó
venes reafirmaron la urgencia de forjar una "sociedad más
consciente con el clima". La lucha contra el cambio climático,
dijeron los jóvenes europeos, latinoamericanos y del resto del
mundo, debe estar presente en todos los ejes de nuestro tejido
económico y social, y convertirse en una verdadera "priori
dad". El objetivo de "cero emisiones" debe ser nuestra brújula.

Este es el mensaje que también esperamos llegue con
fuerza a la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cam
bio Climático (COP26) de Glasgow a partir del 31 de octubre,
donde también participarán jóvenes mexicanos. En la COP26
todos los países serán llamados a comprometerse con objeti
vos más ambiciosos para reducir las emisiones nocivas para el
clima, tanto a corto plazo, con nuevos compromisos, como a
largo plazo, presentando estrategias hasta mediados del siglo.

La Unión Europea (UE) ya ha logrado reducir sus emisiones
en un 24% en comparación con 1990, alcanzando un creci
miento económico del 60% durante el mismo periodo. Los
nuevos objetivos que se fijaron son ambiciosos: reducción
del 55% de las emisiones para 2030 (originalmente era del
40%) en comparación con 1990 y cero emisiones para 2050.

Para alcanzar los objetivos se lanzó el Pacto Verde Euro
peo. Una transformación radical de la economía y de los há
bitos de vida en un sentido más "verde". La UE es el principal
contribuyente mundial de financiamiento para la lucha contra
el cambio climático, en particular en los países más vulnera
bles y aumentaremos nuestra contribución. No obstante, cabe
mencionar que la UE es responsable únicamente del 8% de
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las emisiones globales, por lo que sus esfuerzos por el planeta
serán en vano si los otros países no hacen su parte.

México tiene un papel muy importante a nivel regional, tal
como lo ha demostrado su rol como presidente de la Celac. Es
también un actor líder comprometido con el Acuerdo de París
para llevar a cabo una sustancial reducción de sus propias
emisiones. Asimismo, cuenta con una de las poblaciones más
jóvenes del mundo que tiene todo que ganar al garantizar a
las nuevas generaciones un futuro más sustentable, seguro y

equitativo, compromiso reafirmado por el gobierno mexicano
al sumarse al Compromiso Global sobre el Metano. Por ello,
es fundamental que siga dando el ejemplo con nuevos com
promisos y una estrategia de largo plazo ambiciosos.

Trabajando juntos podremos avanzar en Glasgow para en
frentar este desafío, en nuestro beneficio y sobre todo para el
de las futuras generaciones.

'"Firmado en conjunto con los embajadores de los países
miembros de la Unión Europea acreditados en México.
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El covid no afecta a los niños
MITO
El covid no afecta a los niños

Hay dos mitos relacionados con el covid y los niños, uno,
que ellos no pueden contraer el virus o que cuando lo con
traigan será leve y, el otro, que no les afecta en lo emocional,
porque son pequeños y no se dan cuenta de lo que ocurre.

En estos meses en que se vive una epidemia que aún no
acaba y que puede durar mucho tiempo, más allá del 2022, y
recibimos dos tipos de información, la científica, que dan los

que sí saben, y la incompleta o francamente mentirosa, que
quiere minimizar el problema en la infancia y negar que esto
afecte la salud mental de los niños.

CONSECUENCIA
Hoy como nunca, la niñez en todo el mundo está en peligro real
de enfermar de covid y de tener problemas sicológicos y men
tales que los pueden afectar de manera prolongada o definitiva.

REALIDAD

El primer punto que hay que señalar es que la evidencia mun
dial sobre el covid en niños confirma que tienen la misma posi
bilidad de enfermar que los adultos, a pesar de tener un sistema
inmunológico completo, de modo que las declaraciones de las
autoridades que niegan esta situación y se niegan a vacunarlos
no está apegada a la verdad.
El segundo punto es muy importante, porque el mundo

de los niños supone movimiento y socialización; desde que
comienzan a gatear y luego a caminar, no tienen descanso:
caminan, brincan, salen, juegan con sus hermanos o sus com

pañeritos y tienen una actividad física —y mental— intensa y
continua, pero ahora están confinados: no van a la escuela y, si
van, lo hacen con temor de contagio, su socialización es difícil
y muchas veces no existe.

i

Los niños, como nosotros los adultos, han tenido que adap'
tarse a la escolaridad "en línea", y así se puede continuar la]
educación, pero la desventaja es que no hay interacción conj
otros niños, con los maestros, con el juego.
Y por eso, después de dos años, vemos algunos síntomas)

consecuencia de ese aislamiento: están más irritables o malhu
morados que tristes o abatidos, por tener cambios en el apetito, I
cambios en el sueño, insomnio o sueño excesivo, y miedos por'
lo que va a pasar cuando escuchan noticias de enfermedad yf
muerte; finalmente, pueden tener irritabilidad que llegue a la
hostilidad en la casa y conflictos constantes; todos estos sínto
mas afectan a un porcentaje creciente de la población infantil.:
Es necesario dar la mayor atención a esos síntomas, con

empatia y comprensión, hablando con ellos para escuchar sus
temores o miedos, hablando con verdad sobre el presente y el
futuro, invitándolos a que participen en las labores del hogar,
pero, sobre todo, fomentando la comunicación verbal.

La mejor terapeuta para la depresión en niños es la mamá,
y también la abuela, que tienen más sabiduría que todos los
siquiatras del mundo, aunque no se debe descartar la ayuda
de un especialista.

Sí hay luz al final del túnel, sí podremos tener niños con
infancia feliz y buen desarrollo posterior, a nosotros nos toca
hacer lo necesario para que esto se logre.
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Que a nadie le extrañe el interés por lo que
acontece en el Comité Olímpico Mexicano
(COM) porque, sin duda alguna, el Movi
miento Olímpico de nuestro país es patri
monio y activo de la sociedad en su conjunto
y no sólo de quienes estamos inmersos en la
familia del deporte y del olimpismo, al con
trario, la trascendencia histórica y el presti
gio del Comité Olímpico Internacional (COI)
los hacen pertenecer a toda la sociedad y es
por ello que, en el marco de lo que será la
Asamblea General Ordinaria

del próximo 11 de noviembre
de 2021, que incluye el proce
so electoral en donde habrá de

renovarse el Comité Ejecutivo
en la ruta a los Juegos Olím
picos de París 2024, faltando
por transcurrir a partir del día
de hoy tan sólo mil días, de tal
suerte que el Movimiento Olím
pico mexicano se traduce en un
ente colectivo inteligente inte
grado por mujeres y hombres
de extraordinarias trayectorias
y liderazgos y que, en calidad
de miembros permanentes y
federativos, habrán de elegir a
quienes otorguen, con conoci
miento de causa, una defensa
irrestricta de la Carta Olímpica y
del Estatuto Social vigente que
rige la vida interna, en apego a
normatividades nacionales e
internacionales.

La principal ponderación se debe de
constituir en promover el deporte y la cultura
física como un derecho humano al servicio

de la sociedad y privilegiando la armoniza
ción de relaciones interinstitucionales con el

sector público y privado, el cumplimiento del
Código Mundial Antidopaje y de la preven
ción de la manipulación de competencias.

Incorporar a todas y todos los integran
tes del movimiento al cumplimiento de la
agenda 2020+5, que incluye 15 recomen
daciones, en donde destaca lo relativo a los
Objetivos del Desarrollo Sostenible de la
Organización de las Naciones Unidas, como
la integridad en el deporte y los deportistas,

el apoyo a refugiados y la promoción de los
derechos y obligaciones de los deportistas
que, de igual suerte, articulan una colabora
ción plena con Panam Sports Organization,
Centro Caribe Sports y el Poder Ejecutivo y
Legislativo nacional, involucrar sinergias con
la Confederación Deportiva Mexicana (Code
me), el Comité Paralímpico Mexicano y las
Fuerzas Armadas, con quienes se habrán de
proyectar acciones conjuntas para atender
los diversos compromisos regionales, con

tinentales y mundiales.
Otro asunto deberá de ser el

contar con mecanismos per
manentes de comunicación,
gestión y atención a las fede
raciones deportivas nacionales
olímpicas y no olímpicas para
que, con base en la Ley Gene
ral de Cultura Física y su regla
mento, se pueda cumplir con
los requerimientos del Siste
ma Nacional de Cultura Física

y Deporte y el Plan Nacional de
Desarrollo 20192024, impulsar
los cambios normativos perti
nentes a efecto de modernizar

el estatuto social del COM y ha
cer que las comisiones de tra
bajo incluyan en su totalidad a
los integrantes de este cuerpo
colegiado y, a sí mismo, nom
brar una comisión especial de
conmemoración del centésimo

aniversario del Comité Olímpico Mexicano
en el año 2023, incentivando gestiones para
generar patrocinios y apoyos del sector pú
blico y privado para rehabilitar y moderni
zar las instalaciones del Centro Deportivo
Olímpico Mexicano (Cedom) y, así, retomar
la esencia histórica de la casa del olimpismo.

O
La principal divisa en esta coyuntura deberá
ser el reconocer que somos un grupo plural
y un caleidoscopio que, a pesar de las nu
trientes diferencias, estamos en posibilidad
de tener, de manera grupal, muchos más
proyectos que recuerdos.

El Movimiento

Olímpico de
nuestro país
es patrimonio
y activo
de la sociedad

en su conjunto
y no sólo de
quienes estamos
inmersos
en la familia

del deporte
y del olimpismo.
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Por si aún le faltaban temas irrelevan
tes a Rosa Icela Rodríguez, la SSPC, para
desviar su responsabilidad frente a la vio
lencia en todos los estados de la Repúbli
ca, ahora su espacio está dedicado a hablar
sobre los DH de Mario Aburto, el asesino ma
terial de Donaldo Colosio. Inaudito que el go
bierno esté concentrado en buscar qué más
puede revolver en el presente de un pasado ya
juzgado y sentenciado. Patológico escudriñar
las tragedias de nuestra historia contemporá
nea, incluyendo la Conquista, para seguir divi
diendo al país entre ignorantes y los que no lo
son. Éste ya no es un tema de fifís
y AMLOvers, es un tema de lo
grar credibilidad con otros datos,
aquellos que construyen, que ma
quillan, que inventa de acuerdo
con una consigna, aquellos datos
con los que cada vez se aleja más
de la gente que lo cuestiona, lo
evidencia y lo confronta, aquella
capaz de leer una realidad total
mente ajena entre lo que pasa en
la burbuja presidencial y en las
calles, en el trabajo, en el merca
do. en la cuentas de luz y gasoli
na, en los servicios médicos públicos, en un
restaurante donde las balas en cualquier mo
mento pueden matarte. Ésa es la verdadera di
visión entre mexicanos, los que aún le creen,
los que le creyeron, pero no le creerán nunca
más y los que nunca le han creído.

¿Qué busca el Presidente con este discur
so? ¿Qué hay de fondo al proponer protección
a Aburto si le da otra versión a la que todo Mé
xico conoce y no desea más saber? Veintisiete
años han pasado de esta tragedia que sacudió
a México, 27 en los que Salinas fue juzgado pú
blicamente como el autor intelectual. Veintisiete

años en los que han pasado muchas cosas que
hoy siguen teniendo a México en la ignorancia,
la impunidad y a millones en la pobreza. Nada
ha cambiado ni cambiará si hoy manipula a la
gente con sus otros datos, hoy sólo sabemos
que Colosio pasó a la historia como un mártir
que tal vez, en el ideario popular, hubiera cam
biado el rumbo a favor de México. ¿Por qué el

Presidente se afana en buscar lo que nunca po
drá juzgar y sí permite la impunidad en lo que
sí puede juzgar? Ahí tiene a Emilio Lozoya, dis
frutando en un restaurante de lujo, eso es irre
levante, disfrutando de su libertad, disfrutando
del privilegio de ser más audaz que el mismo
fiscal, al que ha tenido dando palos de ciego a
las declaraciones de un criminal confeso.

Ahora, ¿qué quiere saber de Aburto
Martínez? ¿Qué quiere el fiscal que
diga? ¿Qué se les antoja escuchar? ¿Qué de
tantas historias que podría contarles puede
servir? Lo cierto es que es otra cortina de humo

para no hablar de los cientos de
miles de muertos que van en su
administración, de los pueblos
controlados por narcos, del Esta
do fallido en el que se está con
virtiendo esta administración. De

los desplantes en los que caen por
desesperación sus funcionarios al
comparecer frente al Senado por
los señalamientos de inacción,
corrupción y falta de resultados.
De más del millón de muertos

que contabilizó el Inegi en 2020
en que 92% de ellos son atribui

dos a problemas relacionados con la salud,
derivado de un mal manejo de la pandemia,
de la falta de personal y de la falta de insumos
hospitalarios. Otra cortina de humo para no
hablar de las denuncias por falta de mante
nimiento y recursos en todos los servicios del
país, carreteras, aeropuertos, hospitales, edifi
cios públicos, parques, electricidad, presas y lo
que se acumule esta semana. Cortina de humo
que sólo les impide ver a aquella otra mitad de
ciudadanos que aún quieren creerle.

O
DE IMAGINARIA

Alentador para una obra del Ejército mexicano
que las aerolíneas Volaris y Viva Aerobús con
templen ya la venta de boletos a partir del mes
de marzo del 2022. La seguridad de que estará
listo el Aeropuerto Internacional Felipe Ánge
les para ese tiempo reitera la confianza que se
le tiene a la institución.

Ahora,
¿qué quiere
saber de Aburto
Martínez?

¿Qué quiere
el fiscal

que diga?
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Definirá sexo el 2022...
Bajo amenaza, sí, ¡pero Alcocer apostó por la salud!
Definir el sexo de quienes habrán de representarles en
la contienda por los seis gobiernos que estarán en juego
en 2022 es hoy, muy probablemente, el más acuciante y
complejo "acertijo" a resolver antes de Navidad para los
distintos partidos, puesto que de ello podría depender la
permanencia, ruptura o eventual recomposición de las
alianzas existentes desde la pasada elección federal y, en
consecuencia, la obtención de más o menos triunfos.
Y esto, porque, si bien es verdad que el poder de los

dirigentes de seleccionar vía los más diversos métodos
—"unos democráticos incluso..."— o de imponer ("¡porque
sí!") a quienes asumirán candidaturas de cara a un proceso
en particular, también lo es que el nivel de confrontación
existente ahora entre aquéllos, sus militancias y aliados en
prácticamente todos los frentes es algo inocultable: igual
en la arena tricolor que en la azul y amarilla o, también,
entre guindas, verdes y más, aunque, asumamos, para estos
últimos sólo una voz y decisión cuenta...

Así las cosas entonces y, aun cuando estamos lejos de una
definición formal, nadie cuestiona ahora la posibilidad de
que Va por México, la alianza opositora constituida por PAN,
PRI y PRD, apueste a postular mujeres en la contienda por la
gubernatura en Aguascalientes, Hidalgo y Oaxaca, y varones
en Tamaulipas, Durango y Quintana Roo, en tanto que el
oficialismo continúa a la espera
de "las señales" de Palacio que El nivel deesclarecerían un panorama cada

confrontación envez más complejo, producto del
claro desbordamiento de inte prácticamentereses y ambiciones (de poder)

todosentre quienes se asumen como
morenos puros y los desprecia los frentes
dos advenedizos provenientes

es algodel perredismo, priismo y pa
nismo inclusive o, peor, de sus inocultable:
mercenarios aliados del Trabajo,

igual en la arenael Verde Ecologista o del PES, el
inexistente partidosecta. tricolor que en la

La moneda, pues, sigue en el azul y amarillaaire, aunque, insistamos, no se
vive una situación igual en uno o, también,
u otro de los frentes "aliancistas" entre guindas,y, menos, en el Ciudadano, que

verdes y más.insiste en jugar solo cuando, ni
duda cabe, su aporte al frente
opositor podría resultar incues
tionablemente definitivo para
menos favorables y, ello, en el
este último y, como también es
dificar el avance de negociaciones
se encuentran ya muy avanzadas.

O
ASTERISCOS

En su más reciente reporte a
Uno, de André ElMann, ilustra
arriba con resultados positivos
ba, el alza de 93.896 en su fondo
trimestre, a 2,222 millones,
2020, y destaca que ello se dio
recupera sus niveles de operación...

Desmiente Gas Natural del
tra pasada entrega sobre explotación
porte y distribución de gas natural
y el monopolio en la comercialización
pues, argumenta con razón, que
n Orizaba y Córdoba lo hacen.
nuestros lectores por este yerro...

El nivel de
confrontación en

prácticamente
todos
los frentes

es algo
inocultable:

igual en la arena
tricolor que en la
azul y amarilla
o, también,
entre guindas,
verdes y más.
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#CrisisCliMéxico

•'Lejos, muy lejos quedó aquella agenda climática que
iu equipo de campaña presumió en redes en 2018.

íéxico talará 183 millones de árboles. Bueno, no literal
lente, pero la construcción de la refinería Dos Bocas:
'táñela al país en un modelo intensivo en emisiones de
j|ases de efecto invernadero al menos por los próximos
20 años...", advirtió Greenpeace hace unos días durante
1& manifestación #CrisisCliMéxico en la zona donde se le
vanta ese megaproyecto del gobierno de Andrés Manuel
tópez Obrador. La organización subraya que el daño de
esta obra en las próximas dos décadas, será equivalente
á esa devastación forestal.

O
No son los primeros, tampoco serán los ültimos en

advertir el peligro de esta política energética. Lejos, muy
lejos quedó aquella agénda climática que su equipo de
campaña presumió en redes en 2018. Hoy, el combate a
fe emergencia ecológica en nuestro país está reducido a
la plantación de árboles, pero, ¿de qué sirve un programa
¿orno Sembrando Vida, si otras estrategias tendrán con
secuencias fatales?
I Aun con todo lo que ya conocemos de la visión del
íema climático, desde Palacio Nacional enviaron una car
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ta a Joe Biden, el tema: la lucha _m
¿ontra la emergencia climática.
¡ López Obrador fijó de nue
vo su postura y reconoció las ac
ciones del gobierno de Estados
l Jnidos, para atender las emisio
i tes de gases de efecto inverna
i ero. Con toda audacia, también
i eiteró que la reforma eléctrica
feusca impulsar la generación de
^nergía limpia.
; A unas horas del inicio de la

>.Bléomberg reveló los
insultados de un estudio del
epartamento de Energía de
stados Unidos, en él advier
que, de aprobarse la refor
jas emisiones de gases de

féeto invernadero en México
¿mentarán entre 23 y 65 por
lento; agrega que el precio de
producción de energía eléctrica subiría entre 32 y 54
ór ciento. Desde luego que el Presidente respondió que
información era falsa: "con todo respeto no tienen in
rmación de lo que se está haciendo en México...", dijo
conferencia.

Y, casi al tiempo en que todo lo anterior ocurría, llegó
te mensaje: "se dirigen a un desastre climático y, sin
•iribargo, cada año los gobiernos gastan miles de millo
jes de fondos públicos en subsidios a los combustibles
ósiles. Imaginen si nosotros hubiéramos gastado mi
lis de millones subsidiando meteoritos gigantes (...). Así
Iue aquí está mi más loca idea. No elijan la extinción. Sal 
gn a sus especies antes de que sea demasiado tarde...",
alabras de un dinosaurio, sí, un dinosaurio, en la Organi
zación de las Naciones Unidas, es parte de una campaña
brevia a la cumbre climática en la que México participará,
¡uestro país llega así, con la construcción de una refinería,
na reforma que cierra el paso a la inversión en energías
mpias y una política ecológica que todo lo reduce a la
iembra de árboles: #CrisisCliMéxico, como bien anota

Hoy, el combate
a la emergencia
ecológica
en nuestro país
está reducido

a la plantación
de árboles.

• De aprobarse la refor
ma, las emisiones de
gases de efecto Inver
nadero en México au

mentarán entre 23 y 65
por ciento, de acuerdo
con un estudio de EU.
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El presidente López Obrador se equivocó ayer cuando dijo
que, si Mario Aburto tiene otra versión sobre el crimen de Luis
Donaldo Colosio, cometido hace 27 años, su gobierno lo pro
tegerá. Aburto es el asesino confeso de Colosio, el caso está
juzgado y sentenciado desde hace un cuarto de siglo, las prue
bas de que Aburto mató a Colosio son terminantes.

Como decíamos ayer, puede haber otras vertientes y rela
ciones con el caso Colosio, como la del narcotráfico que po
drían, a pesar del tiempo transcurrido, profundizarse aún más,
pero en todas esas vertientes Aburto sigue siendo el asesino
de Luis Donaldo.

Reabrir el caso como lo pretende la CNDH es regresar a
los tiempos de Pablo Chapa Bezanilla, aquel fiscal especial
que destruyó las investigaciones de los asesinatos del carde
nal Posadas Ocampo, de Colosio y de José Francisco Ruiz
Massieu, y que le hizo un daño al sistema de justicia del que
el país, al día de hoy, no se ha podido recuperar.

Chapa Bezanilla primero decidió la tesis y detuvo a los pre
suntos responsables y después trató de buscar pruebas que se
ajustaran a lo que él quería encontrar. Con los casos de Raúl
Salinas y de Othón Cortez (aquel joven al que Chapa acusó
de ser el segundo tirador en el asesinato de Colosio, que murió
hace unos pocos meses por secuelas de su injusta detención),
Chapa inició la nefasta práctica de filtrar información falsa
a los medios para sustentar investigaciones de las que tenía
resultado a priori y en las cuales, por conveniencias políticas
coyunturales, tenía definido quiénes serían los responsables.

En el caso Colosio, se quería llegar al Estado Mayor Presi
dencial, vía el general Domiro García Reyes, para golpear esa
institución y llegar, a su vez, al entonces presidente Salinas:
si no había pruebas, se inventaban, como la estrecha relación
familiar de Othón Cortez con Domiro, que, sencillamente,
era falsa. Cuando, junto con )oaquín LópezDóriga, publica
mos en agosto del 96 el libro Domiro, un largo, desgarrador
testimonio del general García Reyes, convencido de que sería
detenido, horas después de grabarlo, por Chapa Bezanilla,
explicando su visión de la campaña y de lo sucedido en Lomas
Taurinas, Chapa Bezanilla emitió un comunicado acusándo
nos a los autores de obstruir la justicia, en realidad, amena
zándonos, pero horas después Chapa Bezanilla nos convocó
a una reunión privada, reconoció que con la publicación del
libro se le había caído el caso contra Domiro y Othón Cortez,
pero nos ofreció, entonces, todo "lo que quisiéramos", literal
mente, para "hundir" a Raúl Salinas.

Le dijimos que primero nos diera la información, supues
tamente nueva, que tenía sobre el caso y que la valoraríamos.
No volvió a hablar con nosotros, pero semanas después se sacó
el as que tenía bajo la manga: el cadáver de Muñoz Rocha

enterrado en el jardín de una propiedad de Raúl Salinas
(¿quién no recuerda la imagen macabra, absurda, de Chapa
con el cráneo de la supuesta víctima en una bandeja?). La tra
ma era de una mala novela: una bruja, que antes había sido lí
der de colonos priistas; la amante despechada de Raúl Salinas,
María Bernal (entonces ya establecida en un cómodo depar
tamento instalado por Chapa); la inhumación clandestina del
cadáver del suegro de la bruja, enterrado clandestinamente en
la casa de Salinas y el "hallazgo" de éste.

Todo para sustentar una investigación que antes tenía como
único elemento de prueba el testimonio de uno de los dete
nidos, Fernando Rodríguez, él sí, uno de los organizadores
confesos del atentado, que en su séptima declaración, y previo
pago de medio millón de dólares y el descongelamiento de
todas sus propiedades, recordó, un año después del atenta
do, que Muñoz Rocha le había dichb que detrás del mismo
estaba Raúl Salinas, y de otro "testigo" que, increíblemente,
habría entrado a la casa de Raúl Salinas, sorteando todo su
cuerpo de seguridad para presenciar el momento exacto en
que el hermano del entonces presidente, con un bate de béis
bol, mataba a Muñoz Rocha (por cierto, una escena copiada
de la forma en que Al Capone, protagonizado por Robert de
Niro, mata a un mañoso que lo había traicionado en el filme
Los Intocables, una de las películas favoritas de Chapa desde
que, en el marco de la manipulación mediática, comenzó a ser
llamado el "Eliot Ness mexicano").
Chapa, un investigador mitómano, corrupto, incapaz, fue

destituido, investigado, huyó a España, fue deportado, castiga
do penalmente en México y tiempo después quedó en libertad.
La última noticia que tuvimos de él fue que se dedicaba a de
fender narcotraficantes en el estado de Morelos.

O
NARRO

Por sexto día consecutivo, el presidente López Obrador se lan
zó contra la Universidad Nacional, en un discurso injusto con la
UNAM, con sus directivos, sus estudiantes, sus trabajadores. Pero
ayer se centró en el exrector José Narro Robles. Se volvió a equi
vocar: Narro Robles es un académico de toda la vida, un político
progresista a carta cabal, el mejor rector que ha tenido la UNAM
en años, el hombre que organizó el congreso universitario de
1989, que logró canalizar el movimiento del CEU hacia una refor
ma de la universidad y qáe permitió, con esa apertura, que mu
chos jóvenes que participaron en él, como Claudia Sheinbaum,
no fueran perseguidos, slnobecados para hacer maestrías y doc
torados en el extranjero. Narro es mucho más progresista, culto,
demócrata y buen funcionario que muchos que pregonan serlo.
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La hora de las decisiones
Se observa ya un enfrentamiento entre Marcelo
Ebrard y Claudia Sheinbaum, dos de los tres aspirantes
fuertes de Morena a la Presidencia de la República.
; El canciller siente demasiada hostilidad en el tema de la
Línea 12 del Metro. Los golpes en su contra se han multi
plicado desdeque se conocieron las conclusiones de la in
vestigación de esa tragedia, que costó la vida a 26 personas:
El colapso fue ocasionado por errores en la colocación de
pernos y el diseño de la estructura en el tramo ubicado entre
las estaciones Olivos y San Lorenzo, según el peritaje. Nada
dice el informe final sobre la falta de mantenimiento del Me
tro, que es más que evidente. La Fiscalía de la CDMX acu
sa a diez exfuncionarios que formaron parte del gobierno
de Marcelo en la CDMX de "homicidio y lesiones".

Esa hostilidad es alimentada no sólo por el equipo de la
jefa de Gobierno, sino por funcionarios de la Presidencia de
la República alienados a la causa de Claudia, entre ellos el
vocero, Jesús Ramírez Cuevas. Marcelo ha sido leal al Pre
sidente y muy eficaz en el ejercicio del gobierno. Pero ya es
claro que los dados están cargados a favor de Claudia.

Un tercer aspirante, Ricardo Monreal, se ha manteni
do en el trabajo legislativo. Ha dado señales de que no va
a ceder. También sufrió las intrigas de Palacio. El Presiden
te compró la versión de los porristas de Claudia sobre la
responsabilidad del senador en la derrota de Morena en la
CDMX. La intriga dio resultados y trajo consecuencias: López
Obrador se alejó de Monreal. El zacatecano quiere ser
candidato de Morena. Lo repite cada que puede. Pero sabe
que López Obrador irá hasta el final con la "consentida".
Cuando llegue la hora y el dedo del Presidente apunte a la
jefa de Gobierno, el senador y Marcelo tendrán que definirse.

La apuesta de los dos es que el dedazo sea rechazado por
los morenos y que el candidato presidencial salga de una
elección interna y no de una, dos o tres encuestas.

El zacatecano ha sostenido que estará en la boleta elec
toral en el 2024. Quiere ser el candidato del guinda, pero la
tiene muy difícil. Ya una vez lo sacaron de la jugada. No se
dio por vencido y ganó la gubernatura de Zacatecas. ¿Porque
no pensar que lo volverá a hacer en la elección presidencial?

El proceso de sucesión, adelantado por el propio Presi
dente, se ha desarrollado sin el menor cuidado. Puede ge
nerar rupturas al interior de Morena. Ya hay fricciones en los

estados entre los partidarios de unos y otros.
El partido oficial también está alineado con la jefa de Go

bierno. más que con Marcelo o con Ricardo. Es abierto el
apoyo a Sheinbaum por parte de la secretaria general del
partido, Cidalli Hernández. Mario Delgado, el presidente, se
cuida más. Escaló posiciones de la mano de Marcelo.
* En el sexto round de la pelea que libra en contra de la UNAM,
el presidente López Obrador ya hizo del exrector de esa casa
de estudios José Naiyo Robles, "jefe del grupo dominante" de
la universidad.

"Ya va a venir el cambio de rector ¿y quiénes deciden?
Formalmente el Consejo Universitario. Sí, cómo no, formal
mente, pero, pues hay un grupo hegemónico que encabeza
el doctor Narro, que desde hace tiempo está manejando la
UNAM", dijo en la mañanera.

López Obrador presenta como inminente el cambio de
rector, pero Enrique Graue sale hasta dentro de dos años:
en noviembre del 2023. Eso no fue lo peor que dijo en la ma
ñanera de ayer. Habló del paro de 48 horas al que se estaría
llamando en protesta por sus señalamientos a la universidad.

"Les propondría mejor que hicieran una marcha, pacífica,
desde luego. Pero, paros no... Dejen atrás la desidia, la comodi
dad y, aunque sea en contra de nosotros, manifiéstense", dijo.

¿No le estará jalando los bigotes al tigre?
* La UNAM ya le respondió. Una entrevista con Leonardo
Lomelí Vanegas, secretario general de la universidad, re
cuerda al Presidente que esa casa de estudios es crítica del
neoliberalismo desde hace cuatro décadas. Mucho antes de
que el tabasqueño figurara en la política.

En la entrevista publicada en la Gaceta UNAM, órgano in
formativo de la universidad, Lomelí Vanegas hizo notar que
la UNAM fue una de las primeras instituciones que advirtió
sobre el cambio de rumbo de la política mexicana. Pero tam
bién de las implicaciones del modelo neoliberal para México.

"Desde el primer momento la universidad fue muy críti
ca con las recomendaciones de privatizar las empresas del
Estado, reducir el gasto público, aumentar impuestos y la
liberalización financiera que hacían los organismos inter
nacionales (FMI, Banco Mundial...)".

Cita como ejemplo el libro México, la disputa por la
nación, que en esos años escribieron Rolando Cordera
Campos y Carlos Tello, de la Facultad de Economía.
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¡Viva la discrepancia!
La pluralidad de pensamiento es un elemento consustancial
de la idea misma de universidad.

Si algo recuerdo con especial emoción de mi paso por las
aulas de la UNAM es haber estado expuesto a diferentes ideas
y la posibilidad de contrastarlas.

Me temo que detrás de la actual ofensiva lanzada contra
la Universidad Nacional desde la más alta tribuna del poder
público está la pulsión de acabar con esa pluralidad en aras
de establecer un único pensamiento válido.

Ayer, en este espacio, reseñé lo que está sucediendo en
la Universidad Autónoma de Zacatecas, cuyo proceso de re
forma impulsado desde el gobierno federal busca trans
formar esa casa de estudios para que refleje los intereses del
movimiento político que manda en el país. El siguiente paso
sería replicarlo en el resto de las instituciones públicas de
educación superior.

Parece, pues, que la intención es acabar con el rigor aca
démico y la visión crítica que debe tener toda universidad
y sustituirlos por un acompañamiento incondicional del
gobierno.

La UNAM está sufriendo el mayor ataque a su autonomía
desde que el presidente Gustavo Díaz Ordaz quiso tumbar
al rector Javier Barros Sierra por su condena al bazukazo
contra la puerta barroca de la Preparatoria de San Ildefonso,
el 30 de julio de 1968.

Horas después de esos hechos, el rector mandó izar la
bandera a media asta en CU y declaró que la autonomía es
taba gravemente amenazada. "La autonomía no es una idea
abstracta", aseveró Barros Sierra. "Es un ejercicio responsa
ble que debe ser respetable y respetado por todos (...) En nin
gún caso es admisible la intervención de agentes exteriores".

Esas palabras y la marcha de desagravio que él encabe
zó el 1 de agosto de 1968 tensaron al límite la relación de la
UNAM con el gobierno. El 18 de septiembre, Ciudad Univer
sitaria fue invadida por efectivos militares y Barros Sierra
juzgó necesario presentar su renuncia. Sin embargo, la Junta
de Gobierno una de las instituciones más importantes en la

vida de la Universidad, que ha garantizado la continuidad de
su existencia a lo largo de la historia intervino para impedir
la salida del rector.

Manuel Quijano, entonces miembro de la Junta, relató
en 1988 lo sucedido en esas horas aciagas:

"El rector mandó su renuncia y nos reunimos con urgen
cia esa misma noche del 18 de septiembre en el Instituto del
Petróleo que (Antonio) Dovali (otro de sus integrantes) puso
a nuestra disposición.

"Era el día en que dos jóvenes diputados del PRI se habían
atrevido en la Cámara a externar opiniones ligeramente críti
cas y los jerarcas del partido les habían dado una reprimenda
como a escolares de primaria. Todavía al día siguiente, reu
nidos en la Biblioteca Nacional, en la antigua iglesia de San
Agustín, se terminó de redactar el documento y nos traslada
mos a la casa del rector para convencerlo de que retirara su
renuncia. Recordé lo de los diputados del PRI porque había
opiniones de que la Junta de Gobierno no debería atreverse,
después de eso, a rechazar la renuncia del rector, ni éste a
retirarla".

La UNAM tuvo la fortuna de contar en ese espinoso mo
méñto con un rector por cierto, nieto del fundador Justo
Sierra y una Junta de Gobierno que estuvieron a la altura
de las circunstancias.

Barros Sierra supo que, después de eso, su reelección
sería imposible, pero, todavía, en uno de sus últimos discur
sos antes de abandonar la Rectoría en 1970, dejó testimonio
de la defensa de la pluralidad que se empeñó en custodiar.
"¡Viva la discrepancia, porque ése es el espíritu de la Univer
sidad!", exclamó.

Todavía no sabemos dónde vaya parar el actual embate
contra la UNAM. Lo cierto es que el rectorado de Enrique
Graue quien ya no puede optar por la reelección será juz
gado por la actuación que él tenga en esta coyuntura. Mismo
juicio tendrá que hacerse sobre el papel que jugará la actual
Junta de Gobierno, que podrá encontrar en aquella de 1968
un ejemplo de dignidad y resistencia frente al poder.
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Diputados, de 'puente'de muertitos
Aunque tienen sobre la mesa los foros de parlamento abierto en
torno al Presupuesto 2022 y la reforma eléctrica, el Palacio Legis
lativo estará literalmente cerrado al público, porque los dipu
tados se van de "puente* por las festividades de Día de Muertos.
Ayer anunciaron que se van de descanso y regresan hasta el 4 de
noviembre a una nueva sesión ordinaria en el pleno y con varios
temas pendientes en la Mesa Directiva. Primero lo primero, ¿qué
no?

Desaseo en obra pública
En la revisión al Presupuesto 2020, la ASF descubrió que las Fuer
zas Armadas, en quienes el Presidente se ha recargado para sacar
adelante todos sus proyectos, incluidos los de obra pública, van
aprendiendo sobre la marcha. Y es que, si bien la ASF no detectó
faltante de dinero, sí halló un cochinero administrativo y de orga
nización. Por ejemplo, en los inventarios de materiales para obra
pública falta actualización de la normativa, son inadecuados los
mecanismos de control y supervisión, e incluso hay falta de regis
tros contables...

Reclama CEAVaFGR
La FGR dio a conocer los resultados de la necropsia realizada
al cuerpo de José Eduardo Ravelo y determinó que el joven no
fue torturado ni sufrió abuso sexual por policías de Mérida. Su
muerte dijo se debió a una neumonía. No sólo la madre de José
Eduardo rechazó el dictamen como era de esperarse, sino que
hasta la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas, que depende
de Segob, hizo un extrañamiento a la fiscalía de Alejandro
Gertz, ya que la investigación se encuentra en una fase prelimi
nar no conclusiva. Y más aún, reclamó la falta de sensibilidad en
la forma en la que, sin previo aviso a la familia, da a conocer las
conclusiones de su investigación.

TEPJF, por la modernización
En el Tribunal Electoral decidieron poner en orden la casa. Afian
zado ya en la presidencia, el magistrado Reyes Rodríguez
Mondragón propuso, y ayer quedó ya instalada, la Comisión de
Fortalecimiento, con la que comenzará nos dicen un proceso
de transformación y modernización institucional, pues marcará
la ruta para un cambio sustancial en los procesos y normativi
dad interna del TEPJF. El objetivo de esta instancia, creada con
el consenso de las y los magistrados, es mejorar la impartición de
justicia electoral y garantizar la independencia y autonomía del
máximo órgano judicial en la materia. Que así sea.

Vila, sin coqueteos
Marko Cortés, presidente del PAN, puede andar tranquilo,
pues aunque Mauricio Vila, una de sus cartas presidenciables
para 2024, estaría haciendo un buen gobierno, la 4T aún no pre
tende robárselo. Ai menos eso aseguró ayer el presidente López
Obrador.

Votación de PEF, semipresencial
Y a propósito de ausencias en San Lázaro, tremendo berrinche hi
cieron ayer los coordinadores de PAN, PRI, MC y PRD en la Junta
de Coordinación. Resulta que Morena y sus aliados aplicaron su
mayoría "ponderada" y rechazaron que la discusión y votación
del Presupuesto de Egresos 2022 sea presencial y la ordenaron
semipresencial. Es decir, sólo algunos presentes y el resto vía vir
tual, por aquello de lo contagios de Covid. El coordinador de MC,
Jorge Alvares, les dijo: "Con semáforo en verde y las escuelas
abiertas, los niños en las escuelas y los diputados en sus casas"...

Acota bombardeo a UNAM
Al sexto día de andanada, al presidente López Obrador le cayó
el 20 de que no es aconsejable andar tirando piedras a la UNAM
de forma generalizada, pues en su mayoría está integrada por
"los jóvenes", a quienes ayer deslindó de la crítica, pues "son la
levadura de los movimientos"... y por ende votos con los cuales
contar, ¿verdad?
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Cáncer en la agenda
u T a ludia contra el cáncer no es

| política, sino humanitaria", me
•Ll dijo Keryi López, presidente

de Cáncer Warriore de México y consejero
déla Unión Internacional contra el Cáncer
(UICC).

Después de que el gobierno de la 4T eli
minara el Seguro Popular, las mujeres que
padecen cáncer de mama quedaron solas
y a la deriva.. .

"Fue justo la desaparición del Seguro
Popular lo que provocó que los acuer
dos con algunas organizaciones civiles
como la Fundación de Cáncer de Mama
(Fucam), que atendía cada año a más de
5 mil 800 mujeres, que representa el 7%
de los casos a nivel nacional, se quedó
sin recursos para seguir atendiendo de
forma gratuita. Así, de un día a otro y
sin alternativa alguna, miles de pacien
tes se quedaron sin atención y se acerca
ron al Instituto de Cancerología, que

se encuentra saturado. Por si fuera
poco, el presupuesto 2021 enviado por el
gobierno federal a la Cámara de Diputa
dos tr^jo un recorte de 26% de los recur
sos destinados para atender el cáncer de
mama, dejando a miles de mujeres sin tra
tamiento": Mariana Gómez del Campo.
Baste decir que en 2020fallecieron 7

mil 821 por cáncer de mama; 652 mujeres
por mes, 22 mqjeres, madres, herma
nas, amigas, abuelas, tías, sobrinas,
etcétera, al día.
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#elcAncerenlaagenda

Kenji López ha sido un activista que no para, y aunque celebra algunos avan
ces, reconoce que el reto sigue siendo enorme.

Por ejemplo, en el Congreso de Nuevo León presentó, de la mano
de Ivonne Áhrarez, presidenta del cabildo, la iniciativa #UnDíaContraEiCáncer,
con la que se busca que las trabajadoras de 40 a 69 años de todo el país reciban un
día al año, con goce de sueldo, en el que puedan acudir a realizarse estudios para
detectar de manera oportuna el cáncer de mama y cervicouterino.

O cómo olvidar que durante las elecciones lanzó la iniciativa El cáncer en la
agenda, con la cual candidatos a diferentes cargos se comprometieron, mediante
su firma, a incorporar la lucha contra el cáncer como un asunto prioritario en sus
agendas.
Fueron 310 candidatos a diferentes cargos, en 21 entidades federativas, que se

sumaron y firmaron esta iniciativa. El primero fue Mauricio Tabe, hoy alcalde de la
Miguel Hidalgo por la alianza PRI, PAN, PRD, seguido de Margarita Zavala y la dipu
tada local Tania Larios.

IOS CANDIDATOS QUE FIRMARON Y GANARON LA GUBtRN ATURA

Maru Campos
Chihuahua

Samuel García
Nuevo León

(Mauricio Kuri
Querétaro

Ricardo Gallardo
SLP
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ÉSTOS, LOS DE LAS ALCALDÍAS EN LA CDMX

Margarita Sajdaña
Azcapotzalco

Gíovani Gutiérrez
Coyoacán

Luis Gerardo

Quijano
Magdalena Contreras

Lía Limón
Alvaro Obregón

Alfa González
Tlalpan

Mauricio Tabe
Miguel Hidalgo

El 5 de octubre, respaldado por las
bancadas del PAN, PEI, MC y Verde,
en la Cámara de Diputados, exhortaron
a kSHCP a destinarlos recursos sufi
cientes para que todos los hospitales e
instituciones de salud pública puedan
garantizar la atención a todas las mujeres
que padezcan este maL

"Con la finalidad de disminuir la mor
talidad del cáncer de mama, solicitamos
que todas las dependencias del sector
salud cuenten con los recursos materia
les, humanos y financieros suficientes,
para garantizar la atención oportuna,
tratamiento e investigación del cáncer de
mama".

En México, el cáncer de mama es la
primera causa de muerte en nume
res mayores de 25 años. Tan sólo en la
CDMX, una de cada cuatro mujeres diag
nosticadas muere.
Esta alta mortalidad se explica, en

tre otras creas, por la detección tardía, la
dificultad para acceder a los servicios de
salud y los problemas relacionados con el
seguimiento de los tratamientos.

En la CDMX se realizaron diversos
eventos, como el tercer Trote contra el
Cáncer, carrera celebrada en la alcal
día Miguel Hidalgo, la cual contó con la
participación de alrededor de 500perso
nas, entre ellas el alcalde Mauricio Tabe,
quien honró su palabray buscó sensibili
zar a la población respecto a la detección
oportuna del cáncer de mama.

Mientras que Lía Limón, alcaldesa
de Alvaro Obregón, anunció: "Quiero
decirte que k tarjeta aliAda se convertirá
en un instrumento de apoyo a las muje
res, no sólo económico, sino también de
prevención. A través de talleres y capaci

tación para prevenir enfermedades como
el cáncer de mama, el cáncer cervicou
terino y otros relacionados con la salud
de la mujer, podremos contribuir a este
esfuerza. Soy tu alIAda, por eso heme»
conseguido la colaboración de Fucam
para brindar mastografias con dos joma
das semanales de 70 exámenes al día, en
lo que resta de2021, y buscaremos con
tinuar con un esquema de colaboración
para el proximo año".

Ei alcade de Coyoacán, Giovanni
Gutiérrez, también buscó a Fucam y
entregará mil certificados para estu
dios de mastografia a mujeres de su
demarcación.

Por su parte, Kenia López Raba
dán, desde el Senado, alzó la voz y
dijo: "Lo que nos obliga a una reflexión
institucional y es ¿qué estamos haciendo
para las mujeres que tienen la posibilidad
de tener cáncer de mama o la posMidad,
incluso, de acceder aun medicamento,
a un tratamiento, auna quimioterapia, a
un médico, incluso, que les diga si están o
«o en una circunstancia como esa?

Por eso, hoy más allá de debatir,
Presidente, y más allá de polarizar en
este tema, me parece que nos obliga a
sumarnos todos, para buscar mayor
presupuesto".

RECUERDA:

¡ Autoexplórate, cuídate y tócate para que no te toque!
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NL: cancery un
mechón de pelo

Un registro puntual
de los casos podría
ayudar a mejorar
en el diagnóstico y
tratamiento

A diferencia de países
como Chile, Brasil o
Colombia, es decir bá

sicamente comparables a no
sotros, México no cuenta con
un registro nacional de enfer
mos de cáncer. Esa deficiencia
complica, por supuesto, la lucha
contra diferentes padecimien
tos oncológicos. Así que sin de
jar de dar la bienvenida al gesto
de cortarse el pelo para mostrar
empatia con alguien que padece
ese mal, cabe preguntarse qué
más puede hacer alguien que
está en una posición de poder.
Desde hace décadas los go

biernos de México han inten
tado crear un registro nacional
de enfermos de cáncer. El úl
timo esfuerzo inició en 2017,
es decir un año antes de.que
todas las coordenadas de la
administración pública federal
cambiaran.
Ese proyecto tenía su sede en

el Instituto Nacional de Cance
rología. Su objetivo inmediato
era reunir los datos de pacien
tes de cáncer en 10 ciudades
del país, entre las que estaban
Tijuana, Monterrey, León, Aca
pulco, Hermosillo, Tolucay
Guadalajara. Cabe mencionar
que Mérida tiene un registro
propio, que es realizado por el
Instituto Mexicano del Seguro
Social, pero no estaba en el lis
tado de marras.
Se emprendió ese registro

en apenas 10 ciudades porque
el proceso para levantar y dar
seguimiento a la información
en un periodo de cinco años es
caro: cuesta unos 50 dólares
por paciente.
Antes de pasar de Cancero

logia a la Secretaría de Salud
federal, el proyecto había reco
gido en las ciudades menciona
das información de apenas dos

años. Así que sólo queda hacer
changuitos para que los mucha
chos del doctor que no vacuna
ría a sus nietos dé seguimiento
al más logrado, pero aún em
brionario, registro nacional de
pacientes de cáncer.
Según me explicaron espe

cialistas en la materia, en países
avanzados, en términos gene
rales, 80 por ciento de los niños
que padecen leucemia sobre
vive a ese padecimiento. En
América Latina la proporción
baja a 60 por ciento.

Un registro puntual de los
casos podría ayudar a México
a mejorar en el diagnóstico y
tratamiento de sus enfermos,
niños incluidos. Pero hoy no
existe formalmente. No al me
nos a nivel nacional.
Desde mucho antes de que

López Obrador llegara al po
der, los estados de la República
tenían un desarrollo desigual
en términos de servicios de
salud (o educativos). Eso se
debía a múltiples razones, y
era doblemente injusto que los
habitantes de unas entidades
tuvieran aun menos recursos
hospitalarios que los de otras,
pero es una realidad que quedó
nuevamente demostrada en la
pandemia.
Hay que exigir a la Federación

mejores servicios sanitarios para
todos, y sobre todo para los más
pobres. Pero eso no exime a los
gobiernos de los estados a hacer
lo propio, hayan firmado o no
un acuerdo con la Secretaría de
Salud cuando nació el Insabi.
La sociedad y sobre todo el

gobierno de Nuevo León, por
ejemplo, podrían mostrar que
asi como se organizan para po
ner vacunas antiCovid a traba
jadores y adolescentes, tienen
capacidad de hacer su registro y
mejorar la atención oncológica.
Aunque todo el sistema de

salud padece por la ineficien
cia para abastecer de medicinas
provocada por el doctor que no
vacuna a sus nietos, nadie diría
hoy que la joven pareja gober
nante de NL tiene demasiadas
limitantes como para no idear
una mejor atención para los pa
cientes de cáncer en su entidad.
Eso, más que cortarse un me

chón, sería una forma de hacer
real diferencia, de tomarse en
serio el privilegio, y la obliga
ción, que los neoleoneses les
han conferido.
A final de cuentas, ¿qué es

un gesto sino una promesa que
luego se cotejará con la reali
dad? Por sus hechos, y no por su
Instagram, los conoceréis.
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La inexpresión de opiniones

Opinar es un aspecto na
tural de la discusión
política; y poder opinar

libremente es crucial para una
vida democrática. Las opiniones
son el objeto de estudio de las en
cuestas de opinión pública, pero
las podemos encontrar de diversas
maneras y a través de distintos

medios. Basta asomarse a las redes
sociales para ver el flujo vibrante
de opiniones sobre básicamente
cualquier cosa, o formar parte
de grupos en WhatsApp para
sentirse en ambientes altamente
opinionated.
¿Cree usted que todas esas

opiniones reflejan lo que la gente
realmente piensa? El estudio La
tinobarómetro 2020 incluyó una
pregunta que capta las percep
ciones de las sociedades latinoa
mericanas acerca de si la gente
expresa o no opiniones que refle
jan su forma de pensar. El fraseo
de la pregunta fúe el siguiente:
"Cuando a las personas se les pide
que expresen su opinión política,
¿cree usted que la mayoría dice
lo que piensa o cree que normal
mente no dice lo que realmente
piensa?"
El estudio arroja irnos resulta

dos que pueden parecer sorpren
dentes. La mayoría de la gente no
cree que se expresen opiniones
que reflejen lo que realmente se
piensa. El 27 por ciento de latinoa
mericanos dijo que sí, que la gente
normalmente dice lo que piensa,
mientras que el 67 por ciento dijo
que no. Chile y Argentina son los

países con más altos porcentajes
de creencia en que sí se expresa lo
que realmente se piensa, con 45 y
40 por ciento. Pero en los otros 16
países del estudio, entre 59 y 77
por ciento cree que las opiniones
de la gente no reflejan realmente
lo que piensan. En México, las
proporciones son 25 por ciento
que cree que la gente sí dice lo
que piensa y 71 por ciento que
cree que no dice lo que realmente
piensa. Da curiosidad saber por
qué impera esta percepción.
Como encuestador, uno espera

que la gente nos comparta sus opi
niones y formas de sentir. Pero sí
es factible que no expresen lo que
realmente piensan. Una posibi
lidad es que no se tenga una opi
nión formada sobre algún tema en
particular, o sobre varios temas, de
manera que cuando alguien nos
pregunta nuestra opinión simple
mente damos una respuesta ai
vuelo, orí thefty, para emplear el
término del politólogo norteame
ricano John Zaller. Una respuesta
al vuelo no deja de ser una opinión
expresada, pero, a diferencia de
una opinión bien formada y crista
lizada, la respuesta al vuelo puede
ser inestable y superficial. El poli
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tólogo Philip Converse hablaba de
nonaltitudes, algo así como au
sencia de actitudes u opiniones.
Otra posibilidad es que las per

sonas no sientan completa con
fianza o no se sientan en libertad
de expresar lo que realmente opi
nan, por lo cual deciden guardarse
su opinión o expresarla de una
forma que no parezca confronta
cionai. La encuestadora alemana
Elisabeth NoeileNeuman propuso
una teoría de espiral del silencio
para describir las situaciones en
las que la gente, por temor al ais
lamiento social o represalias, opta
por no manifestar sus opiniones,
principalmente en contextos que
perciben adversos, y particular
mente cuando creen que su punto
de vista es minoritario.
Bajo esas condiciones, sin em

bargo, la respuesta no siempre es
el silencio. Puede darse una res
puesta que es socialmente acep
tada de acuerdo con el contexto
en el que se encuentra la persona.
Este fenómeno es el que conoce
mos como el sesgo de deseabili
dadsocial, el cual sostiene que las
personas pueden ajustar sus opi
niones a la normatividad social
percibida en un contexto dado.

Es como una especie de máscara,
o una estrategia para evitar con
frontaciones. No obstante, una
respuesta socialmente aceptable
no necesariamente es lo que la
persona realmente piensa.
Cualquiera que sea la razón por

la que algunas personas expresen
opiniones que no reflejan lo que
realmente piensan, resulta intere
sante el fenómeno de la inexpre
sión. ¿Le quita eso la seriedad a
las opiniones que escuchamos o
leemos? Si impera la idea de que
no son formas de pensar autén
ticas o reales, ¿puede haber res
peto a lo que opina el otro?
Es un tema complicado: en una

era defake news no está ausente
la idea defake opinions. Pero es
un tema importante. La expre
sión de opiniones es la esencia
de la discusión y la deliberación
política. Y tomar en serio la opi
nión de otros es central en nues
tra convivencia democrática. Es

posible que en nuestro aprendi
zaje democrático tengamos dos
tareas pendientes: reconocer y
respetar la opinión de otros, por
opuesta que nos parezca, pero
también saber plantear nuestras
propias opiniones y expresarlas
adecuadamente, aunque vayan
en contra de la mayoría. Por lo
pronto, comencemos conjugando
el verbo opinar.
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Las mentiras de Nahle

No hay argumentos
sino afirmaciones
al aire, supliendo el
debate por diálogo
unidireccional

Buena noche de
Nahle en "Tercer

Grado"para la
propaganda, pero
mala para la verdad

La secretaria de Energía, Ro
cío Nahle, estuvo el miér
coles en el programa de

televisión "Tercer Grado" donde
participo como panelista para
hablar de la reforma eléctrica del
presidente Andrés Manuel López
Obrador. La defendió en la misma
línea de lo que hace el Presidente
regularmente, donde no hay ar
gumentos sino afirmaciones al
aire, supliendo el debate por el
diálogo unidireccional. Lo más
importante de la entrevista, sin
embargo, fueron las muchas men
tiras que dijo la secretaria.
Nahle no rebatió con razones,

como cuando Denise Maerker
preguntó sobre la manipulación
de datos por parte del gobierno.
La secretaria dijo que no era así,
sin abundar a su dicho. O cuando
se le dijo que el control del sector
mediante la reforma no era un
ordenamiento del mercado, como
asegura, sino un mecanismo de
control político, respondió que
ella opinaba otra cosa. No permi
tió de esa manera una discusión
más profunda sobre esta afirma
ción, o la de Maerken
El alegato del control político

se asienta sobre dos variantes del
mismo tema. La ley modifica tres
artículos constitucionales, 25,27
y 28, donde se elimina la rectoría
del Estado mediante la regula
ción, y se restablece la rectoría
del Estado por parte de la Comi
sión Federal de Electricidad. Esos
artículos estaban considerados
dentro de la llamada Política de
Confiabilidad, Seguridad, Con
tinuidad y Calidad del Sistema
Eléctrico que presentó Nahle, y

motivó una controversia constitu
cional. La Suprema Corte de Justi
cia invalidó en febrero pasado 22
disposiciones de esa política, por
considerar que la Secretaría de
Energía había excedido sus facul
tades y puesto en riesgo la indus
tria eléctrica.

En la ley se obvió toda la si
mulación de inclusión del sector
privado. La ley no incorporó los
artículos citados por la Suprema
Corte, el 4,5,14,133 y 134, en su
fallo porque, sé puede alegar, es
torbaban al control que pretende
el gobierno. Nahle enfocó esa dis
cusión sólo a los órganos autóno
mos, pero justificó que hay otros
países, como Alemania, donde
esos órganos están dentro del go
bierno. Cierto, pero refutó Sergio
Sarmiento, en Alemania el sector
privado juega un papel relevante
en el sector eléctrico.
En ese sentido, Leo Zuckerman

señaló que el Presidente había
roto su promesa de campaña y
que robaría inversiones y cancela
ría contratos eléctricos, lo que era
más que una expropiación, como
se ha criticado de la reforma,
porque una expropiación, como
la petrolera en 1938, pagaba
indemnizaciones, que en esta
ocasión, según Manuel Bartlett,
director de la CFE, no sucedería.
Nahle lo negó sin explicar qué
sucedería.
Se le recordó el primer tran

sitorio de la ley eléctrica, inciso
"a", que dice, textualmente: "Los
permisos de generación eléc
trica otorgados y los contratos
de compraventa de electricidad
con el sector privado se cancelan,
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así como las solicitudes pendien
tes de resolución". Nahle nueva
mente negó que eso exista en la
ley, señalando que no todos los
contratos serían cancelados. El
asombro entre varios de los pa
nelistas fue claro, porque la ley
no menciona nada de lo que dijo
la secretaria. Según la iniciativa,
todo lo que tiene que ver con el
sector privado desaparece.
La ley tiene un articulado con

tradictorio. Se modifica el artículo
25 para darle la rectoría a la CFE,
estableciendo que ésta generaría
el 54% de la capacidad, y el 46%
estaría en manos de productores
privados. Pero si el primer transi
torio cancela a los privados, ¿de
dónde saldrá el 46%? Más aún,
se le recordó a Nahle, ella misma
decía que la CFE generaba sólo
el 38%. En la entrevista asintió
a todo, pero no respondió nada.
Sus argumentos siempre termi
nan en que el dinero saldrá de los
privilegios cancelados y de la co
rrupción que reinaba con las leyes
anteriores.
Para entender el fondo de esta

discusión, habría que recordar
que el 54% sale de lo que gene
raba la CFE en 2018, y el 38% se
explica porque el 16% restante
lo generaban los productores in
dependientes, que existen desde
1992. Si a los productores inde
pendientes les cancelan contratos,
como dice el primer transitorio,
¿de dónde va a salir la capacidad
de generación de la CFE? Nahle
dijo que de las plantas, que sugi
rió habían sido desplazadas para
dar cabida a los privados. No es
cierto tampoco. Las plantas de la
CFE son muy viejas y producen
energía muy cara. De ahí en parte
el señalamiento del gobierno de
Estados Unidos de que la reforma

eleetrica encarecerá los costos de
producción, que ayer el Presi
dente, sin soporte documental,
dijo que era falso.
Nahle se refirió al autoabasto

(representa el 12% de la genera
ción), que ha sido señalado como
una modalidad ilegal. Es falso. En
la entrevista se le recordó que exis
tía un fallo de la Suprema Corte
de Justicia, que resolvió tina con
troversia constitucional presen
tada por Baitlett, en ese entonces
senador, y el abogado Salvador
Rocha Díaz, donde le dijeron que
era legal. Nahle dijo que era falso,
pero mintió. El fallo de la Corte, en
2004, dijo que era legal. En aquel
año, por cierto, el entonces repre
sentante de Iberdrola en México,
Gonzalo Pérez, se burló pública
mente de Bartlett, que por lo que
se ha visto en este gobierno, es
algo que nunca se olvidó.
No fue lo único donde Nahle

falseó las cosas. Maerker expuso
su preocupación sobre lo que iba
a suceder con los paneles solares
domésticos, y la secretaria respon
dió que nadie debía preocuparse
por ello porque ni siquiera esta
ban conectados a la red. Es falso.
También indicó que había parti
cipantes que no pagaban la trans
misión, lo que también es falso,
porque nadie puede no pagar.
Afirmó que desde diciembre de
2018 habían entrado privados con
contratos del sexenio pasado que
habían desplazado las hidroeléc
tricas de la CFE, que en realidad
no es cierto. Aseguró que había
diálogo con los privados, pero va
rios ejecutivos de esas empresas
expresaron que ni el teléfono les
toma.

Buena noche de Nahle en "Ter

cer Grado" para la propaganda,
pero muy mala para la verdad.
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El pornógrafo
No se puede negar el ci

nismo del señor Manuel
Bartlett. Sus desplan

tes motivan la carcajada a la vez
que la indignación. Su compa
recencia con legisladores hace
algunos días fue una muestra de
cómo la impunidad de un perso
naje permea la vida pública de
este país. Pocos personajes tan
cuestionados como el director de
la CFE. Pero no es extraño que
está al lado de otro expriista: el
presidente López Obrador. Son
compañeros de décadas, com
partieron el autoritarismo del
PRI en el que aprendieron a ha
cer política. Ahora llevan a cabo
una cruzada a lo largo y ancho
del país para regresarlo a aque
llas épocas de oro en que nada se
cuestionaba y todo lo resolvía el
gobierno: desde el contenido de
un programa de televisión hasta
el tipo de golosinas que debían
comer los niños.
Si uno ve en el Presidente

a un estratega electoral rele
vante, pero a un gobernante de

alcances muy limitados que se
vende como una especie de San
Francisco de Asís de la política,
un ser austero desprendido de lo
material, que solamente quiere
abrazar a sus hermanos, tiene
que ver en Manuel Bartlett el
otro lado de la moneda: un su

jeto perverso, un representante
del imperio del mal, un hombre
capaz de cualquier cosa, ave
de rapiña, embustero, encu
bridor y lacayo del que mande
y le ofrezca algún hueso para
rumiar, pero capaz de acabar
con el de enfrente con tal de de
cir "misión cumplida". Bartlett
aparece como actor principal
en casi cualquier asunto turbio
o escandaloso de gobierno en
las últimas décadas. Fraudes

electorales, crímenes, corrup
ción, cualquier tipo de tropelías,
escándalos inmobiliarios, nepo
tismo, Bartlett siempre aparece
y ahora lo hace en el esquema de
imponer una visión retrógrada
sobre la energía.
En la comparecencia ante

legisladores, Manuel Bartlett
no dejó de dar la nota. Con su
actitud despótica dejó caer una
frase propagandística sobre una
de sus fechorías: el fraude elec
toral del 88 fue resultado "del
amasiato entre el PAN y Salinas
de Gortari". Lo dice quien era
responsable de las elecciones
ese año como secretario de Go
bernación y que duró seis años
como un vil empleado de Salinas
de Gortari. No fue otra cosa en
ese sexenio, no ha sido otra cosa
en los demás: un pandillero, un
golpeador que ofrece sus servi
cios lo mismo para la extorsión
que para la defensa de la política
energética. Es un porro de pos
tín, un cadenero de alcurnia que
se alquila, pero cobra bien.

Que el señor Bartlett califique
las actividades políticas como
el resultado de una transacción
comercial en materia sexual
no debe sorprendernos. Son
múltiples las manifestaciones
de misoginia de este gobierno.
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Es un gobierno que proclama
su machismo al viento. No
solamente eso, ver cualquier
actividad como un acto de prosti
tución moral, física o ideológica
habla mucho del tipo de menta
lidad que tiene la gente que nos
gobierna.
En caso de que fuera cierto,

el "amasiato'^del que habla el
señor Bartlett cuenta con su in
discutible participación quizá
como un obsceno participante,
un entusiasta de participar en
la cosa prohibida, en el escán

dalo a puerta cerrada. Porque
digámoslo claramente: en aquel
entonces quien regenteaba el
congal de los amasiatos, las
aventuras y las fantasías era el
señor Bartlett, un pornógrafo
que se deleitaba describiendo
y atestiguando los placeres y
perversiones de otros para, años
después, terminar denunciando
cópulas y frenesís que segura
mente desataban sus afanes
masturbatorios y sus delirios
inmobiliarios con quien es inca
paz de reconocer públicamente

una relación de pareja. De ese
tamaño el machín.

Así pues, ya sabemos de los
amasiatos y del aplaudidor
desenfrenado que ve en su
desempeño público una suerte
de proyección de sus prácti
cas sexuales. Poco a poco tuno
puede imaginar lo que sucede
en la cuatroté. Una plática de
López Obrador con Bartlett lleva
necesariamente á imaginar una
conversación entre un par de
viejitos libidinosos: un voyeur y
un pornógrafo.
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El siniestro algoritmo y
los "Facebook Papersn
Asus 37 años, MarkZucker

berg es uno de los 5 hom
bres más ricos y poderosos

del mundo. Mucho dinero y poder,
pero cada día más mala fiama y un
cuestíonamiento profundo a los
motivos que lo animan. Problema
serio de imagen que le puede cos
tar muy caro a él y a su compañía.
Por ahora los afectados somos la

humanidad entera. Las recientes
filtraciones de documentos inter
nos realizada por su exempleada
Francés Haugen, confirman con
gran detalle lo que muchos ya
sabíamos: La prioridad de la com
pañía ha sido crecer exponencial
mente y no se ha detenido en una
serie de "daños colaterales" que
han sembrado discordia, destruc
ción, desórdenes alimenticios y
muerte en todo el mundo.
La maquina interna de Facebook

que decide lo que pone frente a
nuestros ojos no tiene corazón, lo
que tiene es un algoritmo.
Un algoritmo es una serie de

instrucciones y reglas de un pro
grama cibernético que procesa los
datos y genera resultados. De esta
manera el algoritmo de Facebook
analiza miksymiles de "data
points" y busca que nos "enganche
mos" con ese contenido.
Ese algoritmo no es inocente, es

diseñado por expertos con base en
los objetivos que les señalan quien
los contrata. El quü paga manda.
Si bien el nombre "El Algcritxno''

suena cada vez más a un villano
universal o a un contemporá
neo nombre para enmascarado
de la lucha libre, en verdad es un
sistema que decide la posición de
publicación de noticias, videos y
anuncios en función de las pre
dicciones sobre tus preferencias y
tendencias. El algoritmo registra a
qué le damos «me gusta», que emo
tkon elegimos, si descargamos el
video, etc.
Si el objetivo de negocio de

Facebook es "engancharte", el
algoritmo sabe cómo hacerlo a
través del árbol de decisiones que
lo configura. Si eres mi amigo omi
amiga en Facebook, el algoritmo
se met e entre nosotros y media
interesadamente nuestra relación.
No sedo determina lo que nos apa
rece en la pantalla sino el marco de
relación dentro del cual se da o
no as danuestra comunicación.

El algoritmo se mete entre nues
tra amistad y a la vez nos trae el
ruido del mundo. Premia el escán
dalo, refuerza nuestros prejuicios
y lo "que llama la atención", es
algo así como como un "Alarma
galáctico".

Debido a que es más fácil refor
zar prejuicios que promover diá
logos incómodos que nos saquen
de nuestra zona de confort, el al
goritmo nos encapsula en una cá 
mara de ecos. Quien ve el mundo
a través de Facebook está preso en
una cárcel de humoyespejos. Gra
vísimo para la convivencia colee
tiva cuando lo que sucede es que
cada vez más personas prefieren
enterarse así de lo que pasa en sus
países y en el mundo, en lugar de
fuentes de información más pre
ocupadas por la veracidad de los
hechos que repartan.
Somos casi 8 mfl millones de '

personas viviendo en el planeta
tierra, de ellas casi 3 mil millo
nes tenemos Facebook y reciente
mente la compañía ha reportado
que casi 2 mil millones de perso
nas lo usan diario. En los tiempos
de la economía de la atención y
del auge de las rales sociales, eso
es poder, eso es dinero, eso es in
fluencia, pero ¿de qué tipo?
Más allá de reales efectos po

sitivos «i materia de reconexión
con familiares y amigos, de flujos
horizontales y simétricos de in
formación, capacidad de denun
cia de abusos, información útil
para afrontar múltiples retos y
adversidades, hoy las acusacio
nes que penden sobre Facebook
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son gravísimas: polarización ex
trema, lenguaje de odio, teorías de
la conspiración, boicot a la salud
pública, auge contra las vacunas,
generación de ansiedades y an
gustias en adolescentes, especial
mente en las niñas, explotación de
divisiones sociales, plataforma de
organización para movimientos
violentos y un larguísimo etcétera.
Los Facebook Papers han puesto

de nuevo a Zuckerberg y a su com
pañía en el banquillo de los acusa
dos. Hay muchas fuerzas políticas,
económicas y sociales que agitan
Washington y otros centros de po
der mundiales que exigen que se
intervenga. La esperanza de que
el cambio suija de la autorregu
lación dentro de la compañía ha
sido dinamitada por las recientes
filtraciones.
En los pasillos del poder se

discuten diversas acciones para
combatir al siniestro algoritmo
y a sus principales beneficiarios,
Zuckeibergalacabeza.Comoha
señalado d analista dernéerata

Dan Pfeiffer, los frentes de ataque
son amplios.

La Comisión Federal de Comer
cio ya demandó a Facebook por
violar las leyes antimonopolio. Un
posible resultado podría serla rup
tura de la compañía. Dice Pfeiffer:
"quizás tener las dos plataformas
de redes sociales más grandes del
mundo y la plataforma de mensa
jería más grande del planeta bajo
el control de un hombreniño que
no puede ser despedido sea una
mala idea".

En la Comisión de Bolsa y Va
lores puede emprender una in
vestigación para ver si Facebook
engañó a los inversores. Si se lo
encuentra culpable, la agencia po
dría imponer multas, restricciones
sobre cómo opera la empresa y,
potencialmente, buscar la destitu
ción de Zuckerberg.
Por otro lado, hay varias ini

ciativas legales en el Congreso
promovidas por los activistas
deAccountable Tech, grupo de
defensa antiBig Tech. Entre las
principales ideas destacan las
siguientes:
• Prohibir a las empresas nego

ciar por cuenta propia y manipular

los mercados en los que operan.
• Evitar que las empresas com

pren competidores potenciales.
• Obligar alas empresas a ven

der líneas de negocio que crean
conflictos de intereses.
• Capacitar a los usuarios para

que tomen sus datos, abandonen
las plataformas dominantes e inte
ractúen a través de plataformas de
la competencia,
Estaremos pendientes para

ver si el Congreso y las autorida 
des le dan "Z¿fce" a alguna de estas
propuestas.
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La salud de los mexicanos,
en manos de incompetentes
Quién tiene más responsa

bilidad de estos cuatro fun
cionarios en la crisis que

padece el sector gubernamental de
salud: López Obrador, Alcocer, Ga
tell o Ferrer, o de piano todos.
Lo que es un hecho es que las de

cisiones tomadas en este sector han
causado la muerte, sin exagerar de
miles de mexicanos que no debie
ron de haber fallecido si el Estado
tuviera un sistema de salud público,
ya no digamos como Dinamarca,
sino por lo menos como estaba en el
sexenio pasado, que si bien contaba
con deficiencias, también tenía una
institución como la del Seguro Po
pular que cubría a los sectores de la
sociedad más desfavorecidos y no
había desabasto de medicamentos

y vacunas.
Hay servidores públicos que

creen que van a permanecer en su
cargo actual toda la vida y hacen
que la soberbia y el desprecio a los
que deben servir, se vuelvan la
constante en su actuación pública.
El desdén o la ignorancia mos

trada por el secretario de Salud
en su reciente comparecencia en
la Cámara de Diputados al negar
enfáticamente la necesidad de va
cunar contra Covid19 a los niños y
adolescentes, al tiempo de defen

der a su subalterno Hugo López

Gatell, porque "es un buen oradof,
conlleva necesariamente serias im
plicaciones legales que junto con el
desatinado mango de la pandemia,
hay materia para llevar a ambos
funcionarios a los tribunales.

Desde luego, esto ocurriré des
pués del 2024, sin importar que
el candidato de Morena gane la
Presidencia de la República, ya que
tanto Marcelo Ebrard como Clau
dia Sheinbaum, han tenido serias
diferencias de fondo con Alcocer y
LópezGatell, sobre todo con este
último.
La advertencia que hiciera la

bancada de Movimiento Ciuda
dano en la Cámara baja, en voz
de Jorge Alvarez Maynez, contra
LópezGatell de "vamos por ti, a
que rindas cuentas asesino", es solo
un fiel reflejo de lo que piensan
muchos mexicanos que, de alguna
u otra forma, han padecido el de
sabasto de medicamentos y la falta
de capacidad de la infraestructura
hospitalaria pública para atender
con eficacia a pacientes enfermos
porCovid.
El coordinador del grupo par

lamentario de MC responsabilizó
al vocero de la SSA por asegurar,

cuando la epidemia estaba en su
punto más álgido, que la curva de
contagios ya estaba aplanada y que
el escenario más catastrófico de
muertos serían 60 mil, además de
soslayar el uso de cubrebocas; de
no haber aplicado ¡as pruebas ma
sivas y, por supuesto, de negarse a
vacunar a los menores de edad.
Desde luego, esto solo se refiere

al tema de la pandemia, pero qué
ha pasado con los medicamentos
oncológicos o el desabasto de vacu
nas de todo tipo para ser aplicadas
a la población infantil.
El Insabi desde su génesis se

convirtió en un nido de ratas y de
ineptos, comenzando por su direc
tor general, Juan Antonio Ferrer,
personaje oscuro que medra con el
dolor humano en aras del proyecto
político al que pertenece.
El diputado Salomón Chertori

vski Woldenberg (MC) aseguró que
595 mil 263 personas perdieron la
vida en el último año y medio por

una de las peores gestiones de la
pandemia por Covid19. Y que el
secretario de Salud ignoró los me
canismos que la Constitución prevé
en caso de contingencias sanitarias.
La vacunación fue un instru

mento de propaganda, ya que solo
el 41 por ciento de la población
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tiene el esquema completo.
"Realizar el balance de la gestión

de la pandemia es uno de los ejer
cicios de clarificación pública más
importantes que necesita la nación,
porque el sistema de salud ha que
dado trastocado, porque la pande
mia continúa, porque la cuarta ola
nos acecha. En el nombre de esos

600mil fallecidos, y de la democra
cia misma, necesitamos la verdad",
advirtió Chertorivski.
"Entre usted y yo, señor secre

tario, no caben evasivas ni medias
tintas: usted abdicó de su responsa
bilidad, permitió que lo desplazara
un subordinado lenguaraz, que

dictase su voluntad un hombre que
desprecia la ciencia y usted ignoró
los mecanismos que la Constitu
ción prevé en caso de emergencia
sanitaria".

¿Cuántos muertos más habrá por
la negligencia en la Secretaría de
Salud y en el Insabi?
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Sucesión:
obediencia
y rebeldía

Al desatar a los posibles sucesores y erigirse
en factor decisorio, el Ejecutivo se ató a sí
mismo. ¿Entiende el mandatario que, al
acelerar la sucesión, se impuso un freno?

Si a fin de ensanchar el mareen de
maniobra en los campos de su
interés, el Ejecutivo resolvió dis

traer la atención con la apertura de más
frentes, el resultado comienza a ser con
traproducente: no sólo compromete a
su sexenio, sino también la posibilidad
del siguiente, sobre todo, si lo concibe
como la continuación del suyo.

De seguro, el senador Ricardo Mon
real, el canciller Marcelo Ebrardy, en
particular, la gobernadora Claudia
Sheinbaum están conscientes de esa
y otea realidad: la obediencia ciega ya
no suma, resta puntosasu próxima y
legítima ambición. Excepto el senador,
Claudia Sheinbaum y, sobre todo, Mar
celo I&rará están impedidos a practicar
la rebeldía calcularla, pero de no en
contrar equilibrio lastres en la relación
con el líder, el desempeño de la tarea
pública y el sustento de la aspiraci ón po
lítica, su anheks se podría desvanecer o
transformar en pesadilla.

El desafío no es nada senci llo. No
urge, pero tomar distanda sin romper la
liga con el Ejecutivo y perfilar su propia
personalidad comienza a presionar a
esos aspirantes. De no conseguido, pero
de estar resueltos a intentar sucederio
sin entrar a negociar premios de conso
lación, el siguiente paso sería romper y,
quizá, eso lo determine el método de se
lección del candidato presidencial. Sin
embaigo, llegar a la ruptura y buscar
cobijo en otras ságlas partidistas, sólo
les permitiría jugar sin grandes expecta
tivas, aunque con la certeza de compli
carie la vida a quien postularan el fiel de
la balanza y Morena.

La ventaja del mandatario y de esos
suspirantes es, para variar, la oposición.
Esta g«g«w üin pntciviw algo riwnwilal:
el banderazo de inicio del concurso su

cesorio precipita el juego dentro, pero
también fuera de Morena. Y si persiste
en oponerse sin proponer; en consa
grarse como oposición sin bautizarse

como opción; en amalgamarse para
frenar sin acelerar; así como en ignorar
la necesidad de posicionar cuadros pro
pios o ajenos, susceptibles o capaces de
convertirse en polo de atracción y sirn
patia política, se incorporara al juego
tarde y mal, por no decir sin posibilidad.

Hoy da igual si, con tal de salvar eJ
efecto político de la tragedia ocurrida
en la Línea 12 del Metro y erig irse como
factor decisorio, el presidente López
Obrador aceitó o erró al precipitar la su
cesión. Lo importante es reconocer que
el aceleramiento de eüa, lo frena a él,
aun cuando controle el juego. Si, en ver
dad, desea ver en su lugar a uno de los
suyos, su actuación ya tiene límites.
De no entenderlo así, no se puede

descartar que, quizá, lo tienta la idea
de ceder la plaza a un contrario, en él
ánimo de hacer brillar su obra, aun
cuando ésta no alcance el brillo que él
mismo presume, cuando no imagina.
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• • •

En ese juego y rejuego, Claudia
Sheinbaum se encuentra en la situación
más incómoda.

Los abrazos con que el Ejecutivo la
distingue, así como le dan calor, tam
bién la sofocan y pueden terminar por
asfixiada. El mandatario le da cuerda,
pero no la libera y, así, al impulsarla, la
condena, exhibiéndola como una exten
sión de sí mismo, aunque ella haya skk>
electa al frente de la Chidadyél no sea
formalmente su jefe. Empero, esas cons
tantes muestras de apoyoy respaldo
se revierten o diluyen cuando el man
datario agravia a sectores sociales de
la base electoral, en la cual Sheinbaum
podría fortalecer su posibilidad como
candidata.

El desdén por las mujeres, las clases
media; urbanas, los investigadores y
científicos, los centros de estudio y,
ahora, por el conjunto de la comunidad
universitaria si a algún posible suce
sor lastima, es precisamente a la jefe de
Gobierno, cuya cuna política lleva por
sello aquello que el mandatario me
nosprecia, abomina o asedia. Pese al tí

mido esfuerzo, Sheinbaum no consigue
deslindarse de la postura y la actitud

presidencial ni perfilar su propia perso
nalidad e independencia política.

Con el desarrollado instinto político
del presidente López Obrador, sin duda,
no escapa a su sensibilidad cómo, pese
a negarlo, la predilección por Claudia
Sheinbaum queda bajo los escombros
de k»s lances políticos que él lia empren
dido recientemente. Desde esa óptica, si
ambos van ajugar el unodos en la suce
sión, más pronto que taide, Sheinbaum
se verá ofoügada a dejar su puesto para
ocupar una posición que le permita pro
yectarse a nivel nacional y armar, con
mayor libertad e independencia, su pro
pio discursoy campaña. Y, en esa órtata,
sólo gira el partido.

• • •

Quien ya entendió el nombre del juego
es el senador Ricardo Monrealy, por lo
mismo, corre con pies de plomo en la
cuerda floja del Senado.

Practica una rebeldía calculada ob
servando cómo se mueven las piezas en
el tablero, cuidándose de las cuñas que
lo aprietan comojefe de la bancada de
Morena y midiendo por milímetros el
manejo de las iniciativas presidenciales
para, smdeiar de dar satisfacción al Eje

cutivo, tender puentesy abrir puertas
con aquellos sectores que ias resisten y,
así, encontrar puntos de apoyo a su as
piración poética o,bien, calcular en qué
momento levar andas.

La incógnita es Marcelo Ebtard, a di
ferencia de Sheinbaum y de Monreal su
posición no tiene respaldo en las urnas
y, en tal condición, su margen de manio
bra es aún más estrecho, aunque tiene
la llave de la relación con Estados Uni

dos. Sabe eso, como también que, de no
hacerse de la candidatura presidencial
ahora, habrá llegado a la estación ter
minal de su carrera. Se muestra sereno,
pero se come ias unas.

• • •

Más allá de lances y maniobras para
dominar la escena, distraer la aten
ción, ejercer el marido y concentrar el
esfuerzo donde le interesa, queda una
duda: ¿el mandatario reconoce que, ai
desatar a los posibles sucesores, se ató a
sí mismo?
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David vs Goliat

¦ | N EL GRAN Premio de laI CdMx las escuderías no pue
l™ den ni deben exhibir en sus
I I uso de las marcas Fórmula 1

y F1, cuando simultáneamente tam
bién se publiciten aceites lubricantes

Los derechos de las marcas F1,F 2
y Fórmula 1 pertenecen a Bardahl de
México, pues desde 1979 creóy regis
tró dichos nombres para aceites lubri

Invenciones y Marcas de la entonces
Secretaría del Patrimonio Nacional,
con números de registro 234350 y

Por tanto, la empresa de Sergio
Díaz es la primera, única y legítima
propietaria de las marcas mexicanas,
F1, F 2y Fórmula 1 y, de acuerdo con

la Ley de Propiedad Industrial de México, las escuderías no pueden hacer uso
de la marca Fórmula 1, relacionada con aceites y lubricantes.

Desde 1978 Bardahl lanzó al mercado dos productos lubricantes, con las
marcas Fórmula 1 y Fórmula 2; el primero para utilizarse en autos nuevos, y el
segundo en unidades vehiculares con más de 70 mil kilómetros recorridos.

El 22 de agosto de 1979 la empresa mexicana presentó ante la autoridad
marcaría dos solicitudes de inscripción del registro de la marca nominativa
Fórmula 1, que hoy se encuentran catalogadas en las clases 1 y 4 de la clasifica
ción internacional de productos, refiriéndose la clase 1 a aditivos para auto
motores y la clase 4 a aceites lubricantes para motores.

Chase Carey
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El 31 de octubre de 1979 se concedió a Bardahl el registro de marca
234350, Fórmula 1, en la dase 4 internacional y el 6 de noviembre de ese
mismo año se le otorgó el 234821 Fórmula 1, en la clase 1 internaáonaL

Con tales registros se constituyó el primer "derecho adquirido" en el
mundo, pues no hubo antes otro registro de esta marca concedido con anterio
ridad en algún otro país.
Años después, el Gran Premio que impulsa la empresa que ahora pre

side Chase Carey tomó el nombre de Fórmula 1 para nominar su competen
cia automovilística a nivel mundial, y obtuvo el registro 749056 otorgado en
Benelux el 19 de enero de 2004 para dicha competencia.

Este registro fue aprovechado por fabricantes de aceites y lubricantes que
patrocinan a algunas escuderías que participan en la competición Gran Pre
mio, usando en México indebidamente las marcas F1 y Fórmula 1 con el objeto
de promocionar productos lubricantes producidos y comercializados por em
presas ajenas a Bardahl.

El 25 de agosto de 1992 se constituyó la empresa F.I.A., de B.V., que el 8 de
septiembre de 1993 cambió de nombre a FIA, B.V., y el 9 de noviembre de 1994
cambió esta denominación social a GISS Licensing B.V. y posteriormente, a la
actual denominación Fórmula One Licensing B.V. el 26 de mayo de 1999.
Alegando de manera inverosímil un "mejor derecho", en el año 2015 Fór

mula One demandó la nulidad de las marcas Fórmula 1 y Fl, así como de las
diversas marcas derivadas de la titularidad de Bardahl.
Paralelamente inició una disputa legal, a pesar de que en sus orígenes la

empresa extranjera se constituyó 14 años después de que la mexicana Bar
dahl obtuviera legítimamente los derechos de la marca Fórmula 1 en las clases
1 y 4, además de que realmente comenzó a usar la razón social Formula One
hasta 1999.

Bardahl pide que se respete el uso exclusivo de la marca para las categorías
de aceites lubricantes y aditivos de las que es titular y advierte que las escude
rías incurrirán en actos ilegales si usan la marca Fórmula 1, ligada a la promo
ción de aceites y lubricantes en autos de carreras.

TRAS CINCO MESES de que la policía estatal
ejecutara el embargo y desalojo del campus
de la Universidad de
las Américas Puebla
(UDLAP), enCholu
la, con el respaldo del
gobernador de ese
estado, Miguel Bar
bosa, una resolu
ción judicial lo obliga
ahora a devolver los
bienes e instalaciones
por lo que la institu
ción académicay su patronato se preparan
para retomar el control y el regreso de sus

estudiantes. Tres meses después de que un
juzgado federal ordenó la devolución de las
instalaciones de la Universidad de las Amé
ricas Puebla, tomadas con violencia el 29
de junio, el Juez 24 Civil de la CdMx, mismo
que facilitó la intervención en el campus
de Cholula, después de una serie de actos
contumaces, ha ejecutado la suspensión
de amparo que favorece a la Fundación
Maiy Street Jenkins y a la Fundación de la
UDLAP. La orden del juzgado incluye dejar
sin efecto todas las medidas cautelares del
caso, por lo que también se levanta el ase
guramiento de cuentas bancarias que fue
ron intervenidas en diversas instituciones
para reintegrarse a sus usuarios legítimos.

iviiyuei
Barbosa
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EL DIRECTOR EJECUTIVO sénior de Ban
ca de Inversión del BBVA, Diego Julián
Granada Ramírez, nuevamente no se
presentó a declarar ante la Agenda del Mi
nisterio Público, en La demanda que man
tiene su diente José Antonio del Valle,
director de Go Gaba, contra Coca Cola por
345 millones de dólares. Ante él desacato
fue citado por quinta ocasión para el lunes
1 de noviembre. Quien sí ya declaró ante la
Fiscalía ca pitalina, al manda de Ernesti
na Godoy, fue Jordi Tasías, director en
México de la caja de pensiones canadien
se CDPQ. Este otro ejecutivo fne en su mo
mento la cabeza de la Banca de Inversión
de BBVA, actor relevante en las negocia
ciones entre CocaCola y Del Valie. En su
declaración señaló que BBVA sí habría com
partido información de su cliente Go Gaba
con CocaCola, y ratificó el interés que la
refresquera mostró por el negocio del em
prendedor.

LA PRIMERA VENTA a estala de una cartera
de capital privado en el mercado secunda
rio se acaba de cerrar. Se trata de los activos
del fondo EMX Capi
tal, que comanda Joa
quín Ávila, que
pasaron a manos de
nuevos inversionistas.
Estamos hablando de
FarmapieL, Consorcio
Industrial Valsa, Or
ben Comunicaciones,
KDMFire Systems e
ILSP Global Seguri
dad Privada. La transacción se realizó a tra
vés del esquema conocido como "GPled
secondary", para lo cual se creó EMX2021,
un fondo de reciente creación que levantó
los recursos de inversionistas privados de
México, Estados Unidos y Europa, incluyen
do grupos líderes en el mercado secundario
global. Con este respaldo, adquirió la tota
lidad del portafolio de empresas de los fon
dos actuales de EMX.

FINALMENTE, Y LUEGO de semanas de es
peculaciones en torno a la salida de Juan
Pablo Graf de la Comisión Nacional Ban

Joaquln
Ávila

caria y de Valores,
ayer se oficializó. Lo
que llamó la aten
ción fue el comunica
do de la Secretaría de
Hacienda en el que se
informa que el relevo
fiie "por instrucdo
nes del Presidente de
la República". ¿O sea
que ni siquiera ese
nombramiento pudo hacer Rogelio Ramí
rez de la O? El amigo de Andrés Manuel
López Obrador batalló para encontrar al
sustituto de Graf: unos declinaron la oferta
y otros más se los vetaban en Palacio Na
cionaL Pues bien, el nuevo presidente se
llama Jesús de la Fuente Rodríguez, un
total desconocido en el sector financiero.

Juan Pablo
Graf
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CUCHILLOS. Des

pués de que se
dieran a conocer
vicíeos donde se
aprecian prácticas
de violeritíia contra
los residentes del

Hospital Regional
del ISSEMyM en
Tlalnepantla, diver
sos colectivos pidie
ron a los nosoco

mios y unidadesde
atención médica
tener una política
de cero tolerancia

a cualquier tipo de
violencia. La organi
zación Nosotrxs dio

a conocer que cua
tro de cada 10 de

lasy.bs, médicos en
formación señalan
haber sido acosa
dos Sfexualméfite du
rante su formación

médica y la misma
cifra reporta haber
sufrido algún tipo de
agravió.a su perso
na en la universidad
y camposclínico.

Sf

m
MALABARISTA.
La SCJN analizó la
constituciónalidad

del artículo que tipifi
ca y sanciona el de
lito de ciberacoso.
La ministra Yasmín

Esqu'sel Mossa dijo
que Iosinformes de
la Relatora Especial
de Violencia contra
las Mujeres de la
ONU muestran que
8st#;t¡po de conduc
tas de violencia cfjh
tra la mujer, causan
daño psicológico a
las víctimas, y subra
yó qUééntre julio de
201 8 y agostó de
2019, de las 17 J
millones de persa
ñas víctimas décibe
raeosaan México,
9.4 millones fueron

ESCAPISTA. :b
mentos de la FGR
detuvieron a Grimal

do Gerardo Cajero
Morales, actual Fis
cal dé Investigación
Territorial en la alcal
día Azcapotzalco
^Ministerio Público
Federal con licencia.
La detención fue por
falsificación elegir
gymentos y falsedad
de declarac¡<fff§4
en hechos ocurridos
eri 20 T0 cuando

era agente del Mi
nisterio Público dé la
Federación. Fue tras
ladado al Reclusorio
Nortede la Ciudad
dé México donde
en besédeberáate
ner audiencia ini
cial ante un juez de
control.
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Algoritmo que se
alimenta de odio recibe
más likes: caso Facebook

La guerra civil en redes sociales no es un acto espontá
neo ni lúdico, sus algoritmos la incentivan, la miman, la
procuran.
El odio tiene más likes que cualquier acuerdo de paz

en Facebook.

"Las diferentes partes de las aplicaciones de Facebook inte
ractúan entre sí de forma compleja (...) y cada equipo de tra
bajo desarrolla cambios sin que exista un proceso que las uni
fique", escribió Mary Beth Hunzaker en una nota el día que
presentó su renuncia a Facebook en agosto del año pasado
(LeMonde, 27 de octubre).
La nota fue filtrada por Francés Haugen, exempleada de

Facebook que ya compareció ante comisiones del Parlamento
británico y del Senado estadounidense.
Detrás de las palabras de Mary Beth se encuentra el caos;

la imposible tarea de dominar el algoritmo.
En marzo de 2021 un mensaje escrito en inglés apareció

en Facebook: "Todas las vacunas contra el covid son experi
mentales" y los vacunados "forman parte del experimento".
Facebook se enorgullece de haberlo detectado y borrado,

pero el daño ya estaba hecho: 3 millones de vistas y fue com
partido 500,000 veces en pocos minutos. La inteligencia arti
ficial de Facebook confundió el inglés con el rumano, su pro
pagación fue fatal.
Entre los llamados Papeles de Facebook se encuentra uno

con fecha del 12 de junio de 2019. Un empleado de la red
social creó un perfil ficticio bajo el nombre de Carol Smith, ciu
dadana estadounidense conservadora con intereses en la in

fancia, la política y el cristianismo. Una semana después su
perfil ya tenía invitaciones de miembros de QAnon, el grupo
animado por la paranoia de las conspiraciones que empuja
ron a gran parte de las 10,000 personas a asaltar al Capito
lio el pasado ó de enero.
Son los mismos que apuntaron hacia la pizzería Cometde

Washington como centro de operaciones de Hillary Clinton

y su asistente John Podesta en la supuesta red de pederastas.
A finales del año 2000 el siguiente mensaje circuló entre

un grupo de empleados de Facebook: "No es normal que un
gran número de personas digan que estamos empeorando el
mundo (...) En semanas recientes hemos sido testigos de una
serie de renuncias de personas con puestos elevados en los
equipos de Integridad (los departamentos responsables de su
pervisar la moderación de los contenidos; existen Integridad
cívica, integridad comercial, integridad de las páginas, entre
otras, todas coordinadas por el vicepresidente Guy Rosen).

"Creo que Facebook tiene mala influencia en la política de
los países occidentales", se lee en el mismo documento.

Lo que es cierto es que los miembros de QAnon que asistie
ron al asalto del Capitolio habían pasado cientos de horas nu
triendo con odio el algoritmo, vivieron de la fantasía y de ahí
saltaron a la realidad en la que hubieron varios muertos den
tro de uno de los centros políticos más importantes de Estados
Unidos. ¿De qué manera se puede pasar de la fantasía virtual
a la realidad de la delincuencia sin estar loco? En apariencia
existen dos vías: el sentido común y los estudios.

Facebook no es The New York Times ni Zuckerberg es un
dictador que obligue a nadie en el planeta a mudarse a su red
social. La confusión entre un massmedia (entendido en el con
cepto anglosajón como una empresa de medio de comunica
ción) y una red social, no tendría que existir, pero una parte de
la sociedad no tiene los conocimientos necesarios para cata
logar territorios, conceptos.
Zuckerberg se ha sabido vender a través de la comunica

ción: joven, inteligente y "guionista" de aspiraciones. Solo le
falta aceptar que, entre la misión de su red social, unir al mun
do, también se encuentra la propagación del odio cultural.

Steve Bannon no se equivocó. El asesor estrella de Donald
Trump usó Facebook para dar íikeal odio. Entendió que la po
lítica se quedó sin contenidos.

La guerra cultural se hace a través de Facebook.
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La ONU
merece aplausos
v atención

Un año más de vida para la Or
ganización de Naciones Unidas
(°NU).
Ya son 75 años de vida y tal

vez sea esta la razón por la que
los estudiantes de primaria reconocen el
acrónimo ONU de manera casi inmediata.

Ayer nos levantamos con un dato que de
bería de generar preocupación: hasta el mo
mento solo el 0.4% de las pruebas de Co
vid19 y el 0.5% de las vacunas aplicadas
en el mundo entero han sido efectuadas en

los países con pocos ingresos.
Los datos los proporciona la Organiza

ción Mundial de la Salud (OMS) y fueron re
producidos por los medios desde ayer mismo
(agencia AFP).
La OMS es el brazo sanitario de la ONU.

Precisamente, las cifras dan pie a que Tedros
Adhanom Ghebreyesus, director de la OMS,
haya lanzado un plan contra el Covid19 en
los países más pobres. ¿Qué pasaría si no
existieran organismos como la ONU?

La cumbre del clima COP26, organizada
por la ONU, está a pocas horas de que ini
cie. El cambio climático es un ejemplo con
el que se demuestra la necesidad de contar
con mecanismo multilaterales para resolver
un problema común en nuestro planeta. De
poco sirve que un solo país realice esfuerzos
para detener el incremento de la temperatu
ra en el mundo porque el problema no sabe
de fronteras; nos impacto a todos.

El calor en el octubre otoñal de la Ciudad
de México, las inundaciones anómalas en

Bélgica y Alemania, durante el pasado ve
rano, y los incendios forestales del año pasa
do en Siberia, entre muchos casos, son ma
nifestaciones que proyecta el incremento de
la temperatura del planeta en 1.1% desde
la era preindustrial. Ni México, ni Bélgica,
ni Alemania pueden resolver sus respectivos
problemas sin la necesidad de una institución
como la ONU.

El pasado mes de septiembre, el secretario
general de la ONU Antonio Guterres aplau
dió la resolución que, con motivo de los 75
años de vida del organismo, fue adoptada
por parte de la Asamblea General. En la mis
ma se lee lo siguiente: "El multilateralismo no
es una opción sino una necesidad en nues
tra tarea de reconstruir para lograr un mun
do más igualitario, más resiliente y sosteni
ble. Las Naciones Unidas deben estar en el
centro de nuestros esfuerzos".

Es indudable que, mientras existan pande
mias como lo es el Covid19, o mientras que
la frecuencia de eventos que terminan en tra
gedias como inundaciones o incendios se in
crementen, la sociedad global volteará a or
ganismos como la ONU.

Lamentablemente, un segmento de la so
ciedad global tiene a reaccionar cuando las
crisis ya están en marcha, y en pocas ocasio
nes reacciona de manera preventiva.
"Nadie quiere un gobierno mundial, pero

debemos de trabajar ¡untos para mejorar la
gobernanza mundial", dijo el secretario ge
neral de la ONU. Tiene razón.

La pandemia y el incremento de la tempe
ratura son realidades, no inventos.
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RuizHealy
Times

Impunes 27 asesinatos
y 15 desapariciones de
periodistas en México

Eduardo RuizHealy

El Comité para la Protección de los Periodistas
(CPJ por su sigla en inglés) es una organiza
ción independiente y sin fines de lucro que
promueve la libertad de prensa y los dere
chos de los periodistas a nivel mundial. Fun

dada en 1981, su sede está en la ciudad de Nueva
York y desde hace 10 años elabora el Indice Global
de Impunidad que muestra los países en donde los pe
riodistas son asesinados y los perpetradores quedan
libres. Para determinar la posición de un país, el CPJ
calcula el número de asesinatos de periodistas sin re
solver como porcentaje de la población de cada país.

El CPJ dio ayer a conocer su Indice 2021 y en él
aparecen 12 países que a continuación se anotan en
orden descendente con el número de asesinatos no
resueltos como porcentaje de su población: Somalia
25; Siria 21; Irak 18; Sudán del Sur 5; Afganistán 17;
México 27; Filipinas 13; Brasil 14; Paquistán 12; Ru
sia ó; Bangladesh ó; India 20.
Si bien México aparece en la sexta posición en el

Indice, la realidad es que por el número de homici
dios de periodistas no resueltos está en el primer lu
gar, arriba de muchos países en donde hay inestabili
dad política y hasta guerra civil, como Somalia, Siria,
Irak, Sudán del Sur y Afganistán.
De acuerdo con el CPJ, desde 1992 han asesina

do a 00 periodistas en nuestro país, mientras que 15
desaparecieron para no ser vistos nunca más. Otras
fuentes afirman que más de 300 han sido muertos
desde 1980.

El caso más reciente es el del reportero del sitio
conservador Breitbart News, el mexicanoestadouni
dense Gerardo Antonio Moreno Aranda, ori
ginario de Monterrey, cuyo cadáver fue encontrado
el 4 de octubre flotando en las aguas de la costa de
Chiapas. Las autoridades primero dijeron que se ha
bía ahogado, pero después la Fiscalía General del
Estado dijo que estaba aplicando protocolos de ho
micidio para determinar si su muerte fue causada o
no por un tercero. El CPJ buscó en varias ocasiones al
fiscal chiapaneco, Olaf Gómez Hernández, pa
ra que comentara sobre el caso, pero éste no atendió
las solicitudes.

Moreno, reportero de investigación especializado
en los temas de crimen organizado y corrupción, via
jó a Chiapas para investigar a la milicia denomina
da Los Machetes, cuyos jefes afirman que el grupo se
creó para combatir el crimen organizado en el mu
nicipio de Pantelhó. Pero Moreno estaba investigan
do posibles vínculos entre la milicia y el Cártel Jalisco
Nueva Generación, la organización criminal más po
derosa y sanguinaria de México. También investiga
ba la migración centroamericana en el área.
Días antes de la muerte de Moreno, el 28 de sep

tiembre, en Cuernavaca (Morelos) unas personas aún
no identificadas asesinaron a balazos al periodista
Manuel González Reyes de PM de Morelos y na
da permite suponer que este caso vaya a ser resuelto
y que los homicidas respondan por su delito.

La situación para los periodistas en México no es
fácil y más si se toma en cuenta que cada miércoles,
desde el Salón Tesorería de Palacio Nacional, una im
provisada funcionaría, obedeciendo las órdenes del
presidente Andrés Manuel López Obrador, de
dica minutos a criticar, con razón o no, y a veces a de
nostar, a los periodistas que señalan las que ven co
mo fallas del gobierno de la 4T.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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La 2 mitad
del sexenio

No hay duda de que estos úl
timos tres años han sido los

peores en mucho tiempo, no
sólo para México, sino para
todos los países del mundo

debido a la pandemia.
En nuestro caso, estos tres años han sido

aún más difíciles, no sólo por el exceso de
muertes que provocó la pandemia por la ma
la respuesta del gobierno, sino porque en me
dio de ella, el presidente López Obrador se
dedicó a confrontar y dividir al país para con
solidar su imagen y su gobierno.

El discurso violento del presidente en con
tra de todos los que no están de acuerdo con
su forma de gobernar y sus programas, ha
provocado, en especial en el sector privado,
una desconfianza que ha frenado las inver
siones y el crecimiento económico.
Se habla de una recuperación del empleo

formal a los niveles previos a la pandemia,
cierto, pero en estos tres años se han incor
porado al mercado más de cuatro millones
de jóvenes que no van a encontrar trabajo
porque la economía no crece. La pesadilla,
sin embargo, no ha terminado y las perspec
tivas políticas y económicas para los siguien
tes tres años no son positivas.

En el caso de la reforma eléctrica es difícil

entender que sin contar con la mayoría califi
cada para que se apruebe, siga golpeando
en lugar de llamar al diálogo a los partidos y
al sector privado para negociar. Para López
Obrador lo importante de la reforma no es
que salga, sino utilizarla para fortalecer su
imagen ante la mayoría de la gente, con mi

ras a la consulta sobre la revocación de man

dato del próximo año y sobre todo para las
elecciones del 2024.

López Obrador es un golpeador al que no
le importa dividir al país con tal de fortale
cerse. En el caso de la UNAM es irrespon
sable que un presidente esté llamando a los
estudiantes a una marcha, que puede hacer
explotar la universidad y que lo único que lo
graría es dividir a los estudiantes. Quie
re aplicaren la universidad la misma tácti
ca que ha aplicado en todo el país, divide y
vencerás, que es la divisa de los populistas.
Afortunadamente la gente no le ha hecho

caso y el país vive unido y en paz y segura
mente lo mismo pasará en la UNAM y no
caerán en sus provocaciones.

El problema es que aún faltan tres años de
gobierno y seguramente López Obrador in
tensificará sus ataques y buscará por todos
los medios la confrontación y división de la
gente como ha quedado claro en las confe
rencias mañaneras de las última semanas.

López Obrador sabe que su Cuarta Transfor
mación es una quimera que ya fracasóy lo úni
co que le queda es a hacer todo lo que esté en
sus manos para ganar la elección del 2024. En
estos tres años que vienen va a ser aún más vio
lento el discurso político del presidentey de Mo
rena en contra de todos los opositores.
No caigamos en sus provocaciones y más

que entrar a la confrontación dediquémonos
a abrirle los ojos a la gente de que, para evi
tar que el país se vaya al precipicio, es nece
sario un cambio de gobierno en las eleccio
nes del 2024.

Fecha: 29/10/2021

Página: 91

Area cm2: 186

1 / 1

Columnas Políticas

Demetrio Sodi

Costo: 150,434

Página 7 de 10



Signos
vitales

Detrás de las gaseras

Alberto Aguirre

No obstante sus yacimientos en el paleontoca
nal de Chicontepec, los pozos en la región
de Los Tuxtlas y los ductos que cruzan su te
rritorio, la zona de Veracruz carece de gas
natural. Y desde hace dos años, las empre

sas instaladas cerca del Cofre de Perote han tenido que re
ducir operaciones, no por contingencias, sino por desabas
to del hidrocarburo.

Las industrias instaladas a lo largo de 15 kilómetros de la au
topista CórdobaVeracruz tenían contratos de suministro de gas
natural por ducto con PemexTransformación Industrial, una de
las subsidiarias de la empresa productiva del Estado mexicano,
nacida por la reforma energética del sexenio peñista.
Se trataba entonces de gasificar la planta productiva del

país con el uso del combustible fósil más limpio, aunque el
sureste del país carecía de la infraestructura para transpor
tar la molécula.

El impulso a la competitividad, a través de una regula
ción asimétrica y la entrada de nuevos agentes económi
cos fueron banderas de la Comisión Reguladora de Ener
gía para implementar un programa de cesión de contratos
en el 2017. Pero más que la evolución de un mercado, el
cambio de régimen alteró esa incipiente dinámica. Las nue
vas reglas del juego han perjudicado a los adquirientes con
precios más altos y malas prácticas contractuales.

La escasez de gas natural en el corredor CórdobaOri
zaba y las precarias condiciones de libre mercado de ese
combustible en el noroeste fueron abordados en este mismo
espacio (Gaseras en pugna, 26/10/2021) pero el área ju
rídica de Grupo SISMA detectó "algunas inconsistencias"
ya través de un publirrelacionista remitió una carta, firma
da por Edel Braham Fuentes en representación de Ener
gas de México, para desmentir que esa firma tenga un mo
nopolio en la comercialización del gas natural en Veracruz
y que su consorcio sea titular de 40 permisos para el trans
porte y distribución de esa molécula en aquell a entidad.

Efectivamente, de acuerdo con una consulta realizada ese
mismo día en el registro público de permisionarios del órga
no regulador, son 43 permisos en los últimos cinco años tra
mitados por Gas Natural de Noroeste, una de las cuatro fi
liales del consorcio lagunero dedicadas a la distribución y el
transporte por ducto, así como al para distribuir y almacenar
petróleo, petrolíferos y bioenergéticos, también está su contra
to de venta de primera mano de gas natural con PemexTRI.

"Antes bien se aclara que mi representada es una de las
cinco empresas comercializadoras de gas natural totalmen
te independientes que prestan sus servicios a clientes indus
triales en la región OrizabaCórdoba. De igual manera es
pertinente aclarar que no existe la supuesta suspensión del
fluido entre los clientes y usuarios en esa zona geográfica",
puntualiza el funcionario de Energas.

Las quejas de los manufactureros de aquella región por
los cortes en el suministro de gas —y de las que se hizo eco
en este espacio— tienen como principal destinatario a Pe
mex TRI, por la terminación anticipada del contrato de su
ministro de gas y las "recomendaciones" formuladas por
ejecutivos de la paraestatal para que firmaran con Gas Na
tural del Noroeste, distribuidor único en la zona.
Allí está la denuncia presentada por René Zacahula

Domínguez, administrador de Destiladora del Valle ante la
Fiscalía Célula 1114 de Córdoba. La carpeta de investigación
2Ó66/2021 refiere que José de Jesús Meza Muñiz, ge
rente general de Gas Natural Industrial —también de Grupo
SIMSA—fue el directivo "recomendado" para cerrar el trato.

La reunión se habría celebrado el 20 de junio del 2019
y de acuerdo con los quejosos, Meza Muñiz insistió en que
sería el distribuidor exclusivo en la región y puso un ultimá
tum de 10 días para firmar, aunque tardaría tres meses en
iniciar con el suministro.

La denuncia por ese intento de extorsión y también por
la presunta parcialidad de los funcionarios de la gerencia
de comercialización de gas y etano de Pemex TRI fue ad
mitida por la fiscalía y han sido citados Marco Antonio
Ortiz Ríos y Beda Carreto Santiesteban.
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EN TRES PATADAS

F Prisión preventiva, ¿a quién le sirve?Diego Petersen Farah

La prisión preventiva sirve para lle
nar las cárceles de pobres. Lo dijo

el ministro presidente de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, Arturo
Zaldívar, y lo demostraron con núme
roslaorganización civil Intersectay el
sitio de información Animal Político.

El presidente, como siempre, tiene
otros datos, o quizá solo otro interés:
tener a la mano un arma política.

Desde la reforma al artículo 19 de

la Constitución en 2019, propuesta por
López Obrador, pero aprobada con vo
tos de varios partidos, cada día se en
carcela en México a 300 personas, seis
de cada diez de ellos por delitos meno

res o narcomenudeo. Lospeces gordos,
aligualquesucedióensexenios anterio
res, siguen libres y estamos llenando las
cárceles de primo delincuentes, como
sucedió en la famosa guerra al narco de
Calderón. A estas del sexenio más de

130 mil personas están presas porque
alguien las acusó, pero nadieles hapro
bado su culpabilidad. Sin embargo, no
pueden recuperar su libertad porque no
hay quién las defienda, pues en prome
dio cada defensor de oficio lleva 70 ca

sos simultáneos. En Jalisco, el peor de
todos los estados en este renglón, hay
un defensor para cada 337 casos.

Tener gente en la cárcel esperan
do juicios no solo afecta a los presos,
también destroza familias: siete de ca

da diez personas en prisión preventi
va tenían dependientes económicos
que hoy han perdido una de las fuen

tes de manutención. Encima, se estima
que tener a un miembro de la familia
en prisión cuesta alrededor de cinco
mil pesos a los familiares, solo en la so
brevivencia básica, pues en las cárce
les controladas por el crimen organi
zado, todo es más caro. Aesa sumahay
que agregar lo que le cuesta al Estado
tener a un ciudadano en la cárcel: tres

mil 900 pesos diarios en las más bara
tas, que son las privadas. Solo para
darnos una idea de lo que significa, un
alumno en la UNAM, la universidad
con más subsidio por alumno en Mé
xico, y aun considerando esos gastos
que el presidente considera excesivos
como los sueldos de los directivosy del
rector, nos cuesta 163 pesos diarios.

En síntesis, el abuso de la prisión
preventiva es una figura contraria a
derecho, lo que afecta a los más po

bres; que encarcela a muchos, pero no
resuelve los problemas de justicia; que
no evita los delitos de alto impacto y
encima nos cuesta muy caro. Pobres,
mujeres y jóvenes han sido los princi
pales afectados por esta reforma que
va en contra de toda lógica. La amplia
ción del catálogo de prisión preventi
va solo ha servido a los políticos que
hacen como que hacen justicia jugan
do para la tribuna y a las Fiscalías, la
Generaly las délos estados, que se evi
tan investigar (en Oaxaca, por citar el
peor ejemplo, no hay en el último año
un solo preso producto de la investiga
ción, todos fueron por prisión preven
tiva) . Para lo que no ha servido esta re
forma es para tener una sociedad más
segura ni más justa.

Reconocer el error es laformamás

inteligente de transformar un país.
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La caída de la economía mexicana inició

en 2019, antes de la pandemia. Hoy, el
rebote postpandemia, se hace cada vez
más tenue y ya se encuentra en terreno ne
gativo; el Indice Global de Actividad Eco

nómica y las cifras de empleo recién publica
das, anticipan incluso una mayor contracción
para el último trimestre del 2021. La economía
mexicana es la más rezagada en América Lati
na, particularmente en términos de la inversión
fija bruta, que en el primer semestre del año fue
12.2% inferior al 2019.

En este contexto, el gasto neto total previsto
en el Presupuesto de Egresos de la Federación
para 2022 es de $7.088 BDP, que represen
ta 27% del PIB, con un déficit presupuestario
deuda adicional  de $875.5 mil MDP, que
asciende al 12% del gasto total, y significa el
3.4% del PIB.

En el presupuesto para 2022, la inversión
en infraestructura sigue siendo ínfima, de ape
nas 3.6% del PIB, muy por debajo de lo que se
observó en 201 ó, cuando llegó a 6% del PIB.
Peor aún, se privilegian los proyectos megaló
manos e improductivos del presidente López
¡Tren Maya, Dos Bocas, Santa Lucía) y su rui
nosa obsesión con PEMEX, que no tendrán nin
gún efecto para favorecer el crecimiento de la
economía, y más bien representarán otro daño
patrimonial gigantesco a la Nación. Por ello, Tu
rismo, Energía, Defensa Nacional y PEMEX tie
nen aumentos astronómicos (1,625%, 1,958%,
28% y 62%, respectivamente) y un presupues

to total colosal de 757 mil MDP. En contraste,
a la SCT se la asigna un presupuesto un tercio
menor que en 201 8. Sólo el 1 8% del gasto es
inversión, y 82% es gasto corriente. Es una re
ducción con respecto a 2021, cuando el gasto
de inversión fue de 21%. En 2022, 3.4 billo
nes serán para desarrollo social, y sólo 1.4 bi
llones en desarrollo económico. No hay recur
sos para reactivación económica, ni apoyos a
MYPIMES; tampoco a nuevos emprendedores
y empresas, y desparecieron los fondos para
promoción económica internacional (PROMEXI
CO). A la Secretaría de Economía se le recortó
el presupuesto en 47%. Algo muy preocupante,
es que el subejercicio deliberado, será transferi
do a proyectos absurdos, a subsidios y dádivas
clientelares, y a gasto discrecional del presiden
te López. El gasto en subsidios y dádivas clien
telares alcanza cifras colosales. "Sembrando Vi
da", "Jóvenes Construyendo Futuro", "Pensiones
Bienestar", y "Becas Benitojuárez" suman ¡320
mil MDP! Y no tienen impacto alguno en la re
ducción de la pobreza, como lo ha documen
tado CONEVAL.

En materia de medio ambiente, después del
recorte brutal de 32% en 201 9, la SEMAR
NAT, para 2022, sufre más recortes en térmi
nos reales, excepto CONAGUA. PROFEPA
y CONANP, han sido castigadas para 2022
con un presupuesto 22% menor al de 201 8,
y CONAFOR con un recorte correspondiente
de 40%. Todo ello, en un contexto de despi
dos, desmantelamiento, destrucción del estado

de derecho, delincuencia y crimen organiza
do, deforestación, ausencia de aplicación de
la ley, tráfico de especies, explotación ilegal, y
caza furtiva, en zonas forestales comunitarias,
y parques nacionales y reservas de la biosfera.
Lo anterior, además, ante la insensata desapa
rición de la Gendarmería Ambiental.

Esto es escandaloso si se compara con el
presupuesto obsceno de "Sembrando Vida"
de 30 mil MDP para 2022, que es ¡34 veces
más que el presupuesto de la CONANP, y 12
veces mayor al de CONAFOR! Y sin conside
rar la tremenda deforestación que causa este
absurdo programa clientelar, y la corrupción,
opacidad, discrecionalidad, e ineptitud técni
ca, ecológica y climática que lo caracterizan.
El hecho de que esté radicado en la Secretaría
del Bienestar, el brazo clientelar del gobierno,
y no en la SEMARNAT, acredita su carácter po
lítico electorero.

"Sembrando Vida" debería desaparecer, y
su presupuesto ser reasignado a la CONANP,
CONAFOR y PROFEPA, y a restablecer a la
Gendarmería Ambiental, para el fortalecimien
to y desarrollo de nuevas Áreas Naturales Pro
tegidas, Corredores Biológicos, restauración fo
restal, desarrollo forestal sustentable, pago por
servicios ambientales, y aplicación de la ley.
Es un presupuesto para ahondar la pobre

za, frenar el crecimiento económico, endeudar
a México, crear clientelas electorales, dar oxí
geno a PEMEX y a los combustibles fósiles, y
castigar al medio ambiente.
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Rayuela
¿Habrá secretos
enterrados en la

memoria deAburto que
claman por salir? Si así

fuera: ¡cuidado!
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ASTILLERO
Extrañamiento a Gertz Mañero íí

CEAV, por caso Robledo //AMLO: no
a impunidad //Narro, UNAM y PRI
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA COMISION EJECUTIVA de
Atención a Víctimas (CEAV) es "un
organismo descentralizado de la
Administración Pública Federal, no
sectorizado, con personalidad jurí

dica y patrimonio propio, así como autonomía
técnica y de gestión". Se encarga de "garanti
zar la representación y participación directa
de las víctimas y organizaciones de la sociedad
civil" (www.gob.mx/ceav).

EN ESA CONDICIÓN ha expresado su incon
formidad con las conclusiones que ha anuncia
do la Fiscalía General de la República (FGR)
en el caso del joven veracruzano José Eduardo
Robledo, fallecido en julio pasado en Mérida,
Yucatán, luego de haber sido detenido por poli
cías municipales.

EL EXTRAÑAMIENTO DE la CEAV se centra
no sólo en el hecho de que la FGR adelante pre
suntos resultados finales de una investigación
que está en curso, sino incluso en la manera de
comunicar esos supuestos resultados sin avisar
ni tomar en cuenta a los familiares de Roble
do, cuyo caso sigue estando bajo la lupa, por
señalamientos de abusos de autoridad, tortura
y agresiones mortales por policías de aquella
entidad, y de encubrimiento institucional.

LLAMA LA ATENCIÓN que esta comisión,
cuyo director general es Erick Javier Martín
Salas, señale abiertamente la actuación apre
surada, insensible e infundada de la fiscalía
a cargo de Alejandro Gertz Mañero, a quien
desde ámbitos ajenos al gobierno federal se cri
tica con insistencia por razones parecidas a las
planteadas por la CEAV (también es llamativo,
aunque es sabido que un retuit no significa ad
hesión, que el subsecretario de Gobernación,
Alejandro Encinas, haya reproducido en su
cuenta el mensaje de la citada comisión).

LA REACCIÓN DE esta comisión se produce,
además, en el contexto de una gira del Presi
dente de México por Yucatán, donde reconoció
que se cuenta con los índices más bajos de
delictividad del país. Aunque advirtió que hay

casos que "se lamentan", como el del joven
Robledo, quien "fue detenido y hay indicios de
que fue vejado y perdió la vida". Aseguró que
no habría impunidad, pues la FGR ya había
atraído el caso.

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ Obrador afirmó
que "los gobernadores de Yucatán han sabido
garantizar la paz y la tranquilidad en el estado",
elogio que abarcó al actual, el panista Mauricio
Vila Dosal, quien dejará el cargo en 2024, pero
ha de entenderse que también a algunos de sus
polémicos e impugnados antecesores, como
Rolando Bello Zapata, Ivonne Ortega Pacheco
(llegados ambos al poder a nombre del PRI) y el
panista Patricio Patrón Laviada.
EN OTRO TEMA: en la serie de señalamientos
críticos que AMLO ha dedicado a la Universi
dad Nacional Autónoma de México (UNAM)
apareció, como ejemplo del predominio priísta
o neoliberal en esa institución, el nombre del
médico José Ramón Narro Robles, quien fue
director de la Facultad de Medicina, rector,
durante dos periodos, de la máxima casa de
estudios y se le reputa como jefe político de un
grupo que aún mantiene el poder mediante
Enrique Graue.
NARRO (TIENE UN homónimo, el senador
ahora morenista José Narro Céspedes, dirigen
te agrario que ha sido dos veces diputado local
y tres veces federal) ciertamente es un botón
de muestra de los entreveramientos del priís
mo y lo universitario. Fue secretario de Salud
con Enrique Peña Nieto como ocupante de Los
Pinos, se ilusionó con ser candidato presiden
cial priísta en 2018 y, en 2019, con presidir el
partido en el que militó durante 46 años, hasta
que renunció a tal organización en junio de ese
mismo 2019.

GRUPOS DE PODER como el que han en
sanchado personajes como Narro Robles han
ocupado las posiciones clave de mando en las
universidades públicas, al amparo de una lega
lidad a modo que les permite ir acomodando y
reacomodando a sus piezas en el tablero direc
tivo e ir tratando de encaminar el trabajo aca
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démico hacia rutas adscritas a los mapas de los
poderes políticos y económicos dominantes.
En retribución, esos jefes universitarios suelen

recibir cargos ejecutivos en la Secretaría de
Salud y en institutos como el Mexicano del Se
guro Social. ¡Hasta el próximo lunes!

EL aniversario Luctuoso del general, Lázaro
Cárdenas dio pie a un debate de Legisladores

sobre La soberanía nacional y La reforma
eléctrica de AMLO. Foto Roberto García Ortiz
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• Buen nombramiento de Ramírez de la O
El arribo cómo nuevo presidente de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores del doctor
Jesús de la Fuente Rodríguez es una clara señal de que la Secretaría de Hacienda, a cargo de
Rogelio Ramírez de la O, está decidida a combatir actos ilícitos y abusos que pueden ocurrir
en el sector financiero. También, nos comentan, que habrá una mayor supervisión a bancos,
casas de bolsa y sociedades financieras. De la Fuente es un experimentado abogado finan
ciero que goza de reconocimiento por su amplia trayectoria y que laboró en diferentes etapas
en la propia Comisión. Ahí los datos relevantes de este movimiento.

• Ponen lupa a finanzas en SLP
Si bien la escandalosa deuda de cuatro mil 700 millones de pesos que el gobierno anterior
le dejó a la nueva administración de San Luis Potosí no es culpa del gobernador Ricardo Ga
llardo, la conducción financiera que tenga su gestión en el futuro inmediato sí puede tener
un capital impacto en el estado, % nos dicen, el cariz marcadamente asistencialista que está
tomando su gestión no tiene para nada tranquila a la opinión pública de su estado. Ayer, la
Comisión de Hacienda del Congreso estatal aprobó una iniciativa para la entrega de placas
vehiculares gratuitas, propuesta por Gallardo, que se sumaría a otra decisión tomada hace
dos semanas con la que se suprime el cobro en el trámite para obtener licencias de conducir.
Según el secretario de Finanzas estatal, Salvador González, ambas iniciativas no suponen
un golpe presupuestario, aunque, nos dicen, el ambiente clientelar del gobernador cuando
fue alcalde le precede y eso provoca escozor en los potosinos.

• Qué nivel con Lilly Téllez
Cero y van dos, nos comentan, intentos de raspón de morenistas en el Senado contra la legis
ladora panista Lilly Téllez. Primero fue Gabriel García quien pidió a la legisladora "limpiar su
alma de odio" y a sumarse a "la política del amor", luego de que ésta le advirtiera que lo traerá
"bajo nuestro ojo" en su desempeño en el nuevo cargo que tendrá en el Gobierno federal y
por el cual pidió licencia. Ayer fue José Luis Pech, a quien no gustó que la senadora pidiera
que el Presidente acuda a la entrega de la Medalla Belisario Domínguez al personal de salud
que ha estado al frente de la batalla contra el Covid19. Aunque la exigencia de Téllez no fue
respaldada por el grupo mayoritario, al cierre de la sesión se escuchó a Pech decirle "esta
cabrona". Por cierto que decimos intento de raspón porque al final la legisladora les revira y
fuerte. "Me preguntan si exigiré una disculpa al senador por insultarme... ¡por supuesto que
no! Sus groserías y perdones son tan irrelevantes como su labor legislativa". Auch.

• Atropellada salida en San Lázaro
Aunque la entrega de la segunda Cuenta Pública 2020 transcurrió sin mayor conflicto, el
auditor superior de la Federación, David Colmenares, nos aseguran, no se salvó de una sali
da atropellada. Tras despedirse de los legisladores, entre ellos el coordinador priista, Rubén
Moreira, el auditor abandonó el salón Verde para dirigirse apresuradamente al elevador, eva 
diendo los cuestionamientos de los medios de comunicación sobre su gestión al frente de
la ASF, y en particular, nos comentan, sobre los señalamientos que se han hecho sobre una
remodelación que, según se ha denunciado, se hizo en sus oficinas, a las que el funcionario
apenas alcanzó a decir que "era falso". Al llegar al elevador, el auditor se colocó en una de las
esquinas, perdiéndose entre sus colaboradores, incluso lo acompañó el morenista Erasmo
González, presidente de la Comisión de Presupuesto. Y así dejó el recinto legislativo.

• Encinas y el choque CEAVFGR
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Más de uno levantó la ceja de que apareciera en la cuenta personal en Twitter del subsecreta
rio de Gobernación, Alejandro Encinas, un comunicado en el cual la Comisión Ejecutiva de
Atención a Víctimas lanza un fuerte cuestionamiento a la Fiscalía General de la República,
luego de que ésta ayer determinara informar que el fallecimiento del joven José Eduardo
Ravelo, ocurrido tras una detención policiaca en Mérida, no se debió a un acto de tortura,
sino a una neumonía no relacionada con su detención. La CEAV expresó un extrañamiento
a la FGR por hacer señalamientos conclusivos en una etapa de investigación que se señala
como preliminar, y le reprocha su falta de sensibilidad. Y enseguida cuestiona cómo habrá de
procederse contra la Fiscalía del estado de Yucatán por la presunta alteración de evidencias
del caso. Otros actores próximos a la 4T se sumaron a los señalamientos de la CEAV, así que
se anticipa que el diferendo podría escalar. Habrá que ver.

• Otro periodista asesinado
Un asesinato más, ahora el del periodista Fredy López Arévalo, viene a conmocionar nueva
mente al gremio periodístico y a poner en duda la efectividad de los esfuerzos para protegerlo
en tiempos violentos. De acuerdo con reportes periodísticos, López Arévalo fue asesinado por
un hombre que le disparó con un arma de fuego cuando ingresaba a su casa en San Cristóbal
de las Casas. El hecho provocó la reacción inmediata del gobernador de la entidad, Rutilio
Escandón, para expresar una enérgica condena por el hecho y para advertir que "ningún
delito quedará impune". También para dar cuenta del inicio de las indagatorias del caso. Por lo
pronto, la Asociación de Periodistas y comunicadores de Chiapas demandó que la indagatoria
incluya la línea de investigación relacionada con su actividad periodística.
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AMLOUNAM, no es sólo de ida

El Presidente trae en la mira a la UNAM

y a las universidades públicas. Se vis
lumbra que pudiéramos estar en el um
bral de una acción que intente cambiar
algunas cosas en la Universidad, algo así
paso conelCIDE.

Ayer propuso una marcha por la Universidad en algo que
parece ser una respuesta al paro que un grupo de estudiantes
ha convocado para el 4 y 5 de noviembre.

Las razones conocidas son distintas de las López Obrador
sobre la singular marcha. El Presidente deberá tener sus razo
nes para sus críticas, algunas de ellas se aprecian ideologiza
das con una visión parcial de la UNAM.

Integrantes de la comunidad universitaria han presentan
do razones fundadas para desechar e incluso contradecir al
Presidente.

Lo que ha venido pasando es que de nuevo hay una mira
da unilateral de las cosas por parte del Ejecutivo. El tabasque
ño puede criticar con razón, pero difícilmente hace acuse de
recibo cuando se le plantean opiniones, información y ele
mentos que en un ejercicio dialéctico debería escuchar. La
respuesta en función de lo que llama "otros datos" queda a
deber en la mayoría de los casos.
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En ciertos temas el Presidente opta por el discurso como
respuesta, sabe la importancia que tiene en buena parte de
la población y porque lo sabe también tiene claro lo que pro
voca entre sus opositores y críticos a los que llega a irritar por
más que tengan sólidos argumentos.

A López Obrador le pasa de largo lo que desde la Univer
sidad se ha expuesto sobre sus criticas. Da la impresión que
no le importan, porque pareciera qué lo importante es lo que
él dice.

En algo sí tiene razón el tabasqueño. La UNAM, como
todas las universidades públicas, son susceptibles de la ne
cesaria crítica. Es fundamental no perder de vista que con
todo y su brillante pasado, dentro y fuera de las aulas, la Uni
versidad se fortalece y desarrolla a través de la mirada de la
sociedad a la cual se debe.

El Presidente, como ciudadano y como exuniversitario,
tiene derecho a ejercer la crítica. No sirve desacreditarlo por
haber tardado en recibirse o porque a lo largo de la carrera re
probó algunas materias. Ese argumento no pasa la prueba del
ácido, porque bajo esa perspectiva, solamente quienes hayan
seguido de manera puntual los requisitos universitarios para
recibirse tendrían el derecho de hacerlo.

La cuestión está en que no queda claro qué busca el Pre
sidente, porque de diferentes formas se ha expresado una
defensa de la Universidad y no atiende para nada los argu
mentos que se exponen.

Dicho de otra manera, si le vamos entrar al tema no sirve
de nada llenar a la UNAM de calificativos sin que medie un
diagnóstico preciso sobre su desarrollo. Estos días se han
dado a conocer gran cantidad estudios, investigaciones
y análisis críticos sobre lo que tanto refiere el Presidente y
de lo cual seguramente a través de estos trabajos, el propio
López Obrador ha desarrollado sus opiniones, nos referimos
al neoliberalismo.

Lo que es importante en medio del rispido escenario es
elevar el nivel del debate y asumir qué para que tenga sentido,
se debe asumir de ida y vuelta.

Si el Presidente critica a la Universidad y ésta se defiende,
da sus puntos de vista e invita al debate, por principio tendría
que asumir la misma actitud respecto a las respuestas univer
sitarias, a la vez que atender las críticas a diferentes acciones
y políticas de su gobierno y no remitir todo a sus adversarios,
opositores o neoliberales.

Esto es de ida y vuelta. Dicho de manera doméstica: "el
que se ríe se lleva".
• RESQUICIOS
Falleció un personaje entrañable, Óscar Cadena. IMEVISION,
hoy TV Azteca, fue un opción televisiva por varios años. Con
Carlos Salinas su gobierno se deshizo de la televisora, pasan
do por alto que había sido el centro de una gran cantidad de
personas, en pantalla y detrás de ella, que habían conforma
do un extraordinario proyecto de televisión pública, entre
ellos, el muy añorado y talentoso Óscar Cadena.

SI EL PRESIDENTE
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•RÍO
BRAVO

Por Julio

Vaqueiro

Chicago
Todo comenzó en 1871, con un fuego

calcinante. Por tres días las llamas ar

dieron, más de 17,000 estructuras se
quemaron, 100,000 residentes perdieron
su hogar y unas 300 personas murieron.
El gran incendio de Chicago terminó con
la ciudad, pero dio origen a una nueva, más
atrevida, más valiente y más bella. La trage
dia desató una revolución arquitectónica.

Su diseñador, Daniel Burnham, dijo alguna vez:
"no hagan planes pequeños, no tienen magia para
conmover a los hombres, hagan grandes planes". Y lo
escucharon. Hoy Chicago es famosa por sus rascacie
los, semillero de grandes edificios. Lous Sullivan fue
el fundador de la arquitectura de la ciudad y trans
formador de los rascacielos con estructura de acero.
Daniel Burnham planificó el urbanismo de la orilla
del lago, Van der Rohe creó diseños sencillos y Jeanne
Gang levantó modernas estructuras.

Hoy, el resultado es una urbe alta con un potente
perfil, que se observa desde las aguas heladas del lago
Michigan. Y a esa ciudad llegó, entre muchos otros, un
mexicano, también arquitecto y también destacado.

A Francisco González Pulido lo conocí en su despa
cho, en una zona que solía ser industrial y que ahora está
llena de estudios de artistas y diseñadores. Es un hom
bre alto que ronda los 50 años, vestido todo de negro,
con chamarra y botas de piel. Su lugar de trabajo, con
acabado industrial, fue perfecto para grabar la entrevis
ta: piso de duela, muros de ladrillo, vigas gruesas en los
umbrales, una profundidad perfecta para la cámara, y
ductos de aire acondicionado y tuberías al descubierto.
Todo inundado en planos y maquetas, una junto a la otra,
acomodadas como una ciudad perfecta en miniatura.

Él es, quizá, el arquitecto mexicano más conocido
en el mundo, pero más desconocido en México. Salvo
ahora, tal vez, que está involucrado en el dibujo del
aeropuerto de Santa Lucía en la Ciudad de México,
e inevitablemente está en medio de la polémica por
esto. Él ha dado declaraciones al respecto y ha sido
claro en que sólo hizo el plano inicial, mas no está in
volucrado en el resto del proceso para terminar la obra.
Me habló sobre esto, pero por ahora evito la controver
sia. Me interesa más hablar sobre este arquitecto, que
ha llevado a México y a Chicago por el mundo.

González Pulido llegó a esta ciudad con un objetivo
claro: trabajar para el prestigioso arquitecto alemán Hel
mut Jahn. En 1999 fue a pedir trabajo y en 2009 se hizo
socio. Hoy tiene su propia firma, FGP Atelier. Se ha espe
cializado en obras de gran magnitud y aeropuertos. Sus
edificios se ven en Shanghai, en Tokio, Bangkok, Doha,
Oaxaca, Los Ángeles, Chicago, desde luego, Monterrey,
Santander y Las Vegas. Por mencionar algunos.
"¿La gente se sorprende cuando ven un edificio

tuyo y descubren que eres mexicano?", le pregunto.
"Todo el tiempo", responde.
Cuando Francisco llegó a Chicago, él era el único

mexicano en la firma. "Yo hablaba, y la gente me vol
teaba a ver, sorprendida. No podían creer que tuvie
ra este acento", cuenta. "Todavía hoy, a muchos les
cuesta entender que los latinoamericanos podemos
llegar alto en algunas áreas, como la arquitectura".

Francisco ha llegado alto en una ciudad de alturas.
Me dio gusto conocerlo. En esta ciudad, presumida de
su arquitectura, hay un mexicano destacado. Eso se
siente bien.

Salimos de su estudio y nos dejamos llevar por los
vientos intensos de aquella mañana, para perdernos
en la riqueza arquitectónica de esos edificios junto
al lago.

Todo comenzó en 1871, con un fuego
calcinante. Por tres días las llamas ar

dieron, más de 17,000 estructuras se
quemaron, 100,000 residentes perdieron
su hogar y unas 300 personas murieron.
El gran incendio de Chicago terminó con
la ciudad, pero dio origen a una nueva, más
atrevida, más valiente y más bella. La trage
dia desató una revolución arquitectónica.

Su diseñador, Daniel Burnham, dijo alguna vez:
"no hagan planes pequeños, no tienen magia para
conmover a los hombres, hagan grandes planes". Y lo
escucharon. Hoy Chicago es famosa por sus rascacie
los, semillero de grandes edificios. Lous Sullivan fue
el fundador de la arquitectura de la ciudad y trans
formador de los rascacielos con estructura de acero.
Daniel Burnham planificó el urbanismo de la orilla
del lago, Van der Rohe creó diseños sencillos y Jeanne
Gang levantó modernas estructuras.

Hoy, el resultado es una urbe alta con un potente
perfil, que se observa desde las aguas heladas del lago
Michigan. Y a esa ciudad llegó, entre muchos otros, un
mexicano, también arquitecto y también destacado.

A Francisco González Pulido lo conocí en su despa
cho, en una zona que solía ser industrial y que ahora está
llena de estudios de artistas y diseñadores. Es un hom
bre alto que ronda los 50 años, vestido todo de negro,
con chamarra y botas de piel. Su lugar de trabajo, con
acabado industrial, fue perfecto para grabar la entrevis
ta: piso de duela, muros de ladrillo, vigas gruesas en los
umbrales, una profundidad perfecta para la cámara, y
ductos de aire acondicionado y tuberías al descubierto.
Todo inundado en planos y maquetas, una junto a la otra,
acomodadas como una ciudad perfecta en miniatura.

Él es, quizá, el arquitecto mexicano más conocido
en el mundo, pero más desconocido en México. Salvo
ahora, tal vez, que está involucrado en el dibujo del
aeropuerto de Santa Lucía en la Ciudad de México,
e inevitablemente está en medio de la polémica por
esto. Él ha dado declaraciones al respecto y ha sido
claro en que sólo hizo el plano inicial, mas no está in
volucrado en el resto del proceso para terminar la obra.
Me habló sobre esto, pero por ahora evito la controver
sia. Me interesa más hablar sobre este arquitecto, que
ha llevado a México y a Chicago por el mundo.

González Pulido llegó a esta ciudad con un objetivo
claro: trabajar para el prestigioso arquitecto alemán Hel
mut Jahn. En 1999 fue a pedir trabajo y en 2009 se hizo
socio. Hoy tiene su propia firma, FGP Atelier. Se ha espe
cializado en obras de gran magnitud y aeropuertos. Sus
edificios se ven en Shanghai, en Tokio, Bangkok, Doha,
Oaxaca, Los Ángeles, Chicago, desde luego, Monterrey,
Santander y Las Vegas. Por mencionar algunos.
"¿La gente se sorprende cuando ven un edificio

tuyo y descubren que eres mexicano?", le pregunto.
"Todo el tiempo", responde.
Cuando Francisco llegó a Chicago, él era el único

mexicano en la firma. "Yo hablaba, y la gente me vol
teaba a ver, sorprendida. No podían creer que tuvie
ra este acento", cuenta. "Todavía hoy, a muchos les
cuesta entender que los latinoamericanos podemos
llegar alto en algunas áreas, como la arquitectura".

Francisco ha llegado alto en una ciudad de alturas.
Me dio gusto conocerlo. En esta ciudad, presumida de
su arquitectura, hay un mexicano destacado. Eso se
siente bien.

Salimos de su estudio y nos dejamos llevar por los
vientos intensos de aquella mañana, para perdernos
en la riqueza arquitectónica de esos edificios junto
al lago.
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Por Antonio
Fernández

LA UNAM en la historia
de México

"Abrid escuelas

y cerrarán cárceles"
Concepción Arenal

Como profesor de la Facultad de
Derecho de la Universidad Na
cional Autónoma de México

(UNAM), me llamaron mucho la aten
ción las declaraciones del Presidente An

drés Manuel López Obrador, sobre todo
porque desde que fui estudiante hasta
hoy, que soy profesor, he podido obser
var que la mayoría de sus estudiantes y
muchos de sus profesores han respondi
do al llamado de lo que se considera la
izquierda en México.
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La UNAM ha sido un fiel participante de todos los mo
vimientos sociales en nuestro país, desde que obtuvo su
autonomía en 1929. Su participación más importante fue
en el movimiento del 68.

En 1987, ante las reformas universitarias propuestas
por el rector Carpizo, surgió el movimiento estudiantil
del Consejo Estudiantil Universitario (CEU), el cual logró
varios cambios en el régimen político, y con el CEU se di
luyeron los miedos derivados de las protestas del 68; de
ahí surgieron líderes estudiantiles que hoy participan ac
tivamente en la política, como son Claudia Sheinbaum y
Martí Batres.

Posteriormente, entre 19992000 surgió un nuevo mo
vimiento estudiantil con el Consejo General de Huelga, en
contra del aumento de cuotas de inscripción, que termi
nó con el ingreso de la Policía Federal para recuperar las
instalaciones de Ciudad Universitaria, pero logrando se
cancelara la implementación de las cuotas de inscripción.

En el año 2012 la UNAM participó en el movimiento
"yosoyl32" en contra de la candidatura de Peña Nieto, es
tando presente durante toda su campaña, desde su fallida
presentación en la Universidad Iberoamericana de la Ciu
dad de México.

La UNAM siempre ha sido un refractario de los movi
mientos sociales en México, por ello, durante la campaña
presidencial de 2018, en las encuestas realizadas a los es
tudiantes de la UNAM, AMLO siempre estuvo muy arriba
de todos los demás candidatos, porque para los estudian
tes de la UNAM era un referente de reivindicación social

y política.
La UNAM constantemente ha estado en la discusión

pública; en los gobiernos de Vicente Fox y Felipe Calderón
se cuestionó muchas veces su nivel académico, la gratui
dad de su educación, etc., y es normal siendo la mayor uni
versidad del país y la formadora de un gran número de pro
fesionistas e investigadores, no podría ser de otra manera.

Lo que puedo decir es que muchos de mis alumnos en
la Unidad de Posgrado de la Facultad de Derecho vienen
de lugares diversos del país, y que no podrían estudiar un
posgrado si no fuera por la UNAM, es su única alternativa
para estudiar una especialidad, una maestría o un docto
rado, y además, con alto nivel académico; por ello no creo
enlasideologíasdeclase,porqueenla UNAM hay muchas
ideologías y muchas clases sociales, pero todas se inte
gran en una misma sociedad que es la comunidad UNAM.

Sin duda, la UNAM tiene algunos problemas, pero
todos ellos son superables y pasajeros, porque la UNAM
es un cuerpo vivo que está en constante desarrollo, una
parte de ella muere y otra renace.
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Por Francisco
Cárdenas Cruz

Marcha, no paro,
pide AMLO a UNAM

fcár^enas@pulsopol¡t¡eoxóifi:tiT)i?

En el sexto día consecutivo de

ataques a la UNAM hoy cum
ple una semana dedicado a

ello, y después de acusar al exrector
José Narro Robles, de ser "el jefe do
minante" en esa institución, el Presi
dente Andrés Manuel López Obrador
propuso de plano que los que están
molestos por sus críticas, en vez del
paro de labores al que convocan a
través de redes sociales, mejor orga
nicen una marcha, "aunque sea en
contra de nosotros".
Apenas ayer, en este mismo espacio, apun

tamos que lo que ocurre hoy con esa embestida
presidencial del Ejecutivo Federal a la máxima
casa de estudios del país, recuerda la que en 1968
emprendió el entonces mandatario Gustavo Díaz
Ordaz contra ella, y el rector, Javier Barros Sierra,
que generó el movimiento estudiantil ese año que,
como hoy, comenzó en defensa de la agredida ins
titución cuando alumnos y maestros tomaron la
calle, a lo que se les exhortó ayer.
DE ESTO Y DE AQUELLO...

A unos días de viajar a Nueva York para asistir a
la Asamblea General de la ONU, en respuesta a un
informe del Departamento de Energía de Estados
Unidos contra las graves consecuencias que origi
nará la Reforma Eléctrica que envió al Congreso, el
Presidente López Obrador dijo que el gobierno de
ese país "no tiene información de lo que se está ha
ciendo en México".

Dijo en su mañanera que es falso que las emisiones
de carbono vayan a dispararse un 65 por ciento, a la
par que los costos de electricidad, además de que
también originará "apagones" si la generación de
energía queda en manos de la CFE, lo que, comen
tó, "no suena lógico, suena metálico", y que no hay
ninguna preocupación, "salvo la del dueño de los
Oxxo, José Antonio Fernández, y de los que antes
mandaban y gobernaban de manera facciosa".
Habrá que esperar si esa reforma, que la oposición
legislativa tacha de contrarreforma, es aprobada en
la Cámara de Diputados sin cambios que afecten el
control absoluto que tendrá la CFE, como espera
el Presidente, para lo que tanto dentro y fuera del
recinto de San Lázaro se presiona a panistas y priis
tas con veladas y directas advertencias, de que se
tienen "expedientes" en su contra que podrían ser
judicializados.
Eso, que es hoy un secreto a voces, es lo que, a algu
nos diputados, más del tricolor que del blanquiazul,
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que ocuparon cargos públicos, los tiene indecisos
y no se atreven ni a insinuar el sentido de su voto o
insisten, como los del PRI, que "hay que escuchar
todas las voces", cuando sólo una, es la que más
temen.

Oscar Cadena, icono de TV con su Cámara Infra
ganti, falleció ayer en Cancún, en donde residía hace
años.
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TRASCENDIÓ

Que el Comité de Ética
de la Cámara de Diputados
quedó instalado con el reto de
prevenir ciertas conductas y
conciliar diferendos, lo que
parece misión complicada
después de la riña de la sema
na pasada entre morenistas y
panistas en tribuna, el inter
cambio de apodos y menta
das de madre entre Gerardo

Fernández Noroñay Jorge
Triana Tena, así como los
agravios de los representan
tes de la 4T contra Margarita
Zavala. ¡Manos le faltarán al
grupo para procesar la previ
sible lluvia de quejas!

Que en el Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la

Federación hay una fiebre dé
"renovación" y solo esta se
mana se instaló la Comisión

de Fortalecimiento y se acor
dó una alianza por la trans
parencia con el INAI. Pero
aunque insisten en que las
divisiones quedaron atrás,
las heridas acaso sigan abier
tas pues ayer, en pleno arran
que de los trabajos para la
reforma con la que buscan
hacer frente a los amagos de
una iniciativa federal que les

reste atribuciones, los ma
gistrados José Luis Vargas
y Momea Soto decidieron no
participar y dej ar la foto solo
para el G5.

Que a pesar de que sena
dores de oposición confir
maron que sí se reunieron
con la secretaria de Econo

mía, Tatiana Clouthier, y se
les pidió que no le pregun
taran de la reforma eléctri

ca porque ese tema es de la
CFE, la dependencia negó el
encuentro previo a la com
parecencia y dejó en claro
que el diálogo abierto con di
versos actores económicos y
políticos es una herramienta
fundamental "para benefi
ciar a nuestro país". Anotado.

Que en pleno proceso de
reapertura en la Ciudad de
México, ayer se rompió un ré
cord de vacunación en la se

de que coordina el Instituto
de la Juventud en el Estadio

Olímpico Universitario con
la aplicación de 34 mil 396
dosis entre jóvenes de 18 a 29
años de Alvaro Obregón y Co
yoacán. La marca anterior se
había impuesto en la Prepa 9,
con 26 mil 600.
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Control
de precios
UNO de los espectáculos políticos más
obscenos que ofrece la política argentina
es el de los caciques territoriales
peronistas, ataviados con una gorra
verde y una camiseta que les viene
invariablemente estrecha y en la que se
lee «Control de precios», revisando
estanterías de almacenes para
comprobar si el precio de cualquiera de
los 1.500 productos alimentarios
intervenidos por el Gobierno Fernández
Kirchner se ajusta a su capricho. Es un
triple asalto a la propiedad: a la tienda
sin autorización judicial, al empleo de los
que allí trabajan y al valor de los
productos, cuyo precio se fija según el
coste de la cadena productiva: objeto por
vender, transporte, locales, salarios y
margen de beneficio para que sea
rentable esa oferta, que debe ajustarse a
la demanda. El triple robo no baja los
precios, pero es una vieja tradición
peronista, de raíz comunista, a la que
recurren los tiranos de ayer y hoy. Los
medios no intervenidos por la mafia
kirchneriana, a los que ya amenaza
abiertamente, rescatan grabaciones de
Perón y sus matones de bigotito. Son
menos groseros que los de hoy, que
llevan chándal chavista y sudadera de
banlieue, pero hacen lo mismo: cierran
tiendas de «enemigos del pueblo», a los

que ayer Perón y hoy los Kirchner llaman
«traidores a la Patria».

Son setenta años de control de precios
en la Argentina, incluso con Macri, y
nunca han funcionado, más allá de algunas
semanas y en algunos productos. Pero les
basta para llegar a las elecciones, que
pintan mal para un gobierno que preside la
vicepresidenta y cuyo presidente va de
casa en casa con una libretita apuntando
sugerencias del pueblo. El mismo pueblo al
que trataron a puntapiés, encerraron, no
vacunaron, sumieron en la más aterradora
inseguridad y al que ahora ofrecen platita,
planes o subsidios.
Nunca el control de precios ha

abaratado las mercancías, que pasan al
mercado negro o desaparecen. Los padres
de la Escuela de Salamanca decían: «El

precio justo de las cosas depende de
tantos miles de decisiones previas que sólo
Dios puede saberlo. Los mortales debemos
conformarnos con el precio del mercado».
Y de la inflación, producida al emitir
excesiva moneda para financiar el gasto
público, decían: «Es robar en sus bolsillos
a los pobres, sin que puedan defenderse».
Se sabe desde siempre. Se repite como

nunca. Y encima, por una mafia toda
grasa, con una gorrita verde

El triple robo no baja
los precios, pero es una
vieja tradición peronista
a la que recurren los
tiranos de ayer y hoy
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F̂
¦l ™ 1 asedio a lalJNAM se torna explosivo con
¦ i el azuzamiento a su comunidad para que

_l L_  se manifieste de manera tumultuaria, lo
que agudiza la insolente intromisión en la mej or insti
tución iberoamericana de estudios superiores.
Sin osar proponer la muerte de la autonomía y la li

bertad de cátedra ni demostrar lafalaz "derechización"
de su repudiada alma máter, el poder de los poderes no
solo recurre a sectarias generalizaciones, sino arguye
medias verdades y mentiras completas, anticipa víspe
ras del cambio de rector y aprovéchalos días de las deli
cadas negociaciones salariales.
Al asedio de una semana, López Obrador añadió

ayer el azuzamiento a estudiantes, académicos y tra
bajadores para que hagan "una manifestación pacífi
ca; que dejen atrás la desidia, la comodidady, aunque
sea en contra de nosotros, se m¿mifíesten.
Memorioso, recordó que el chileno Salvador Allende

dij o: "Ser j oven y contrarrevolucionario es una contra
dicción hasta biológica" pero, convenientemente des
memoriado, calló el remate de lo dicho por el visitan
te en Guadalajara: "Las revoluciones no pasan por las
universidades.

A su provocación se sumó la j efa de Gobierno, Clau
dia Sheinbaum.

Ninguno de los dos ha superado que a finales del si
glo XX se intentó cobrar cuotas en la UNAM pero, si

tanto (como la Conquista de ha
ce 500 años) les agravia un paa la UNAM sado polvoriento, debieran re
prochar también los abortadosexplosivo
acuerdos McLane Ocampo delazuzamiento a siglo XIX, donde Benito Juárez
aceptaba partir en dos el paíscomunidad para para que el ejército de Estados

manifieste Unidos "custodiara" el ferroca
rril en el Istmo de Tehuantepec.

AMLO vuelve a evocar, tergiversándolo, el mitin de
Cuauhtémoc Cárdenas en Ciudad Universitaria el 23
de junio de 2000:
"Y no se me va a olvidar que (...) se hizo una mani

festación enorme (...) y yo tenía información, porque
estaba manejada la UNAM por porros que estaban en
contra nuestra (...). Me bajo de la tarima (...). Apenas
terminaba el acto y empiezan a tirar bombas molotov
y van sobre donde estaba estacionado el carro, a bus
carme, a agredir. Afortunadamente me dio tiempo de
subirme al carro y me salí. Un gran confl icto, una gran

Jornada (el diario en que más
ninguno de los reporteros

Elena Gallegos, Fabiola Martí
Karina Avilés o Roberto Garduño

afirma hoy: en sus detalladas
informativas (casi 30 mil caracteres

ilustradas en que López Obrador
lo que contaron fue que el

que queda del CGH" con "un con
500 personas" pero que, "cuando

voces quedaban ahogadas por
Cuauhtémoc, Cuauhtémoc! de
así como que en el desmadre lo

un cohetón (pero a lo lejos), y que
la UNAM reportó 18 lesionados.
"Todo pasó una vez que se acabó el mitin...".
¿Para qué diablos mentir? ¦
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Ocho de cada
diez tapatíos

¦ • 1 problema es que la mitad de mucho si
H j guesiendodemasiado.Elgobernadorde

JL "i Jalisco, Enrique Alfaro, destacó el lunes
en un informe la reducción, a la mitad, de los delitos
patrimoniales en lo que va de su administración.
Son delitos que, por acuerdo con la Federación,

se enfrentan porparte de los estados y municipios,
dij o. Y precisó, con datos del Secretariado Ej ecutivo
del Sistema Nacional de Seguridad Pública (ENSU),
que en Jalisco el robo de vehículos habajado 52.19
por ciento; el robo a negocios, 53.07 por ciento; a
personas, 45 por ciento, y a casas 52.6 por ciento.
Alos oj os de la población del área metropolitana,

sigue siendo demasiado. En la versión más recien
te de la Encuesta Nacional de Seguridad Pública
del Inegi, 8 de cada 10 habitantes del municipio de
Guadalajara consideran inseguro vivir ahí (83.2 por
ciento, igual que hace un año).
Siete de cada diez habitantes de Tlaquepaque y 8

de cada diez de Tonalá se sienten sin seguridad. En
Zapopan hubo una mejoría importante con respec
to al segundo trimestre de este mismo año (y hay
que ver qué se hizo) pero, aún así, la mitad de la po
blación encuestada se siente hoy por hoy insegura.
La mitad sigue siendo demasiado.
Son percepciones, es cierto. Cuesta saber cuáles

son sus componentes precisos, pero eso no quiere
decir que sean despreciables. Las percepciones no
niegan los datos del Secretariado, solo dan pistas de
cómo hay que interpretarlos.
Y una pista es clara: la tarea
no está hecha.
Ya en septiembre de 2018,

según una encuesta de Jalis
co Cómo Vamos, 52 por cien
to de los habitantes del área
metropolitana de Guadala
jara opinaba que ninguna de
sus zonas era segura y otro

24.7 afirmaba que solo pocas lo eran. Las percep
ciones no han cambiado desde entonces.

El gobernador hablaba así el lunes de delitos pa
trimoniales; los homicidios son otra cosay no hay
manera de ver ahí un descenso en las cifras. Pasaron
de 2 mil 70, en el periodo de octubre de 2017 a sep
tiembre 2018, a 2 mil 109 en los últimos doce meses.
Alfaro acudió en su informe al contexto de violen

cia de la región y concluyó que 80 por ciento de los
homicidios en Jalisco están relacionados con el cri
men organizado.
¿Señalan las percepciones algún resorte a mover?

En 2018, según Jalisco Cómo Vamos, la tercera par
te de la población en el área metropolitana de Gua
dalajara pensaba que la inseguridad, y sobre todo la
violencia, se debía a la corrupción de las autoridades.
Ahora, la ENSU mide también otros factores re

lacionados. En Zapopan, por ejemplo, la confianza
en la policía municipal es mayor que en los otros
municipios del área metropolitana (la mitad de la
población confía) y poco más (53.7 por ciento) con
sidera efectivo su desempeño. En el municipio de
Guadalajara es menor: 44.2 por ciento considera
eficaz a su policía municipal y 46.7 le tiene confian
za. Y en el caso de Tonalá, 33.9 por ciento.
Aquí vale la pena, para acabar de ser odiosos, la

comparación con el municipio que tiene la menor
percepción de inseguridad en el país (14 por ciento),
San Pedro Garza García, Nuevo León. Su confianza
en la policía municipal llega a 85.4 por ciento... El
mismo porcentaje de los habitantes de Guadalajara
que aún espera resultados.

Alfaro destacó la
reducción, a la

mitad, de los delitos
patrimoniales en lo

que va de su gobierno
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17
¦4 185 por ciento de los dete
IHI j nidos el año pasado en Mé

xico fueron a la cárcel sin

que se les hubiera hecho un juicio ni
probado su culpabilidad.
La inmensa mayoría de ellos siguen

ahí esperando que la hemipléjica ma
quinaria judicial pueda abordar su ca
so y definir si son culpables o no.
En las cárceles de México hay unos

240 mil reclusos, de los cuales más de

90 mil están presos preventivamente,
es decir, sin que se les haya probado su
delito enunjuicio. El instrumento jurí
dico que permite esta barbaridad es la
figura de la prisión preventiva oficiosa
contenida en la Constitución.
Durante este gobierno se ampliaron

a 20 los delitos que pueden ser materia
de prisión preventiva oficiosa. Los efec
tos de la ampliación no se hicieron espe
rar. Las cifras de los poderes judiciales de
los estados obtenidos

por Intersecta, una
organización feminis
ta presidida por Este
fanía Vela, revelan que
en 2019y 2020 laspri
siones preventivas cre
cieron 25.5 por ciento.
Algo parecido sucedió a nivel fede

ral, donde el aumento de las prisiones
preventivas fue de 26.4 por ciento.
La Fiscalía de Ciudad de México en

carcelahoyporhoy a63 personas diarias
bajo el criterio de la prisión preventiva
Durante 2019y 2020 no se encarce

ló en Oaxaca a ninguna persona que se
le hubiera probado un delito: purapri

sión preventiva a la espera de juicio.
El uso y abuso de la prisión preven

tiva explica en parte, dice la investiga
ción, que durante 2019, "por primera
vez en cinco años", se haya encarcelado
"a más personas que las que se liberó. Y
lo mismo pasó en 2020"... (https://bit.
ly/310Rqdu).
Desde 2017 se han dictado 18 mil 153

prisiones preventivas, de las que solo
4.2 por ciento han recibido un juicio.

En 2020 el número
de encarcelamientos

creció 3.1 por ciento,
vale decir 14 mil inter

nos más, 85 por cien
to de los cuales sinju:
cio, por el camino de la

prisión preventiva
Sobra decir que de los encarcelados

sin juicios ni pruebas mediante la pri
sión preventiva no son los grandes cri
minales de cuello blanco o metralleta

humeante que sugiere la autoridad.
En su abrumadora mayoría son

mexicanos que no tienen recursos ni
para contratarse un abogado. La pri
sión preventiva es una plaga
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V ¦ *\ in mayores preámbulos me
i pregunté: ¿de esto se trata es
Ik. I* te tiempo: de oscuridad? ¿Es
tamos condenados a que la libertad y la
imaginación se adentren y pierdan en
las sombras? ¿No hay antídotos? Sí los
hay, pero lo que para unos es una fuen
te de confianzay placer, para otros es el
borde del abismo. Cada quien debe in
ventar sus brebajes. Les comparto algu
nos de los míos.
Me he impuesto un suplicio: en las

mañanas, en lugar de tomar el celular y
leer noticias, mensaj es y escupir el sor

bo de café enfermo por la ira, leo cinco
poemas. Me muerdo los nudillos, pero
voy sobre ellos.
Desde hace poco tiempo descubrí a

Joan Margarit (19382021), grandísimo
poeta catalán. Ya llevo varios días con su
compañía desmañanada. Austral pu
blicó en 2020 un enorme libro en todos
los sentidos: Todos los poemas (1975
2017). Desde Restos de aquel naufra
gio hasta Un asombroso invierno. En
el poema que me tocó hoy en suerte hay
una línea: "Es el tiempo de hacer un so
litario / con las cartas
marcadas de la vida"

La lectura, sí, an
tídoto poderoso, es
cudo contra la vulga
ridad intelectual. No
cambiará el mundo,
pero nos hará más aptos para la vida.
Tengo entre mis manos la nueva bio
grafía de Simone de Beauvoir (Paidós,
2021). Kate Kirkpatrick es profesora en
el King's College y ha encontrado nue
vos documentos de la vida de esta escri

tora de primera línea. Quiere usted his
toria, política, amor, sexo, infidelidad,
ambición, envidia, moral social a través

de la vida de Beauvoir, este es su libro,
no se lo pierda.
Las series televisivas se me hacen

bolas. Cada día me encuentro a alguien
que dice: esta sí es la mej or de las mej o
res. La busco y me pierdo por platafor
mas, suscripciones, regaños porque ol
vidé mi contraseña. Recibirá usted un
misterioso número en su computado
ra, guárdelo como oro molido o jamás
se la abrirá la puerta del paraíso. Chin,
perdí la cifra mágica.
El humor, no com o emoción sino ac

titud ante la vida. Lás
tima que abandoné a
Woody Alien precisa
mente después de ver
la miniserie documen
tal Alien vs. Farrow.

Pero siempre nos que
darán Los hermanos Marx, sus pelícu
las y sus libros. Se pueden ver y leer unay
mil veces. Grouchole dice aRavelli: ande

un poco más rápido. Chico le contesta:
¿Y para qué tanta prisa,jefe?No vamos
a ninguna parte. Y Groucho remata: En
ese caso, corramos y acabemos de una
vez con esto.

Sí hay antídotos.
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El terrorífico Jalogüín del
sector opositors

e gusta el tono jalogüinescoy mortuorio que
están agarrando en el sector opositorsparaMestar en consonancia con estos días en que
el miedo no anda en burro. Primero andu

vieron repartiendo lápidas en la Cámara de
diputéibols como si fueran una sucursal de Gayosso; luego
aparece Lilly Téllez amenizando con sus amenazas de cos
tumbre al personal (supongo debajo de sus finos ropajes
siempre lleva una playera que dice "Nos levantamos bravas,
¿eh?", como dice el personaj e de La casa de las flores), pero
contra todoslospronósticosytraicionandounpoco su estilo,
la senadora de Vox, digo, blanquiazul, aguantó vara cuando
un finísimo morenistanoapagóelmicrófonoyserefirióaella
como "estacabrona", al tiempo que subarrio
panista, que siempre la respalda, la defendía
melodramáticamente como si Lilly fuera la
UNAMdondedicenquenohayneoliberales.
Es interesante que cuando a Javier Lo

zano, el Yoda de los padawanes del Ku Klux
PAN, o su líder espiritual, el subjefe Die
go, arroj an sapos y culebras, improperios y
mentadas, gritos y sombrerazos que harían
sonrojar a los trabajadores de una vulca
nizador;!, a los panistas no les da el patatús ni se hacen las
vístimas, y antes al contrario los retuitean, los colman de
likes hasta en el OnlyFans. Bueno, los adj etivos de pésimo
y reguetonero gusto que espetan Fernández de Cevallos y
Lozano habrían sido cortados por corrientes en películas
como Perico el de los Paloteso Agarrote limpio.

Sandra Cuevas
sí da más terror

que JasorJ Freddy
Krueger y

Ghucky juntos
Pero lo que realmente tendría que ser incorporado alos

combos de películas de horror de Netflix es el performan
ce de doña Sandra Cuevas, delegada prianchuchista en la
Ciudad de México que, además de comportarse como la
villana de Hansel y Gretel al reconocer que no le gustan los

pobres de los pobres, protagoniza un vi
deo sensacional: al ritmo de "Yo no soy
una señora", mi Sandy agarra a golpes
a un sujeto que le cuestiona su calidad
moral. Lo que más le molesta no es el
tema ético sino que en vez de señorita
o doctora, le haya dicho señora. Imagí
nense si le dice "Seño", se va encima co
mo doña Florinda contra don Ramón.
Sí da más terror que Jason, Freddy

Krueger y Chucky, el muñeco diabólico, juntos.
No obstante, me da más miedo que buscando reivin

dicarse con el público conocedor, los del sector opositors
salgan disfrazados de Buzz Lightyear, Jessie, Woody o el
señor y señora Cara de Papa, como los primeros tiktoke
ros de Fosfoleón, Mañanita & Samuel,
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Ysí, son consistentemente erráticos.
Florestán

Yo nuncahabíaoído, enlos 53 años que
tengo de informar sobre el quehacer
de diez presidentes de la República,

desde Gustavo Díaz Ordaz hasta Andrés Manuel

López Obrador, lo que éste dijo ayer, cuando pro
vocó a los universitarios adejarladesidiaysalira
manifestarse en su contra.

Entiendo que no vivió el 68 como yo sí, lo cubrí
todo desde el 26 de julio en La Ciudadela hasta la
masacre del 2 de octubre en la Plaza de las Tres

Culturas; la matanza inició con aquella marcha.
Tampoco le tocó la del Jueves de Corpus, otra
marcha, el 10 de junio de 1971.
Ese desplante se encuadra en la ofensiva que

a lo largo de una semana ha desatado contra la
Máxima Casa de Estudios, a la que, entre otras
cosas, la ha acusado de entregarse al ncolibera
lismo y de su silencio cómplice ante la corrup
ción de la era conservadora, donde se derechizó
y se hamburguesó, como dij o, para llegar a lo que
buscaba: la UNAM se tiene que reformar, que
sí, como toda institución, pero en este caso solo
puede ser desde su interior, no desde adentro y
desde afuera, como en unaya explicable declara
ción dij o Claudia Sheinbaum.
En este lance se volvió a ir contra Enrique

Graue, de quien dij o que ya va a venir el cambio de
rector, lo que no es así, a menos que tenga otros da
tos,puesterminasugestión en diciembre de 2023.
Sostuvo que al rector lo elige el Consejo Univer
sitario, cuando es la Junta de Gobierno, yque José
Narro encabeza el grupo hegemónico que domi

na la UNAM, lo que éste desmintió ayer.
En fin, que para ser estrategia porque, repito,

no dice ni hace nada por nada, convocar a los es
tudiantes a una marcha en su contra me parece
un riesgo no medido.
Pero, sobre todo, un error.

RETALES

1. FOTO. Tras la foto del fiscal general de Gue
rrero, Jorge Zuriel de los Santos, acompañado de
un jefe del crimen organizado, ayer presentó su
renuncia alegando asuntos personales y familia
res. Su gestión terminaba en 2024. Ahora la FGR
lo investigará;
2. AJUSTE. Por razones no explicadas, Juan
Pablo Graf Noriega dejó la presidencia de la Co
misión Nacional Bancaria y de Valores, cargo
que asumió el 3 de marzo del año pasado, y ayer
el Presidente designó en su lugar a Jesús de la
Fuente Rodríguez, obvio, cercano al distante Ro
gelio Ramírez de la O; y
3. MUERTES. El Inegi exhibió a las autoridades
de Salud con su subvaluado reporte de muertes
por covid. Al dar a conocer el número de decesos
en 2020, reveló que éstas se dispararon por en
cima de las 749 mil proyectadas a un millón 86
mil, incremento nunca visto. El exceso de mor
talidad, en su máximo histórico, fue provocado
por el covid. Mientras Salud reportó 148 mil 629
fallecimientos en ese año, el Inegi lo ajustó a 200
mil 256, un incremento de 34.7 por ciento que
son 51 mil muertos más. El ejemplo mundial.

Nos vemos el martes, pero en privado
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Metaverso: Facebook

está en problemas
(nosotros también)

F
sta semana mostro lo mejorylopeor de Fa

1^1 i cebook. Y como ya no hay forma de desli
_l A I gamos de lo que hagan o dejen de hacer las
grandes corporaciones tecnológicas, también mostró lo
bueno y lo malo que nos augura el futuro.
Por un lado, Mark Zuckerberg dio a conocer sus planes

sobre el metaverso. Quienes hayan visto las películas Re
adyPlayerOne o Matríxentenderán lo que esto implica.
Para quien no, Molly Roberts, columnista de tecnología
de The Washington Post, lo define así: "Donde lo digital y
lo físico están inextricablemente entrelazados en una rea
lidad virtual que lo abarca todo y que nos permite existir
juntos, cuando seay donde sea". Es un mundo entero dis
ponible en nuestras pantallas, donde existe una vida igual
a la que tenemos en la vida real.
Esto es, en parte, una buena noticia: podremos ir al

trabajo, al gimnasio o a un concierto sin movernos de
nuestra sala. Es un paso lógico para una empresa como
Facebook —y sus filiales Whatsapp e Instagram— que,
desde hace 20 años, nos ha permitido
reconectar con viejos amigos, convivir
con familiares, crear grupos de apoyo,
crecer negocios y compartir nuestras
vidas. El problema es que el anuncio
llega también cuando se revelaron los
Facebook Papers, una investigación
que sigue mostrando todos los pro
blemas que acarrea Facebook (y de
más redes sociales) y el uso que hace
de nuestros datos.

Desde hace tiempo Facebook ha dej ado de ser percibi
dosolocomounlugardonde conectarse conelmundopa
ra mostrar lo que de verdad es: una empresa gigante que
busca ganancias a toda costa, através de nuestros miedos,
frustraciones, alegrías y anhelos. Lo prueban escándalos
como el de Cambridge Analytica—el mal uso de nuestros
datos ha influido en temas políticos: la elección de Donald

Trump, el Brexit y docenas de elecciones más—, hasta el
reciente señalamiento de que la empresa conoce los pro
blemas que causa Instagram en la salud mental de adoles
centes y no ha actuado al respecto. El libro Manipulados,
de Sheera Frenkel y Cecilia Kang, también explica bien la
forma en que opera.
Sin embargo, sería absurdo no reconocer lo que ha lo

grado modificar para bien.Haymásde3 mil 500 millones
de personas que utilizan sus aplicaciones. La otra mitad
de la población que no tiene acceso a ellas probablemente
nunca llegue a entender lo que significan estos avances.

Ha habido intentos en los países
desarrollados —principalmente Es
tados Unidos y miembros de la Unión
Europea— de regular la forma en que
estas empresas usan nuestros datos
para vendernos cosas y enganchar
nos a pasar más tiempo en sus apli
caciones. Pero hasta el momento no

han funcionado: siguen creciendo
sin control. Tras los escándalos e in

tentos de regulación, Zuckerberg y altos ejecutivos han
señalado que hacen "todo lo posible" para disminuir los
daños sociales y mentales que sus plataformas han traí
do, pero la realidad es que poco ha cambiado.
Facebooky las demás empresas tecnológicas han ayu

dado mucho a la forma en que vivimos y entendemos el
mundo, pero también han causado grandes daños. Si ya
están creando una realidad alterna, y con ello el futuro en
el que viviremos, más nos vale regularlas antes de que se
conviertan en los dueños totales de nuestras vidas.

Es una empresa que
busca ganancias a
toda costa, a través
de nuestros miedos,
alegrías y anhelos
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Traman Capote dice
Tengo la sensación de no haber tenido en mi vida un solo momento tranquilo, a
menos de que cuente lo que provoca un Nembutal de vez en cuandodeclaró el
escritor estadunidense en una entrevista con The Paris Review. Oigan y lean

Gil cerraba la semana con fati

ga de metal, agotado y sin es
peranza. Pero encontró es
tas declaraciones de Truman

Capote en una entrevista de
la revista The Paris Review. Oiganylean:

¿Que si me animó alguien a escribir? ¡San
to cielo! la respuesta es un nido de serpien
tes lleno de noes y un poco de síes. No to
da mi infancia, pero sí una buena parte, la
pasé en rincones del país donde las perso
nas que me rodeaban no tenían el menor
interés por la cultura. Viéndolo en retros
pectiva, posiblemente no fue una mala co
sa: me enseñó, quizá demasiado pronto, a
nadar contracorriente; y, de hecho, desa
rrollé en ciertos aspectos los músculos de
una auténtica barracuda, especialmente
en el arte de tratar con los enemigos, arte
no menos necesario que saber apreciar a

los amigos.

Tengo la sensación de no haber tenido en
mi vida un solo momento tranquilo, a me
nos de que cuente lo que provoca un Nem
butal de vez en cuando. Aunque acabo de
recordar que pasé dos años es una casa
muy romántica en la cima de una montaña
en Sicilia, y supongo que podría decir que
ese periodo fue tranquilo. Allí escribí El ar
pa déla hierba. Debo admitir, sin embargo,
que una pizca de ansiedad, tener que cum
plirla a plazos, me sienta bien.
Leo demasiado, y de todo, etiquetas, rece
tas y anuncios incluidos. Me apasionan los
periódicos; leo todos los diarios de Nueva
York cada día, y las ediciones de los domin
gos, y varias revistas extranj eras. Leo como
media cinco libros a la semana; tardo unas

Fecha: 29/10/2021

Página: 47

Area cm2: 330

1 / 2

Columnas Políticas

Uno Hasta el Fondo / Gil Gamés

Gil Gamés

Costo: 44,111

Página 12 de 17



dos horas en leer una novela de una exten

sión normal. Me encanta la novela negra y
me gustaría escribir una algún día. Aunque
prefiero la ficción de primera categoría, en
los últimos años he leído muchas cartas,
diarios y biografías. No me molesta leer
mientras estoy escribiendo; quiero decir
que no temo que el estilo de otro escritor
interfiera en el mío. Aunque una vez, du
rante una larga temporada en que leía a
James, mis propias frases se volvieron te
rriblemente largas.
Soy un escritor completamente horizon
tal. No puedo pensar a menos que esté
tumbado, ya sea en la cama o enun sofá con
un cigarrillo y un café a mano. Tengo que
estar dando caladas y sorbiendo. A medida
que avanza la tarde, paso del café al té verde
y de ahí al jerez y los martinis. Nunca uti
lizo máquina de escribir cuando empiezo,
escribo la primera versión a mano (alápiz).

No creo que se llegue al estilo de manera
consciente, lo mismo que no se contro
la el color de los ojos. Después de todo, tu
estilo eres tú. Al final, la personalidad de
cada escritor tiene mucho que ver con su
obra. Humanamente, la personalidad tie
ne que estar ahí. Personalidad es una pa
labra desprestigiada, ya lo sé, pero digo lo
que siento. La humanidad individual del

escritor, su palabra o actitud ante el mun
do, tiene que aparecer casi como un perso
naje que entra en contacto con el lector. Si
la personalidad es difusa o confusa o me
ramente literaria, ga ne vapas. Faulkner,
McCullers proyectan su personalidad de
forma inmediata.

[...] Una vez que has publicado lo que tienes
entre manos, lo único que quieres leer o es
cuchar son alabanzas. Lo que no sea eso es
un aburrimiento, y estoy dispuesto a darle
cincuenta dólares a un escritor que pueda
decir con sinceridad que las remilgadas re
señas y la condescendencia de los críticos
le ayudaron en algo. [...] En este sentido
puedo dar un consejo importante: no hay
que molestarse jamás en responder a un
crítico, jamás.
Como todos los viernes de pandemia, Gil
toma la copa con dos o tres amigos verda
deros. Mientras una modesta cascadañuye
sobre un vaso corto con dos rocas heladas,
Gil repetirá las frases de Ortega y Gasset:
"La lealtad puede decirse que es el camino
más corto entre dos corazones".

"Al final, la personalidad
de cada escritor tiene
mucho que ver con su

obra"
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El apoyo a la
contrarreforma

Ano pocos frustró el resultado de
la encuesta de Gabinete de Co

municación Estratégica sobre
que la propuesta de contrarreforma eléctrica
del Presidente López Obrador goza de amplia
aceptación en la población. El enoj oy la duda se
dirigen al mensajero; mejor descalificar el re
sultado en lugar de preguntarse sobre la razón
del apoyo mayoritario a una propuesta regresi
va y contraproducente para el país.
El estudio revela que la población está poco

informada e interesada en el tema. En el mismo

sentido,la postura del Presidente, delgobiernoy
delaCFE domina pormucholainformación No
hay debate, los opositores en el Congreso están
confundidos y anulados por el evidente oportu
nismo de la dirigencia del PRI, que dice escuchar
las posturas y dialogar cuando su tarea, como
opositor, es plantear los problemas en la pro
puesta, contraria a los documentos básicos del
tricolor, y que significa un cambio radical de pa
radigma sobre lo que el PRI promovió y votó en el
pasado. Al PAN apenas si se le escucha
La contrarreforma plantea una afectación

severa al sector privado, no solo a las empre
sas favorecidas con ciertos privilegios por el es
quema, a revisar, de subsidios para promover la
inversión en energías limpias. Sin embargo, la
voz de las empresas, los
empresarios y sus repre
sentantes corporativos
es inaudible. Hay razones
de sobra para cuestionar
la propuesta en términos
de beneficio a los particu
lares y toda la población,
además de lo que signi
ficaría en términos de la

generación contaminante de energía
¿Dónde están las organizaciones ambien

talistas? ¿Hay movimiento social preocupado
por el medio ambiente? ¿Se piensa que con un
posicionamiento silencioso van a contener la
propuesta de política pública más agresiva al
medio ambiente y a los compromisos de Mé
xico en la materia?

Fundamento de la adhesión popular a la con
trarreforma eléctrica no es sólo la ausencia del

debate por quienes se oponen o deberían opo
nerse y la exhaustiva propaganda gubernamen
tal. Es común suponer que con información la
opinión mayoritaria optaría por lo más razona
ble. Falso. El culto al caudillo, al líder viene de la
sociedad, no sólo del poder; y el tono emocional
mayoritario es el descontento. Por ello la recu
rrente referencia del Presidente al pasado neo
liberal, conservador y corrupto. La simple re
cordación y asociar su propuesta como un cam
bio radical sobre ese pasado, le permiten ganar
el consenso y la legitimidad de su propuesta.
Ya se ha señalado en este espacio. El Pre

sidente hace lo que los demás o sus oposito
res no hicieron o no están dispuestos a hacer;
quieren ganar batallas sin librarlas. El prota
gonismo comunicacional de López Obrador,
aunado a la claridad del mensaj e basado en las
emociones, fijaciones y ánimo de la población
le permite avanzar en su agenda con amplio
respaldo popular, frecuentemente, a contra
pelo de la razón.

El protagonismo
comunicacional de
AMLO le permite

avanzar en su agenda
con amplio respaldo
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Ideologías aparte, sin importar
el signo o el color, los políticos
suelen acudir a la desmemo

ria o a la memoria selectiva siempre
que se ajuste a sus intereses en cur
so. Estos días de discusiones aciagas
ilustran la situación de forma inme

j orable, con un Presidente rompien
do lanzas contra uno de los reductos

que más votos le ha prodigado en su
estado permanente de campaña y
uno de sus colaboradores tergiver

sando una historia que, por cierto, al
primer afectado poco le interesa des
de hace años.

Si la izquierda que representó el
cardenismo disidente del PRI en

1988 ha tenido un reducto seguro,
confiable y lucrativo ha sido la uni
versidad, no solo pública, y si alguien
había sabido sacar provecho de esa
fuente de sufragios y movilizaciones
és Andrés Manuel López Obrador,
más allá de que hoy reivindique al na
cionalizador del petróleo antes que al
dirigente con el que
creció y pudo ser lí
der partidista y can
didato al gobierno
capitalino y después
a la Presidencia.
En la elección de

2012, incluso las comunidades estu
diantiles de la Ibero y del Tecnológi
co, a las que hoy también tunde sin
tregua, le tributaron ovaciones tan
entusiastas como el encono que pro
digaron contra Enrique Peña Nie
to. Imagínese usted a los chavos de
la UNAM, institución a la que ahora
desconoce por razones inconfesa

bles que poco tendrán que ver, salvo
problema de salud no informado, con
pérdida de la memoria.
Acaso su problema de memoria

sea tan conveniente como el de Ma

nuel Bartlett, quien ahora sale conque
la caída del sistema en 1988, cuando
Cuauhtémoc Cárdenas aventajaba en
la elección, fue un "amasiato" entre el
PAN y Carlos Salinas. El hoy director
de la CFE busca zafarse con una tonte

ría de su responsabilidad como máxi
ma autoridad comicial de aquel mo

mento y mezcla otro
episodio, la quema de
boletas acordada en

tre PRI y PAN, para
enredar el tema.
Sobre este caso, to

dos los que en algún
momento nos sentimos ofendidos,
sobre todo quienes éramos universi
tarios y marchamos contra el fraude,
debemos recordar que ya el propio
Cárdenas, víctima del robo, ha dicho
que no tiene problema alguno "con
Manuel", olvidándose incluso de sus
dos colaboradores asesinados aquel 6
de julio de 1988.
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onverse ayer con el perio
i distay escritor Martín Ca

^ 4, .., ¿"1 parrós para Milenio Televi
sión. El pretexto fue la publicación de
su más reciente libro: Ñamérica. Una
palabra que, como ha explicado, inven
tó una tarde para definir el continente
que quería entender y que ahora en li
bro revela con una larga y maravillosa
crónica/ensayo/reportaje.
Ni América Latina (Brasil es un pro

blema por su lengua y por su historia)
ni Hispanoamérica (que da un lugar
excesivo al país que ocupó el continen
te hace unos siglos) eran palabras para
definir y comenzar a entender a este
grupo de países unido, entre otras co
sas, por un idioma. Ñamérica, pues.
La conversación y la lectura del libro

me han hecho pensar de otra mane
ralas discusiones recientes sobre esto

de la patria, los nacionalismos, la Con
quista..Hoy dejo aquí
algunos párrafos de
Martín y recomiendo
la lectura del libro.
"Las naciones: el

gran mito moderno.
Sus fronteras.

Hubo tiempos, tantos, en que no
existían las fronteras porque no exis
tían los países. Los límites se borro
neaban, los espacios se confundían, los
territorios se mezclaban. La frontera

es otra de esas cosas que nos vendie
ron como eternas, naturales: como si
no pudiera haber un mundo sin fron
teras. Es falso: así fue la mayor parte
de la Tierra durante la mayor parte de

la historia. Lo mismo — algo muy pa
recido— pasa con los países. El sentido
común pretende que son entidades in
mutables —la patria es, antes que na
da, después de todo, «eterna»— y sin
embargo las nuestras hace dos siglos
no existían y no hay ninguna garantía,
absolutamente ninguna garantía, afor
tunadamente ninguna garantía, de que
existan dentro de otros dos. Los países
son unos pactos muy complejos, muy

frágiles, que suelen
hacerse y deshacerse y
que, para existir mien
tras existen, necesitan
convencerte de que
siempre existieron, de
que no están sino que

son: que unos dioses o el destino o va
ya a saber qué ente todopoderoso les ha
insuflado una esencia inmortal.
En América Latina durante tres si

glos no hubo patrias, porque un par
de patrias lejanas la ocuparon. Y antes
que eso no existía América. Mal o bien
que nos pese, América como concepto
es un invento de esa invasión: la inven
ción de América".
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Esperando el complot
Apenas ayer preguntábamos en este es
pacio quién le habría hablado al oído
a la señora Piedra Ibarra, titular de la
CNDH, para sacar a relucir el tema de
Mario Abulto.

El presidente López Obrador se puso
el saco en la mañanera, pero fue más le
jos. Le ofreció a Aburto, de manera pú
blica, la protección del Estado si ofrece
una versión diferente del caso Colosio.

Una versión a la que le pueda sacar raja
política la 4T, se entiende.
El tabasqueno puso el pase de gol.

Está esperando que Aburto responda
pronto y que ponga sobre la mesa un
complor que involucre a los enemigos
del presidente.

Si la versión que venda Aburto es ver
dadera o falsa realmente no importa. Lo
que cuenta es que le proporcione al pre
sidente municiones para disparar a dies
tra y siniestra en las mañaneras.
En una de esas Aburto emergerá

acaudalado del trance.

Corral vs. Campos
En Chihuahua todo mundo está a la es

pera del pronosticado choque de tre
nes ente el ex gobernador Javier Corral
y la nueva mandataria estatal, Maru
Campos.
Javier Corral pretendió acabar con

la carrera política de su correligiona
ria Maru Campos, ambos eran panis

tas, pero no lo logró.
Como lo que no te mata te fortale

ce, políticamente claro, Maru Cam
pos aguantó el temporal, ganó la
elección y ahora está lista para de
gustar ese platillo que dicen que sa
be mejor frío.
Y es que su gobierno ya notificó a

Corral que le detectaron 824 irregu
laridades, algunas de las cuales pue
de tener consecuencias penales. Allá
dicen que para buscar un blindaje Co
rral está hablando con los mandos de
Morena»
No se adelantan conclusiones, pero

es clarísimo que el pleito va para largo.

Mler metiendo cizaña
No la tienen fácil los escuderos del pre
sidente López Obradoi" que quieren se
cundarlo en su larga ofensiva contra la
UNAM. Casi todos han tropezado.
Ahí está el caso del diputado Ignacio

Mler que tratando de meter cizaña escu
pió para arriba.
El coordinador parlamentario de Mo

rena en San Lázaro dijo que la Facultad
de Economía de ta UNAM se dejó domi
nar por el 1TAM.
En realidad, Morena, y no la Facul

tad de Economía, fue la que se dejó
dominar por el ITAM, aima mater del
dirigente nacional de Morena y jefe
político de Mler, Mario Delgado.

También pasó por alto que buena par
te del actual plan de estudios de la Fa
cultad se diseñó en los años 90 durante
la dirección de Juan Pablo Arrollo, ac
tual subsecretario de la SEP del gobier
no de López Obradoi".

Con ayudas como las de Mier, el pre
sidente no podrá salir airoso del panta
no en el que se metió con su acometida
en contra de la UNAM.

Tercer Informe en Jalisco
La plana mayor de Movimiento Ciuda
dano se congregó en Jalisco.
No era para menos. El gobernador

Enrique Ai faro rindió su Tercer Informe
de Labores y se mantiene como la carta
fuerte de MC para el 2024.
La primera parte del sexenio no

fue nada fácil. Enfrentar la pandemia,
contener la ofensiva de la federación,
mitigar la ola de violencia, fueron obs
táculos que pusieron a prueba no so
lo a Alfaro, sino a su gobierno en su
conjunto.
Lo que viene será igual de comple

jo, sobre todo porque además de sor
tear los desafíos Alfaro tendrá que
llegar fuerte a finales del 2023, cuan
do comiencen a tomarse las decisio
nes sobre las candidaturas.

Alfato conserva un férreo optimis
mo y sostiene que viene lo mejor para
Jalisco •
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Leopoldo Mendívil
Lmcndivi¡2010@gmail.com

¡Mujeres,
es hora de cambiar..!

A ¡Ylí S LECTORAS:

M M q Es hora de llevar las palabras
" . a la práctica!"

I Así, de sopetón, inicia ía
¦ presentación del Foro Gene
V ración Igualdad (FGI) de la

ONU. Su argumento central es contun
dente:
"Poco ha cambiado desde la Cuarta

Conferencia Mundial sobre la Mujer, ce
lebrada en Beijing hace 26 años, io re
lacionado con las acciones, el financia
mienro o la implementación de leyes,
políticas y programas necesarios pa
ra alcanzar los objetivos entonces pro
puestos".

Los miembros del Foro no esperan
con roda paciencia a que se dé el cam
bio; lo provocan ya en diversas partes
del mundo. En 2019 se reunieron en
México y luego fueron a París en 2020,
para determinar la temática con la cual
sumarse al Decenio de las Naciones Uni
das para la Igualdad de Género. Para
ello, el Foro ha puesto en marcha un
Plan de Aceleración Global con la pers
pectiva clara de eliminar las barreras
que se interpongan entre las mujeres y
una vida justa y digna.

Los miembros del Foro establecieron

seis líneas de acción entre las que des
tacan la violencia de género, la justicia
y los derechos económicos y la autono

mía sobre el cuerpo como principales,
teniendo claro que se requiere no só
lo buena voluntad, sino financiamiento,
leyes y cambios estructurales.
El FGI lanzó una convocatoria pa

ra que gobiernos, organizaciones femi
nistas, organizaciones internacionales,
fundaciones y empresas hicieran sus
propuestas sobre cómo sumarse a las

Coaliciones de Acción, su brazo opera
tivo para lograr el cambio. Las propues
tas debían tener dos ejes clave: primero,
poner en el centro de la atención a las
niñas y adolescentes; y segundo, gene
rar compromisos colectivos. Recibieron
dos mil cartas de interés en participar.
Una de las líneas de acción es la edu

cación en los niveles superiores y el em
pleo. Les comparto, estimadas lectoras,
algunos datos para reflexionar:
De ios 3.7 millones de estudiantes

universitarios que hay en México, la mi
tad son mujeres y son quienes cuentan
con las mejores calificaciones y conclu
yen más frecuentemente su titulación
pero... —siempre hay un pero— según
datos de la OCDE, alcanzan un nivel in
ferior de empleo y ganan un tercio me
nos que los hombres.
Las carreras donde las mujeres al

canzan niveles aceptables de contrata
ción son las tradicionalmente conside

radas como "femeninas" y se orientan a
la educación, el cuidado y la psicología
(Observatorio Laboral, 2020).
Pero como de lo que se trata es de ce

rrar brechas y romper barreras, México
ya participa en una Coalición de Acción
a través de la Fundación Teíevúa, que
fue seleccionada por la ONU como parte
de 23 organizaciones de nivel mundial
que hicieron un compromiso por cinco

años a partir de este 2021.
El Foro aprobó dos programas nue

vos de la Fundación Televisa BécALAS

y TECNOLOchicas, desarrollados en

La igualdad es el
alma de la libertad.

Gandhi

función de los principios del Foro y las
Coaliciones. Se trata de que las mujeres
estudien carreras en las áreas de cien
cia, tecnología, ingeniería y matemáti
cas (STEM, por sus siglas en inglés] y
desarrollen competencias y habilidades
que les permitan incorporarse al merca
do laboral del futuro. Ciertamente, las
carreras no tienen género...
La meta de los programas es impac

tar a 40 mil niñas y mujeres jóvenes me
diante becas y capacitación orientadas
a las STEM, de tal suerte que accedan a
nuevos espacios donde logren destacar
y abrir las puertas a las nuevas genera
ciones femeninas a través de una acción

colectiva y se conviertan en nuevos mo
delos sociales a seguir.

Como feminista convencido, deseo el
mayor de los éxitos a estas becarias, por
que no hay desarrollo sostenible que sea
posible sin las mujeres.

Ha llegado la hora del cambio...«

Investigación:
Upa Ruis upa@delfosxom.mx

Facebook: Leopoldo Mendívil
Twitter: @Lmendivil2015

Blog: leopo Idomend¿vil. com
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La defensa de los asesinos
Rafael Cardona

Con una vehemencia negada a
las víctimas de muchos crí

menes, como por ejemplo las
niñas vendidas corno reses
para fines de servidumbre

matrimonial en los pueblos serranos del
infradesarrollo guerrerense, el piadoso
aparato del Estado se dispone a sacar a
la calle a Mario Aburto, el asesino de
Luis Donaldo Colosio.

El homicida ha alegado, pobrectto,
una sistemática tortura a lo largo de to
dos estos años y la facilidad de dicho re
curso siempre halla eco en las mentes
obtusas de los defensores de Derechos
Humanos.

Así, para probar una imaginaria res
ponsabilidad del Estado, han dejado li
bres a los incineradores de la muchacha

da guerrerense en el caso Iguala, Los de
más responsables (autoridades escolares
de Ayotzínapa, traficantes exportadores
de heroína y sus cómplices políticos) o
están libres o se disponen a salir de las

prisiones. Otros, cosas de la divinidad,
han muerto también asesinados.

Los muertos no hablan.

Además, dicen en él alegato, ha vi
vido incomunicado todos estos años, lo
cual es falso de toda falsedad.

Sí Aburto hubiera estado incomunica
do (como si estuviera en Guantánamo),
no hubiera sido posible para mí hablar
con él en la prisión federal de Huiman
guillo, donde estuve con él por espacio
de casi una hora hace unos años.
¿Un reo torturado e incomunicado

con acceso a los medios de comunica
ción? Suena extraño.

A diferencia de muchos, yo he visto
y hablado con Aburto. Lo he visto cami
nar, gesticular y mentir. No advertí en su
cuerpo signos de tortura. Lo miré salu
dable, limpio, dedicado a sus devociones
evangélicas en la prisión, casi como guía
espiritual de sus compañeros.

Así lo describí en aquel tiempo:
"Verlo en un salón de audiencias, con

estrado de madera, vacío y con el aire
de un aula de examen donde nadie ha

aprobado jamás, fue una impresión muy
extraña, porque es un autómata disci
plinado. Su acritud lleva encima el pe
so del rigor.
"Parece un cuerpo lleno de tornillos,

pero a veces parece hecho todo de una
sola pieza, como si lo hubieran vaciado
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en un molde y a pesar de ello guardara a
un tiempo solt ura y firmeza, como cuan
do mueve el cuello, cuando mira con al
tivez desafiante, cuando uno advierte
cómo esos ojos ahora fijos en ti cazaron
a Luis Donaldo Colosio.

11—¿Me permite saludarlo? Alargo el
brazo:

"Y esa mano, ahora envuelta en tus
dedos, blanda, de piel muy suave, como
si se pusiera crema todos los días; una
mano sin trabajo físico, como si no tu
viera fuerza, una mano como si se apre
tara a un pulpo; esa mano, tuvo la fuer
za suficiente para transformar la histo
ria de México, solamente con la leve pre
sión de un dedo en el gatillo.

"Eso ves, cuando ves a Abul to.
"Y cuando hablas con él, el hombre

recibe tus palabras como la pared del
frontón recibe la pelota, nada se queda
ahí, todo se te regresa.
"Tú le dices 'buenas tardes', y él se

queda mirando como si estuviera pen
sando la respuesta a una pregunta no
hecha y te contesta: 'Buenas tardes, se
ñor*.

"Una gran educación, una gran disci
plina dentro de la prisión. El hombre no
da un solo paso sin ver a los custodios
en busca de su aprobación El hombre no
tiene voluntad y no ha leído una carta

amable en 25 años; no ha visto una fo
tografía de nadie de afuera, no sabe de
palabras con afecto, ni siquiera con odio.

"Es el ser neutro, vacío en apariencia;
ensimismado en los años, muchos años
de su condena.

"No puede ser este autómata, piensas,
quién sabe cuántas piezas haya en su ce
rebro, pero todas funcionan de una ma
nera incomprensible, no puede ser ajeno
a la emoción..."

Todo eso no tiene correspondencia
con un hombre torturado —como dice

la propaganda de la CNDH—durante 25
años o más— ni ser un asunto de Esta

do. Puede ser de liberación anticipada.
Pero solicitar información, sobre un

proceso cerrado (falsa por conveniencia
obviamente), sobre una condena firme
y en transcurso de la pena, es una abe
rración:
Total, es más sencillo el indulto. Y

San Seacabó.

OAXACA.D.C.

A orillas del Rio Potomac, frente al
edificio Watergate, se alza altiva una es
tatua de Benito Juárez,

Ahora un busto de otro oaxaqueño
ilustre, ha sido colocado en el Matías
Romero, Creative Lab, en la capital de

Estados Unidos.
Romero, como todos sabemos, sirvió

durante 24 años en la legación mexica
na en Washington y fue el primer mexi
cano en ser nombrado embajador allá.

Sin su aportación diplomática la his
toria entre ambos países sería muy dife
rente, dijo el gobernador Alejandro Mu
rat quien —como parte de las activida
des del Mes de Oaxaca en EU—, enca
bezó un programa de reunificación de
Familias *

it
A diferencia de

muchos, yo lie visto y
hablado con Aburto.
Lo he visto caminar,

gesticular y mentir No
advertí en su cuerpo
signos de tortura...

ff
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Juan Manuel AsaiCODICE
jasaic ai! tJLho\íí!\utitiO£ om

La herencia de la Brigada Blanca

En Ja Secretaría de Goberna

ción arrancó el proceso para
seleccionar a los integrantes
de la Comisión de la Verdad

que investigará el periodo de
la Guerra Sucia, Su tarea se

rá esclarecer Jas graves violaciones a
tos derechos humanos cometidas du
rante la ofensiva del Estado mexicano

en contra de grupos guerrilleros que
operaron, sobre todo, en los sexenios
de Luis Echeverría y José López Porti
llo. El subsecretario Alejandro Encinas
conduce el proceso que busca, entre
otros objetivos, efectuar un juicio his
tórico, definitivo, en contra de ía Bri
gada Blanca.
Este grupo nació con el nombre for

mal de Brigada Especial. Se creó du
rante ef gobierno de Luis Echeverría a
mediados en la década de los años 70.
En su primer contingente estaban po
licías capitalinos, mexiquenses, perso
nal militar y agentes del llamado Servi
cio Secreto y de la Dirección Federal de
Seguridad. Eran, según versiones pu
blicadas, alrededor de 250 elementos.
Su misión era aniquilar a la Liga Co

munista 23 de septiembre. La Liga fue
un grupo de guerrilla urbana creado
en Jalisco y que operó en el Distrito
Federal, Edomex, y Monterrey, entre
otras plazas. A este grupo se atribuyen
el asesinato del empresario regio Garza
Sada y el fallido secuestro de Margari
ta López Portillo,
entonces herma Lü Brigada
na del presiden en la desaparición
te electo. La Gue Rara vez un
rra Sucia fue, de uncierta forma, otro

siniplemen tefurto nocivo de la
después deGuerra Fría pro

tagonizada por
soviéticos y norteamericanos que aga
rraron al mundo de arena global para
su lucha.

Ef mando más visible de la Briga
da Blanca, que no
Na zar Haro. El
personajes, la
deral de Seguridad.
cano no escatimó
char a la Brigada

Su misión era
munista 23 de
un grupo de
en Jalisco y que
Federal, Edomex,
otras plazas. A este
el asesinato del
Sada y el fallido
ta López Portillo,
entonces herma

na del presiden
te electo. La Gue Rara vez un
rra Sucia fue, de uncierta forma, otro

siniplemen tefurto nocivo de la
después deGuerra Fría pro

tagonizada por
soviéticos y norteamericanos que aga
rraron al mundo de arena global para
su lucha.

Ef mando más visible de la Briga
da Blanca, que no el único, fue Miguel
Na zar Haro. El construyó, junto a otros
personajes, la leyenda negra de la Fe
deral de Seguridad. El gobierno mexi
cano no escatimó recursos para pertre
char a la Brigada con armas, cuarte

les, equipo de comunicación, armas. Le
brindó además un apoyo político ver
gonzante. Se hizo de la vista gorda an
te los excesos cometidos. Los dejaban
hacer y nunca les exigieron cuentas.
Para no mancharse las manos los polí
ticos veían para otro lado.
La Brigada rastreaba las huellas de

los guerrilleros
especializó por todo el Valle

de México, incau
tando propagan
da, detectando ca
sas de seguridad.
En una entrevis

ta Nazar sostuvo

que los guerrille
para combatirlos

fanático como ellos.
lo que generó la
fue que el com

bate a ta guerrilla se llevó a cabo fue
ra del marco de la tey. Se desplegaron
acciones sin sustento jurídico. La tor
tura se convirtió en el principal, acaso
único, método de investigación. La Bri
gada se especializó en la desaparición

les, equipo de comunicación, armas. Le
brindó además un apoyo político ver
gonzante. Se hizo de la vista gorda an
te los excesos cometidos. Los dejaban
hacer y nunca les exigieron cuentas.
Para no mancharse las manos los polí
ticos veían para otro lado.
La Brigada rastreaba las huellas de

los guerrilleros
especializó por todo el Valle

de México, incauforzada.
tando propaganterminó ante
da, detectando ca

Muchos sas de seguridad.
desaparecieron En una entrevis
capturados. ta Nazar sostuvo

que los guerrille
ros eran fanáticos y para combatirlos
había que ser tan fanático como ellos.
Lo fue. El problema, lo que generó la
suciedad de esa guerra, fue que el com
bate a ta guerrilla se llevó a cabo fue
ra del marco de la tey. Se desplegaron
acciones sin sustento jurídico. La tor
tura se convirtió en el principal, acaso
único, método de investigación. La Bri
gada se especializó en la desaparición

forzada. Rara vez un detenido terminó

ante un juez. Muchos simplemente des
aparecieron después de ser capturados.
Sus familiares, décadas después, toda
vía los siguen buscando. Precisamente
sobrevivientes y familiares presionaron
para crear la Comisión de la Verdad.
La Guerra Sucia y el brazo ejecutor

de la Brigada Blanca constituyen uno
de los periodos más oscuros del México
moderno. Lo que causa hondo pesar es
que las condiciones no fueron mejoran
do con el paso del tiempo, al contrario.
Las cosas han ido de mal en peor. Mé
xico es hoy un país de desaparecidos,
centros de exterminio y fosas clandes
tinas. Ya no existe la DFS, pero múlti
ples cuerpos policiacos municipales y
estatales están al servicio de bandas

del crimen organizado. Esos policías y
narcos conforman un tándem diabólico

que secuestran, torturan y desaparecen
personas por miles todos los años y lo
hacen con total impunidad, sin preocu
parse por las consecuencias legales de
sus actos. Son ta herencia maldita de la

Brigada Blanca «
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Patricia AvendañoO Presidente del 1ECM

Fundadora del IECM hace 22 años,
ayer asumió como consejera pre
sidenta del Instituto por un perio
do de siete años y en su discurso se
comprometió a defender y fortalecer
su autonomía..

Gerardo Grima IdoO Fiscal Territorial enAzcupotzalco

El funcionario fue detenido por
agentes de la Fiscalía capitalina por
un delito cometido en 2010 cuando

era Ministerio Público. Lo captura
ron en cumplimiento de una orden
de aprehensión.
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Como balde de agua fría cayó en el Gobierno
mexicano, encabezado por Andrés Manuel
López Obrador, la campaña de la ONU para
alertar sobre el cambio climático y el uso de
combustibles fósiles. "La vida en el planeta
está quedando sofocada por los gases
invernadero y por los combustibles fósiles.
Las prioridades deben cambiar si queremos
que la humanidad y la Tierra sobrevivan",
refiere la estrategia de concientización,
mientras que en México se lleva a cabo la
construcción de una refinería en Dos

Bocas y se apuesta por las energías
que producen más contaminación,
como el combustóleo, la gasolina,
el díésel y el carbón, de la mano de
Octavio Romero Oropeza y
MANUEL BARTLETT.
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Dicen los que saben que el denominado blo
que opositor en el Congreso exigirá una dis
culpa pública al senador de Morena José Luis
Pech por insultar a su compañera Lilly Téllez
durante una sesión virtual de la Comisión de
Salud.

Adicionalmente, se pedirá que se aperciba al
legislador conforme a lo establecido en el
Código de Ética Parlamentaria, tomando en
cuenta que los servidores públicos están
obligados a conducirse de manera "digna y
decorosa, actuando con sobriedad y modera
ción. En su trato con servidores públicos y
ciudadanos en general, deben conducirse en
todo momento con respeto y corrección".

***

Nos cuentan que el presidente de la Tunta de
Coordinación Política del Senado, Ricardo
Monreal, recibió a representantes del Parla
mento Europeo, que recién llegaron a nuestro
país para sostener encuentros de acerca
miento con legisladores mexicanos y con al
gunos miembros del gabinete.

***

Aunque fue muy breve, justamente después
de la firma de convenio entre el Senado y Vi
sit MéxicoBraintivity, tuvo sustancia. Mon
real Ávila saludó a esta delegación que tiene
como primordial objetivo intercambiar im
presiones sobre las relaciones interparla
mentarias y de cuestiones clave de la alianza
México y Unión Europea, como el cambio

climático y la migración que conlleva el tema
económico por donde se le vea.

El acuerdo fue firmado por Ricardo Monreal,
en su calidad de presidente de la Junta, y el
senador Antonio García Conejo, presidente
de la Comisión de Turismo, por el lado de
BraintivityVisit México, lo signaron los di
rectivos Marcos Adiar y Carlos González.

Entre otras cosas, el convenio plantea que el
Senado se convierta en un promotor activo
de la riqueza cultural y turística a través de la
implementación de exposiciones, produc
ciones audiovisuales (con participación de
legisladores) y campañas de promoción para
resaltar las tradiciones, platillos y lugares
más representativos de cada estado. La difu
sión estará coordinada por Visit México.

Que otra vez Consubanco, de Alfredo Flores
Ibarrola, aparece en listas negras de la Comi
sión Nacional para la Protección y Defensa
de los Usuarios de Servicios Financieros
(Condusef), de Óscar Rosado. Esta vez es de
las que encabeza a las empresas que más
quejas recibieron de créditos personales, ya
sea por las intimidaciones que realizan sus
despachos de cobranza o de cobros no reco
nocidos de intereses, impuestos y otras
comisiones.

En total, la financiera perteneciente a Grupo
Chedraui, suma hasta tres mil 742 reclama
ciones al cierre de junio. De hecho, este tipo
de quejas se disparó este año hasta un 96 por
ciento con respecto al año anterior. Así las
cosas para que autoridades como la CNR Y la
Condusef y la misma Profeco metan en cin
tura a firmas abusivas.
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Una Zona Económica
Especial para emplear
migrantes en el sur

La problemática que para México representa el cada
vez más abundante flujo migratorio desde Centroa
mérica obliga a las autoridades federales a construir
soluciones que permitan poner en la frontera sur del
país una barrera virtual, con oportunidades econó
micas para los migrantes, con el debido respeto a los
derechos humanos y, sobre todo, con el beneplácito
del gobierno de los Estados Unidos. Entre los empre
sarios con operaciones en los estados del sureste,
empieza a crecer la idea de que la alternativa para
alcanzar todas esas expectativas se encuentra en re
vivir el modelo de las Zonas Económicas Especiales,
para establecer por lo menos en el estado de Chiapas
una muy extensa área de parques industriales, que
generen empleo tanto para los ciudadanos mexica
nos como para los inmigrantes.

Hablamos de un terreno de 500 hectáreas que se
consideraron para la Zona Económica y que se pen
saba convertir en un corredor industrial. Hoy en día
éste se extendería desde el Filo Suchiate hasta la ciu

dad de Tapachula, materializándose en aquella ba
rrera que tanto exigió el gobierno de Donald Trunip y
que sigue solicitando la administración de Joe Biden.
La propuesta irla aún más allá, pues se propone ha
cer de este corredor una zona franca, con estímulos
fiscales que la hagan atractiva para las empresas in
versionistas; principalmente para aquellas que ex
portan sus productos a los mercados centroameri
canos y que hoy en día tienen que considerar en su
logística el traslado de su mercancía por gran parte

del territorio mexicano para llegar a su destino final.
Se recuerda que, desde hace varios sexenios, es

ta idea ha cruzado por la cabeza de diversos fun
cionarios mexicanos. El excandidato presidencial
fosé Antonio Meade, por ejemplo, con experiencia
en muy diversas dependencias clave del gobierno,
solía comentar con sus cercanos sobre ese plan de
llevar las fábricas de las exportadoras a los estados
del sureste, bajo la premisa de reducir costos y ge
nerar desarrollo en regiones marginadas. Desafor
tunadamente, aun con todas las ya mencionadas
virtudes, para los ojos de la 4Tel proyecto tiene un
corte neoliberal, e implica recurrir a fórmulas que
la actual administración ha puesto en la categoría
de impensables e incluso sancionables, empezando
por los estímulos fiscales a empresas y empre
sarios que cometen la "inmoralidad" de generar
importantes ingresos.

Además de una Secretaría de Hacienda flexible,
se necesita también de una Secretaría de Economía

que se reintegre a sus labores de promoción, que se
acerque al sector privado para reclutar inversio
nistas, y para recuperar de entrada la confianza que
estos mismos han perdido en el sector público, des
pués de tres años de experimentar un trato desde el
Gobierno que podría considerarse agresión. La fór
mula existe, dicen los expertos, para solucionar el
problema migratorio, pero los esfuerzos para im
plementarla parece que no será suficiente para eli
minar la cerrazón.
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COP26: agua y
acción climática
La Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio Cli
mático (CQP26) inicia este 31 de octubre en Glasgow, Reino Unido con
una expectativa inmensa de los asistentes y el mundo en general, da
dos los efectos del cambio climático que cada vez son más evidentes
en todas las regiones del mundo, sin distinción alguna.

De acuerdo con los organi
zadores, el objetivo final
de la COP26 es actualizar

los compromisos de los
Estados y reafirmar metas
concretas y medibles, que

permitan acelerar el cumplimiento de los
Acuerdos de París (COP 21). Con esto se
pretende lograr que los países disminu
yan y reduzcan sus emisiones de C02, asi
como impulsar una agenda de adaptación
(resaltando el enfoque en los ecosiste
mas) a los inevitables impactos del cam
bio climático.

La alerta enviada recientemente por el
Grupo de Expertos sobre el Cambio Cli
mático (IPCC), ha presionado a los gobier
nos nacionales, estatales y municipales
para redoblar sus esfuerzos en la reduc
ción de emisiones de Gases de Efecto In

vernadero, ya que se prevé que de incre
mentarse la temperatura a un calenta
miento de L5° C se afectarán los patrones
de lluvia, aumentaran de manera signifi
cativa las olas de calor, se alargarán las es
taciones cálidas y se acortarán las esta
ciones frías.

En el escenario de alcanzar un calenta

miento de 2° C, los episodios de calor ex
tremo alcanzarían con mayor frecuencia
umbrales de tolerancia críticos para la
agricultura y la salud, afectando con ello la
seguridad alimentaria y energética, así co
mo el bienestar de las comunidades en to

do el planeta; las zonas costeras experi
mentarán un aumento continuo del nivel

del mar, y las inundaciones serian mucho
mars frecuentes y graves en las zonas bajas.

En el reciente informe publicado por el
Programa de las Naciones Unidas para el
Medioambiente (PNUMA), se hizo refe
rencia que aún no hay un fuerte compro
miso de los países para limitar el calenta
miento global a +1.S0 C. Las nuevas previ
siones presentadas por los distintos países
previo a la COP26, impulsan una reduc
ción de las emisiones para 2030 del 7.5
por ciento, cuando en realidad se necesita
un 30 por ciento para estar en los 2° C, y
del 55 por ciento para llegar a +1.5° C.

Este documento presentado durante la
última semana de octubre, sentencia que
cada pequeña variación de temperatura
puede tener consecuencias catastróficas
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en los fenómenos climáticos (y la pobla
ción del planeta en general), desde se
quías y olas de calor a inundaciones y sú
per huracanes como los que se presentan
actualmente con mayor frecuencia.

En este año. además, la COP26 tendrá
como uno de sus principales temas la re
cuperación de las ciudades después de
las graves afectaciones por la pandemia
de Covid19 (que evidenció la urgente
necesidad de mejorar los servicios de
agua y saneamiento para garantizar la
salud de las personas), así como la gran
problemática que han generado en los
centros urbanos y en diversos ecosiste
mas, las inundaciones y sequías a lo largo
del mundo.

En efecto, diversas organizaciones y
especialistas como el Instituto Sueco In
ternacional del Agua (organizador de la
semana mundial del agua), han puesto so

bre la mesa lo evidente: el agua es el hilo
conductor para la acción climática. Para
este fin, instalarán en el evento un "Pabe
llón Hídrico" con el fin de concientizar a

los diversos actores de todos los sectores

y tomadores de decisión relevantes, sobre
la necesidad de poner los ojos en el agua
como una gran respuesta a este reto que
nos enfrentamos de manera global.

Necesitamos, por tanto, un
esfuerzo que se refleje en accio
nes colectivas con la participación
de todos los sectores (público,
social, privado, academia, centros
de investigación y pensamiento,
instituciones académicas y orga
nismos internacionales), y por
supuesto, de la sociedad.
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Sacapuntas
Más rigor; ante abusos
Apretón de tuercas aplicó el presidente López Obrador
al designar a Jesús de la Fuente Rodríguez como
presidente de la Comisión Nacional Bancaria y de
Valores. Nos dicen que su encomienda es meter rigor a Jesús de la
la prevención de abusos de las entidades financieras y Fuente R
concretar una política de cero tolerancia a los excesos
para robustecer el sistema bancario.

Gestiona inversiones
Llegó a Roma el canciller Marcelo Ebrard para
participar en la cumbre del G20. Sin embargo,
aprovechó el viaje para gestionar proyectos de
inversión, como el astillero en Puerto Progreso,
Yucatán, que será el más grande del continente. De
hecho, el proyecto se coordina con el gobernador
Mauricio Vila, quien igual cabildeó con los europeos.

Se la lleva a Campeche
Nuevamente, la jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia
Sheinbaum, acompaña al presidente López Obrador
a una de sus giras. Este viernes estarán ambos en
Campeche, gobernado por su compañera morenista
Layda Sansores. La mandataria capitalina explicará
ahí el plan de vacunación desarrollado en la ciudad,
que culminó ayer para la población mayor de 18 años.

Ahora, el Presupuesto
Resuelto el tema del paquete fiscal, la Cámara de
Diputados armó su calendario para aprobar el
Presupuesto de Egresos 2022. El líder de la bancada
de Morena, Ignacio Mier, confía en logarlo, a más:ioIgnacio
tardar, el 13 de noviembre, y no llegar al límite delMier
día 15 marcado por la Constitución. Para ello, planea
presentar el dictamen al pleno desde el 9.

Chamuscado, más que moreno
Nos platican que el súper delegado de la 4T en Hidalgo,
Abraham Mendoza, cobró notoriedad en el informe
del senador morenista Julio Menchaca..., pero para
mal. Lo señalan por acarrear gente para abuchear Abraham
y rechiflar al propio Menchaca, al presidente del Mendoza
Congreso local Francisco Xavier, a la senadora priista
Nuvia Mayorga, y al gobernador Ornar Favad
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Este Paquete Fiscal es otra muestra del reflejo de
los intereses del gobierno. Esperemos que con estas
medidas el país pueda recaudar mucho más dinero
"La comunidad política más perfecta es en la que la clase
media está en control, y supera en número a otras clases".

Aristóteles

abemos que las sesiones donde se discu
te el presupuesto suelen ser engorrosas,
complejas y duraderas. Lo ocurrido en elS Senado hace unos días no fue la excepción y
la sesión para aprobarel Paquete Económi
co 2022 tuvo casi 10 horas ele duración y, al
final del día, "no se le cambió ni una coma" a

la propuesta enviada por el Ejecutivo y con 67 votos a favor de
Morena, PVEM, PTy PES;47en contra del PAN, MC, PRI y PRD;y
1 abstención, la Miscelánea Fiscal 2022 quedó aprobada en lo
general y en lo particular, aunque 49 senadores presentaron
199 reservas, y como era previsible, no trascendieron.

Dicha propuesta, enviada desde Palacio Nacional, prio
riza —al menos en la narrativa—, fortalecer la recaudación
pública, mejorar la administración tributaria y combatir la
evasión fiscal, así como la corrupción. 0, enunciado como lo
marca esta miscelánea, reformas en control, claridad hacia

los contribuyentes y simplificación
administrativa. Se supondría que esto
incentivaría a una mayortributación
y, por ende, una mejor redistribución
de la riqueza.

Uno de los temas más álgidos fue
la reserva al respecto déla obligato
riedad que marca este Paquete Fiscal
donde las y losjóvenes menores de
18 años —aunque no presenten nin

guna actividad económica— tendrán que tramitar su alta

( mediante el RFC) en el SAT, donde los senadores en contra
c!e esta reforma enviaron una minuta a la Cámara baja para su
revisión, puesto que "violentan a la juventud", según algunas
voces opositoras. Asimismo se adicionan las reformas para
personas físicas y morales que residen en el extranjero.

Otra controversia se suscitó en el castigo a las organiza
ciones de la sociedad civil (OSC), pues la reforma al artículo
151 de la Ley al Impuesto Sobre la Renta (ISRj pondrá límites
en las clonaciones que otorgan las personas físicas con fi
nes de deducción fiscal a las organizaciones, lo cual coloca
en un riesgo importante a la subsistencia de cinco mil de
las más de 40 mil OSC que actualmente existen en nuestro
país, mismas que atienden diferentes problemáticas —que
no atiende el Estado—, como seguridad, violencia contra las
mujeres, desapariciones forzadas, ayuda a migrantes, niños
con cáncer, atención a personas con discapaciclacl y una larga
lista de etcéteras.

Quizá de lo poco para celebrares la intención de que México
sea un país que tribute mucho másy la tasa cero a los productos
para la gestión menstrual, sin embargo, este "apoyo" hacia
las mujeres debería ser integral. Así, este Paquete Fiscal es
otra muestra del reflejo de los intereses del gobierno. Espe
remos que con estas medidas el país pueda recaudar mucho
más dinero y que este se vea reflejado con las personas que
más lo necesitan y no se repita el ciclo histórico —más cíe lo
mismo—y la clase media siga cargando con los impuestos.

El apoyo a
¡as mujeres
debería ser

integral
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UNA CHAIRA EN
EL HERALDO

A MI LAS CALAVERAS
ME PELAN LOS DIENTES

a vienen junte a noviembre, fechas de
lágrima viva. Ya ni quien llegue a diciembre,
pues nos cobran gas con IVA.

Mejor démosle a la hilacha antes que
venga la Parca. Y tal vez libremos su hacha,
pues poco aprieta el que abarca.

Celebran el juicio final y algunos no la
libran. Sus pecados equilibran aunque se portaran mal.

AMLO, por ser hombre cabal recibe olivo en las sienes. Y
todos los parabienes por su periodo triunfal.

Los derecho/ros con razón, fueron directito al foso. Amén
de un plazo forzozo de seguir siendo oposición.

Y se juntaron c!e nuevo PRIANPERREDISTASy anexos. Todos
dándose de bexosy soportándose a wevo.

Pues total en el infierno sabemos que habrán de caber No
se les ocurra volvery nos manden al averno.
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La muerte tienen memoria

y encierra en el camposanto
cubriéndolos con su manto por ser
rateros y escorio.

Que durante sexenios mataron
víbora en viernes, los genocidas en
ciernes, adornándose cual genios.

Trae en la mira al Copetes, como
al General Boro/os. Mejor es que no

hagan olas o los mata por zoquetes.

García Luna trae sudario color naranja en la prisión. Por
hacer superproducción de cada ajeno calvario.

La Parca empinó a Lozoya por dárselas de Superman. Me
lo fue a sacar del Hunan, aún oliendo a cebolla.

Y a la Gómez Mont Inés, lacalaca sabe quién es. Sin importar
los mirones, echó en bolsa de cuatro millones.

Marcha el cortejo fúnebre. Revocación de mandato más
la Reforma Eléctrica, son un futuro lúgubre pa' la oposición
ecléctica.

La muerte usó guadaña pa'acabar con la corrupción, de
quienes se dan la maña robando a la institución.

Diciendo cual advertencia: "Corrupto sólo el cuerpo. Y no
requiere mucha ciencia comportarse como puerco".
Y quien sea descubierto con el cuerpo del delito, vaya

cantando un Bendito y mejor se dé por muerto.
No nos haga el chistecito de querer fingir clemencia, Pues

no mostraré clemencia aunque robe muy "poquito".
Este Ángel justiciero una diferencia marca. Y de un país

cuL.pable ¡hará una Dinamarca!

García Luna
trae sudario

color naranja
en la prisión
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• El australiano Joshua

^avallo se declaró gay en
redes sociales. Este anun

cio lo convierte en el pri
mer futbolista profesional
masculino de primer nivel
del mundo en compartir
su homosexualidad.

• Otra vez el exgober
nador de Nueva York,
Andrew Cuomo, fue acu
sado ante un tribunal del

condado de Albany por
un delito sexual menor,
puso su mano debajo de
la camisa de una mujer.

• El senador morenista

osé Luis Pech insultó a

la senadora del PAN Lilly
éllez, tras una reunión de
trabajo vía Zoom, no se
percató que el micrófono
seguía abierto. Más tarde
se disculpó en Twitter.
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DESDE
AFUERA

#OPINIÓN

CHINA,
ENVIDIA Y
PROBLEMA
DEL MUNDO

El país asiático es ¡a segunda economía y en
cuestión de años, puede ser la primera; tiene un
importante programa espacial, entre otras cosas

ace apenas 50 años, China luchaba por
reponerse de la hambruna causada por
su doble campaña de El Gran Salto Ade
lante, que pretendía la movilización ele la
manocleobra para crear irdustria pesada,
al tiempo que declaraba la "guerra contra
los gorriones" clevoradores ele cosechas.

Unos 30 millones de muertos después,y para enfrentar el
doble fracaso y la intranquilidad creciente, el líder histórico
Mao Zeclong desataba la Revolución Cultural contra los que
denunciaba como infiltrados de la burguesía y apóstatas del
socialismo como intelectuales y académicos.

Ahora China es la segunda potencia mundial, gracias a
una reforma postMao que combinó una enorme apertura
económica y, de hecho, la adopción de algunos principios
liberales, como competitividacl.

El desarrollo chino, en los últimos 50 años, es la envidia
del mundo. Es la segunda economía y en cuestión de años,
puede serla primera;tiene un importante programa espacial,
su producción industrial predomina y su comercio es de pri
mera importancia para el mundo, sea por sus exportaciones

o por sus importaciones.
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Pero igual que los países que
precedieron su llegada al nivel de
potencia, no está exenta del lamento
sobre la diferencia entre lo que hacen
en un nivel y lo que hacen en otro.

La realidad es que al igual que
otras naciones, la política exterior
china está determinada por su po
lítica interior. Y en su caso, hay una

clara intención del gobierno de parecer fuerte y seguro ante
su población y mantener a raya a enemigos y competidores.

Muchos analistas piensan que la llamada diplomacia cíe
guerreros lobo obedece a la necesidad de asegurarse espacio
geopolítica, que la impulsa a establecer la "nueva ruta de la
seda" y tratar de controlar las vitales direcciones comercia
les que pasan por el llamado marclel Sur de China, donde ha
establecido, casi por la fuerza, bases navales en islotes cuya
soberanía está en disputa con otros países ribereños.

Igualmente, reacciones más o menos desproporcionadas
ante presuntos "insultos" a su dignidad: las peticiones austra
lianas para investigar el origen de la pandemia de COVID19,
detectada primero en la ciudad china de Wuhan, provocaron
una airada reacción de Beijing, que ha escalado en una guerra
comercial con Australia.

Australia es también participante en dos grupos creados
para "contener" a China, uno el Diálogo de Seguridad Cua
tripartita con Estados Unidos, India y Japón, en términos
estratégicos, libertad de navegación y comercio; el otro, con
ELJyGran Bretaña, enfocado en reforzamieno de capacidades
militares y ele seguridad.

Como en la folklórica pregunta de qué fue primero, si el
huevo o la gallina, es fácil atribuir tensiones y problemas a la
agresividad china, y la necesidad de contener su expansión.

Pero esas medidas alimentan, ojustifican a su vez, las ac
titudes chinas, especialmente en los que se presentan como
tiempos de problemas económicos e intranquilidad política.

¦

JOSE.CARREKO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARRENQJ05E1
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Fallo que favorece a euasores, el primer revés
contra la consejera jurídica de la Presidencia;
AMLO ordena estrategia para revertiría

orno un primer revés a la consejera jurídica
de la Presidencia, María Estela Ríos Gon
zález, tomaron en Palacio Nacional el fallo
de la Corte mediante el cual se elimina la pri
sión preventiva oficiosa contra factureros,
defraudadores fiscales y contrabandistas.

La resolución, adoptada el pasado lunes
porel máximo tribunaljudicial, tomó porsorpresa al gobierno.

Nadie en el círculo cercano al presidente López Obrador
tenía el tema en el radar, ni mucho menos una estrategia para
cabildear, litigar o impedir que avanzara.

Eso provocó una reacción de enojo, como pocas veces, en
el Presidente,yen una reunión clegabineteorclenóanalizarel
tema e iniciar una batalla ju riel icolegal y política.

Si el asunto es irreversible en los tribuna les, les pidió llevarlo
al Congreso e impulsa rías iniciativas necesarias para ponertras
las rejas a defraudadores fiscales, particularmente a factureros.

Por ese motivo, él mismo y otros funcionarios, como el
procurador fiscal, Carlos Romero, entraron a la arena pública
y no dejarán de hacerlo hasta que se modifique la ley.

Al Presidente le asiste la razón. La evasión fiscal en México

alcanzó 1.4 billones de pesos, lo que
equivale a 6% del Producto Interno
Bruto nacional,según diversasfirmas
especializadas. Sin embargo, en la
Corte privaron otros criterios para
modificar la ley. El ministro presiden
te, ArturoZaldívar, defendió el fallo.

Dijo que la prisión preventiva oficio

sa es una sentencia adelantada y des
vanece porcompletoel principiocie

presuncióndeinocenciaydelibertadquedebentenerlaspersonas.
El mandatario lo planteó a su manera. Declaró que es me

nester que el Poder Judicial castigue por igual a todos los que
cometen un ilícito y que no pongan la justicia al servicio de
los poderosos. Consideró que la decisión de la Corte protege
a la corrupción y a una minoría, pero castiga sólo a los que no
tienen agarraderas, influencias o no tienen con qué comprar
su inocencia. Se protege a delincuentes ele cuello blanco, ele
fifís que entonces no pueden ira la cárcel, dijo.

En un obriry cerrar de ojos, el gobierno federal puso fin al con
flicto laboral que prevalecía entre los cinco mil trabajadores
de la refinería Dos Bocas.

La fórmula fue simple. Optaron por dividir tocios los con
tratos entre sindicatos afines a la CTM, que encabeza Carlos
Aceves, y a la CATEM, comandada por Pedro Haces.

Como ha ocurrido en otros conflictos, los cetemistas aga
charon la cabezay, voluntariamente a fuerzas, cedieron una
importante parte de su control a la central de trabajadores, más
afín a la 4T. Cooperan o cuello, les dijeron. Y sin chistar, quedó
resuelto el conflicto al que hizo alusión AMLO, cuando se armó
la bronca en una de las obras emblemáticas de este gobierno.

Y como dice el filósofo... Namecicuerdo:"Sin un mínimo
de presión no se obtiene nunca nada. Algunas hostias bien
dadas hacen ganar semanas en el conocimiento de las
tramas subversivas".

La resolución

tomó por
sorpresa al
gobierno
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¿Que hay otras izquierdas que son efectiuamete
democráticas, más justas y razonablemente
eficaces? Sin duda. Y pueden venirnos bien

ay un furor por las empresas paraestatales:
el sangrado mensual c!e Pemex; la reforma
pseudo monopolizante a mayor gloria de la
CFE y ese demócrata, ese patriota, que es
Bartlett; el arrebato cilindrero del carísimo
Cas Bienestar, y el monopolio del litio...

¿Un furor muy priista? Sí. De un cierto
priismo. También, un furor muy ele la Venezuela bolivariana,
o de la Cuba post año 59.

En cambio, no, no hay una concepción marrullera, hipocri
tonamente neoliberal detrás del recartadera al gasto, como
luego se dice. Porque no se trata de eficientar los asuntos de
dinero o de adelgazar al Estado, sino al contrario: de hiper
trofiarlo, en el entendido de que el Estadoy el Presidente son
uno y lo mismo.

Asi, que el Estado se encargue de los energéticos, la salud,
la educación universitaria para que sea ideológicamente
correcta y hasta de fundar líneas aéreas o redes sociales es
una forma de transformar al Presidente en un padre universal
que dirige con mano firme y todoabarcantea una entelequla
llamada pueblo, al que pertenece y al que representa, en todos

los aspectos de su vicia. A lo Chávez,
nuevamente. A lo Fidel. A lo Evo.

No, las pulsiones autoritarias de
este sexenio no son pulsiones auto
ritarias de derechas, por Dios. Ante lo
que estamos es ante una manifesta
ción malechúta, ciertamente no de
las más radicales, de la izquierda, la

populista si queremos etiquetarla. Se
le nota en lafobia mal disimulada al

mercado, en el correspondiente estatismo y en los coqueteos
con una retórica antiimperialista que es, hoy, un disparate.

Sé lo que van a decir: que ¡rnpregnarel Estado ele religiosi
dad, insistir en un rnachismo condescendiente como el que
baja de Palacio Nacional y boicotear las despenalizaciones
clel aborto y las drogas es propio de las derechas más con
servadoras. Bueno, sí. Y de las izquierdas.

Digo, Chávez era un mocho, como lo es Daniel Ortega, y
Fidel, como el Che. además un machín con las mujeres, fue
de una homofobia rampante.

De la pulsión izquierdista por decid ir sobre tu cuerpo mejor
no hablamos:ya sabemos que a varios líderes providenciales
les ha dado por decidir hasta lo que es correcto comer en la
cena... Cuando hay cena.

Esto viene a cuento porque, con la desilusión creciente
que trae la 4T, leo cada día llamados a ciarle una oportunidad
a la izquierda "verdadera",

Camaraclas: ya se la dieron. La bancarrota, los elefantes
blancos, la huida de la inversión, los clesabastos, la inflación
y el autoritarismo híper masculinizaclo son cosas que pasan
cuando gobierna la izquierda.

¿Que hay otras izquierdas, que son efectivamente demo
cráticas, más justas y razonablemente eficaces? Sin duda. Y
pueden venirnos bien.

Nada más no asimilemos religiosamente, por favor, la
noción de izquierda a la de virtud. No se sostiene, como nos
enseña el Siglo XX casi completito.
Estamos ante

una

manifestación
malecliota
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DEFINICIONES

Seis mañaneras al hilo en las que el Presidente se
lanza contra ¡a UNAM. ¿Dónde está el rector para
responder?

eis días y contando. Seis mañaneras al hilo
Sen las que el Presidente se lanza contra la

UNAM. ¿Y dónde está el rector para respon
der a los señalamientos? La tibieza que
ha marcado desde el inicio la gestión de
Enrique Graue. que quedó evidenciada por
la falta de licierazgo durante la pandemia,

se visibiliza más que nunca, y en el peor momento. Graue
está ausente. Ni en el boletín que emitió la Institución para
responder a las críticas presidenciales hace una semana,
estampó su firma.

La andanada comenzó el 21 de octubre cuando el Presidente

afirmó que la UNAM "perdió su esencia, se volvió individualista
y defensora de proyectos neoliberales". Desde entonces, la
universidad recibe latigazos mañaneras. ¿Y Graue? Apenas
en una tímida aparición hace un par de días esgrimió una res
puesta que no alcanzó a serla. Sin mencionar a López Obrador
ni haceralusión a los señalamientos, durante la inauguración
de la Exposición de Orientación Vocacional "Al Encuentro ele
Mañana 2021" que se realizó de manera virtual, afirmó que "la
educación que imparte la Universidad responde al llamado
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cíe la sociedad que demanda la su
peración colectiva y la formación de
cuadros competentesy comprome
tidos con la prosperidad de la nación".
Eso es todo. ¿No hay mayor defensa"?

Quien sí ha hablado, es el exrector
losé Narro. Conversamos con él.

"Es muy lamentable, porque por
un lado (el presidente] generaliza, por

otro laclo, personaliza. El presidente debe entender que no es
un egresado más ele la Universidad Nacional; por supuesto
Ios egresados, incluido él, tienen todo el derecho de decir lo
que tengan que decir; pero es muy importante la forma y el
sitio, lo que está detrás ele las palabras.

"Él es el presidente ele México. El usa para mandar el men
saje el Palacio Nacional. Es muy preocupante. Aparte ele la
incomprensión ele loquees hoyen día la universidad pública
en México, lo que significa y lo que ha avanzado en las últimas
décadas en el país, junto a esa falta ele entendimiento clara
ele lo que es y representa la universidad pública y la UNAM.

"La UNAM no ha perdido su esencia, la esencia cíesele que
se restableció por Justo Sierra en 1910, ha sido la ce jugar un
papel importante en el desarrollo ele México. No se puede
entenclerel siglo XX ele nuestro paísy su Universidad Nacional
sin sus egresados, sin las investigaciones, sin la difusión ele
la cultura; sin la extensión ele los servicios que da la Univer
sidad a México, sin su participación para el desarrollo ele las
universidades públicas, la mayoría ele ellas autónomas en
las entidades federativas.

"No se puede entender, a menos que ignores la historia,
entonces cometes tal cantidad ele dislate. Por supuesto que
no ha perdido su esencia, por supuesto que no se ha elere
chizaclo; por supuesto que cumple con su función y con su
vocación y su voluntad; y por supuesto que doy la cara por el
trabajo realizado por los ex rectores".

Eso dice Narro. ¿Y Graue? ¿Dónde está el rector Graue?

La tibieza que
ha marcado

su gestión
se visibiliza en

mal momento
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VENTANA
POLITICA

A CONTRACORRIENTE

130 y 31 de octubre se llevará a cabo la re
unión del C20 en Roma. Bajo los pilares de
Pueblos, Planeta y Prosperidad, los temasE que abordarán los jefes de estado de las
20 economías más graneles ciel mundo
serán la crisis sanitaria provocada por el
Coronavirus, el cambio climático y la re

cuperación económica incluyentey sostenible. México llega
con pocas cosas que presumir.

Por lo que hace al manejo de la pandemia, ocupamos el
cuarto lugar en muertes totales, solamente detrás de Estados
Unidos, Brasil e India, países con el clobley triple de la población
mexicana. Contrario al discurso oficial que habla de 287 mil
muertes por COVID "9, la propia Secretaría ele Salud reporta
un exceso de mortalidad de 595 mil personas al 4 de octubre.

Y tenemos, eso si, el primer lugar en fallecimientos de
personal médico. En cuanto a la vacunación, quedamos a la
mitad déla meta presidencial ele vacuna ra todos los adultos
al menos con una dosis en octubre.

El 45 por ciento no lia sido vacunado, mientras que 30
millones han recibido las vacunas Cansino y Sputnik V, no
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autorizadas por la OMS.
En materia económica, el índice

de actividad se contrajo en el mes ele
agostoy los especialistas atribuyen a
la leyclesubcontratación la caída de
31 por ciento en los servicios profe
sionales. Con estos datos la previsión
de crecimiento para este año se aleja
ele 6.2 por ciento proyectado por el
Fondo Monetario Internacional,ya in

suficiente para contrarrestar la caída de 8.3 por ciento ele 2020.
Frente al comportamiento de otros países emergentes,

México se está quedando corto. Por lo que hace al cambio
climático, la reunión ele Roma será la antesala ele la C0P26
que arrancará el 1 ele noviembre en Glasgow, Escocia.

La cumbre reviste carácter ele urgencia tocia vez que ni el
cierre ele actividades en el mundo forzado por la pandemia
logró reducir el nivel de emisiones contaminantes.

El secretario general de la ONU ha ciado la señal de alarma,
ya que de seguir en esta inercia, la temperatura subirá 2.7
grados, cuando la meta era no superar 15 grados este siglo.

México llega sin la tarea hecha. No hemos actualizado los
objetivos de reducción ele gases siendo que estamos entre
los países mas contaminantes.
Y tampoco estamos tomando las medidas necesarias

para cumplir las metas autodefiniclas en 2015. Un estudio de
la consultora KPMG evalúa la preparación de las naciones
más grandes para alcanzar el objetivo de cero emisiones
en 2050 (Net Zero Reacliness Index). México ocupa el lugar
23 de 25 países. El país va a contracorriente de las mejores
prácticas de las naciones que progresan en materia sanitaria,
económica y ambiental.

Volver a estos foros de manera presencial sirve para el
intercambio de icieasy experiencias entre los líderes de todo
el mundo. Desafortunadamente, también ahí vamos a contra 
corrienteysin interlocución, puesel presidente López Obrador
no asistirá a ninguna de las dos reuniones.

Ocupamos el
cuarto lugar en
muertes totales

por COVID19
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Yucatán serenado, envidia para el país
El gobernador de Yucatán, Mauricio Vila no se puede quejar de

lo bien que le fue en la gira del Presidente Andrés Manuel López
Obrador én la supervisión de las obras del Tren Maya.

Fue un espaldarazo de envidia para los mismos gobernadores
que no han sidó llamados a su reino del Palacio Nacional para incor
porarse al gabinete.

De entrada el Presidente le dedicó un espacio en la conferencia
mañanera para reconocerle que ha hecho un buen gobierno.

Que mantiene tanto la ciudad de Mérida como el mismo estado
en ¡os más bauos índices de inseguridad, es decir el estado más
seguro para vivir del país. Y lo celebramos mucho, les dijo a los
yucatecos.

Desde luego que el Presidente dijo que los gobernantes
que ha tenido Yucatán han sabido mantener la paz en el estado
y es muy importante.

Para el Presidente el modelo que ha aplicado el gobernador que
logró serenar la entidad, independientemente de lo económico, es
un don, una bendición el que se pueda vivir libres de temores con
tranquilidad y con paz.

Las giras que realiza el Presidente en el país, ha invitado a la
mayoría de gobernadores que concluyen o están en puerta su sa
lida del sexenio para que se incorporen a su gabinete, anote al de
Nayarit, de Zacatecas, al mismo Garios Joaquín de Quintana Roo y
el propio Alejandro Murat, de Oaxaca, ambos se van en el 2022.

Pero también están los malos, por ejemplo el de Michoacán,
Silvano Aureoles simplemente lo ignoró porque siguen enfrascados
en un pleito ancestral desde que salió del PRD.

El de Tamaulipas, del PAN, Francisco Javier Cabeza de Vaca co
rre el mismo riesgo incluso, no solo de no ser invitado sino de que
rer meterlo a la cárcel, también están peleados a muerte.

En cambio Mauricio Vila el propio Presidente le reconoció que no
sería viable integrarlo a su gabinete porque está haciendo un buen
gobierno y tiene el compromiso con el pueblo de Yucatán. Para
Yucatán, hablando en plata le dijo que al pueblo le conviene tenerlo
como gobernador. Que tal! que darían los de enfrente por menos
del 10 por ciento de ese apapacho.
"ESTA CABRONA", PECH A LILLY TELLEZ
El senador por Quintana Roo y de Morena, José Luis Peck parece
que se levantó con el pie izquierdo, le atizó a su par ahora dei PAN,
Lilly Téliez la frase de está cabrona, cuando terminaban en una re
unión por zoom. Naturalmente que no les ha gustado a los morenos
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la critica que ha desatado la senadora panista el Presidente acusó
que de Andrés Manuel López Obrador.

Basta recordar que Lilly Téllez estaba convocando para faltarle
el respeto en la entrega de la Medalla Belisarlo Domínguez a la eco
nomista y senadora Eflgenia Martínez amiga del Presidente. Y que
por ello canceló su visita.

Su mensaje desató una estampida de ataques contra Téllez y su
hijo que llevó ai mismo Presidente reflexionar y pedir a sus simpa
tizantes que no le vayan hacer nada, que la respeten. Desde enton
ces los morenos no se la perdonan pero no pueden abiertamente
enfrentarla porque sin duda recibirán el regaño del que manda en
Palacio Nacional. A ver a Pech ahora como le va con eso que quiere
ser gobernador.

IMPULSO A TURISMO SENADOVISITMEXICO

El acuerdo que firmaron Senado con VistMéxico, para promover el
turismo, llevó al líder de los senadores, Ricardo Monreal acelerar
las acciones conjuntas para fortalecer la promoción de este sector
de la industria sin chimenea. Llamó la atención que Monreal pusiera
el dedo en el renglón de velar, por primera vez por los trabajadores
turísticos, es decir establecer programas de beneficio para ellos y
sobre todo impulsar que tengan viviendas dignas. Desde luego que
tiene mucho valor este proyecto porque basta recordar que sus
precarias formas de vida citaban la frase de: La zona hotelera y la
zona atolera.

JaGhavez77@yah&o.C0m
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Presume Sheinbaum vacunación

Claudia Sheinbaum Pardo anda feliz de la vida, porque la
CDMX aplicó al menos una dosis de la vacuna contra
Covid19.

Para ser exactos, 7.2 millones de capitalinos ya tienen en su
organismo alguna de las sustancias que le protegerán contra el
mortal virus,

Y eso, evidentemente, es para celebrarse.
No para utilizarse como botín político, con miras a ganar

popularidad y votos rumbo a las presidenciales de 2024.
 Y a la mandataria capitalina le gusta eso de andar en la

grilla, en la acción, se escuchó en radiopaslllo

Juega si PRI con la reforma... que apoyará
El Partido Revolucionario Institucional (PRI), considerado el
partido bisagra en la Cámara de Diputados, coquetea con
Andrés iauel López Obrador, pero no se ha comprometido a
avalar la reforma eléctrica.

Cuando menos no de dicho.

Hace falta, por supuesto, una especie de foro en la que
participen representantes de los organismos implicados.

Con el voto de sus 71 diputados, Morena conseguiría la
mayoría calificada dos tercios aunque estalló un escándalo
al conocerse el apoyo que ya estaba acordado de facto, pero
acuerdo con los morenos.

¿k cambio de quéP
Pus de entrada ya le dieron la Junta de Coordinación Política a
Rubén Moreira Valdez, lo que significa, sin lugar a dudas, que lo
están convenciendo de apoyarles.

El dirigente tricolor, Alejandra Moreno Cárdenas, ha dicho
que no, que nel, que no apoyarán la reforma eléctrica y que la
coalición con el PAN y con el PRD se mantiene unida.

Hasta no ver no creer, como dice el dicho, se escuchó en
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radiopasillo.

Lozoya, ahora si a balconear
La semana próxima será clave en el caso Odebrecht México.

Emilio Lozoya Austin comparecerá ante el juez que lleva
su caso y ahí estará obligado a dar los 16 nombres que ha
mencionado cada que puede, con esa detención ridicula no por
su eventual inocencia, sino porque tiene más libertades que un
joven inexperto.

Y para muestra ahí están las fotos en el restaurante Hunan
de Lomas de Chapultepec, que intentaron negar tanto él como el
gobierno federal, pero terminaron por aceptarle.

Las imágenes, de Lourdes Mendoza, son contundentes y, por
eso, la periodista hasta pensó en una demanda.

Reza ei dicho: "Cuando veas las barbas de tu vecino cortar

por las tuyas a remojar".
Ei miércoles 3 de noviembre es la cita.

¡No se la pierda!

Sectur se tira a matar

La Secretaría de Turismo se prepara para un regreso estelar
con las vacaciones de fin de año.

Visit México firmó un acuerdo con el Senado.

Migue! Angel Torruco, titular de Sectur quiere reposicionar ai
sector y yatiene lista una campaña para fomentarle. Se esperan
410 mil turistas para la celebración del Día de Muertos.

radiopasillo@ova.com.mx
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¿Espaldarazo a Alfaro?
Las críticas del presidente Andrés
Manuel López Obrador al exrec
tor de la UdeG, Raúl Padilla Ló
pez y a la Feria Internacional del
Libro (FIL), más que una ofensiva
en contra de otra institución edu

cativa pública por parte del jefe

del Ejecutivo federal, como ocu
rrió con la UNAM, podría significar
un espaldarazo al gobernador de
Jalisco, Enrique Alfaro

AMLO calificóa Padilla de "ca

cique y lo acusó de utilizar a la FIL
para atacar a la 4T invitando a es
critores como Mario Vargas Llosa

y Enrique Krauze, señalamientos
que, por otro lado, no son nuevos.

Lo relevante de los ataques del
presidente es el "timing" político:
en el que los hizo, ya que ocurrie
ron justo en el momento en el que
la relación del emecista con la
universidad está más fracturada

que nunca; luego de que Alfaro
anunciara un recorte de recursos

a la UdeG para entregarlos a la
construcción del Hospital Civil
deTonalá. ¿Casualidad?

Pendientes en el PRI
En el Partido Revolucionario

Institucional aún no se define

el relevo en la titularidad de la

Comisión Nacional de Justicia

Partidaria, luego del fallecimien
to de Fernando Elias Calles

Hay temas pendientes, algunos
recientes y otros que ya tienen más
tiempo. Por ejemplo, nos dicen que
están rezagadas quejas de algunos
militantes del tricolor que no alcan
zaron lugar en las listas de "pluris" y
que aún falta por aclarar; además,
una denuncia por negar piso pare
jo a los candidatos a la dirigencia
del partido durante el último
proceso interno. Eso es de lo que se
habla en los pasillos del tricólpr y
aún falta lo que se acumule.

Comisión acéfala

Y hablando de posiciones sin cu
brir, en el Senado de la República
sigue pendiente el nombramiento
del presidente opresidenta de la
Comisión de Asuntos Indígenas,
la cual se quedó acéfala desde
marzo de este año, después de
que Leonor Noyola pidiera licen
cia en el Senado para competir
por la presidencia municipal de
Soledad de Graciano Sánchez

en San Luis Potosí La Comisión,
además, no sesiona desde diciem

bre de 2020. Parece que a veces
las prioridades sólo lo son en el
discurso.
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SAMUEL TENSA RELACION

CON EL CONGRESO Y LAS
ATRIBUCIONES DE PEREDO

Samuel García y Mariana Rodríguez viajaran a Europa siete días.

El gobernador Samuel García se
ausentará siete días y, finalmen
te, sí aviso a los diputados del
Congreso local sobre su viaje por
Europa, aunque lo hizo de última
hora y, nos dicen, descuidando las
formas.

Desde el día de hoy, 29 de
octubre, hasta el jueves 4 de
noviembre, el mandatario estatal
viajará con su esposa Mariana
Rodríguez a la ciudad de Glas
gow, Escocía, con el argumento
de acudir a la Conferencia de las

Naciones Unidas sobre el Cam

bio Climático.

Y, si los tiempos y el traslado
lo permiten, ambos visitarán al
papa Francisco en la ciudad del
Vaticano.

Resulta que, apenas ayer, a
unas cuantas horas de salir de

Nuevo León, Samuel entregó el
oficio 129A/2021, en donde da
aviso de su ausencia. Sin duda,
esta falta de atención al Poder

Legislativo no ayuda a mejorar la
relación con los legisladores.

Llama mucho la atención que,
en el documento enviado, no

se especifica si fue invitado por
el papa Francisco, tal y como el
propio García lo expresó; sólo
dice que lo visitará. Samuel estará
una semana ausente, a menos de
un mes de haber tomado protesta
como gobernador, lo que ha gene
rado muchos cuestionamientos.

Nuevo León necesita un

gobernador de tiempo completo,
mas ahora que se vive una crisis
migratoria y de inseguridad,
aunque se diga todo lo contrario.

LAS ATRIBUCIONES

DEPEREDO

Ximena Peredo, la principal
opositora para que se construyera
el estadio de Rayados de
Monterrey, ahora pretende
desaparecer el zoológico La
Pastora, un espacio que, además
de ser un pulmón urbano, es
codiciado por desarrolladores.

Peredo, nueva secretaria de
Participación Ciudadana estatal,
asegura que el zoológico no es un
lugar óptimo para los animales.
Esto lo dijo después de visitar

este espacio junto con Mariana
Rodríguez.

De entrada, Ximena y
Mariana parecieran estar
invadiendo atribuciones, ya
que el futuro de este espacio
le corresponde, por ley, al
fideicomiso Parque Fundidora.
Segundo, el zoológico está dentro
de un área natural protegida
estatal, algo que no parecen estar
considerando.

Este anuncio se hace justo
cuando directivos de la FIFA

informaron que el estadio está
siendo considerado para que sea
sede para el Mundial de Fútbol en
2026, lo que levanta la sospecha
del uso que se le quiera dar al
terreno del zoológico.
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CABAL PEN1CHE SIN BRONCAS

Grupo Coral, de la familia
Alemán; los españoles de
Prisa, y Crédito Real, están
puliendo un acuerdo final
donde la empresa Nuncio y

su dueño Carlos Cabal Peniche quedan
fuera de los terrenos pantanosos que im
plicó la compra/venta de Radiópolis. La
buena noticia es que ya se tiene un tira
dor importante que compraría las accio
nes que tiene Grupo Coral y Crédito Real,
que son algo asi como el 50%, mientras
que Prisa se queda, por lo pronto, con la
operación del negocio. El acuerdo que le
otorga los desistimientos civiles, el per
dón legal y libera a Cabal Peniche es que
éste cede los derechos que tenía sobre
las acciones de Radiópolis y la deuda de
Grupo Coral como dación de pago al cré
dito solicitado a Crédito Real que ahora
tiene como misión mantener la calma

entre los Alemán y Prisa mientras liqui
da su posición.
En la cooperativa de Cruz Azul

las cosas se vuelven a enre

dar. Resulta que José Antonio
Marín Gutiérrez y Víctor Ma
nuel Velázquez Rangel si bien

están avalados como presidentes del
Consejo de Administración y del Comité
de Vigilancia de la cooperativa y tienen
el fallo de la séptima sala civil del Tribu

nal Superior de lusücia de la CDMX, las
cosas adentro no están tan bien. Resulta

que el gobernador de Puebla, Miguel
Barbosa, se reunió con ellos y juntos pla
nean llevar a cabo un proyecto social y
deportivo en el estado; pero, y aqui viene
lo bueno, resulta que se está armando un
nuevo grupo con socios cooperativistas
que quieren iniciar un nuevo proceso le
gal contra Marín y Velázquez y preparan
un proceso sobre usurpación de funcio
nes e insisten en que tienen procesos ju
rídicos abiertos.

El presidente ofreció protec
ción del Estado mexicano al

asesino confeso de Luis Do

naldo Colosio. Sucede que
Mario Aburto es noticia y ten

dencia por que su familia dice que se en
cuentra desaparecido; que por semanas
o meses no han hablado con él. Si a esto

sumamos que la CNDH hizo una reco
mendación, debido a que Aburto sufrió
violaciones a los derechos humanos y su
integridad personal por actos de tortura
se podrían tener recursos para pedir una
nueva investigación ¿Cortina de humo
por la reforma eléctrica y la creciente ola
de críticas que ya incluyen a Estados
Unidos o legítimo reclamo a más de 27
años del homicidio del candidato presi
dencial?
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SIN PROTOCOLO

DEVUELVEN LA UDLAP

JOEL SAUCEDO

El gobernador de Puebla, Mi
guel Barbosa, será llamado a
cuentas por la toma ilegal de
la Universidad de las Améri

cas Puebla (UDLAP).
La misma suerte correrán quienes

se aliaron en la irrupción de la institu
ción, como es el caso del rector espurio
Armando Ríos Píter.

Esa es la determinación que tomó la
Fundación Mary Street Jenklns. "Serán
llamado a asumir su responsabilidad",
informó.

Lo anterior después de que el Juez
24 Civil de la Ciudad de México ejecutó
la suspensión de amparo que favorece
a las fundaciones que dirigen la familia
Jenkins de Landa.

La orden deja sin efecto la ilegal in
cursión de la policía, y obliga la devo
lución del campus al legítimo patrona

to que preside Margarita Jenkins de
Lauda.

Además, se levanta el asegura
miento de cuentas bancarías interve

nidas, para reintegrarlas a la Funda
ción de la UDLAP.

También ordena devolver de ma

nera inmediata el campus a través del
juez local de Cholula, mismo que ínter
vino las instalaciones.

Con ello, la ilícita Incursión respal
dada por Barbosa lia sido revertida ju
dicialmente.

Sin embargo, cualquier obstáculo
que impida el regreso del inmueble de
la UDLAP compromete de manera
irreversible el ciclo escolar.

Al momento 10 mil familias han vis

to truncada la formación universitaria

de sus hijos que no han recibido clases
por la ilegal intervención.

La Fundación Mary Street Jenkins
advierte que los daños sociales y eco

nómicos irreversibles en la U DLAP son

responsabilidad del gobierno de Bar
bosa.

El hecho es que el gobernador y
quienes hicieron "alianza con él", "se
rán llamados a asumir su responsabili
dad", adelantó la Fundación a través de
un comunicado.

La UDLAP pronto abrirá sus puer
tas.

PROSPECCIÓN... El Congreso de la
Ciudad de México estrenó la figura de
"capataz". Ese es el papel que desem
peña Oscar Valencia Pérez, director de
Resguardo, quien actüa como tal. Na
die ingresa al recinto sin su autoriza
ción, sobre todo si es personal de los
diputados de oposición. De su prepo
tencia, argumenta órdenes de los legis
ladores de Morena, Guadalupe Morales
su jefa y Héctor Díaz Polanco.

Twitter: @JoelSaucedo
saucedosj@yahoo.com.mx
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TEXTUALES
CRÍTICA SIN FUNDAMENTO
ADALBERTO VILLASANA

El ataque del Presidente de la República a la Uni
versidad Nacional Autónoma de México

(UNAM) puede tener dos objetivos: distraer de la
crisis múltiple que vive el país o, iniciar una
ofensiva para imponer un modelo de control

presidencial acorde a su concepción.
Debe el Presidente considerar que la UNAM no es mono

lítica ni estática, en ella cohabitan todas las posturas y ex
presiones, académicamente está entre las mejores del mun
do y se mantiene como vehículo de movilidad social para los
jóvenes mexicanos.

Este año la Universidad Nacional atiende a 366,930 alum
nos; en el ciclo 20192020 registró 35,694 egresados de bachi
llerato; 31,509 en licenciatura, 7,938 titulados de licenciatura en
2020, ese misino año 7,448 especialistas, maestros y doctores
graduados, en todos los casos con un claro impacto social posi
tivo para los entornos en los que se desenvuelven.

Considero que el ataque del ciudadano presidente a la
UNAM proviene de una postura simplista, producto de igno
rancia o mala fe.

Hay que recordar que la jefa de Gobierno, Claudia Shein
baum, es egresada de la UNAM y su señora madre es una
destacada investigadora de la Universidad Nacional.

Otro caso es el del exrector luán Ramón de la Fuente,

cuyos padres también frieron reconocidos investigadores.
Entonces, en la UNAM se han formado innumerables

senadores públicos que trabajan a favor de la nación, inclu
so en este sexenio. Son sólo dos ejemplos de familias que
han aportado por décadas al funcionamiento de la máxima
casa de estudios y han servido al país.

Pero también hay otras muchas historias, porque no hay
que perder de vista que la Universidad Nacional es el principal
vehículo de movilidad social, muchos de sus egresados provie
nen de familias pobres, núcleos proletarios o de clases medias
precarízadas. Viven y se desarrollan en colonias populares.

La educación medía superior y superior que se imparte en
la UNAM es, en muchos casos, la única oportunidad para acce
der al mundo laboral de una mejor manera para sus egresados.

Y, por otra parte, a diferencia del Presidente de la Repú
blica que es electo por popularidad, el rector de la UNAM se
designa con base en sus capacidades académicas y de ges
tión administrativa, se le exigen resultados, de tal manera
que la institución se encuentra entre las mejores del mundo.

Para ser rector de la UNAM se requiere, entre otros aspec
tos, contar por lo menos con diez años de servicio docente o de
investigación en la Universidad, haberse distinguido en su es
pecialidad y ser persona honorable y prudente.

Y es momento de ser prudentes y no caer en la provoca
ción, de quien pretende imponer una sola visión.

Claro que hay muchas cosas que se deben adecuar en la
UNAM, porque los tiempos cambian y como dije, no es estáti
ca, el debate lo déte dar la comunidad universitaria, temas

como la fomia de gobierno, el presupuesto y darle voz a todos
los sectores de la Universidad. Hay que construir mecanismos
colectivos de toma de decisiones, con bases académicas.

Textualmente hay que decirlo: Tiene derecho el Presi
dente de la República a opinar acerca de la vida universita
ria, pero con una postura bien informada, de buena fe y res
petuosa de su autonomía. La Universidad Nacional no es un
partido político, con visión uniforme. Ahí convive y se re
crea la pluralidad. Es un espejo del país.
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En nuestros cotidianos recorri

dos por ios pasillos del Senado
de la República, nos enteramos

que un incansable Ricardo Monreal
se va de gira el fin semana a Durango,
al tercer informe de actividades de

Alejandro GonzálezYáñez.
Después estará en Cuiiacán, en la

toma de protesta del ahora goberna
dor de Sinaloa, Rubén Rocha Moya,
quien hasta este dia, sigue en calidad
de senador con licencia; de Morena,
por supuesto.
Anteayer andaba en Pachuca,

Hidalgo, en el predestape del sena
dor Julio Menchaca y de él mismo;
de martes para la madrugada de
miércoles estuvo al pendiente y votó
a favor del desarrollo de la larga
sesión parlamentaria que aprobó el
llamado paquete económico para
2021. Ufff, nomás de escribirlo ya me
cansé.

Nada menos ayer, como presidente
de la junta de Coordinación Política,
Monreal Ávila, firmó un convenio de
colaboración con Visit México para
la difusión, promoción y fomento
del turismo en nuestro país, acuerdo
que representa la voluntad de los
sectores público y privado para
impulsar esta actividad y reactivar la
economía nacional.

Ahí, dijo que esta actividad econó
mica debe de recobrar los niveles

que tenía antes de la pandemia, y pa
ra ello es indispensable seguir avan
zando en el proceso de vacunación
de forma ordenada y democrática.
Otro de los aspectos importantes

para fortalecer al turismo, agregó, es
reducir los índices de violencia que
alejan a los visitantes, por lo que se
solicitará que se refuerce la presen 
cía de la Guardia Nacional en las

zonas turísticas en las que se han
suscitado este tipo de hechos.
Nos dieron a conocer que entre las

acciones conjuntas que se prevé rea
lizar, destacan las encaminadas a

establecer programas de beneficio
para sectores vulnerables que labo
ran en esta actividad, así como para la
inclusión, rescate y embellecimiento
urbano de viviendas; además, de pro
yectos de inversión que propicien el
desarrollo económico y turístico de
cada estado, y viviendas dignas para
las y ios trabajadores del turismo.
También en el Senado atendieron a

una delegación del Parlamento Euro
peo, y revisaron los temas de interés
en común.

Mediante un comunicado de pren
sa nos informaron que el senador
Monreal dijo que nuestro país y la
Unión Europea deben actuar con
una estrategia conjunta para dismi
nuir ¡os estragos de la pandemia por
Covid 19, así como los efectos oca
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sionas por el camftio climático.
Monreal Ávila subrayó la paz

mundial, la migración, el impulso a la
democracia, el respeto a los derechos
humanos, Ja protección del planeta, la
reactivación económica, la cohesión
social y el combate a la violencia, con
algunos de los temas en los que coin
ciden México y el bloque económico.
La pandemia por Covid19, expre

só, demostró la fragilidad de nuestras
sociedades, sistemas económicos e,
incluso, de nuestra sobrevivencia
como especie humana. Por ello, invitó
a las y los integrantes del Parlamento
Europeo a trabajar conjuntamente
para disminuir los contagios y los
lamentables fallecimientos provoca
dos por el nuevo coronavirus.
Nos dicen también que la presi

denta de la Mesa Directiva, Olga
Sánchez Cordero, aseguró que el
Senado de la República está listo
para analizar el Acuerdo Global
entre México y la Unión Europea,
una vez que le sea fumada por el
Gobierno de Federal.

Los temas que compartimos y los
intereses comunes, dijo la senadora,

nos convocan a buscar acuerdos que
generen un nuevo instrumento, que no
solo mire el aspecto económico o
comercial, sino que ponga en el cen
tro al ser humano, "factor fundamen

tal que esta pandemia volvió a poner
en el centro de todos los países".

Qué estrategia
tan rupestre

Nos enteramos que la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, irá a
Campeche, de la mano de YSQ, a
informar en la "mañanera" de ¡asuntos
de la Ciudad de México! ¡Hágame el
refabrón cavor!

Qué estrategia tan rupestre, pasear
ahora a la alumna favorita para que la
conozcan más allá de Iztapalacra.
Qué lástima que la "doña" no bri

lle con luz propia, que le tengan que
iluminar el camino para ver si así la
gente voltea a verla. Pero ni asi, ya lo
verán, pues como dicen en mi pue
blo: hay maderas que no abarran el
barniz.

Informar en Campeche de temas
de la Ciudad de México, ¡chale! Pero
como todo se les resbala, no les inte
resan las críticas.

Fecha: 29/10/2021

Página: 8

Area cm2: 451

2 / 2

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal,

Costo: 24,502



Sobrepeso
Muy buena decisión deL gobierno
tlalnepantlense es la creación de
una Unidad Metabólica, que es La
primera en el Estado de México
construida en San Juan Ixhuatepec
con recursos municipales, espe
cializada en elcuidadoy atención
de La población con diagnóstico
de sobrepeso, obesidad infantily
diabetes melLitus tipo II, La cuaL será
operada por el Sistema Municipal
DIF y brindará Los servicios de con
sulta especializada de cardiología,
endocrinología pediátrica, psico
logía, nutrición y activación física
con personal médico especializado.
Rocío Pérez Cruz, titular de este
organismo, ha hecho una gran labor
por La gente y sin percibir salario.

EL diputado tLaLnepantlense Adrián
Juárez, hizo una interesante
propuesta, para que en Las insta
laciones de las dependencias de La
administración pública estatal se

contemple como obLigación de Los
titulares, considerar en Los pLanes
de mantenimiento de sus sedes eL

acondicionary equiparlas instala
ciones con sistemas de captación
de agua pLuvial. Esto puede signifi
car el inicio de un sistema sencilLo

para aprovechar el agua de Lluvia.

Hace algunos días eL coordinador
de La bancada del PRl Elias Rescata,

dijo que los priistas están abier
tos a La aLianza con 1a sociedad

mexiquense y todos los partidos
políticos que busquen eL bienestar
de Las familias de la entidad. Ahora,
eL coordinador de La bancada de

Morena en la LXI LegisLatura Local,
Maurilio Hernández González

aseguró que Los morenistas están
por La construcción de aLianzas con
La sociedad y organizaciones civiles
para concretar Los proyectos de La
Cuarta Transformación en el Estado

de México y en La Legislatura, impul
san aLianzas con diversos partidos,
siempre y cuando haya afinidades
y coincidencias en Los propósitos y
objetivos, para cumpLir con La agen
da Legislativa de Morena.

Los productores de flores mexi
quenses están Listos para las
grandes ventas que se avecinan con
motivo del Día de Muertos, ya que
los úLtimos dos años, debido a La
pandemia, no hubo buenas ventas.
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Pinta Raya
Florería "Rutilio»

Francisco Javier Vázquez Burgos

La situación está que arde en Chiapas,
la violencia por la delincuencia organizada
ya hizo erupción, hay ejecuciones, enfren
tamientos,  menos detenciones la muer
te ronda la entidad; en el tema política la
ingobernabilidad crece, las protestas por
temas postelectorales suben de tono, hay
bloqueos carreteros y enfrentamientos.y en
los últimos días el tema ya llegó al Congreso.

Los perdedores piden que se formen
consejos municipales y que se desconozca
el proceso electoral; los ganadores exigen
que se respeta el resultado en las urnas, que
no se acepten los consejos municipales, y
en esta indefinición de las autoridades no

aparece por ninguna parte la secretaria de
gobierno, Cecilia Flores, ni duda cabe que es
sólo un florero más de Rutilio, sin capacidad
ni autoridad de decisión.

El problema es que está apatía e inca
pacidad de la secretaria de gobierno per
mite que el conflicto escale, crezca y no
dudamos que se torne violento, que haya
enfrentamientos con un saldo lamentable

e irreversible, pero será culpa de Rutilio y
de su nuevo florero, Cecilia, que esto ocu
rra, pues no toman cartas en el asunto, no
toman una decisión apegada a derecho y a
la democracia. Pareciera que dejan que en
Chiapas gobierne la ley del más fuerte, que
se maten entre ellos y negocian con el que
gane. Salomónica decisión, según ellos, pero
esa es la tónica de las autoridades incapaces
de Chiapas.
Reforma Eléctrica

Como siempre, nuestros gobernantes y
nuestros legisladores andan perdidos, extra
viados, discutiendo temas que desconocen,
y que no resuelven nada. Hay estándares
internacionales que nos dicen que es lo ade
cuado en el tema de la generación de ener
gía eléctrica, pero aquí andan discutiendo sin
atender a esas recomendaciones científicas
internacionales.

En la disputa, en el circo que se traen por
la reforma Eléctrica, el presidente Andrés
Manuel López Obrador habla de que se be

neficia demasiado a la iniciativa privada, que
se le da prioridad para que vendan sus ener
gías limpias, con lo que se causa un daño a
la CFE, y es cierto, pero no habla del riesgo
de no tener otro sector que genere ener
gía, no entiende de quedarse en el pasado
en la generación de estas energías, no ha
bla del riesgo del monopolio de Estado, no
entiende de la incapacidad del Estado para
estos temas, y no entiende que la presencia
del Estado en el sector es para lograr equi
librios, no para asumir el control, para darle
el sentido social, y también hacer negocio y
sostener a la CFE.

La comunidad internacional por su parte
dice que hay poco avance en la generación
de energías renovables porque todos los
países en vías de desarrollo siguen subsi
diando la energía que se genera a partir de
restos fósiles.

En la discusión por la Reforma Eléctrica
en México hay sus intereses ocultos, se dice
que los partidos votan a favor de las energías
renovables no por el compromiso con el me
dio ambiente sino que lo hacen porque esos
grandes corporativos extranjeros que cons
truyen la infraestructura para generar ener
gías limpias son agradecidos y pueden generar
contraprestación por los favores recibidos, in
clusive luego se convierten en donadores en
las campañas. De eso el PAN y el PRI saben
bastante. Han sido los eternos beneficiarios de

sus pillerías.

La otra parte de esta disputa la encabeza un
tipo sin visión, que se quedó atrapado en el pa
sado, con ese romanticismo del nacionalismo,
y eso no es malo, lo malo que no entiende los
nuevos tiempos, ni se acomoda a ellos, pue
de pelear por ser dueño de la energía, pero
tendría que hacerlo generándolo con métodos
modernos, amigables con el medio ambien
te, e inclusive así, es incorrecto que una sola
parte, ya sea la del gobierno o la del sector
privado predomine, aquí tiene que existir una
sana competencia donde el beneficiado sea el
consumidor.

El asunto es que se pelean a muerte y hacen
circo por el tema de las energías, sobre todo

la eléctrica, lo que deja claro que son unos
legisladores mal informados, puesto que esa
energía, la eléctrica, según agencias internacio
nales, solamente representa el 20 por ciento
de la energía que comúnmente se utili
za, y el resto de las energías provienen
de combustibles fósiles como carbón,
petróleo y gas, y pese a ello discuten
a morir, pero no dicen absolutamente
nada de las otras energías que ocupan
el 80 por ciento del consumo y que son
verdaderamente contaminantes. Y son

temas en los que nos encontramos en
pañales, puesto que no saben qué hacer
con la aviación, el transporte marítimo y
el transporte pesado, donde se consu
men esos combustibles fósiles.

Realmente la discusión sobre el tema

de la Reforma Eléctrica, que resolvería
si se toma una buena decisión, que
sería la coexistencia de los dos secto

res privados y público, y se vela por el
cuidado al medioambiente, en una sana
competencia es una pelea de egos y de
intereses; el ego del presidente de hacer
su santa voluntad sin atender a lo téc

nico, lo moderno, y el interés de otros
partidos de cuidar a sus aliados y pa
trocinadores financieros, apoyando las
desventajas en que se enfrenta el sec
tor público a las empresas extranjeras,
práctica de años que hoy tiene a la CFE
y a otras paraestatales al borde de la
quiebra. Hay que acabar con esas malas
prácticas, pero hay que dejar la presen
cia del sector privado en el sector. Así
de difícil y así de simple. EL equilibrio es
lo único que puede salvar al sector.

Pobre de los mexicanos, no hay po
líticos que de verdad piensen en el
bienestar de la colectividad, defienden
intereses y caprichos de grupo, la suerte
del pueblo es lo que menos les interesa,
saben que las masas no tienen memoria
y hagan lo que hagan, el voto se consi
gue con la dadiva, por eso asumen esas
conductas tan cínicas y descaradas, de
total desprecio a una masa que todavía
se deja engañar como si fueran niños.
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México en el G20
Quien tendrá un fin de semana intenso es el secretario de
Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrad, ya que participará en
la cumbre de las 20 economías más importantes del mundo
en representación del presidente López Obrador... desde ayer
tuvo una agenda ajetreada; hoy participará en un evento de res
titución de bienes culturales. El mensaje mexicano que se escu
chará será el de lasvacunasylanecesidad de que se certifiquen
todas cuya seguridad y eficacia ya se ha confirmado. ¿ Será?

Quejas contra el titular de Salud
Dicen que diversas organizaciones de la sociedad civil alistan
sendas quejas ante la CNDHy misivas al Presidentecontrael
titular de la Secretaría de Salud, Jorge Alcocer; toda vez que
puso en entredicho laeficacia de la vacuna durante su compa
recencia en la Cámara de Diputados. En específico, el médico
se refirió al efecto en los menores de edad , incluso asegurando
que a sus nietos no ios vacuna para no entorpecer su sistema
inmunológico; estoapesardeque apenasestasemanaellnegi,
de Julio Santaella, presentó el reporte "Características de las de
funciones registradas en México durante 2020" en el que señala
al Covid19 como la segunda causa de muerte en el país. ¿Será?

¿Le descontarán del sueldo?
Hay quienes se preguntan si al senador Félix Salgado Ma
cedonio se le realizarán los correspondientes descuentos de
nómina por las veces que no ha asistido a sus labores legislati
vas para acudir a eventos públicos de sus hijas en el estado de
Guerrero. Lo anterior porque al morenista se le ve constan
temente por aquella entidad aún cuando hay sesiones en la
Cámara alta, tal y como sucedió durante el reciente nombra

miento de su hija Liz Salgado como presidenta honoraria del
DIF estatal. ¿Será?

Casualidades políticas
Justo el día que el presidente Andrés Manuel López Obra
dor visita Mérida, Yucatán y lanza halagos al gobernador
y a quién muchos panistas ya le están echando el ojo como
posible candidato presidencial de su partido, Mauricio Vila.
La FGRinformó que José Eduardo Ravelo no fue torturado por
parte de elementos de la Policía Municipal de Mérida que lo
capturaron, ni tampoco fueron vulnerados sus derechos huma
nos y que su muerte se debió auna neumonía. ¿ Casualidad es
políticas de la "autónoma" FGR? ¿Será?

Con la mira en2022
Este viernes el senador Toño Martín del Campo dará su Ter
cer Informe allá en tierras hidrocálidas, en donde nos dicen,
ha comenzado a aglutinar apoyos de empresarios, académicos
y grupos de la sociedad civil para conformar una gran coali
ción ... Quienes conocen del tema ven el fortalecimiento de
una candidatura con muchas posibilidade s de triunfo por la
gubernatura. ¿Será?

Cumpleaños
El Sindicato Nacional Minero Metalúrgico Frente celebra
11 años de su fundación; la organización liderada por Carlos
Pavón Campos ha logrado una importante expansión gracias
a las políticas implementadas de cooperación entre empresay
trabajadores, muy alej ados por cierto, de los de paros y huelgas
a los que nos tenían acostumbrados líderes como Napoleón
Gómez Urrutia. Bien por los mineros.
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El problema número 1 de EU es la droga, no la migración
Cada día se confirman las evidencias

de que el principal problema so
cial de Estados Unidos es el tráfico
y consumo de drogas y no la migra

ción que llega del extranjero. Sin embargo,
todos los presidentes estadounidenses no
solo Trump culpan a México, centroame
ricanos y caribeños de dañar la estabilidad
social.

Está circulando el Atlas de la seguridad y
la defensa de México 2020, coordinado por
Sergio Aguayo, Raúl Benítez Manaut, Juan
Antonio Le Clercq, Gerardo Rodríguez Sán
chez Lara y Keyla Vargas. Se puede acceder a
través de los sitios www.casede.org y www.
ibd.senado.gob.mx
El libro contiene 21 ensayos y un impresio

nante anexo estadístico de 205 páginas. Las
perspectivas de abordamiento del tema de
la seguridad y la defensa son variadas, más
plurales y abiertas y abarcan todas las pers
pectivas del pro blema del narcotráfico.
Aquí tomaremos solounpequeño ejemplo.

El ensayóla crisis de opioides en Estados Uni
dos: la conexión con México, del investigador
estadounidense JonathanD. Rosen. El punto
central se localiza en la estimación que hace
el especialista Ray Walser: 90% de la cocaína
consumida enEstados Unidos ingresa a través
de México. Y agrega datos propios sobre el

problema de la demanda para el consumo:
"Es más probable una muerte por sobredosis
accidental de opioides que un accidente auto
movilístico".
En este sentido, Rosen señala que "los nar

cotraficantes en México han respondido a los
crecientes niveles de demanda de opioides,
pues son oportunistas y buscan diversificar
sus fuentes de ingresos". Ante el problema no
atendido de la demanda, las restricciones al
contrabando, la construcción de muros y las
dificultades para la migración no resuelven
la crisis porque Estados Unidos no quiere
reconocer que tiene una sociedad consumlí
dora.

ZONAZERO

A propósito de la migración y las nuevas cara
vanas que avanzan hacia la frontera México
EUy la cifra de 1.2 millones de deportados
que no pudieron entrar este año, de cifras
desconocidas que síingresaronydelasmasas
que van a presionar su ingreso en los próxi
mos días, el 8 de octubre el presidente Biden
aprobó un memorándum para enfriar los
ánimos: en el año 2022 solo se otorgarán visas
de refugiados a 125 mil personas, entre ellas
15 mil latinoamericanos y caribeños. No hay
lugar, pues.
LasBiavnlcwssxDre^rfaaigrlQícolijTtntfescrt
¡ndependíentes y no reflejan necesariámente

eípontítawaute 24 HORAS;
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Miedos de la modernidad
Tras esperar todo el mes, se acercan

los días en donde rendimos culto
a lo siniestro. Muchos se disfrazan

para divertirse, mientras otros para
rendir homenaje a sus miedos mediante espe
luznantes criaturas. Y aunque éstas nos qui
ten el sueño unos días, hay otros fenómenos
que se meten en lo más profundo de nuestro
subconsciente, porque nos cuestionan la rea
lidad, o qué estamos haciendo con nuestra
existencia.

Dos grandes ejemplos de estos temores
están en la televisión, como en The Twilight
Zone, un programa con mucha imaginación
en donde se le pregunta al espectador qué
pasaría si sus deseos se hicieran realidad. Las
respuestas desembocan en episodios cuya
tarea es develar el terror de no saber quiénes
somos, malgastar el tiempo, enamorarnos de
un ideal, entre muchos otros.
El segundo ejemplo es más reciente, Black

Mirror. Cada capítulo nos cuestiona la rela
ción con la tecnología, y cómo sus avances
desmenuzan conceptos como la vida después
de la muerte, el poder de los recuerdos, el vivir
fantasías desde un espectro virtual.. .mas en
general las conclusiones suelen darnos una ex
plicación lúgubre acerca del comportamiento
humano.

Estos dos programas son un reflejo de aque
llas cosas que, como seres filosóficos, nos

carcomen hasta el cansancio. Porque el ser
humano tiene temores profundos: el jamás

encontrar el amor, el morir muy pronto, o el
olvidar todo lo vivido.
Esto se mezcla con los miedos de nuestra

época.
A raíz de la tecnología, los mensajes llegan

a la velocidad de la luz. Esto desemboca en

la impaciencia, generalmente resumida en
nuestra relación con el tiempo: no encontrar
relaciones duraderas, estar atados a un trabajo
por demasiado tiempo sin obtener nuestros
anhelos, o sentir vacío cuando por fin logra
mos nuestros objetivos pero sin haber disfru
tado lo suficiente del camino.

Con relojes en todas nuestras pantallas, es
lógico estar tan obsesionados con el pasar de
las horas, y tener mucha ansiedad por sus efec
tos secundarios. Somos la generación capaz de
generar nuevos empleos o incluso emprender

a través de una laptop, pero al mismo tiempo
estar aferrados a la productividad y no valorar
nada como consecuencia nos pone la piel de
gallina.
El más efectivo antídoto en contra de estos

cuestionamientos es la confrontación, y saber
cómo hacerlo sin perder la cabeza. El miedo
existe para protegernos, pero si nos domina,
nunca podremos ser felices.
Entonces, dejemos a un lado a los mons

truos de la Noche de Brujas y concentrémonos
mejor en aquellos intangibles, porque ven
cerlos será la clave para resolver el acertijo de
vivir. No se trata de perder el terror, si no de
convertirnos en su amigo: entenderlo, pero
saber cuándo está exagerando.
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Alejandro Moreno vs. Ornar Fayad: pelea a muerte
Aquí lo hemos dicho:

El partido oficial, Morena, ya ca
pacita a los candidatos a goberna
dores en los seis estados en 2022.

Y tambiénhemos señalado:

La oposición aliancista PAN, PRI y PRD
vive entre recelos.

A estas alturas el dirigente panista Marko
Cortés no tiene ninguna seguridad sobre la
decisión del priista Alejandro Moreno en
torno a la contrarreforma eléctrica.

Y el perredista Jesús Zambrano simple
mente confía en mantener el frente de con

tención para evitar el estatismo impulsado
por Manuel Bartlett desde la CFE.
Tienen razón:

El presidente priista Alito y el coordina
dor Rubén Moreira tratan de ganar tiempo
mientras preparan una Asamblea Nacional
para el 11 de diciembre con unos tres mil in
condicionales.

¿Para decidir qué?
Lo que ellos hayan decidido para enton

ces, sobre todo si el Gobierno federal y sus
garrote s operativos siguen con llamados a los
diputados y les abren su dudoso pasado con
miras a procesarlos.

CAROUNAEISRAEL

Pero el problema no es nada más de un par
tido a otro.

También sucede al interior de partidos.
Vea usted un caso específico:
El dirigente Alejandro Moreno y el gober

nador hidalguense Ornar Fayad están pelea
dos a muerte y así van hacia la postulación
priista de candidato a gobernador.
El asunto e s muy simple.
Alito está decidido a postular a la diputada fe

deral Carolina Viggiano, secretaria general del
PRIyesposa de su comparsa RubénMoreira.
Pero Fayad desde hace mucho pasado optó

por Israel Félix Soto, a quien hizo presidente
municipal de Mineral de la Reforma.
Viene un pleito tricolor mayúsculo por

que Ornar no intervendrá por Carolina,
pero Alito no operará por Israel.
División para perder.

Pese a todo, pueden tener una ventaja si
van en alianza con PAN y PRD: también en
frente hay conflicto porque, como hemos
dicho aquí, la bufalada de Morena está suelta.
Un dato: el senador Julio Menchaca pre

sentó su informe el miércoles pasado con un
acarreo de mineros y cuantos se pudiera de
seis mil personas.
Ayer el también aspirante Francisco Xa

vier Berganza acusó a Ornar Fayad de haber
patrocinado el acto de Menchaca.
Y mientras, el diputado Cuauhtémoc

Ochoa espera la caída de sus adversarios del
partido de Estado creado y manejado por Ló
pez Obrador.

OLAS EN LA UDLAP
1. Cuando la autonomía de las instituciones

de educación superior está en riesgo por el

avasallamiento presidencial, se daunanoticia.
El juez 24 Civil de la Ciudad de México or

denó regresar la UDLAP las instalaciones a su
patronato.
La decisión favorece a la Fundación Mar y

Street JenkinsyalaFundacióndela UDLAP,
pues se regresan edificios, facultades y cam
pus intervenidos por la fuerza pública.
Esta orden deja sin efecto todas las medidas

cautelares, por lo cual también se levanta el
aseguramiento de cuentas bancarias conge
ladas en diversas instituciones.

Para los ganadores, se cierra un capítulo
de conflicto, pero los afectados prometen
impulsar nuevas acciones jurídicas y en horas
puede haber noticias.
¡Qué conflicto!
Y 2. Los reportes Fibra Uno hablan de su

fideicomiso en bienes raíces con aumento de
sus ingresos en 19% y el ingreso neto opera
tivo en 28%.

Es decir, en plena crisis hay quiénes han
sabido sacar ganancias y uno de ellos es el
consorcio de André ElMann, pues esos au
mentos los colocan por encima de sus núme
ros previos a la pandemia.

Las ®pi nióties eSpisafls's pórios iolu mhSHft áofi
¡ndepend¡entes^noreflejan necesariamente

ehUR tjjrtevisia# 24 HORAS.
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El cuarto año de López Obrador
Los tres primeros años de todos los pre

sidentes mexicanos han sido elperio
do en el que mejor evaluados están;
es la luna de miel consus electores.

En ese periodo, la revista Time consideró
a Enrique Peña Nieto como el salvador de
México; es un ciclo que todos los políticos
conocen.

Esa partir del cuarto año cuando comienza
el declive de la popularidad por razones ob
vias: se ha desgastado la figura en el ejercicio
delpoderylalunade miel termina.
Los votantes que vitorearon al candidato

ganador empiezan a exigir más y mejores
resultados; las obras de la administración en
vigor siempre parecerán inferiores a las nece
sidades de la población cada vezmás exigente.
López Obrador terminará en 30 días los pri

meros tres años de su Presidencia e irremedia

blemente entrará al ciclo del cuarto año; por
más popular que sea, su estrella comenzará
a declinar.

¿Cuánto? Depende de las decisiones que
gobierne en la segunda parte de su mandato.
La economía, pese a sus otros datos, cayó en

un nuevo bache, empujada por una caída del
PIB en el segundo trimestre del año, por una
inflación que es el doble de la esperada y por
notable falta de liquidez generalizada.
Ya tiene una Ley de Ingresos para el próxi

mo año con la cual, dijo el Presidente, se im
pulsará el crecimiento económico y la reacti
vación del empleo.
Ojalá.
Pero el gran pendiente del presidente An

drés Manuel López Obrador sigue siendo el
tema de la seguridad.
El notable fracaso de su política de combate

ala delincuencia reflejada diariamente en el
número de muertos, podría ser el ancla para
la popularidad presidencial.

No es posible que se haya dejado a su suerte
a estados como Guanajuato, Zacatecas, Mi
choacán, Jalisco, en donde los cárteles de la
droga los han convertido casi en "territorios
independientes".
El propio López Obrador aseguró que si

su Gobierno no resolvía el problema de la
inseguridad en el país no se puede hablar de
la cuarta transformación.

Apartir de hoy tiene exactamente tres años
para lograrlo.

• • • •

Un grupo de 77 investigadores del Sistema
Nacional de Investigadores (SIN) pidió in
vestigar los presuntos plagios de Alejandro
Gertz Mañero.

Como sabe, Gertz Mañero presentó una
biografía de Guillermo Prieto para obtener
el grado de Investigador Nivel III en el SIN,
que le fue concedido.
Sin embargo, el escritor Guillermo She

ridan documentó que Gertz utilizó en su tra
bajo párrafos completos de dos obras publi
cadas en los años cincuenta sobre el mismo

personaje.

El fiscal general rechazó que se haya trata
do de un plagio ya que los nombres de los au
tores a los que se refirió Sheridan aparecían en
la bibliografía de su obra pero su explicación
también fue, a su vez, refutada.
Ahora 77 investigadores piden a la Comi

sión de Honor del SIN investigar si el fiscal
cometió plagio y, de ser así, que sea dado de
baja del Sistema.
El tema puede interpretarse como la reac

ción de los investigadores a la persecución
que desde el Conacyt se ha desatado en contra
de científicosyacadémicos acusados de delin
cuencia organizada y lavado de dinero
Pero también será una prueba para este

Gobierno y su lucha contra la corrupción.
Se pondrá interesante.

• • • •

El presidente López Obrador le ofreció la pro
tección del Estado mexicano a Mario Abur
to, si tiene alguna información que aportar
sobre el asesinato de LuisDonaldo Colosio.
¿Será que lo veremos cenando pronto en

algún restaurante fifí como a Lozoya?

independientes^ no reflejan necesariamente
arpuntfliflfeviáa'aé 24 HORAS.

Fecha: 29/10/2021

Página: 3

Area cm2: 243

1 / 1

Columnas Políticas

La Divisa del Poder / Adrian Trejo

Adrian Trejo

Costo: 34,785

Página 6 de 7



P#POLÍTICA
CONFIDENCIAL

• La UNAM está en la mira de los diputados morenis
tas. Luego de las críticas que ha hecho el presidente
Andrés Manuel López Obrador, los diputados federales
de Morena no descartan una reforma a la Ley Orgáni
ca de la Universidad para "fortalecer" (según ellos) la
rendición de cuentas. Incluso, el coordinador Ignacio
Mier recordó que hay varias iniciativas al respecto...
'Arde Polanco ahora que organizaciones de vecinos
están sumamente molestas porque los restauranteros
tian ocupado las calles de la colonia por los requerimien
tos de aforo en interiores para abatir la pandemia. Se
espera que, en los próximos días, los vecinos presenten
un amparo y armen una protesta con ese y otros temas.

• Francisco Garduño ya tiene asunto que le quite el
sueño, si no lo hacía la situación que viven miles de
migrantes haitianos y centroamericanos en México;
seguro lo hará lo revelado por la Auditoría Superior de
la Federación sobre "la migración de 143 millones de
pesos" a cuentas en Suiza y Panamá, recursos salidos
directamente del Instituto que dirige.

• Lilly Téllez se vio envuelta, otra vez, en ataques de
parte de los senadores de Morena luego de que propuso
invitar al presidente López Obrador a la entrega de
la medalla Belisario Domínguez al personal médico.
Ahora le tocó al senador José Luis Pech decir, con el
micrófono abierto: "esta cabrona".
Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Reactivar?

Hace apenas unos meses,
el panista Jorge T riana
propuso la posibilidad
de prohibir la "Ley
Seca", medíante la cual
se limita la venta de
bebidas alcohólicas en el

territorio de lu capital, al
considerarla arbitraria

y conservadora, además
de conculcar derechos

humanos.
Al dar mincha atrás

a esta Ley Seca, será
responsabilidad de los
ciudadanos el consumo de
bebidas alcohólicas.

Sin embargo, en
pleno Semáforo Verde
y con el anuncio de la
reactivación económica

en la Ciudad de México,

mientras un blanquiazul
proponía eliminar esta
medida "arbitraria y
conservadora", en las
alcaldiasde Tláhuac,
Tlalpan, Iztapalapa
y Cuauhtémoc, por
mencionar algunas,
se les olvidó que hay
comerciantes que
esperaban con ansias la
llegada del Día de Muertos.
Tan sólo en la alcaldía

Cuauhtémoc, gobernada
por Sandra Cuevas,
quien dice ser de los
comerciantes, pues no
hizo bien las cuentas

sobre a cuántos pequeños
empresarios y locales
en donde hay venta de
bebidas alcohólicas va a

afectar con la llamada "Ley
Seca".
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Revive luis
Donaldo Colosio

PASAMOS DE UN SHOW A OTRO
SIN PREVIO AVISO CON GARCÍA
LUNA Y SU JUICIO PACTADO

Me pongo a pensar que estaría pen
sando en estos momentos Luis Donaldo

Colosio al enterarse que se reactivaron
las investigaciones sobre su caso y que
hoy Andrés Manuel López Obrador le
está brindando toda la protección al su
puesto asesino Mario Aburto para que
en caso de conocer otra versión tenga la
protección del Estado.
Derechos humanos solicitó a la Fis

calía General de la República reabrir el
caso Colosio para evidenciar el abuso en
contra de Mario Aburto durante su de

tención y la tortura que sufrió durante
sus declaraciones.

Si hay algo que me mantiene alerta es
justamente que pasamos de un show a
otro sin previo aviso hablamos de García

Luna con el juicio que ya está pactado
para octubre del 2022 después comen
zamos a hablar de la posible detención
de Luis Videgaray y hoy del caso Luis
Donaldo Colosio.

Me queda claro que se acerca el 2024
y las cartas tiene que estar puesta sobre
la mesa para poder obtener el mayor
número de partidas ganadas esto propi
ciará que cientos de mexicanos vuelvan
a recobrar la confian zaque han perdido
en el actual gobierno.

Hay que dejar en claro que los costos
y o resultados de este sexenio no pue
den conocerse de manera inmediata

mucho menos por las propuestas que se
hayan hecho y que aún son inconclusas
para saber si en realidad nos fue bien
con Andrés Manuel López Obrador de
berían de pasar de ocho a 12 años des
pués de este sexenio.
El tiempo nos dará la razón para sa

ber si se tomaron buenas decisiones
durante este sexenio Pero sobretodo sa

bremos si la posible tensión de Luis Vi
degaray y la posible extradición y juicio
de García Luna son estrategias dignas
para las elecciones del 2024.
Me queda claro que Monterrey se si

gue prefiriendo a Luis Donaldo Colosio
Júnior en vez del gobernador Samuel
García y próximamente podríamos ver
el crossover para pasarle la batuta al
hijo del excandidato asesinado en Lo
mas Taurinas.
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Gas ( aro

URGE FORTALECER SECTOR

ENERGÉTICO

La preocupación en el hogar crece ante
el alza en el precio del indispensable gas
natural y la llegada del invierno hace
imprescindible tener reservas suficien
tes para enfrentar los precios, siendo
deseable el almacenamiento.

El problema no solo es en nuestro
país, sino mundial, lo peor es que segui
rá subiendo; actualmente la molécula
mantiene un precio de 5 dólares, cuan
do a principios de año costaba 2 dólares.
El millón de BTU (Unidad Térmica Bri
tánica), en algunos países de Asia y Eu
ropa cuesta entre 25 y 27 dólares, de ahí

que no sea nada difícil que el precio al
cance mayores proporciones.

Es forzoso que México fortalezca su
sector energético, al igual que otros paí
ses donde las empresas de generación
tienen contratos y cobertura a largo
plazo, para evitar los aumentos desme
didos. Es conveniente incrementar las

reservas de gas natural en nuestro te
rritorio y asi lograr atender !a demanda.

Es evidente que no solo el gas sufri
rá incrementos, también el carbón y el
combustóleo, con locuallaafectación
a la economía popular será de graves
consecuencias. Estamos ante pano
ramas sumamente preocupantes en
todo lo que se refiere a la energía. Pa
ra atender este asunto se están plan
teando reformas trascendentales,
donde la paraestatal Comisión Fede
ral de Electricidad (CFE), está en una
lucha frontal para lograr los cambios
que garanticen el abasto energético y
se evite su encarecimiento, pero como
en todo, hay poderosos intereses crea
dos que serán difíciles de vencer. Con
tra de ellos se debe luchar.
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11 caso ( olosio.
lien» de adioses
MAESTRO, EL 3UICIO A GARCÍA LUNA EN Eü
SERÁ EL 24 DE OCTUBRE DE 2022,

A ese paso, su condena estará lista en 202H
cuando Genaro llegue al sexto piso, y al con
cluirla, si lo envían acá, le darían prisión do
miciliaria por su avanzada edad, junto con
Cárdenas Palomino, Ramón Pequeño y el Bo
rolas.

AMLO ofrece la protección del Estado a
Aburto y familia si tiene otra versión del ca
so Colosio,

A 27 años del crimen, está claro que Mario sólo
fue el asesino matorial; que antes de la prueba de
Rodizonato de Sodio le hicieron la de Salisanato

de Carlosodio; que la operación para eliminar a
Luis Donaldo estuvo llena de adioses: un Abun

das Abur... tres Abur.., tos; que al modificar el es
cenario de Lomas Taurinas no sólo Je echaron

tierra al asunto, sino cemento; que entre priístas
no se leen la mano.,, se disparan, y que Dios los
cría y ellos se matan. El hoy condenado fue tor
turado se dice que hasta "clonado" dos veces,
para que se declarara ejecutor solitario y dijera
que el arma se le disparó al ver pasar al candida
to priísta empujando a una dama, versión que no
la creyeron ni los fugaces ex pro curadores Diego
Valadés, BenitezTreviño y Lozano Gracia, pues,
como el clásico marido engañado, el único que
no sabía del atentado preparado era el abandera
do tricolor.

Octavio Romero dijo que con PeñaNieto, Pe
mexgastó 6 mil 834 mdp cu celulares, viajes
y congresos.
Y todavía Tania Ruiz, en vez de escoger mejor a
sus amistades, se queja de que sufre mucho por
lo que le escriben en redes, pero se anda gastan
do lo que Enriquecido se llevó.
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¿£&<míu en contra de las
mujeres, Sylvuna llelírtmes
y Osario ( hong?
Quién diría que una mañana igual a esta en Nueva
York, un 28 de octubre pero de 1929 y se viviría el
inicio de la Gran Depresión, ante la caída de la bolsa,
tal evento fue conocido como Martes Negro.
Nombre semejante, debió haber tenido lo vivido

en el Senado, el pasado martes y la madrugada del
miércoles, con la aprobación de la Ley de Ingresos
2022, que incluía el tema de menstruación digna,
pues no habrá de olvidarse los nombres de las y los
Senadores que votaron en contra destacando el de
Sylvana Bel troné s Clemente Castañeda. Miguel
Ángel Manee ra Xóchitl Gálvez, Ü sor i o Cliongy
otro más.

Este es el claro ejemplo de cómo los intereses
particulares o de partido, pesan más en ocasiones que
los intereses de la nación, ojalá alguna de sus hijas o
madres les recuerde a estos "legisladores11, el tema
que en la miscelánea fiscal se tasaban a 0% con IVA
los productos de higiene menstrual, por lo menos hay
legisladoras como la Senadora Beatriz Paredes y
Josefina Vázquez Mota que prefirieron ausentarse
que votar en contra de su género.

Y hablando de ausentarse, ante el reciente

incremento de inseguridad en Tuhim, quien ha pasado
ausente en totalidad es el Gobernadorsito de Quintana
Roí Carlos Joaquín González
Será que el actuar del exsubsecretario de

Innovación y Desarrollo Turístico (Carlos Joaquín
del sexenio de Enrique Peña Nieto, habrá estado
basado en hacer honor a la playa Tortugas, ubicada a
unos pasos del Residencial Bellamar en Cancón, pues
más de un quintanarroense afirma, que optó por meter
su cabeza en un caparazón y esperar a ser salvado.
Menos mal que ante su poca capacidad operativa, el

presidente Andrés Manuel López Obrador, decidió
enviar elementos de la Guardia Nacional a manera de

impulsar el turismo más que creciente en dicha zona.
Otra frente de batalla más que le toca apoyar a

la Secretaria de Seguridad. Bosa Icela Rodríguez.
¿Estará calentando motores para atender ios
problemas en la CDMX para el 24?
POST1T Tomás ¡íerón Andrés Hoemer a un paso
de la extradición, ¿estará temblando el catedrático de

Massachusetts, Luís Videgaray?
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Tiraclitos
BALCONEO DIGITAL
•A másde un año de gue se
implementaronlas; .reuniones vi^
.consecuenciadeja emergencia sanit
los.dispositiyos^eiectrónicos
haciendomalasj^
¡os.utilizan;. ayerm en el Senado ^
República,, el legMador de More
Luis Pechj pividó^.apagar su. micrófono
creyendo quenadie;.lp escucharíaA
.insultóa.¡a..senadora Lilly Téllez. Un
video que circuló en
muestra ^
cuandojos .¡egisiadpres se d^
.el.senadordice''aesta
habría que; decirle era^
.4?. Acción Ñacional exigieron
disculparse con Lilly feU
presuntamente;.agrayiada_dijp_que no.,
exigiráuna discu^^
y.P.crdpnessontgnirreleyan
su.labpr .legislaüya"; en tam
.^un.gue.lamentósuexpresión^ dijo
."iQuc.np.se pongael saco quien no le
.corresponda... excepto
NUEVA CARTA DE AMLO A BIDEN
•El.presidenteAndrés Manuel López
Obrador mandói.una nu^__carta a__

su homólogo esta
el.cambio .climático y íaposk
jN^lexico.. En.^ sij. coirísrericia. n^an..airera ^ .
expresó quenosabe;.si Bidenya
habíaleídojam
conocer su ..contenido. Solo
.gueesparafijarlapostura
entornoaja lucha .queencabezan
iy n.to .cpn el señor;.John Ker^ para
disminuir jas .emisiones de gases d^
efecto ..inyernadero>.y;a)^dar a_ detener el_
problema del calente

REGUETON Y BANDA,
APOLOGIA DE LA VIOLENCIA
•EnCyernayaca, .los antros xbares^
dejarán de poner .música de bandaje
.reguetón.buscandpeyi
.deldeiitOj.y.preyenirppsiWe^^
opeleas..al interiordeL.estab^
Yesquea.decirde..Humberto A
presidentede].a Asociación de
.DiscotecasyCentrps^
estos géneros.musicaíes motiva
violencia.[.justificó que.los visitantes.,
.gue recibe ¡a..capital de la e^
primayeraeligen .est.e.lu^ar.parasu.
diversión,por jo que ..deben sentirse
seguros..ysin.miedo.
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REGISTRO DE ANIMALES
•El diputado Jorge Gaviño del PRD, presentó
una iniciativa para rediseñar el Registro
Unico de Animales de Compañía de ia
CDMX, con la finalidad de cumplir con
las normas internacionales en la materia,
establecer un mecanismo de auxilio en caso
de extravíomaitrato, y crear un Sistema para
que "la autoridad" obtenga datos útiies. De
acuerdo al legislador ia reforma al" artículo
78 a ia Ley de Protección a ios Animales de
"la Ciudad, actualmente adscribe el rejistro a
la Agencia de Atención Animal, sin embargo,
en la actualidad ei Registro que opera en
I1 '.l M LiaC ^ ri li l c el j rs c u| íí! i en te >
a casos de extravíos de anímaies (...) ni dar

EMPLEO PARA JÓVENES
•El diputado de Morena, Alberto Martínez
Ürincho, presentó una iniciativa de reforma
a los artículos 1 iiy í"3 de "la L^, de los
Derechos de las Personas Jóvenes en l'a
CDMX, a fin de "establecer incentivos fiscales
^1 lic; } ) i < >i ai li c\ a n 1 a t x >n t t^c i ( > n de j c >\ c nc s
para su primer empleo". El legislador precisó,
que la reforma pretende "promov er, alentar
y procurar políticas públicas para que las
personas jóvenes obtengan su primer empleo,
.sír. .cAMAlcÁkc.O. lMr.a. A'!. ¿ba jVi Y. .c!^a!J.(?!Íc!!1
habilidades para la inserción al mercado
iaborai'Vy que se establecerán incentivos
fiscales, para ias personas físicas o morales
que contraten de jóv enes para su primera

experiencia.laboral.

TIPIFICAR ACOSO CALLEJERO
•La diputada Tania larios del PR1, presentó
una iniciativa que adiciona la Ley de Acceso
de las Mujeres, a una vida iibre de violencia
de la CDMX" y un artículo "179 ai código penal
local, a fin de tipificar el "Acoso Callejero". Al
presentar la iniciativa Ta legisladora enfatizó:
"Es momento de incorporar en nuestra
"legislación peñai, la ift)olc^ía Bel acoso
c3l)Ífero^.a fin deque.agüellas p^sonas que
atentan contra la dignidad de las mujeres,
vayan a Ta cárcel. "Ño es una iniciativa que

Áí1,s.cárceles de acosadores, sino
í(:'Ag^'.l?/.A.s.j."Lf>s legajes

defendernos"" precisó.
TELETRABAJO

propuso ai Congreso de la Ciudad una
iniciativa para regular el Home Office o
Tdetrabajg,¡.mediante una reforma.a la Ley.

'AíellÁ'elX:! acfc>r seña 1 c>
eflae jos salarios de ias.persgnasbajo esta
i.11 (.ícíi!lc!.a.c!>..'1°. P<.s.cl nien(>re s cíe los
¿ue sepaguen portrabajos .iguales en ja

s La lile ciiliien Lo liara e 1 q ue
presten sus servicios". Señaló también, que
la iniciativa también, considera el derecho a
"la desconexión digital, "a "fin de garantizar ei
^ t ; t c! le s u Lie 111 j i (> t i t ; ílesc t i n s o t jie r 111 i s e) s
y vacaciones, así como de su intimidad
personai y familiar".
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Revocación de mandato

Los poderes intermedios
son considerados por
M o 111 e s q u ¡ e u, aquellos
parapetos enlre el poder
fiel gobernarte y el pue
blo, evitando las arbitra

riedades y ocurrencias
gubernamentales, como las presiones
y movilizaciones populares, desestabi
lizantes fiel funcionamiento de la insti
tucionalidad. Si bien estos alientan la
efectividad del beneficio inmediato,

eso no quita que se aleje la amenaza fie
una dictadura, cuyo ser es justamente
la relación directa gobernantepueblo.
Por dichos poderes comprendemos

a las instituciones, las leyes y sus pro
cedimientos, las a a) oficiarles con sus
recursos y Sus decisiones, así como
a los congresos con toda la contro
versia desatada por las discusiones
parlamentarias, los cuales permiten
que todas las voces sean escuchadas,
llagando a consensos en la generación
fie una legalidad permanentemente
sometida al escrutinio publico y sus
sanciones gubernamentales logra
das a través fiel permanente cuidado
fie un poder judicial vigilante. No es
gratuito que Montesquieu fuera pilar

fie la teoría fie la división de poderes
para impedir el vínculo dilecto entre
el gobernante y el pueblo, lográndose
los contrafuertes coiistit ucionales que
alejaran a la tiranía fiel panorama.

En la mayoría fie las sociedades mo
dernas que han adoptado el sistema
constitucional, efectivamente recono
cen el papel fie la voz popular en la
loma fie decisiones como un aspecto
clave fie la vida en democracia. Cierta

mente lo es, sin embargo, tal relación
no debe fie estar exenta fie una vigilan
cia permanente que impida el recurso
plebiscitario, como una forma fie sal
tarse los procedimientos constitucio
nales ya fijados, convirtiéndose en un
instrumento para que por ejemplo, el
ejecutivo se salte al legislativo apelan
do a la relación directa establecida con

las mayorías.
La reacción fie las mayorías puede

estar determinada por tal cantidad fie
hechos no objetivos que influyan en
sus del emanaciones, desde su natu
ral desprecio por un individualismo
proyectado como dotado fie caracte
rísticas sobresalientes hasta apasio
namientos irreflexivos excitarlos por
discursos radicales fie quienes bus

quen aprovecharse fiel poder mayori
tario que si bien concede fuerza, ésta
no se traduce ni en calidad reflexiva o

comprensión del hecho que los movi
lice como sociedad organizaría.
El peligro fie un vínculo sin control

enlre el ejecutivo y la masa, implica
la total anuencia gubernamental y el
mejor recurso para que al ser utiliza
rla la constit lición, el ejecutivo pueda
actuar a su antojo, teniendo a manera
que ocurriera durante el totalitaris
mo, a la propaganda como mejor ve
hículo de control masivo al imponer
el discurso oficial en una opinión
pública cooptarla, ya sea a través de
la canalización directa ríe recursos o
bien, ríe discursos nacionalistas que
ahonden en las conciencias popula
res hasta comprender que la causa
del líder, es la causa ríe la nación o
la riel pueblo.
Por eso el riéSgo de que a un tirano

le salga su amado vínculo directo con
la masa es algo consabido, cuyas con
secuencias catastróficas dieron como

resultarlo las; peores páginas de la se
gunda guerra mundial.
•Catedrático de la Universidad

del Pedregal.
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Choque jurídico en L12

Gran choque fie Irenes
jurídicos se ha fiarlo
en el lema de la Línea
12 del Meno: de un
lado los fie la Fiscalía

General fie Justicia fie
la ( ¡miad fie México y

fiel olro, el cuerpo fie abogados fie los
inculpados. En lógica malemálica más
por más da más, Y así parece que va a
ser ese choque.

Mienlras que en la Fiscalía le Unie
ron que pensar y hacer lileralmenle
malabares jurídicos para poder esla
blecer oíros delilos diferentes a los
que habían señalado en 2014 (los
cuales tenían que ver con el ejercicio
ilegal fiel servicio público), los aboga
dos replantearon una eslralegia para
evilar que sus defendidos ahora sí pi
sen la cárcel.

Por un lado, Jos ex funcionarios fue
ron acusados fie homicidio, lesiones y
daño en propiedad ajena de forma cul
posa y por el olro, los abogados fie los
ex funcionarios encargados fiel Proyec
lo Metro, entre ellos Enrique Horcasi
tü, buscan que iodo se desvie hacia
el lado fie la falla de manlenimienlo.

Incluso, la estrategia va enfocada
también en desvirtuar cualquier li
po de declaración o Señalamiento
por parte de, la fiscalía para decir

que su investigación estuvo sesgada
y 110 se realizó conforme lo marcan
las leyes, pues pareciera que su ob
jetivo es solo meter gente a la cár
cel y hacer mención fie que están
investigando.
Para evilar cualquier sorpresa,

la mayoría fie los 10 funcionarios
acusarlos ya cuenta con un amparo
que los protege contra la orden fie
aprehensión.

De los dos lados hay grandes pe
sos pesarlos en lemas penales y ve

remos al final cual va a ser el desgaste.
Por una parte la afectación de la Fisca
lía por las acusaciones fie corrupción
y falla ríe investigación y por la otra,
la ayuda desrle la Secretaría ríe Rela
ciones Exteriores. Al final queda lorio
hasta diciembre cuando se realice la

audiencia definitiva.
Sepa La Bola... pero un caso que lla

ma la atención es el de un fiscal ríe la
Ciudad ríe México que coordina las in
vestigaciones criminales en Azcapotzal
co: Grimalrlo Gerardo Cajero Morales.
Fue detenido este jueves por elementos
ríe la Agencia ríe Investigación Criminal
ríe la Fiscalía General de la República,
por deliios que posiblemente cometió
hace 11 años.

Lo acusan ríe falsa implicación ríe
documentos y falsedad en declara

ciones derivarte de un operativo en
el que riel uvo a un sospechoso rlen
t.ro ríe un domicilio, aunque la reali
dad nos cuentan, que lo hizo sin una
orden ríe caleo ni ríe aprehensión e
inventó que la captura había sido en
la vía pública.

EnlonceiS quién fungía,como Minis
terio Público Federal, parece que burló
con mentiras los controles ríe confian

za riel Sistema Nacional de Seguridad
Pública y los de la Fiscalía General ríe
Justicia capitalina, pues ni el polígrafo
logró delectar las irregulares con las
que actuó.
Resulla que la persona que riel uvo

Grimalrlo Gerardo Cajero Morales, lo
gró demostrar mediante un video la
veracidad con la que ocurrieron los
hechos de su detención, poniendo
al descubierto las mentiras que for
muló en su coniia. el ahora servidor

público preso.
Al parecer se debe ríe repensar la for

ma de evaluar a los elementos encarga
rlos ríe perseguir y sancionar el delito,
pues el polígrafo y los demás controles
de confianza no son lo ideal.

•Periodista.

Exservidora pública con conocimientos
en Ciudad, temas de Seguridad, Electoral,

Transparencia, Protección de Datos
Personales y Derechos Humanos,
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Desde la reforma electoral de 2014, la Cons
iilución federal denominó a los instituios

electorales locales como organismos públi
cos electorales (Opl), estableciendo que con
tarán con un órgano superior de dirección
integrarlo por una consejera o consejero pre
sidente y seis consejeras o consejeros electo

rales, con derecho a voz y voto, designados por el Consejo
General fiel 1NE, mediante un concurso público integrarlo
por diversas etapas eliminatorias, siendo necesario contar
con el aval fie por lo menos 8 votos; así como una secretaría
ejecutiva y representaciones fie los partido! políticos sólo
con derecho a voz.

Lo anterior viene a colación porque, en la sesión fiel Con
sejo General fiel 1NE, celebrada el martes pasado, se aprobó la
designación fie 10 consejeras y 3 consejeros que ocuparán las
presidencias fie 13 institutos electorales locales, en las entida
des federativas de: Campeche, Chihuahua, Ciudad fie México,
Colima, Guanajuato, Guerrero, Jalisco, Daxaca, Querétaro, San
Luis Potosí, Sonora, Yucatán, y Zacatecas; declarándose de
siertos los concursos en los estados de: Baja California Sur,
Estado fie México, Nuevo León, y Tabasco.

Asimismo, en: Aguascalientes,Baja California, Chihuahua,
Coahuila, Durango, Hidalgo, Nayaril, Puebla, Quintana Roo,
Sinaloa,, Tamaulipas, y Tlaxcala.Sé designaron 34 consejerías
que estaban vacantes;proclamándose desierta la fie Veracruz.

De acuerdo con la estadística fiel 1NE, en total sé recibie
ron, 1,991 solicitudes de registro para participar en las con
vocatorias, de las cuales 1,784 (835 mujeres y 949 hombres)
cumplieron con todos los requerimientos necesarios, por lo
que continuarón en el proceso y realizaron un examen de

conocimientos y, al concluirse esta etapa, 555 personas as
pirantes, realizaron un ensayo fie manera virtual que evaluó
El Colegio fie México. Al final fie la etapa fie ensayos se ob
tuvo que sólo 288 personas eran idóneas (148 mujeres y 140
hombres), desistiéndose dos personas y una más, que solicitó
revisión resultó idónea, por lo que 287 personas (147 mujeres
y 140 hombres) pasaron a la etapa fie valoración auricular
y entrevista.

Cabe señalar que en este proceso, los partidos políticos t u
vierón la oport unidad fie formular observaciones por escrito,
evidenciándose principalmente, la aparente falta fie parcia
lidad al sospecharse cercanía con personajes fiel respectivo
gobierno estatal, o fie los institutos políticos.

Los cargos queocuparán las y los nuevos funcionarios elec
torales, son muy importantes porque,'deberán garantizar que
la organización fie los procesos electorales locales, se lleve
a cabo con apego a los principios rectores de la actividad
electoral, por lo cual, los integrantes fiel Consejo General fiel
1NE, les recordaron que las designaciones no significan "un
cheque en blanco* y estarán sometidas al escrutinio público.
Ahora solo resta, esperar el resultado dé las eventuales

impugnaciones, que seguramente se presentarán para darpor
concluido este proceso; sin perder de vista que, en la reforma
electoral de 2022, posiblemente los Opl desaparezcan.
Plancha de quite: "No puedes hacer una revolución para
tener la democracia. Debes tener la democracia para hacer
una revolución". Gilbert Keith Chesterton.

•Especialista en Derecho Electoral y
experto en Derecho Parlamentario

mvergara333@gmail.com
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La coy uní ura que implica las Gálicas a la
UNAM debe convenirse en un punió da
inflexión para hacer una revisión a fondo
de su estructura.

Por muchos años la amenaza fie desa
parecer a la UNAM eviló que se profundi
zara en las críticas, la permanente amenaza

que los anteriores regímenes imponían sobre lorias süs
actividades impedía que egresarlos o simpatizantes de
nunciáramos las anomalías que había.

Ahora, con un régimen estable que 110 reducirá ma
trícula, ni desaparecerá carreras, ni despedirá catedrá
ticos, ni robará salarios a los trabajadores, ni privatizará
funciones, las críticas bien sustentadas deben obligar
a una transformación profunda déla Máxima Casa de
Est udios.

Atrás quedó el peligro que existía sobre su desapari
ción expresarla en discursos políticos y en las declara
ciones délos rectores. La UANM era un lema tabú para
quienes criticaban las estructuras ríe gobierno, la educa
ción, la burocracia, la concentración de privilegios, etc.
Se sabía que mientras se cuestionaban los excesos ríe
sus funcionarios se corría el riesgo ríe su desaparición
o privatización, tentación ríe mil ríe un Presidente ríe
la república ríe los últimos años, torios ellos ubicarlos
en la derecha y, a veces en la ultraderecha.

Esto no significa que se niegue la pluralidad sino que
desde hace tiempo se le ría cabida a gente que vive en
el pasarlo y 110 pueda formar parte ríe la vanguardia del
pensamiento mexicanos que debe identificar a loria
universidad pública o privarla. La universidad autó

noma 110 es para los conservadores ni como alumnos
ni como maestros. No hay exclusión, pero 110 existe la
empatia necesaria para llevar, con orgullo, los colores ríe
la tJNAM No hay justificación, a menos que sea. como
oreja, espía, infiltrarlo o simplemente saboteador del
conocimiento, que lo hubo y los hay.
El descaro ríe los rectores fue cuando el entonces

ex rector José Narro Robles, ocupa la cartera ríe Salud,
durante el sexenio ríe Peña Nielo y asume una poslura
política y partidista tan clara como decepcióname.

Indas las manifestacioñés de inconformidad ríe los
esl lidiantes ríe la UNAM l uvieron como origen los exce
sos ríe los priislas, desdé 1968, (Javier Barros Sierra), que
provocóla matanza de Tlalelolco,hasta 1999,(Francisco
Baiurs de Casiro) qtie surge el Consejo General de Huel
ga, pasando por la aparición riel Consejo Estudiantil
Universitario, en 1986, (Jorge Carpizo) lorias reprimirlas
por regímenes ríe ese partirlo.

Algunos conservadores imparten clases en la UNAM
para tratar ríe contagiarse riel prestigio que tiene la casa
ríe esl Udios y que 110 pudieron darle las universidades
privarlas de las que son egresarlos. Ahora están en la
nómina universitaria quienes orquestaron campañas
de desprestigio contra la UNAM, como es el caso de
Santiago Creel quien mueve los hilos riel PAN a través
ríe Marko Cortés,
La UNAM se derechiza y hay que detener este

proceso.

•Analista político
@Josangasa
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En pleno siglo XXI, la mujer es victima
fie la violencia en lodas sus modalida

des, sufre fie discriminación, desigual
dad, l rasgreden sus derechos humanos
y el Esl arlo mismo la reviclimiza cuan
do reclama j usl icia. La incomprensión
gubernamentalpropicia la estigmatiza

ción femenina, se vulnera su dignidad y menosca
ban sus prerrogativas; en una sociedad sexista, sus
Conquistas laborales, políticas o académicas se ven
como como concesiones graciosas que consiente la
anim idad u otorga el sistema patriarcal.

Lavio^
kí peor

(igresum atoMUierEn
ia^Q^MX^igsca^k,aliñas
realizan doscientas

,|fe i f i !cw:|<rflcf i;Í€:is. cí . fe i .
tírwas de enieí;yeti€¡ajmi;
casosde violencia sexual.

toque va.del
añosclM

másdt\55i^

hora* ocho nutiews piden

parece imparable, sobre
todo¡
en tos últimos años se

ha duplicado el uso de
kisanníisdefy
(íseslmuías^seis de cada,
diez híMtiKiifíüs de mujeres
asíserwriizati.
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Pero no solo es la fatalidad e impunidad riel
agresor, el 91 por cien lo fie las recomendaciones
por violencia fie género a las autoridades de esta
dos y municipios no se acatan ni cumplen. Uno de
cada cuatro ayuntamientos mantiene una alerta
por violencia fie género, al igual que en 22 entida
des federativas. Las medidas que no atienelen son fie
prevención, seguridad, acercar la justicia y lograr la
reparación fiel daño a víctimas, familiares o sobre
vivientes de la violencia feminicida.

La población femenina sufre una revictimización
en las dependencias oficiales al denunciar malos
tratos, antecedente muchas veces, del feminicidio.
La incomprensión gubernamental también es miope
para detectar la violencia doméstica o económica,
las lesiones, las amenazas. La violencia contra las
mujeres es una de las violaciones más graves a los
derechos humanos, violencia que es causa y efecto
de la desigualdad y discriminación contra ellas.

En flías recientes, se presentó otro grave fenóme
no que at enta cont ra la dignidad y el respet o a la vida
misma de las mujeres, sobre lodo de las niñas: la
unión o matrimonio de infantes,práctica casi fie usos
y costumbres en varias regiones fiel país, como en
Guerrero, mediante la cual los padres venden a sus
hijas, fie diez u once años, a cambio fie dinero, propie
dades o animales. Un colecl ivo de 650 mil indígenas
solicitó una reforma conslilucionalpara aca bar con
los matrimonios infantiles, aunque no han tenido eco

en los legisladores y el gobierno rlice que son casos
aislados, excepcionales, que la cultura ancestral no
permite esa conducta. La terca realidad es otra.

La unión entre menores provoca más de 22 mil
muertes de niñas al año en el mundo por embarazos
de alt o riesgo, porque sus cuerpos no están prepara
rlos para la maternidad. En México nacen mil bebés
al día fie madres menores fie quince años y se ha
incrementado el número de fallecimientos en 36 por
ciento en los últimos 20 meses.

Las migrantes no escapan a la violencia. En la
caravana por la justicia, la dignidad y la libertad, el
pasado lunes fue encontrada estrangulada y desnu
da, una haitiana y según las autoridades están invo
lucrados cuatro policías municipales. Es la segunda
víctima en esle éxodo de trashumantes.

Esa es la realidad que vive la mujer en nuestro
país. No tienen seguridad en casa ni en las calles,
sufren lo mismo la violencia inlrafamiliar que la se
xual, son discriminadas y reciben un trato desigual
en el hogar, la escuela o el centro laboral. No se re
conoce el trabajo doméstico ni tienen las mismas
oport unidades que los hombres. Lo peor es que en
la imparable espiral fiel feminicidio, los presuntos
responsables son del círculo cercano a la víctima.
Las luchas feministas han conquistado espacios, pero
el patriarcado mexicano las otorga como dádivas.

•Politólogo, asesor en comunicación
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Capitanas
LAURA DIEZ
BARROSO...

Es la presidenta del
consejo de adminis
tración del Grupo Ae
roportuario del Pací
fico (GAP), que admi
nistra 12 aeropuertos
del País, y que en el
tercer trimestre movi
lizaron más de 3 mi

llones de pasajeros,
con lo que lograron
su primer aumento en
el número de viajeros
transportados desde la
pandemia.
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Nuevo índice

La Comisión Nacional de Salarios Mí
nimos (Conasami), que dirige Luis

Felipe Munguía, constituyó el Indice de
Condiciones de Empleo (ICE) con el cual
se medirá el grado de vulnerabilidad de
diversas ocupaciones, tomando en cuen
ta aspectos laborales, de protección legal,
prestaciones sociales y conformación so
ciodemográfica

De 392 actividades analizadas, se de
terminó que las que tienen un menor va
lor en el índice, y por lo tanto, las peores
condiciones laborales, son las de bordado
res y deshiladores, tejedores de fibras, es

critores y críticos literarios.
En contraste, los operadores de ma

quinaria y choferes, tienen el mayor pro
medio en el ICE.

Con base en estos resultados, se pro
pondrá al Consejo de la Conasami la in
corporación de nuevas ocupaciones al Sis
tema de Salarios Mínimos Profesionales
para la fijación de los salarios que estarán
vigentes en 2022.

Esto significa que dichas ocupacio
nes tendrán un piso mínimo de salario
para que mejoren las condiciones
laborales.
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Acéfalo

y con chamba
El 21 de octubre se cumplie
ron cuatro meses del falleci
miento de Raymundo Ar
tís Espriú, quien desempe
ñaba como el titular de CFE
Telecomunicaciones e Inter
net para Todos (CFE TIT),
y hasta ahora no han nom
brado a la persona que lo
suceda en el cargo.

Para que alguien ocu
pe el cargo de director de
CFE TIT tiene que haber
una propuesta que deberá
someterse a consideración
del Consejo de Administra
ción del organismo que en
cabeza Manuel Bartlett,
pero aún no hay señales de
avance.

CFE TIT tiene por ob
jeto prestar y proveer servi
cios de telecomunicaciones
para garantizar el derecho
de acceso a las tecnologías
de la información y comu
nicación, incluido banda an
cha e internet

El proyecto ha sido acu
sado de opaco y lento, pues
no se tienen claros los avan

ces ni cuántas personas es
tán beneficiadas, además
tardó 20 meses en dar a co
nocer sus lincamientos.

Para 2022 CFE TIT

ejercería 6 mil 227 millones
230 mil 860 pesos, un au
mento de 202.3 por ciento
en términos reales respecto
a los mil 986 millones que
obtuvo para operar este año.

Por cierto, en el repor
te de la CFE que la empresa
compartió en la Bolsa Mexi
cana de Valores, no se men
ciona la creación de CFE TIT.

Golpe en rentas

La que todavía sufre los es
tragos de la pandemia es
Gicsa, que dirige Abraham
Cababie y que administra
centros comerciales. En el
tercer trimestre de este año
hizo un inventario minucio
so en las propiedades que
opera y detectó clientes que
pese a tener contratos vi
gentes, no están operando
sus locales ni cumpliendo
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obtuvo para operar este año.

Por cierto, en el repor
te de la CFE que la empresa
compartió en la Bolsa Mexi
cana de Valores, no se men
ciona la creación de CFE TIT.
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La que todavía sufre los es
tragos de la pandemia es
Gicsa, que dirige Abraham
Cababie y que administra
centros comerciales. En el
tercer trimestre de este año
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con el pago de sus rentas.
Esto provocó un ajuste

natural en su tasa de ocu
pación que cayó de 82 por
ciento a 78 por ciento.

La empresa tuvo que
documentar legalmente el
abandono de estos locales
en los 18 centros comer
ciales, propiedades de usos
mixtos y oficinas que ope
ra, entre ellas, Lomas Altas
y Masaryk 169, ambos en la
Ciudad de México.

Aunque no detalló el
número de locales abando
nados, sí reportó el impacto
que tuvo en sus finanzas.

Por ejemplo, sus cuen
tas por cobrar ahora ascien
den a mil 300 millones de
pesos y su flujo de efectivo
se redujo a mil 100 millones
de pesos, una reducción de
23 por ciento contra niveles
prepandemia.

En el caso de sus ingre
sos, alcanzaron los 966 mi
llones 364 mil pesos, una
caída de 14.3 por ciento
contra el mismo periodo
de 2020.

Además, siguió firman
do convenios de descuentos

como apoyo a sus locatarios
y en el tercer trimestre su
maron 197 millones de pe
sos de los 753 millones de
pesos que ha otorgado des
de el inicio de la pandemia.

Abre camino

Luego de llegar a la Ciudad
de México en abril de este

año, la startup especializada
en materiales de construc

ción Tul ya arrancó opera
ciones en Guadalajara y pla
nea abrir en nuevas ciuda
des antes de finalizar el año.

La startup colombia
na de Nicolás Villegas pla
nea una apertura en Tolu
ca, donde el mercado ferre
tero produce anualmente
448 millones de dólares, y
Puebla, en donde el valor es
de 706 millones de dólares
anuales.

Además, en la Ciudad
de México prevé la amplia

do convenios de descuentos
como apoyo a sus locatarios
y en el tercer trimestre su
maron 197 millones de pe
sos de los 753 millones de
pesos que ha otorgado des
de el inicio de la pandemia.

Abre camino

Luego de llegar a la Ciudad
de México en abril de este
año, la startup especializada
en materiales de construc
ción Tul ya arrancó opera
ciones en Guadalajara y pla
nea abrir en nuevas ciuda
des antes de finalizar el año.

La startup colombia
na de Nicolás Villegas pla
nea una apertura en Tolu
ca, donde el mercado ferre
tero produce anualmente
448 millones de dólares, y
Puebla, en donde el valor es
de 706 millones de dólares
anuales.

Además, en la Ciudad
de México prevé la amplia

ción de uno de sus centros
logísticos, con lo cual ten
drá un área de 10 mil me
tros cuadrados y se conver
tirá en el más grande de la
región. Para complementar
lo, también planea un nue
vo centro logístico en Izta
palapa con una superficie
similar.

En Guadalajara, ciudad
en donde el mercado ferre
tero llega a mil millones de
dólares anuales, la empre
sa planea abrir también dos
centros logísticos a media
no plazo, el primero en Tla
jomulco y otro en Zapopan,
con lo que pretende llegar
a 3 mil 500 ferreterías y tla
palerías.

La inversión para estos
centros logísticos suma 20
millones de dólares.

En menos de seis meses,
Tul ya atiende a más de 2
mil ferreterías y tiapalerías
de las 13 mil que hay en la
Ciudad de México.

capitanes@reforma.com
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SE INTEGRA MONTALVO A NUEVA RED GLOBAL

Nació hace seis meses nueva red internacional de agencias
de publicidad independientes que ofrece servicios
integrados de creatividad y medios, IM+C Network, la cual
conforman agencias de 10 países: Argentina, Brasil, Chile,
Colombia, Costa Rica, El Salvador, España, Estados Unidos,
México y Perú.

A la red se integró Agencia Montalvo, que lidera el
destacado creativo Pepe Montalvo, con la confianza
de extender sus operaciones atendiendo importantes
cuentas de la región y trabajar en proyectos de manera
colaborativa con agencias de esta asociación.

Montalvo comentó: "Esta alianza nos permite seguir
trabajando como agencia independiente y, cuando sea
necesario, contar con las ventajas de una red: recursos
adicionales, socios en diferentes países y capacidad para
implementar campañas regionales de una forma más
controlada".

En tanto Alberto Fernández, impulsor de la red y CEO
de la agencia IM+C, señaló que cada vez más clientes
necesitan hacer campañas de comunicación en varios
países y para atenderlos han creado la red.

PRESENTA WT TRANSFORM LATAM

Transform Latam, evento desarrollado y presentado por
Wunderman Thompson para la industria y clientes de
América Latina, se centrará en el commerce y marketing
technologies. Dará "una mirada al futuro del commerce"
analizando y descubriendo cómo impulsar la experiencia
omnicanal del consumidor y cómo las marcas pueden
tener éxito en su camino a la transformación.

Se realizará el 3 y 4 de noviembre vía online, y

participarán expertos de toda la región compartiendo
conocimientos y consejos para poner en práctica una
estrategia omnicanal.

LANZAN CAMPAÑA "AZUL X ROJA"
VMLY&R Commerce, en alianza con el Club de Fútbol
Cruz Azul, crean la campaña "Azul X Roja" para apoyar
la Colecta Nacional 2021 de la Cruz Roja Mexicana, que
incluye el lanzamiento de una playera edición especial en
color rojo.
"A través de esta alianza de mexicanos para mexicanos

buscamos que quienes vean la transmisión del encuentro
deportivo —juego de la jomada 17 el próximo 31 de
octubre— puedan donar. Además de llevarse el jersey
conmemorativo, tendrán la satisfacción de ayudar a que
la Cruz Roja continúe prestando sus servicios", expresó
Santiago Cortés, CEO de la agencia.

NOTAS EN CASCADA

Band of Insiders presenta su nueva imagen y su logo
que, si bien permanece casi igual, cambia colores, tono
y diseño, a casi 10 años que Vivian Barón fundara la
agencia... "Gamesa 100 años. Gracias a ti" es la campaña
conmemorativa del centenario de la empresa de la
conocida marca de galletas, realizada por Saatchi &
Saatchi México, con creatividad liderada por Leo Varela...
Diego Wallach, CCO de Publicis WW México, fungirá
como presidente del jurado de El Ojo Vía Pública, en el
próximo Festival El Ojo de Iberoamérica... AWLATAM 2021
se llevará cabo el 23 de noviembre, por segunda vez en
formato digital.
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What's
News

El CEO de Royal Dutch
Shell PLC defendió el

modelo de negocios del
coloso energético, un día
después de que el inver
sionista activista Third
Point LLC llamó a la esci
sión de la compañía para
mejorar su desempeño
ambiental y financiero.
Ben van Beurden dijo
que las necesidades de
los clientes de Shell eran
mejor atendidas conser
vando su gama de activos
y unidades. Agregó que
los activos tradicionales
de petróleo y gas eran
necesarios para financiar
sus inversiones en ener

gía más baja en carbono.

? Las firmas de cripto
monedas podrían ser
forzadas a tomar mayo
res pasos para combatir
el lavado de dinero bajo
nuevas directrices dadas

a conocer por el Grupo de
Acción Financiero Inter
nacional, un organismo
que coordina políticas
gubernamentales sobre
finanzas ilícitas. El grupo
llamó a los gobiernos
a ampliar la vigilancia
regulatona de firmas de
criptomonedas y obligar
a más de ellas a tomar
medidas como revisar la
identidad de sus clientes
y reportar transacciones
sospechosas.

? Lovevery reunió 100
millones de dólares en su
ronda de financiamiento

más reciente, valuando a
la compañía de juguetes
por suscripción en más
de 800 millones de dóla

res y preparándola para
una oferta pública inicial

en los próximos dos
años. Los suscriptores de
Lovevery reciben cajas de
juguetes cada dos o tres
meses en promedio, junto
con un cuadernillo para
padres que describe los
juguetes, los hitos de de
sarrollo propios de cada
edad y otras actividades
sugeridas para sus hijos.

? Éste debía ser el
gran año de Robinhood
Markets Inc. La platafor
ma de trading arrancó
el 2021 con el tipo de
popularidad con el que
algunas compañías sólo
pueden soñar. Había
acumulado más de 12
millones de usuarios y
cosechaba los beneficios

de un auge en el trading
minorista. Pero la compa
ñía reportó esta semana
que sus ingresos del
tercer trimestre bajaron
35% y las cuentas nuevas
con fondos cayeron de 5.1
millones en el trimestre

anterior, a 660 mil.

? El administrador de
dinero T. Rowe Price

Group Inc. acordó la
compra de Oak Hill
Advisors por hasta 4.2
mil millones de dólares
para incursionar en el
negocio de inversiones en
deuda privada, revelaron
fuentes. Oak Hill tiene dé
cadas de ser un jugador
activo en tratos de deuda

con riesgo de impago y el
año pasado brindó resca
te financiero a compañías
cuya actividad fue asola
da por el coronavirus. La
firma pagará el trato en
efectivo y acciones.
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En las últimas décadas
nos. hemos (¿mal?)
acostumbrado al cre

cimiento del PIB chino muy
por encima de las princi
pales economías del mun
do. Según el Banco Mun
dial, el PIB chino creció en
promedio en 9.3 por ciento
durante 19802020, cayó a
6.8 por ciento durante 2010
2020 y a 5.7 por ciento para
20152020; el de EU fue de
2.5,1.7 y 1.1 por ciento y el
de México de 2.0,1.3 y 0.4
por ciento, respectivamente.
Estas respectivas dinámi
cas no sólo permitieron que
el PIB per cápita de China
superara los 10 mil dólares
desde 2019, sino que tam
bién superara al de Méxi
co en 2018, aunque todavía
muy lejano del PIB per cá
pita de Estados Unidos: en
2020 el PIB per cápita de
China representó 16.53 por
ciento de EU. Esta dinámi
ca ha incrementado drás
ticamente su participación
en el PIB global, de niveles
inferiores a 2 por ciento en
la década de los 90 hasta
17.4 por ciento en 2020 (el
de EU ha caído de niveles
superiores a 30 por ciento
en los 90 a 24.7 por ciento
en 2020). Así, China se ha

convertido en la princi
pal "locomotora" global:
durante 20102020 y 2015
2020 contribuyó con 46.57
y 38.65 por ciento en el in
cremento en el PIB global,
mientras que EU lo hizo
con 32.06 y 28.49 por ciento.

En el tercer trimestre

de 2021 el PIB chino cayó
a 4.9 por ciento, muy por
debajo de 5.5 por ciento
del segundo y del primero
(de 183 por ciento, resul
tado de la recuperación
con respecto a 2020).

Lo anterior es signifi
cativo desde una perspec
tiva global y para América
Latina y México. Un grupo
de argumentos para com
prender la dinámica china

Por un lado, el sec
tor público en China vie
ne destacando desde hace
más de una década la "nue
va" normalidad del creci
miento chino, con expec
tativas de crecimiento cer
canas a 7 por ciento y con
el objetivo de buscar mayor
calidad y profundizar un
proceso de terciarización
y escalamiento tecnológi
co. Las políticas Made in
China 2025 y las tensiones
entre EU y China parecie
ran darle la razón al sector

público en China de susti
tuir masivamente importa
ciones y reforzar las políti
cas en apoyo a las empresas
chinas y públicas.

En el corto plazo el cre
cimiento del PIB en Chi
na pareciera verse afecta
do por limitaciones en la
oferta de energía, la incer
tidumbre global y domésti
ca en torno al Covid19 y las
tensiones con EU, así co
mo por los efectos en bie
nes y raíces. Las dificulta
des de Evergrande y varias
otras en el sector —bienes
y raíces representa casi 20

por ciento en el PIB chino
pudieran resultar en una
caída en el crecimiento de
bienes y raíces en 2021 (de
alrededor de 3 por ciento) y
de signo negativo en 2022
(2 por ciento). La posibili
dad de nuevos impuestos a
los bienes y raíces propues
tos por la Asamblea Popu
lar Nacional seguramente
reducirán la incidencia de
este sector en el PIB chino
y de los altísimos precios de
las viviendas; algunos ana
listas señalan la amenaza
de una burbuja especula
tiva en China, semejante
a la de EU en 20072008.
No son menores los argu
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mentos de mediano y largo
plazo sobre la tendencia a
la baja del PIB en China y
particularmente a la toda
vía baja participación del
consumo interno por aba
jo de 40 por ciento durante
20102020 y cercana a 70
por ciento en EU— y la al
tísima participación de los
ahorros y de la inversión
en el PIB, de 47.06 y 46.52
por ciento durante 2010

2020 (de 17.25 y de 20.13
por ciento para EU). La caí
da en la tasa de crecimien
to de la población desde
20152016 y la caída en la
productividad resultado de
innovaciones tecnológicas
son factores cruciales des
de esta perspectiva

Lo anterior invita, en
América Latina y en Mé
xico, a mejorar la prepara
ción y conocimiento sobre
la socioeconomía china en

países como Brasil, Chile
y Argentina, China se ha
convertido en el principal
receptor de sus exportacio
nes; en México es nuestro
segundo socio comercial y
tercer mercado en las ex
portaciones, además de su
creciente relevancia en la
inversión extranjera direc
ta ¿Estamos preparados
ante estas posibles ten
dencias?
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ngel, qué buena"A idea. Le diste elAi punto de chara
musca a la discusión".

Así le comenté hace poco
a un amigo rector de una pres
tigiosa universidad en el nor
te del país, tras concluir una
reunión de un Consejo para
decidir un premio anual que
se otorga a un ciudadano(a)
que ejemplifique los valores
de un estado pujante, inno
vador y progresivo.

Elegir al ganador(a)
siempre es difícil. Y más
en tiempos del Covid. Con
fieso que puse el desorden al
sugerir: "Creo que el premio
debe estar relacionado con la
lucha vs. el Covid y en este
contexto es difícil elegir sólo
a un ganador(a)".

¿Mi propuesta? 4 galar
donados. 4 héroes que libra
ron la batalla desde diversas
trincheras.

Siguió una muy intere
sante discusión. Al final se
acordó una ganadora, que
luchó contra el Covid... pero
permanecía la inquietud: ¿y
los otros héroes?

¿La solución de Ángel?
Dejar a la ganadora, pero
aprovechar la ceremonia del
galardón del 2020, relaciona
do con el Covid, para recono
cer la labor de los otros tres
candidatos.

Le dio el punto a la cha
ramusca, ese delicioso dul
ce originario de Guanajua

to, que al cocinarlo, si se te
pasa el fuego, se quema.

Igual pasa con cual
quier proyecto.

¿Cómo darle en su pun
to a la charamusca?

Primero, teniendo un
equipo diverso. Perspec
tivas distintas siempre en
riquecen cualquier análisis.
Si todos son iguales, sobran
muchos.

Y segundo, claro, deba

tiendo bien.
¿Cómo lograrlo?
Antes que nada, iden

tificando cómo se puede
discutir.

"Hay 3 modelos. El dia
léctico ve a la discusión co
mo una guerra. El cientí
fico demuestra la valía de
un argumento y el de ac
tuación busca convencer
a una audiencia", comenta
Dan Cohén (ve su charla de
TED en nuestros sitios).

El profesor de la U. de
Colby explica que por desgra
cia el modelo bélico es el más
común: "Polariza y privilegia
tácticas sobre estrategia". Y
dificulta lograr acuerdos.

Lo ideal es evitar es
tas "discusiones guerreras"
que humillan. Y, sin embar
go, uno no siempre controla
el ambiente o a la contraparte.

¿Qué hacer? El excelen
te blog FarnamStreet cita a
Kathryn Schulz, autora de
"Equivocarse: aventuras en el
mai^en de error".

"Lo primero que hace
mos si alguien no está de
acuerdo con nosotros es
asumir que son ignorantes,
que les falta información. Y
Ies compartimos la nuestra.
Si tras hacerlo, siguen en
desacuerdo, pensamos: es
un idiota".

Un camino que lleva a
gritos y sombrerazos. Pero
si compartir información no
logra un debate constructivo,
pídele a la contraparte que
explique cómo funciona su
postura.

Este pequeño truco pue
de flexibilizar al más terco.

Para concluir, aquí te van
las "10 reglas de oro" del libro
"Como discutir" de Jonathan
Herring (tomados de Busi
ness Insider):
L Prepárate. Escribe, desme
nuza y enumera tus argumen
tos. Ah, y entiende qué es

crítico y qué es sacrifieable.
2. Entiende cuándo discutir
y cuándo retirarte. ¿Es el lu
gar adecuado? ¿La contrapar
te correcta? ¿Hay solución?
3. Qué y como. Cuida len
guaje corporal, palabras y to
no. Piensa en las razones de
la contraparte antes debatir.
4. Escucha y escucha. Lo
que se dice y cómo se dice. El
significado detrás de las pala
bras. Discutir sin escuchar =
pleito seguro.
5. Sé un maestro al respon
der. Cuestiona 3 cosas: su
puestos, las conclusiones de
rivadas de los mismos y el

peso de un punto en que la
contraparte tenga razón.
6. Ojo con trucos dilatorios.
Estadísticas irrelevantes, ata
ques personales, preguntas
capciosas o disyuntivas falsas.
7. Desarrolla habilidad para
discutir en público. Sencillo,
claro y sin apresurarse.
8. Aprende a discutir por
escrito. Conciso, preciso y
al grano.
9. Resuelve atorones. Sé
creativo, busca otro ángulo.
10. Mantén la relación. ¿Qué
tan importante es ganar? Hu
millar o arrinconar al contra
rio afectará diálogos futuros.

Un consejo final: tran
quilo. La máxima "el que se
enoja pierde" es 100% apli
cable al discutir. Una cosa es
controlar y usar las emocio
nes inteligentemente y otra
que éstas te controlen.

Ojalá te sirvan estos
conceptos.

Suerte al cocinar tu cha
ramusca

Posdata. Estaba la parca muy
triste acostada en el panteón.
Como Andrés apagó la luz,
vive de apagón en apagón.
Tanta luz contaminante la
tiene muy entristecida, pues
hoy basta respirar para pasar
a mejor vida

EN POCAS PALABRAS...
'La destrucción rápida de tus
ideas en el momento adecua
do es una de las cualidades
más valiosas".

Charlie Munger
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Los pecados de Graf
y los ITAM boy s
Con la llegada de Rogelio

Ramírez de la O a la Se
cretaría de Hacienda, los

días de Juan Pablo Graf al fren
te de la Comisión Nacional Ban
cada y de Valores (CNBV) esta
ban contados. Dos meses le to
mó al nuevo secretario encon
trar su relevo y buscar ponerle
orden al regulador del sector fi
nanciero sobre el que se acumu
laban decenas de quejas, no sólo
por su lenta capacidad de reac
ción ante escándalos como el del
Banco Accendo, sino por el fra
caso de lograr equilibrar la com
petitividad en el sector bancario
y, sobre todo, generar una mayor
inclusión financiera.
Los pecados del hasta ayer

presidente de la CNBV también
tienen que ver con un grupo de
itamitas que empujan la crea
ción de una casa de bolsa, cuyo
origen es un despacho encarga
do de reestructurar deudas de
los estados y municipios, al más
puro estilo de Protego, la consul
toría del exsecretario de Hacien
da con Carlos Salinas, Pedro

Aspe, semillero de los funciona
rios "neoliberales" que llevaron
las riendas de las finanzas públi
cas en los últimos dos sexenios:
el de Felipe Calderón y el de
Enrique Peña Nieto.
Se trata del despacho Altor,

fundado por el exsubsecretario
de Hacienda de Peña Nieto, Fer
nando Apórtela, uno de los
hombres de mayor confianza y
cercanía a Luis Vldegaray.
Otros de los socios de este des
pacho son Carlos Montaño
Fernández, también subsecre
tario de Hacienda con Calderón;
Dionisio Pérez Jacome, fun
cionario de alto nivel en ese se

xenio, y Alejandro Poiré. To
dos del ITAM.
El despacho que encabeza

Apórtela, y que se ha dedicado a
ofrecer servicios de asesoría fi
nanciera a gobiernos estatales,
locales y a empresas del sector de
infraestructura, fue creado en
2017 y su objetivo era también
convertirse en casa de bolsa. Las
intenciones se comenzaron a
materializar en el sexenio actual,

con el primer presidente de la
CNBV, Adalberto Palma, quien
pasó con más pena que gloria en
la Comisión. Sin embargo, con la
llegada de Graf, el proyecto de los
itamitas siguió avanzando y, si no
hubiera sido por la crisis sanita
ria, hoy se habría consumado la
creacióndeuna casa de bolsa con
socios bien relacionados con Ha
cienda, SCT y la banca de desa
rrollo, así como con los gobiernos
estatales.
Según la directora de proyec

tos de Altor Casa de Bolsa, Syl
via Martínez itamita y exdi
rectiva de la consultora Everco
re, dirigida hasta 2017 por Pedro
Aspe se tenía previsto que la
CNBV les diera autorización pa
ra comenzar a operar en enero
de 2021, pero se atravesó el Co
vid19. La historia de los socios
del despacho y futura casa de
bolsa no llamó la atención de
Graf, a pesar de que se tenían
identificadas operaciones du
dosas con despachos contables
y jurídicos que estaban siendo
investigados.

Altor Finanzas e Infraestruc
tura también asesora a empresas
en proyectos de infraestructura
claves para elpresidente Andrés
Manuel López Obrador. Uno
de ellos es el tren suburbano
BuenavistaCuautitlán, que de
sarrolla la española CAF.
Otra pieza clave del club de

itamitas es ni más ni menos que
el subsecretario de Infraestruc
tura, Jóige Ñuño, quien desde
su puesto como extitular de la
Unidad de Inversiones de Ha
cienda muy pegado a Graf, y
ahora en la SCT, ha sido quien
decide los proyectos de infraes
tructura que se anuncian en los
paquetes de inversión. Ñuño es
egresado del ITAM y trabajó en la
Secretaría de Hacienda durante
el gobierno de Calderón.
Así que los ITAM boys que do

minaban las finanzas públicas y la
infraestructuraenlossexenios pa
sados siguen tan presentes como
se los han permitido en la 4T. •

mariamaldonado.

 pacUlla@gmalLcom
TMtten @MarioMal

Altor Finanzas e Infraestructura también|
asesora a empresas en proyectos

infraestructura claves para el Presidente|
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Banxico se deslinda
de medalla de AMLO
::::: Nos cuentan que el Banco de México
(Banxico) no tiene nada que ver con la meda
lla que circula con el rostro del presidente
Andrés Manuel López Obrador (AMLO). El di

rector general de Emisión y
Cajero Principal, Alejandro

1 Alegre, explicó claramente
3 que una medalla no es lo
,| mismo que una moneda,
I nos reportan. "Las medallas
< no son unidades de cuen

ta", aseguró durante la pre
sentación del nuevo miem

Alejandro bro de la familia G de bille
Alegre tes, con denominación de

50 pesos. Eso quiere decir
que no sirven para realizar pagos. Por eso, es
legal que cualquiera pueda fabricar medallas,
más no monedas de curso legal. Además, nos
explican que Banxico no produce las mone
das, sólo las distribuye y participa en sus di
seños, pues para eso existe la Casa de Mone
da de México, que tiene su fábrica en San
Luis Potosí.

Factureros, riesgo
de seguridad nacional
::::: Nos dicen que Margarita RíosFarjat,
una de las dos ministras que votó en la Su
prema Corte de Justicia de la Nación (SCJN)
por dejar la prisión preventiva oficiosa por

defraudación fiscal, lo hizo
"'m:| por considerar que hay una
IT 1 861153,3 necesidad de caute
I ¿' la Nos cuentan que la exjefa
V 11 del Servicio de Administra
% ¦ | ción Tributaria (SAT) argu

mentó que no es sólo una
PH alienta al fisco federal, sino

del interés de todos, porque
Margarita se trata de una enorme raíz
RíosFaijat corrupta que se ha ido desli

zando por el subsuelo del
Estado mexicano. Nos comentan que la abo
gada por la Universidad Autónoma de Nuevo
León, con maestría en derecho fiscal y docto
rado en política pública, sabe muy bien que
la defraudación fiscal y las operaciones simu
ladas con comprobantes fiscales son riesgos
de seguridad nacional por su magnitud.
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Añora si se va Graí de CNBV
::::: Como se lo adelantamos aquí, luego de
semanas de haberse anunciado, ayer se con
cretó la salida de Juan Pablo Graf al frente
de la Comisión Nacional Bancaria y de Valo
res (CNBV). El secretario de Hacienda, Roge
lio Ramírez de la O, esperó a la liquidación
de Accendo Banco y la aprobación de la Ley
de Ingresos 2022 para hacer efectivo el cam
bio. Nos dicen que Graf no era del total agra
do del encargado de las finanzas públicas del
país. El nuevo presidente de la CNBV, Jesús
de la Fuente Rodríguez, trae la encomienda
de agilizar procesos regulatorios, además de
que es muy probable que haga amplios ajus
tes en la plantilla del organismo. Tiene entre
sus credenciales académicas programas de
maestría y doctorado en Derecho en la
UNAM, así como experiencia en certificacio
nes preventivas de lavado de dinero.

Percften repunte inmobiliario
::::: El fideicomiso inmobiliario Fibra Uno pa
rece estar en vía de superar los niveles de ne
gocio que tenía previo a la crisis generada por
la pandemia, nos cuentan. En su reporte a la
Bolsa Mexicana de Valores, informó que el
fondo de operación se elevó 93.8% en el ter
cer trimestre de este año, a un total de 2 mil
222 millones de pesos, en comparación con el
mismo periodo de 2020. Comandada por An
dré ElMann, la firma dio a conocer que sus
ingresos totales aumentaron 19%, mientras
que el ingreso neto operativo subió 28% entre
julio y septiembre, lo que pone en evidencia
que la demanda de bienes raíces logísticos si
gue creciendo. Nos cuentan que se prevé que
los inquilinos demanden espacio extra más
allá de la capacidad disponible en el corredor
logístico ubicado en la CDMX y alrededores.
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Aeropuertos ñfís
y los del Bienestar;
Pemex, su deuda
no lo deja

El gobierno del presidente López Obrador quiere darle
una ayudadita a una de sus obras insignia, el Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles.

El gobierno cobrará una Tarifa de Uso de Aeropuerto,
la famosa TUA, mucho menor por viajar a través del Felipe
Ángeles. En ese aeropuerto, la TUA sólo será de 120 pesos
por pasajero, mientras que en la Ciudad de México es de
570 pesos.

La ayuda no es despreciable. La TUA puede representar
hasta el 60% del valor del boleto.

La menor tarifa reducirá el precio del boleto de avión
por el simple hecho de viajar desde el Felipe Ángeles, que
tendrá la tarifa más barata de todos los aeropuertos del país.
Incluso, los más económicos como Campeche, Ciudad del
Carmen, Ciudad Obregón o Tepic son más caros: cobran 211
pesos frente a los 120 pesos del Felipe Ángeles.
Habrá dos clases de aeropuertos: los fifís y los del

Bienestar, más económicos.
Entre los fifís estarán el Aeropuerto Internacional de la

Ciudad de México, que con su TUA de 570 pesos estará
casi cuatro veces más caro que el Felipe Ángeles. Pero el
capitalino no es el tínico en que
darse atrás. También, el de Tolu
ca tendrá una TUA de 372 pesos
por pasajero, estando al triple del
Felipe Ángeles.

Y los tres supuestamente for
marán el Sistema Aeroportuario
Metropolitano, donde el de la
Ciudad de México y el de Toluca
serán tres y cuatro veces más ca
ros que el Felipe Ángeles.
Al ver las enormes ventajas

del gobierno a favor del Felipe

Ángeles, las aerolíneas le guiñan al gobierno de la Cuarta
Transformación.

Enrique Beltranena, director de Volaris, dio a conocer
sus vuelos MéxicoCancún y MéxicoTijuana, a partir de
marzo, cuando comience operaciones el nuevo aeropuerto
Felipe Ángeles.

Y, Viva Aerobús responde con un anuncio similar. Juan
Carlos Zuazua, su director, ya dio a conocer que tiene plá
ticas con la Secretaría de la Defensa para tener una ter
minal y espacio aéreo. Viva Aerobús también tendrá rutas
nacionales.

Las aerolíneas siempre se negaron al Felipe Ángeles ar
gumentando la duplicidad de costos y operaciones entre
este aeropuerto y el de la Ciudad de México. Pero, viendo el
favoritismo hacia el otrora Santa Lucía, no hay duda.

0
PEMEX CON TODO Y PRECIOS

La deuda financiera de Pemex llegó a los 113 mil 45 millo
nes de dólares. Es la petrolera más endeudada del mundo.

Y, claro, ahora que el dólar subió de valor, la deuda tam
bién se fue al alza.

Las pérdidas cambiarías de Pemex fueron por 47 mil
millones de dólares.

La petrolera del Estado, con todo y la ayuda del aumento
en los precios internacionales del petróleo, siguió teniendo
perdidas.

Las pérdidas acumuladas en el año son de 100,237 mi
llones de pesos. Y ésta es la empresa que se busca salvar.

El salvamento de Petróleos Mexicanos, sin ajustes, sin
esquemas de productividad, sin evaluaciones de valor en
sus inversiones, va a ser en vano.

Seguirá perdiendo.
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ICon una inversión que ronda los 216 millones de
•pesos, Arca Continental, la segunda embotelladora

de CocaCola más grande de América Latina, que opera
en la región occidente y norte de México y que en el país
dirige Enrique Pérez Barba, inaugurará hoy en Mon
clova, Coahuila, su nuevo Centro de Distribución, que
empleará a 340 habitantes de la región y dará servicio a
más de cinco mil 400 clientes de la región, entre super
mercados, tiendas de conveniencia, restaurantes y pe
queños comercios de barrio. Estas nuevas instalaciones
de más de diez mil metros cuadrados de construcción,
que sustituyen a las que durante 60 años atendieron a
esta zona del norte del país, contarán con un sistema de
captación de agua de lluvia, una planta de tratamien
to de agua y un sistema de iluminación ecológica LED.

2 Reconocida por diseñar, fabricar y vender válvu
las para diversas industrias, la empresa mexicana

Walworth, que preside Salomón Waisburd Grinberg,
marca presencia en el sector minero, pues suma conve
nios de suministro para Grupo Peñoles, Grupo México
y Minera Frisco, entre otras compañías. Su compro
miso es apoyar a las firmas operadoras y de servicios
en la materia, a fin de contribuir con el desarrollo del
país y promover la participación tanto de las nacionales
como extranjeras en México. Datos de la Secretaría de
Economía, de Tatiana Clouthier, detallan que el sec
tor minero metalúrgico contribuye con el 2.3% del P1B y
ocupa el primer lugar en la producción de plata a nivel
mundial, y se ubica entre los 10 principales productores
de 17 diferentes minerales.

3 Llama la atención la forma en que se dispararon
•las quejas en los créditos personales enios últi

mos meses. Fueron casi 47 mil reclamaciones al cie
rre de junio en la Condusef, de Óscar Rosado, en las
que la principal acusación son cobros no reconocidos
de intereses, impuestos y otro tipo de comisiones. Entre
las que más descontento provoca entre los usuarios es

Consubanco, de Alfredo Flores Ibarrola, a la que se
ñalan no sólo por las malas prácticas que realizán sus
despachos de cobranza, sino también por pagos auto
máticos mal aplicados, duplicados o no acreditados.
Además, esta firma figura en las sofomes que el ma
gisterio de Oaxaca señala constantemente por realizar
descuentos vía nómina a trabajadores de la educación
por préstamos que, aseguran, nunca solicitaron.
4 Una encuesta de la firma norteamericana NVIDIA,

•especialista en procesadores, reveló que el 70% de
los video jugadores lo que más prefiere a la hora de ju
gar es una mayor cantidad de frames por segundo, aun
que eso a veces conlleve a sacrificar la calidad gráfica.
Y es que procesar más fotogramas en menos tiempo le
brinda al jugador una ventaja competitiva con respec
to a otros al mantener imágenes nítidas y tiempos de
reacción altos, de ahí su importancia. Para beneplácito
de los gamers, ambos aspectos ahora son posibles gra
cias a la llegada de la tecnología DLSS (Deep Learning
Super Sampling), que, como lo explica Alex Ziebert,
gerente de Marketing Técnico de la firma NVIDIA
en Latinoamérica, brinda calidad visual sin sacrificar el
rendimiento para seguir jugando.

5 A propósito del Día de Muertos, nos cuentan que
•la Comisión Nacional Bancaria y de Valores, aho

ra a cargo del recién nombrado Jesús de la Fuente
Rodríguez, tiene lista la espada de la revocación de
algunas licencias de operación financiera. La prime
ra sería para el banco ABC Capital, dirigido por Carlos
Hernández Galván, que no logró concretar la venta
de la institución y enfrenta problemas de capitaliza
ción. La segunda, es el banco Finterra, bajo la direc
ción de Mark McCoy Macdonald, cuyos compradores
no logran acreditar el origen lícito de los recursos. Fi
nalmente, Caja Libertad, que también enfrenta proble
mas de capitalización, además de las versiones de que
la actual presidenta, Silvia Lavalle, es investigada por
simulación.
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El presidente de la Consar, Iván Pliego, con
firmó que no habrá periodo de transición para
la entrada en vigor de la nueva metodología
para el cálculo de comisiones que cobrarán
las afores a partir de enero próximo y que
será de un promedio de 0.57% sobre saldo,
en lugar del promedio de 0.80% actual. Este
promedio se estima considerando que en Chi
le las comisiones son de 0.50% sobre saldo;
en Colombia, de 0.55%, y en Estados Unidos,
0.65%, que son los tres países que, por ley, se
utilizan como base para el cálculo en el tope
de comisiones.

Como le informamos ayer, la
Amafore, que preside Bernardo
González, había solicitado un
periodo de transición, pero ya fue
rechazado por Pliego Moreno,
aunque se mantiene el diálogo
con el sector para compensar a
las afores los menores ingresos
que registrarán —si no se ampa
ran— por la drástica baja en co
misiones que, como bien dice el
presidente de la Consar, benefi
ciará a los trabajadores, porque
se incrementarán sus pensiones
cuando se jubilen.

O

SÓLO PENSIONISSSTE NO
SERÁ AFECTADA
La única de las 10 afores que no
será afectada por la nueva meto
dología es la estatal Pensionissste,
que dirigía Iván Pliego antes de
ser nombrado presidente de la Consar, y co
bra una comisión de 0.53%, es decir, abajo del
nuevo tope.

Le siguen CitibanamexyXXI Banorte, que
cobran actualmente 0.80% sobre saldo, y el
resto está arriba del 80 por ciento. Sura, Co
ppel y Profuturo cobran 0.83%, seguida por
Principal, que cobra 0.85%; Azteca e Inbur
sa, 0.86%, y la más elevada es Invercap, con
0.87 por ciento. Aunque la nueva metodo
logía golpeará en sus ingresos a todas las
afores menos a Pensionissste, las más afec
tadas serán las que cobran hoy las comisio
nes más altas y tienen el mayor número de
trabajadores.

Al cierre de septiembre de este año, 69 mi
llones 650 mil trabajadores tienen una cuenta
de retiro y las afores con mayor número son:
Azteca, con 15.6 millones; Coppel, con 13.6
millones, y Citibanamex, con 9.6 millones.

En total, al cierre de septiembre, las afores
administran recursos por 5 millones 41 mmdp,
y las más grandes son: 1 billón 65 mmdp; Citi
banamex con 822 mmdp y Profuturo con 811

mmdp.

O
DE LA FUENTE, TERCER
PRESIDENTE DE CNBV

Desde julio pasado, cuando
Rogelio Ramírez de la O inició
su gestión como nuevo secreta
rio de Hacienda, se esperaban
cambios en los altos mandos de
las autoridades financieras. El
primero fue el de Iván Pliego
en la Consar, en sustitución de
Abraham Vela Dib, a principios
de septiembre, y ayer se anun
ció la salida de Juan Pablo Graf
Noriega de la Comisión Nacional
Bancaria y de Valores, quien fue
sustituido por Jesús de la Fuente
Rodríguez, experto en regula
ción sobre lavado de dinero.

Es el tercer presidente de
la CNBV en esta 4T. porque
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Graf Noriega sustituyó en marzo pasado a
Adalberto Palma.

Desde luego, Ramírez de la O tiene todo el
derecho de hacer los cambios que considere
necesarios, pero nuevamente tache porque,
así como en el caso de la Consar, el comuni
cado oficial de la SCHP ni siquiera menciona
a Graf Noriega, quien en septiembre pasado
fue nombrado presidente de la Alianza para la
Inclusión Financiera (AIF). Ni siquiera mereció
un mínimo agradecimiento por su labor.

La Amafore
había solicitado

un periodo de
transición, pero
ya fue rechazado
por Pliego
Moreno, aunque
se mantiene

el diálogo
con el sector

para compensar
a las afores los

menores ingresos
que registrarán.
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Si en septiembre los pronósticos del Fidei
comiso de Promoción Turística de Los Cabos

(Fiturca) era que el número de turistas in
ternacionales estaría al cierre del año siete

puntos abajo respecto a 2019, los primeros
datos de octubre ya les permiten anticipar
que estarán por arriba de ese año récord.
Nadie anticipaba una recuperación tan

importante de este destino tras el inicio de
la pandemia que, además, tiene una tarifa
promedio que ha aumentado en compa
ración la de hace dos años, aunque haya
sido en cuatro o cinco dólares, es decir,

marginalmente.
Es con ese escenario que se

realizará la próxima semana el
VIP Summit, como se le llama
desde hace 15 años al evento

de los negocios turísticos de
Los Cabos.

Rodrigo Esponda, el di
rector del Fiturca, sostiene que
ya no tiene sentido hablar de
eventos digitales o presencia
les, pues hay una nueva reali
dad en donde se combinarán

ambas posibilidades.
En un esfuerzo por avanzar en este ca

mino, en el Centro de Convenciones habrá
unas "burbujas", unos espacios dotados de
escritorio, sillas, pero también de una panta
lla para que compradores y vendedores pue
dan estar juntos, incluso si están físicamente
distantes.

Podrá haber un director comercial de un

touroperador en su oficina de Manhattan o
de Los Ángeles platicando con el gerente de
un hotel de Los Cabos y otro miembro de su
propia compañía que haya decidido darse
una vuelta a ese destino.

Una visión sobre lo que ayer también es
cribía Mark Zuckerberg, el archimillona
rio fundador de Facebook, con motivo del
lanzamiento del corporativo Meta, que, sí,
es visto como una maniobra para limpiar
toda la suciedad que ha contaminado a esa
red social. Aunque en su carta refiere tan
tas cosas físicas de hoy que pueden ser un
holograma en el futuro, lo que permitirá a
las personas tener cada vez mejores expe
riencias al interactuar, aunque físicamente
se encuentren en lugares diferentes.

Toda una paradoja que el éxito económi
co de Los Cabos, que precisamente depen
de de que las personas y no los hologramas
viajen al destino, en el futuro será impulsa
do por profesionales que no necesariamente
tendrán que ir hasta allá.
Esponda estuvo, a principios de 2019,

negociando un vuelo desde Alemania y en
varias ocasiones tuvo que volar hasta ese

país, porque ciertos aspec
tos requerían de su presencia
física.
Ahora las negociaciones se

han retomado y los alemanes
le han dicho que, en la próxi
ma ocasión, serán ellos quienes
volarán a Los Cabos, pues, ade
más de verse a los ojos, revisar

documentos y firmar los con
tratos, esperan tener un fin de
semana para disfrutar del Mar
de Cortés.

Esta es la nueva realidad que
se aceleró con la pandemia y que ya nada la
podrá cambiar.

O
DIVISADERO
DESCANSE EN PAZ. A diferencia de otros

comunicadores que se pierden cuando al
canzan el éxito o se deprimen cuando dejan
de tenerlo, Óscar Cadena siempre fue un
personaje amable y que no tenía dos caras.
La cima de su éxito la alcanzó con su

Cámara infragantl y, cuando dicha fórmula
dejó de funcionar, decidió vivir en Cancún,
donde hizo muchísimas historias para alen
tar a los viajeros a visitar Quintana Roo.
Hace cuatro semanas tuvo que ser ope

rado de emergencia y ayer perdió la batalla
contra la muerte, un hecho muy lamentable,
como son todos estos casos, pero que, ade
más, le tocó a un buen ser humano.

El turismo será

impulsado por
profesionales
que no
nesariamente

se encuentran

físicamente.
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La reducción de 0.80 a 0.57% de comisión
máxima que podrán cobrar las afores el
próximo año significará un fuerte recorte a las
utilidades de las administradoras del ahorro
para el retiro adheridas a la Amafore.

Es cierto que el dolor se encubre con la
queja de que no tuvieron mayor oportunidad
de queja en el procedimiento de mejora re
gulatoria de la Conamer, a la que ya le dicen
"de empeora regulatoria". Empero, el anuncio
dado a conocer por la Consar, de Iván Pliego,
no sólo incluye el recorte de comisión, sino
aumento de rendimiento y tasa de reempla
zo para aforáhabientes y reducción de costos
para los administradores.

Para lograrlo, deberán transitar a un nuevo
modelo de negocios, donde el promotor deje
de ser el pirata de traspasos para convertirse
en asesor de inversiones para el retiro. ¡Ca
ñón!, ¿no? Pero lo será porque, a partir de ya,
el cobro por traspaso será digital, sin papeles,
a través de Procesar y tendrá ¡costo cero!
El segundo desafío se lo autoimpone

Pliego, pues la realidad es que conoce las
tripas regulatorias del sistema y un problema
que en el tiempo se exacerbó es "la multitis".
Mire. Desde que Gurría, siendo secretario de
Hacienda, les aplicó el 8020 en la entrega
de la recolección de multas a las comisiones
de supervisión, una manera de sobrevivir al
austericidio, ¡perdón!, el recorte presupuestal
(que no es novedad de esta administración,
aunque se lo endilguen), fue incrementar el

número y frecuencia de las multas.
Me explico: si una afore no entregaba a

tiempo información, le aplicaban la multa a
la afore y la multiplicaban por 10, que es el
número de siefores que las integran, cada una
por grupo generacional. Así, entregan más a
la tesorería, pero al mismo tiempo, les queda
un poco más en caja. Terminar con la "polí
tica de multiplicación de multas", lo que se
guramente redundará en reducción de costos
regulatorios y racionalización de reportes re
gulatorios. Eso sólo, según la Amafore, tenía
un impacto de 5 mil millones de pesos.

El otro frente sobre el que trabaja la Con
sar será la eliminación de reservas espe
ciales y las sobre reservas que dependerá
del esquema de manejo de inversiones, la
modernización de las plataformas tecnológi
cas de atención a usuarios y del que Procesar
podrá ser el respaldo de aquellas afores que lo
decidan. La suma de esos "ahorros en gastos"
se podría traducir en 7 mil millones de pesos.

En suma. Si las afores registran una reduc
ción de 11 mil millones de pesos en sus uti
lidades por el recorte de comisiones, con los
ahorros del cambio de modelo de administra
ción y supervisión, la caída esperada será de 4
mil millones de pesos. Pero ahí no para todo.

El esfuerzo de administradores y la Consar
deberá dirigirse a fortalecer los mecanismos
necesarios para mejorar las tasas de reem
plazo y hacer más accesibles las pensiones a
los trabajadores. Si considera que se está ini

ciando un proceso de inscripción voluntaria
al régimen obligatorio del IMSS para trabaja
dores del sector informal, pueden considerar
a 2022 como un bache en utilidades, pero la
curva ascendente que les espera por el incre
mento en la captación de personas es verda
deramente atractiva. ¡Buena ruta!

©
DE FONDOS A FONDO

#CRE... Desde hace ya algunas semanas, la
Ciudad de México se encuentra en semáforo
verde frente al covid19, no obstante, tanto la
CRE, como el Cenace siguen con suspensión
de plazos y sin atender peticiones adminis
trativas por parte del sector privado bajo el
pretexto de restricciones frente a la pandemia.

Al no agendar reuniones ni audiencias o
responder de acuse de recibo a peticiones de
compañías ante situaciones extraordinarias,
acumulan más de 400 permisos en el limbo
regulatorio.

La comisión fue creada en 1993 y durante
más de 20 años se había ganado el respe
to del sector, pero desde que se presentó la
reforma constitucional en materia de ener

gía del presidente López Obrador comenzó
a usar los expedientes de permisionarios a
los que no ha dado respuesta en tiempo por
la suspensión de actividades por la pande
mia, para iniciar procesos de revocación de
permisos no vigentes o que no han iniciado
construcción ¡a pesar de que están solicitados
hace un año!
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Filantropía,
¿ángel o diablo?

Uno de los aspectos más controvertidos de la reforma fiscal
recién aprobada es el tema de la nueva limitante a la dedu
clbilidad de las donaciones que pueden hacer las personas
físicas.

El gran debate ahora es si esta nueva limitante tendrá un
efecto importante sobre el ecosistema de filantropía. Los ar
gumentos en pro de las limitantes son: (i) que quien hacía un
donativo lo hace desde el corazón, sin considerar el efecto
fiscal que pudiera o no tener la misma; (ii) que, en todo caso,
la mayoría de las donaciones provenían de personas morales,
y no de personas físicas; (iii) que la deducibilidad permitía
a la iniciativa privada hacer caravana con sombrero ajeno,
porque quien soportaba los costos de la donación eran los
demás contribuyentes y el Estado; y (iv) que el apoyo a los
más necesitados es una potestad exclusiva del Estado y que
la iniciativa privada no debe estarse metiendo ahí.

No obstante, diversos análisis en la materia y la mate
mática sencilla parecería que arrojan datos que descalifican
cada uno de los argumentos antes citados. Por ejemplo, se

ha calculado que a nivel mundial hay alrededor de 260,000
fundaciones formales concentradas en, aproximadamente,
38 países, dedicadas a actividades de filantropía, que el 72%
de ellas fueron establecidas en los últimos 25 años y que se
calcula que entre el 70% y 80% de los donativos provienen
de personas físicas. O sea, si tal
vez en México, por el momento,
la mayoría de los donativos pro
vienen de personas morales y el
número de donatarias es limita
do, todo indica que esto debería
ir cambiando rápidamente hacía
el futuro (pues la relevancia de la
filantropía es más bien de reciente
temporalidad y viene rápidamen
te creciendo), con lo cual esta re
forma sí podría tener un impacto
muy negativo en la viabilidad y
robustecimiento de las organiza
ciones altruistas.
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A su vez, pareciera que la deducibilidad sí juega un ele
mento importante en la motivación para hacer una donación,
tanto por el beneficio que tiene el donante, pero, sobre todo,
por la maximización de los recursos que se hacen llegar a la
donataria. Tomemos un ejemplo sencillito. Alguien tiene 200
pesos de ingreso (asumamos que no hay otras deducciones
que aplicar), pagaría 70 pesos de impuesto (tasa de ISR de
35%). Así, asumiendo que el gobierno es ultraeficiente y usa
el total de lo recaudado para causas sociales, los más des
protegidos recibirían 70 pesos y el contribuyente se quedaría
con 130 pesos después de impuestos. Ahora, asumamos que
el mismo contribuyente dona 100 pesos y los deduce fiscal
mente, por lo cual paga 35% de impuesto sobre una base
de sólo 100. En este escenario se van los 100 pesos dona
dos directo a causas sociales (asumamos que la donataria es
igualmente ultraeficiente y todo se destina correctamente a
la causa), el gobierno sólo recolecta 35 pesos de impuestos
(asumamos que igual se van de manera eficiente a los des
protegidos) y el causahabiente se queda con sólo 65 pesos.

¿Quién pompó? Claramente el que queda con menos di
nero es el contribuyente, que en el escenario 2 se queda sólo
con 65, mientras que en el escenario 1 se queda con 130. Des
pués queda tocado el gobierno, que sólo se queda con 35 en
el segundo escenario, mientras que en el primer escenario se
queda con 70 (aunque estamos asumiendo que también eso
se fue a las causas sociales). Pero, ¿adivinen qué?, el ganón es
el destinatario, que en el escenario dos se queda con los 100
que le dio el contribuyente directo, más los 35 que —asumi
mos— el gobierno le da también. Esto para un gran total de
135, mientras que en el escenario 1, si bien le va, sólo le tocan

los 70 que el gobierno utilizaría para apoyar causas sociales
Queda claro que el tema no es tanto si se permite la de

ducibilidad al contribuyente. El tema es si las donatarias au
torizadas —o el gobierno en esta nueva reforma— utilizan
los recursos que se querían destinar para causas sociales y
si realmente se usan para eso y de manera eficiente. La his
toria, puedo equivocarme, nos ha enseñado que el gobierno
es poco eficiente en el gasto especializado a estas causas,
por lo que, pregunta obligada, ¿será diferente en el caso de
México? ¿No deberíamos haber enfocado los esfuerzos a una
mayor supervisión de las donatarias?

O
P'AL GORDITO
Si andan en San Diego, parada obligada a comer en el Lou &
Mickey's, en downtown, y la selección es el ¡Chateaubriand
de 8 onzas!

Pareciera que
la deducibilidad

sí juega
un elemento

importante
en la motivación

para hacer
una donación.

Fecha: 29/10/2021

Página: 7

Area cm2: 325

2 / 2

Columnas Económicas

Abel Mejía  Cosenza

Costo: 23,110

Página 11 de 11

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Amenaza
Por más de una semana,

él Presidente ha atacado
diariamente a la UNAM,

desde el pulpito mañanero. Por
ya un mes, ha mentido continua
mente acara del tema eléctrico,
inventando cifras, asegurando
capacidad de generación inexis
tente, afirmando que bajarán las
tarifas eléctricas, entre muchas
otras afirmaciones inexactas
o francas mentiras. La desho
nestidad de López Obrador es
muy evidente, y su capacidad
de crear problemas en donde no
los hay la conocemos desde hace
tres décadas. Las conferencias
matutinas son un ejercicio de
propaganda política basado en
la mentira, el enfrentamiento y
la descalificación.
Pero es el Presidente, y eso

nos coloca en una situación muy
grave. Aunque parezca extraño,
permítame sugerir que, en este
momento, López Obrador es la
mayor amenaza a la seguridad
nacional. Para ello, cito la de

finición del concepto en la Ley
de Seguridad Nacional, artículo
3: "Por seguridad nacional se
entienden las acciones desti
nadas de manera inmediata y
directa a mantener la integri
dad, estabilidad y permanencia
del Estado mexicano". Es decir,
una amenaza es aquello que
pone en riesgo la integridad, la
estabilidad o la permanencia del
Estado.

No dudo que muchos crean
que por haber sido electo de
mocráticamente, es imposible
que el Presidente pueda ser una
amenaza a la seguridad nacio
nal, pero no hay relación entre
ambos temas. Abundan los
ejemplos de líderes autoritarios
que llegaron al poder mediante
elecciones, para después po
ner en riesgo a sus Estados. Los
hay de derecha y de izquierda,
porque esos términos no tienen
mucho sentido. La verdadera
diferencia, en el funcionamiento
político de un Estado, es si en

su esencia es democrático o
autoritario. Así, aunque López
Obrador haya obtenido más de
la mitad de los votos en 2018,
su coalición no logró superar
el 48% del voto en ese año, y
el 43% en la elección de 2021.
No tienen un mandato incon
dicional de parte de la ciudada
nía, y por lo mismo no pueden
modificar la esencia del Estado
mexicano.

López Obrador pone en riesgo
la integridad del Estado con
propuestas que impedirán al
centronorte del país mantener
su economía funcionando. Es el
caso de las modificaciones fisca
les (con efectos desastrosos para
la exportación) o la reforma
eléctrica (que evitará el abasto
confiable a precio razonable,
pero además favorecerá arance
les adicionales asociados al car
bono, por usar energía sucia).
López Obrador pone en riesgo

la estabilidad del Estado promo
viendo diariamente el enfrenta
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miento entre grupos, que ahora
parece encaminado a una "re
volución cultural" maoísta, en la
que universitarios, académicos,
investigadores y opinadores son
enemigos del pueblo, y merecen
reprimendas, castigos y, even
tualmente, su reeducación.
López Obrador pone en riesgo

la permanencia del Estado,
porque la velocidad a la que ha
destruido las instituciones, la
capacidad de gestión de la admi
nistración pública y los márge
nes de maniobra en las finanzas

publicas (con la construcción de
obras absurdas, con el finan
ciamiento a empresas públi
cas quebradas, con el reparto
excesivo de recursos) parece ya
irreversible. Estos elementos,
combinados con el riesgo para
las empresas exportadoras y la
"revolución cultural" en ciernes,
prácticamente nos garantiza
una seria crisis de fin de sexenio,
no sólo económica.

Hacia 2024, con todo el poder
del Estado, intentará colocar a
su heredera en el poder, y no
aceptará la derrota en las ur

nas. Nunca lo ha hecho, ahora
menos. Esto ocurrirá durante la
campaña electoral estadouni
dense, en la que México será un
tema definitorio.
La ruta de López Obrador es

la desintegración del Estado, la
inestabilidad total en 2024y,
por lo tanto, una probabilidad
considerable de que ese Estado
no pueda permanecer. Ese Es
tado es el país en el que usted
vive. No lo tome a broma, ni a
exceso, considere seriamente la
sugerencia de esta columna.
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Mucha atención a losRayBan
de Zuckerberg II
Facebook está en problemas.

Cambió su nombre por él
deterioro de su imagen, ele

vado a partir de revelaciones de
una extrabajadora de la compa
ñía. Necesita limpiarlo al cam
biar su nombre a Meta.
Lo anterior no es mi punto de

vista. Resume lo que varios ana
listas divulgaron ayer a partir de
las revelaciones hechas por Mark
Zuckerberg acerca de Meta, el
nuevo nombre corporativo de la
polémica compañía que él creó a
partir del funcionamiento de una
red social.
Amén de cuantificar la bondad

o maldad de esta empresa, con
viene observar un dato paralelo:
el valor de las acciones de Essilor
Luxxotica, más conocida por su
marca de lentes Ray Ban. Están
en el mejor nivel de su historia.
Esta empresa vale ya más de 76

mil millones de dólares. Compa
ren eso con los 59 mil que valía
antes de la pandemia.
¿Qué ocurrió durante los más

recientes dos años? Claro, está la
adquisición que hizo la fabricante
europea de lentes de GrandVi
sion, una relevante cadena de

ópticas, pero también lanzó junto
con Facebook los Stories. Son
unos lentes con uno de los dise
ños tradicionales de Ray Ban, con
la diferencia de que cargan cáma

ras y audífonos que pueden pasar
desapercibidos. Cuestan 299 dó
lares y aún no están disponibles
en México.
Sus portadores podrán tomar

imágenes y grabar videos con un
ligero toque de sus dedos.
Ahora mismo, es el socio más

visible dé Facebook en su pro
yecto dé crear un metaverso.
Hoy sirven para tomar imáge

nes.. . ¿en qué momento se con
vertirán en pantallas portátiles
para un mundo de convivencia
virtual como el que propuso Zuc
kerberg? ¿En dónde se cruzarán
los Ray Ban con los Oculus, esos
visores que ya vende facebook?
Lo que dice Zuckerberg es que

la gente terminará por aceptar
una vida fuera de la realidad.
Literalmente.
No toda la gente, solamente

mü millones de personas de los
casi 8 mil millones que habitan la
Tierra, pasarán parte de su vida
en ese "metaverso" antes de que
termine esta década, dice.
México está entre los principa

les usuarios de Facebook, así que
bajo esas estimaciones, unos 16
millones de connacionales forma
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rán parte de esa selección.
La propuesta de Zuckerberg

es que tengan una vida en la que
podrán vivir en la casa de sus sue
ños, con vista al lago y con mue
bles del mejor diseño. Ahí podrán
invitar a sus amigos, quienes ten
drán también un personaje vir
tual o avatar, que viajará en ese
espacio alterno: el metaverso que
propone justamente Meta.
Ante lo dicho por Zuckerberg,

es posible que mucho de lo que
adquieran en ese espacio virtual,
tengan que pagarlo.
Para acercarse a este mercado

sugiero contactar a cualquier
jugador de Fortnite que tengan
cerca. Se trata de un juego vir
tual al que personas de todo el
mundo pueden conectarse para
dispararse entre sí con armas
virtuales. Gana el último en que
dar de pie, dentro de un tiempo
determinado.

Para convivir en ese espacio
es útil comprar avatares que les
identifiquen. Conozco de cerca a
niños que gastan sus "domingos"
en trajes completos del "Capitán
América", por ejemplo. Pueden
pagar eso en el OXXO.

¿Qué limitará al equipo de
Facebook para vender una casa
virtual con vista al "lago" o un
terreno para construirla junto al
parque y amueblarla previo pago
con su Master Card?
Para infortunio de quienes

lanzaron ayer osadas aseveracio
nes, no es un plan sacado de la
manda para limpiar la imagen de
Facebook.
Zuckerberg viene trabajando

en este asunto como la abuela
que teje un suéter para su nieto
que llegará en Navidad.
"Creo que el comercio va a ser

cada vez más importante"... "creo
que los productos digitales y Gas
oportunidades para) los creado
res van a ser enormes, ¿verdad?,
en términos de personas, que se
expresan a través de sus avatares,
a través de ropa digital, a través
de productos digitales, las aplica
ciones que tienen", dijo el funda
dor de Facebook, desde julio. Los
lentes, el metaverso, todo está
conectado con un nuevo mer
cado... virtual.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero

"El valor de las acciones de EssilorLuxxotica,
más conocida por su marca de lentes Ray
Ban. Están en el mejor nivel de su historia"
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Bachoco busca
*proteína' en
México

Bachoco, que dirige Rodolfo
Ramos Arvizu*reconoció
que su producto estalla, el po
llo, no pasa por su méjpr tem
porada, debido a que dürante el
tercer trimestre del año régjs
traron menor demanda de esta
proteína, lo que terminó por
tirar sus precios y para el cierre
del 2021 se prevé que el esce
nario será similar, por lo que se
anticipa que la recuperación se
verá claramente hasta el 2022.
"Normalmente al inicio del

cuarto trimestre la demanda
es muy débil, es una situación
normal porque la gente suele
gastar más en otros productos.
Creemos que habrá un mejor
balance entre oferta y demanda
para el primer trimestre de
2022", dijo en conferencia con
analistas Ramos Arvizu.
Al cierre del tercer trimestre

del año, los ingresos de Bachoco
crecieron 14 por ciento anual,
al ubicarse en 14 mil 963.8 mi
llones de pesos, principalmente
impulsados por ajustes de pre
cios hechos en los últimos 12
meses.

Pese a que los ingresos de Ba
choco aumentaron año con año,
fue a nivel de utilidad donde se

observó un impacto por mayo
res costos de materias primas,
debido al alza en los precios
del maíz y la pasta de soya, que
se encarecieron con respecto a
años anteriores.
Al tercer cuarto del año la

empresa acumula 2 mil 251.1
millones de pesos en inversio
nes de capital (Capex), lo que
significa un alza de 43.3 por
ciento en comparación con lo
ejercido en el 2020. Este monto
se ha destinado principalmente
para proyectos de crecimiento
orgánico y productividad en sus
instalaciones.
Para lo que resta del año, Ba

choco cuenta con 18 mil 269.7
millones de pesos en caja, por lo
que la compañía no descarta ha
cer alguna adquisición en el me
diano plazo; ahora sí que andan
buscando proteína en México.

Caen 5.1% ingresos
de KCS por
transporte de
energéticos a
México

En el tercer trimestre del
2021, la ferroviaria Kansas
City Southern (KCS) reportó
ingresos por 54.4 millones de
dólares sólo por el transporte de
combustibles en México, cifra
5.1 por ciento menor a lo regis

trado en igual periodo del ano
pasado.
En su reporte financiero, la

empresa destacó que el volu
men transportado de refinados,
negocio que nació a partir de
la reforma energética, cayó 18
por ciento entre julio y septiem
bre de este año comparado con
igual lapso de 2020.
"Una mayor regulación de los

envíos de productos de com
bustible refinado a México, lo
que resultó en interrupciones
de la cadena de suministro y eso
afectó los resultados", dijo la
empresa.
A pesar de ello, esta semana

la ferroviaria anunció que, en
colaboración con Suministros
Industriales Potosinos (SEPSA)
y TransDevelopment Group
(TDG), desarrollará el Centro
de Distribución de Vehículos
(CDV) Central Bajío, una ter
minal de origen y destino de
última generación para el envío
de vehículos terminados.
Ubicada estratégicamente

en la línea principal de KCS, y
desarrollada, propiedad de y
operada por SIPSAyTDG, la
terminal atenderá la región del
Bajío y la fuerte demanda del
área de la Ciudad de México.
"El desarrollo del CDV Central

Bajío agrega velocidad, capaci
dad y mercados. Uno de los ob
jetivos es acelerar el tiempo de
respuesta de los carros multini
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vel que realizan un viaje de ida
y vuelta entre Estados Unidos y
México, mejorando la disponi
bilidad de carros en la región",
explicó el vicepresidente Au
tomotriz e Intermodal de KCS,
Rodrigo Flores.

Protexa actualiza
sus servicios de
rastreo satelital
A tono con la dinámica que ha

implantado Regrer González
Lau al frente de Protexa, ahora
la firma evoluciona su servicio
de rastreo de biénes, personas,
flotillas de transporte y anima
les, mercado en el que participa
desde hace 26 años.
Bajo la marca Protexion GPS,

la empresa regiomontana re
nueva las soluciones que ofrece
a empresas del sector logístico,
así como a personas que buscan
proteger a sus seres queridos.

Centrada en el usuario, Pro
texion GPS incorpora plata
formas más amigables para
mejorar la experiencia del
usuario. Nos cuentan que próxi
mamente sus productos y ser
vicios estarán disponibles en
una plataforma de ecommerce,
que sería la primera en su tipo
en México, muy acorde con la
transformación que impulsa
Protexa en todas sus unidades
de negocio.

Fecha: 29/10/2021

Página: 26

Area cm2: 351

2 / 2

Columnas Económicas

De jefes

Redacción

Costo: 78,202

Página 8 de 11



EXPECTATIVAS

¿Qué se espera
para hoy?
En México destacan las cifras
preliminares del PIB al 3T21,
mientras que en Estados
Unidos se revelará el gasto de
consumo.

MÉXICO: A las 6:00 horas
el INEGI dará a conocer el
dato oportuno del PIB al
tercer trimestre del 2021;
el consenso de analistas de
Bloomberg estima una caída
de 0.2 por ciento respecto
al periodo previo y un alza
anual de 6 por ciento.
A la misma hora se conoce

rán los datos de la industria
minerometalúrgica y del
programa de la Industria
manufacturera, maquiladora
y de servicios de exportación
(IMMEX) en agosto pasado.

ESTADOS UNIDOS: A laa
7:30 horas, se informará
sobre los precios del gasto en
consumo personal subyacente
correspondiente a septiembre
y el indicador de costos
laborales del tercer trimestre.
Más tarde se conocerán las

expectativas del consumidor
de la Universidad de Michigan
para el mes de octubre.

Rafael Mejía
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Las razones de la nueva caída del PIB

Si no hay sorpresas, en el momento en el que usted
esté leyendo este texto (salvo que sea muy ma
drugador) el INEGI ya habrá dado a conocer que

el Producto Interno Bruto (PIB) del tercer trimes
tre retrocedió respecto al nivel que tuvo en el segundo
trimestre.

La contracción es inesperada. Al comenzar este año,
la mayoría de los expertos anticipaba que la recupera
ción económica se moderaría al paso de los meses, pero
prácticamente nadie consideraba que se fuera a dar una
caída.

El retroceso podría ser del orden de 0.5 a 1.0 por
ciento entre un trimestre y otro, aunque las cifras a tasa
anual mantendrán un crecimiento de alrededor de
5.5 por ciento o poco más.
¿Qué fue lo que ocurrió en la economía que no fue

anticipado por los analistas y que ahora causa este sor
presivo retroceso?
No se trata de un solo factor sino de, al menos, la

suma de tres ingredientes: el efecto de la reforma del
outsourcing en el valor generado por el sector servicios;
los impactos del problema de suministro de chips en
la industria automotriz, y el freno del consumo que
produjo la variante delta.
Veamos cada uno de estos elementos por separado.
1El impacto del outsourcing.
Los datos ofrecidos por el Indicador Global de Ac

tividad Económica (IGAE) de agosto, señalan que el
subsector de los servicios que incluye las actividades
de apoyo a las empresas retrocedió en 31.4 por ciento
respecto al nivel de julio y en 39.5 por ciento respecto al
mismo mes del año pasado.
Fue tan severo el impacto que el sector terciario de la

economía, que incluye comercio y servicios, retrocedió
en agosto en 2.5 por ciento contra julio, sobre todo por
este impacto.
La explicación plausible es que reflejó la caída de

la actividad de las empresas que ofrecían servicios de
outsourcing.
Cifras como la que ayer se dio a conocer, el índice

global de personal en las actividades económicas, y
que retrocedió en agosto en 0.4 por ciento respecto
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al mes previo, deja la duda de si realmente fueron asi
milados por las empresas la mayoría de los que dejaron
de estar contratados por outsourcing. Si se trata de un
tema de registro, las cifras tendrían que compensarse
en los siguientes meses. Pero, la duda queda y por lo
pronto se registró una afectación severa sobre la activi
dad económica.

2Los problemas con la cadena de suministro.
Aunque la escasez de chips no es el único problema

relacionado con la cadena de suministro, ni la industria
automotriz es el único sector que lo resiente, sí se trata
del que más ha sufrido. La caída anual de 27.1 por
ciento en la producción de vehículos ligeros en el ter
cer trimestre del año es una muestra del impacto de este
freno. La actividad manufacturera en su conjunto mos
tró un estancamiento en ese periodo, al que también
contribuyeron los problemas logísticos del transporte
marítimo y ferroviario.
Por cierto, la escasez de chips no se resolverá en el

corto plazo y seguirá afectando negativamente a la
industria, por lo menos hasta el primer semestre del
próximo año.
3E1 freno del consumo privado.
Desde el mes de mayo, se percibe un estancamiento

del consumo privado en México, que está asociado de
modo significativo con la tercera ola de contagios de
covid dominada por la variante delta. Este hecho se ha
reflejado también en el comportamiento de las ventas
minoristas, que alcanzaron su mayor nivel en esta recu
peración en el mes de marzo, y a partir de entonces han
mostrado una leve tendencia a la baja. Quizás los
volúmenes crezcan en el último trimestre tanto por ra
zones estacionales como por la consistente reducción de
los contagios que hemos observado en el país, pero por
lo pronto, en el tercer trimestre no lo hicieron.
Dependiendo del tamaño de la caída del PIB que se

haya informado, lo más probable es que sean revisadas
a la baja la mayoría de las estimaciones respecto al cre
cimiento económico en este año, que probablemente se
coloquen ligeramente por debajo del 6 por ciento en lu
gar de la cifra de 6.3 por ciento esperada por el Paquete
Económico para 2022.
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Project Syndicate
Paola Subaccl i ¡

La reunión
familiar del G20
• I Iistóricamente, las relaciones entre
los líderes han siclo lo que impulsa el
progreso en el G20, a pesar de las luchas
para acordar compromisos o lenguaje
específicos. Pero, entre las reuniones
virtuales y las tensiones entre Estados
Unidos y China, esas relaciones se han
vuelto tensas y repararlas debe ser una de
las principales prioridades en la próxima
cumbre del grupo en Roma.

MllAM'Bte f¡n.sA
na, los líderes del G20
S& reúnen en Roma para
su cumbre anual. Pero,
¿utilizarán suéstadía en

la grande bellezza para íédáÉeiliar sus dife
rencias y sentar las bases para una mejor coa
peración en materia de políticas? ¿Su cena
privada consolidará el progreso, permitiénda
les a quienes son nuevos en el proceso alga»
nos participantes se reunirán con el presidente
norteamericano, joe Biden, por primera vez
forjar relaciones con: los veteranos del G20?
Desde que el G20 se convirtió en una

OJ.rnbre de líderes, en el 2008, la cena pri
vada se ha vuelto una plataforma invaluable

para que algunas de las personas más pode
rosas del mundo discutan, cara a cara, las
qygpiones más importantes que ellos y sus
países enfrentan. Hace 10 años, en Carmes,
la cfisfededeuda de la eurozona dominó la

discusión dé la Cena. Se dice qué runos po
cos invitados arrinconaron al primer ministre
italiano Silvio Berlusconi para persuadirlo de
renunciar.

Este año, no faltan ternas para que oscff
Hiensales aawerseri. Al cBitr^Bel evertof
el primer ministro italiano, Mario Draghi, le
entusiasma discutir la situación humanitaria y
geopolítica gn Afganistán; de hecho, reciente
mente presidió una reunión extraordinaria de
los líderes del G20 sobre el tema.

Probablemente tambiénse hable del im.pe
rativo de hacer llegar dó$is de vacunas a lefg
países de bajos ingresos se fi#§§Sitan unos
23,0® millonfl de dosis yésto requiffe un
esfuerzo coordinado y un Comercio abierto
para las cadenas de suministro de vacunas,
Y tal vellos invitados considerarán alguna for
ma de coordinación en materia dé energía,
IMS el fiHBalj^Hos cuellos <Bct>tella de la
oferta y reducir las presiones sobre los precios.

Por supuesto:, cualquiera que alguna vez
haya organizada sna gran fiesta de vacada
nes o reunión familiar sabe que lo mejor es
evitar algunos temas en la mesa de la sena,
para que el acontecimiento no pierda su cf
vilidad. La inminentecena del G20 nsrserá
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diferente, aunque los riesgos son mucho más
altos.

Las relaciones entre los líderés históricamen
te han sido lo que impulsa el progreS© í|n el
G20, a pesar dé las disputas para acordar
sobre sdOmprorríssas o términos lingüísticos.
BspecíffasM;! pandemia también ha .sicÉfr
perjudicial én este sentido, porque el cambio,
a reuniones virtuales impidió que los líderes
tuvieran los tipos ds'lnteracciones informales
y personales que cimientan estas relaciones.
Hoy el capital político es escaso.

Asimismo, en los últimos años, los líderes se
han vuelto cada vez más polarizados en sus
posturas. De modo que, aun si el propio pra
ceso i^Bsiteral hoyes más fluido, el progreso
se ha tornado más difícil. Estados Unidos y
China prácticamente no dialogan, y Rusia gg.
sumamente impredecible. La reciente amena
za dé Turquía de expulsar a diez embajado
res, entre ellos CÜatrO de estados miembro del
G/'jBM hec^Me f^^Bsighi calificara de
"dictador" al presidente turco., RecepTtty^ip
ErdogaBha geHrad Hkflf

Encontrar un terreno común, y hacer que
el evento sea más placentero para sus partid
pantes, es esencial si el G20 pretende seguir
siendo un foro Multilateral efedwo.
Afortunadamente, Draghi tiene mucha

práctica a la hora de pilotear demandas ¡s
intereses enfrentados "tina competencia que
perfeccionó durante su mandato como presi
dente del Banco Central Europeo y que está
demostrando ahora al mando del gobierno
de coalición de Italia, Para impedir que los
desgSSetdos se vayan de las manos en la
cena del G20, Draghi muy probablemente
intente identificaos oportunidadesBiás in
mediatas zonas de interés común, donde
es más probable llevar a cabo una acción
«Sirdinada.

La decisióndel presidente chino, SJinping,
de nosasistir a la cumbre podría ayudar en es
te sentido. Existe un precedente: en el 2009,

el antecesor de Xi rechazó una invitación para
asistir a otra cumbre organizada por los italia
nos, el G8 en L'Aquila, donde China habría
sido un "invitado" en lugar de un par. (El presi
dente ruso, Vladimir Putin, tampoco asistirá a
los debates en Roma).

Pé©, Si bien la decisión de China de no
asistir a la cymbre del G20 podría facilitar
un acuerdo, es profundamente preocupante.
Claramente, Xi ya no se siente cómodo de
participaren una reunión multilateral relativa
mente pequeña y :poco estructurada, como el
G2H Prefiere jBder uneusporBBacHaliosa
de reunirse con otros líderes mundiales, espa

cialmente Biden, a correr el riesgo de terminar
.emboscado y vilipendiado. El estilo dé Da
nald Truffip de "atacara China" ha dejado
cicatrices profundas.

Por cierto, hoy en día China parOCfimenos
interesada en un compromiso multilateral más
amplio. Solía participar activamente en inicia
tivas multilaterales, especialmente sobre polí
tiB3 finanBra y fi.soB Pero la cocsgBacicH
hoy es particularmente difícil en esas áreas y,
durante la presidencia italiana del G20, dio
la sensación de que China no tenía muchas
motivaciones para intentarlo.

Este ©s: un problema serio. No podemos
poner fin a la ¦ndernia dl VÍ>Bl 9,, ¿bor
dar la cfjfis climática cada Wz má§ grave o
aliviar la eiflergenelá del suministro de ener
gía que amenaza con frustrar la recuperación
económica global sin China especialrrfente,
sin una China que contribuya activa y positi
vamente al G20.

Otras potencias del G20 deben conven
Ser a China de vofeer. Estados Unidos, en
particular, debería adoptar una postura más
conciliatoH. slJRS iHasptar todcs
los intereses o preferencias de China. Más
bien, implica atender las necesidades cam
biantes de China, en: la medida de lo posible,
mientras atraviesa una transic'én económica y
social compleja y gradual. Esto también signi

fica darle a China Bdi&aHidoy donde se
lo merezca.
China ha hecho algunos esfuerzos. Una

de las historias de éxito de la presidencia del
G20 de Italia es que China haya pasado a
integrar el Marco Común para los Tratamfeí*
tos de la Deuda, aprobado en noviembre
pasado, para respaldar a los países de ba
pS ingresos con deudas insostenibles. El mas
pasado, 12 países conformaron el primer
comité de acreedores, copresidido por Chi
na, para iniciar negociaciones con Etiopía
que, juntoconChadyZambia, solicitaron un
tratamiento de la deuda. La mayoría de las
deudas de estos países están contraídas con
acreedores privados o chinos.

Esto demuestra que, en el contexto y las
circunstancias correctos, Ching está dispues
ta a coordinar con otros países sobre ciertas
djfstiones. Por ejemplo, China n0$| miembro
del Club de París de aeféedixés soberanos,
y es reacia a sumarse a instituciones que pue
dan reducir su autonomía en negociaciones
con los países: del G7. China también tiene
c^Bndas específicas con respecta i la tras
parencia y la divulgación. Los otros países del
G20néntre ellos Indonesia, que comenzará
su presidencia:©! año: próxima deberían ta
mar nota de estoial intentar traer de vuelta a
China al redil.

En cuanto a Italia, ha hecho un buen tra
bajpdurante su presidencia del G20 para
mantener el foco en objetivos comunes y limi
tar el impado de la pandemia en los debates.
También permitió algunos avances tangibles,
en cug|tionff como el comercio abierto, la
ayuda internacional y la igualdad degenero.
Hoy, cuaEpl pKsideSia llega a su fin,
Draghi debería apuntalar esas relaciones,
personales importantes, especialmente en la
cena privada. Y, como en cualquier reunión,
ésta debería terminar con una "foto familiar"
de líderes q.ué estén felices, de haber hecho
el viaje.
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Amazon: ¿Un gigante en
desaceleración?

El gigante de comercio
electrónico es un

ejemplo de pasar de
un año de bonanza a una
situación compleja que
requiere fuertes inversiones
de capital
Amazon experimentó un fuerte crecimiento
a nivel global por la pandémia en los 1 9
países donde opera, impulsad® Tuertemen
te poHusBperaciones en Estados Unidos
donde creció a una tasó superior al 40%
y q|Ms coSBali por las cifra.BJHtail
publicadas por la oficiB del censo de esfl
país, donde a partir del segundo trimestre
del 2020, bs crecimientos del comercio
electrónico en lo general fueron elevados.

Es por ello que esperábamos un ¡apor
te para estetrimestre con crecimientos mer
ñores dada la alta base comparativa. Los
ingresos totalizaron 1 10,8 1 2 millones de
dólares, al alza 15.2% a/a.
Asimismo, Amazon ofrefíó una guía

cori una cifra robusto de ingresos para el úl
timo trimestre del año, pe© wn crecimiento
sustancialmente menor, Affiázón espera in
gresos de aproximadamente 1 35,000 mi
llones de dólares, es decir, un aumento de
87o a/ó.
Los costos y gastos de Amazon cre

cieron a una tasa superior a las ventas
en el tercer trimestre del año. Totalizaron

105,960 millones de dólares, al alza
]?.8% a/a. Lo anterior, impulsado por

Bgeres cojfo.s H fullfBiei^Hgjcreclgon
26% a/a y que totalizaron en 1 8,498 mi
llones de dolarse representaron el 17.5%
de lasventas.
Todo lo anterior, relación con la pro

blemático actual de cuellos de botella en la
cadena de suministro.

Con ello, la utilidad Operativa retrocedió
21 ,i?iia/a para un total de 4,852 millo
nes de dólares; Asimismo, la utilidad por
acción diluida se redujo 50.5%, para tota
lizar en 6.1 2 dólare%
El flu^Hs efiSWfibre qiH incluye las

inversiones de capital se redujo 91 % pa
ra totalizar en 2,552 millones de dóla;r§f|
Comparado con 29,501 millones de dóla
res en el año prefib.
Amazon eS Un ejemplo de pasar de un

año de bonanza a una situación compleja
que requieie fuertes inversiones de capital
y están utilizando ese excedente de efecti
vo durante el 2021 para mantenerse como
líderes en el mercado.
Es por ello, que consideramos quK es

una oportunidad de Compra de la emi
sora ahora que cayó 4% después del í©í
porte y porque tendrá una ventaja com
parativa en el ¡segmento de comercio
electrónico con mejores niveles de servicio
difícilmente igualadcjs por cualquiera de
IUI competidores.
Por o;t;ró lado la ne||#dad de irfspal

dar la información defendedores.de terce

ros en la plataforma de Amazon, generó
un negocio bastante redituable que son los
servicios de la nube.

Este: negoci© gpnocido como servicios
públicos de la nube y denominado AWS
. "n e a sus clientes almacenar j®opera

ciones de (fiañera virtual.
AWS es tan efectivo que fifene clientes*

cHicBetfliBPero también ofrece una solu
ción individual para vendedores en AMZN
por alrededor de 35 dólares al mes.

Las ventas de AWS crecieron 39% a/a
y totalizaron 1 6,1 10 millones de dólares y
es el líder en el mercadocotí ventas en los
últimos 1 2 meses por 57,200 millones de
dólares. Asimismo, este negocio generó
una utilidad operativa por 4,883 millones
de dólares superior a la utilidad operativa
consolidada.

Considérame© que AMZN va a repor
tar resultados sólidos en 2022 y seguirá
capturando participación de mercado dan
tro dél segmento de v'éntaSieñ lineó, pero
también ganándole tetfen© al retail tífico
debido a la mayor digitalización.

3«%
CRECIERON

las ventas

del negocio
de AWS ds

Amazon en el
tete® tr¡ mestre

del 2021.
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»%
AUMENTARÁN
las yentas de
Amazon en el
njltimp trimestre
del año, ^e§4n

jj guía.

Signum Research considera que Amazon reportará resultados sólidos en el 2022 y
seguirá ganando espacio en el segmento de ventas en línea, foto:
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Primero fue Volaris: Ahora Vivg Aerobús, la otra aero*
línea mexicana de bajároslo, ya dijo qu<s también volará ges
de el nuevo aeropuerto Felipe Angeles, pero está a la espera
de conocer las tarifas dgoperación de la terminal aérea para
definirlos rutas que abrirá

La aerolínea, quédirigejuan Carlos Zuazua, dijo estar en co
municación constante con la Secretaría de la Dsférrá Nacional,
la dependencia encargada de la construcción de la terminal aé
rea, para conocer los avances del proyecto, así como los del re
diseño del espacio aéreo.

Viva Aerobús fue la primera aerolínea comercial en operar un
vuelo en la terminal aérea, así como en mostrar interés por ofre
Wí rutas desde ahí una vez queinlc'fe operaciones;, algo previsto
para marzo de 2022.

Facebook cambiaría de nombre a Meta, una decisión
qi©subraya sHamtBones de .©enfocar la mayor red social
del mundo en la construcción de un "metaverse".

El cambio de nombre ocurre cuando la empresa se enfrenta a
las críticas de legisladores y reguladoras sobre su poder de mer
cado, indecisiones algorítmicas y la vigilancia de los abusos
en sus plataformas.

El presidente ejecutivo, Mark Zuckerberg, en su intervención
en h conferencia de realidad virtual y aumentada retransmitida
^B^Bbl|Sheciiip>añía,*ífjsqi||elB,©'^Bbre reflsfci su
enfoque®! la construcción de un nuevo reino virtual en lugar del
foco en su servicio de redes sociales homónimo.

El gigante tecnológico dijo que.el cambio reunirá sus diferen
tes aplicacionesy tecnologías bajo una nueva marca. No cam
biará su estructura corporativa.

El metaverso, un término acuñado por primera vez en una no
vela distópica hace tres décadas y queahora genera ruido en
liganwrefieB erfirminc» gBerales a un HHnavj^H

compartido al que pueden acceder personas que utilizan dife
rentes dispositives;

Los desarrolladores inmobiliarios chinos recibieron una
paliza el ¡üfts, i(HF|caída.| j^e fíicijfies y bon® confiscada
nís i|e activos por acreedores y ñuevsjs rebajas»¡¡b notas por
parte^Rgencii i ilifi go, de<
finca KHMfiOgo de deuda de ChinaHfcwde GroiHel
viernes.

Las acciones de Kaisa Group fueron las más golpeadas, per
diendo ogsi B quiiffl dff u valor, luego de rebajas de califica
ción crediticia que subrayaron el limitado acceso de la ggmpa
Ra a firRciSiientoyIgnifRpfas oblfjjjicione Wm&M
dólares estadounidenses.

Sus papeles cayeron 19.9% a un mínimo histórico de 1.17
dólares hongkonesSS, mientras que su bono a abril de 2022
perdió más de 8 puntos para operar a menos de 35% de su va
lor nominal, según el proveedor de datos Duration Finance.

Las acciones de Evergrande Group, cuya crisis de liquidez
frente a más de 300,000 millones de dólares en pasivos ha pra
vocadoel temor mundial a que pueda desencadenar riesgos sis
témeos, se hundieron más de 5 por ciento.

re enfrenta h plazo firjBel vierr^Bara el pag<l
de un nipón de 47.5 millones de dólares que venció el 29 de
septiembre.

Royal Dutch Shell respondió e| fíiiesesípl llamado de un fon
do activista para que la compañía sedivida, asegurando por
voz de altos'ijecutivos que sus negocios funcionan mejor juntos
quenepa rodos.

El fondo de cobertura Third Point, que ha construido una gran
participación en Shell, pidió el miércoles a la petrolera que se di
vida en vdfes firmas paralritMUr 8desemffiñ<ft

La intóiativa fue la última andanada contra los gigantes mun
diales del petróleo y el gas, que se enfrentan a los llamados de
los gobiernos y los inversionistas conscientes del clima para cam
biarse a las energías renovables mientras satisfacen los alte» nive
les actuales de demanda de combustibles fósiles.
•Shell|M3EHn otnis grmdij^Rtrolera^Mspeas, se ha fija

do objetas para alejarse lentamente de la producción de petró
leo mientras invierte en fuentes de energía no fósiles como la .so
lary la eólica.

Los inversionistas de Estados Unidos y Canadá tendrán
wmm—mmi la infraestructura dedatos de la Bolsa Institucional de
Valores:(BIVA¡, a través de Options Technology, proveedor de;
administración de infraestructura comercial y conectividad a hs
mercados de capitales globales..

El centro bursátil dijo que ha atraído la atención de divef
sos clientes ¡globales que la han buscado para conectarse a su
sistema.
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Los patrones del país impugnarán en tri
bunales la Miscelánea Fiscal aproba
da por las cámaras de Diputados y
Senadores.

La Coparmex, encabezada por José
Medina Mora librará una batalla legal más,
contra el Ejecutivo Federal.
Esta vez por las afectaciones que tendrá

para los contribuyentes el conjunto de reglas
fiscales. Primero recurrirán a los tribunales y
en última instancia lo harán ante el máximo

tribunal de justicia del país.
Por lo pronto la organización empresarial

reprobó al Poder Legislativo por avalar la mis
celánea fiscal sin cambios.

Coparmex externó su preocupación por
que ambas cámaras, la de Diputados y Se
nadores, se han convertido en órganos en los
que no cabe el debate ni el análisis de las
propuestas del Ejecutivo Federal.
Y censuró que en el Senado, no se ha

ya permitido tener un Parlamento Abierto
para escuchar las distintas posturas de la
sociedad.

Ahora advierten los patrones le to
cará al Poder Judicial decidir sobre la le
galidad y constitucionalidad de las me
didas aprobadas por los legisladores, al
resolver las impugnaciones que los con
tribuyentes presenten en su momento.
Los exhortas y llamados de la Coparmex tan
to a la Cámara de Diputados como a la de
Senadores, fueron desoídos.
A ambas les pidió no avalar en sus tér

minos los cambios propuestos por el Ejecu
tivo Federal en la Ley del Impuesto Sobre la

Renta (LISR) y en el Código Fiscal de la Fe
deración, que buscan otorgar un mayor con
trol a la autoridad fiscal, pero sin tomar en
cuenta las afectaciones a los derechos de los

contribuyentes.
El 11 de octubre pasado en el Parlamen

to Abierto para el análisis del Paquete Econó
mico 2022 convocado por la Cámara de Di
putados, en el que participaron 61 ponentes
y del que surgieron 29 documentos con pro
puestas y observaciones, Coparmex externó
sus preocupaciones a las reformas plantea
das en más de 200 artículos de las citadas

leyes fiscales. Fueron escuchadas pero no
atendidas.

¿A qué se opone la Coparmex? Rechaza
que sea el Servicio de Administración Tributa
ria (SAT) quien determine la "razón de nego
cios" en fusiones y escisiones de sociedades,
así como reestructuras corporativas.
O que se establezcan facultades para que

sea la autoridad fiscal quien determine la "si
mulación de actos" en facultades de compro
bación, toda vez que ésta última abre la po
sibilidad de darles consecuencias penales y
no sólo tributarias.

Advierte que la inscripción obligatoria
de las personas mayores de edad en el Re
gistro Federal de Contribuyentes únicamen
te busca un mayor control por parte de las
autoridades.

Que no existe razón justificada para li
mitar a 1 2 meses la temporalidad de los
"Acuerdos Conclusivos".
Que es una medida excesiva considerar

como "contrabando" el transporte de bienes
o mercancías sin el CFDI de tipo de ingreso o
traslado, con el Complemento de Carta Por
te respectivo.
Advierte sobre la posibilidad de la paráli

sis mercantil de las empresas y de la formali
dad con los mecanismos que dispone la nue
va Miscelánea Fiscal.

El sindicato patronal destaca entre los te
mas que más afectarán: la regulación de la
cancelación o restricción temporal de los cer
tificados de sellos digitales; el trabajo de los
contadores públicos; la criminalización de
los contribuyentes; así como trasladar obliga
ciones a terceros que originalmente corres
ponden a las autoridades fiscales y con ello
las sanciones a nivel administrativo que lle
guen a imponerse a los contribuyentes.
Todas ellas deberán pasar por el análisis

constitucional, en última instancia, de la Su
prema Corte de justicia de la Nación.
La expectativa de la Coparmex de que la

Corte sea el dique de última instancia, se sus
tenta en hechos recientes.

Hay que decir que en las últimas fechas,
La Corte ha tomado resoluciones contrarias

al interés del Poder Ejecutivoo la representa
ción de éste a través de distintas secretarías

de Estadocomo son, la suspensión indefini
da del Padrón Nacional de Usuarios de Tele

fonía Móvil (Panaut); la prohibición de la ven
ta de vapeadores o cigarros electrónicos y la
inconstitucionalidad de la Prisión Preventiva

de Oficio para los delitos fiscales.
¡A ver!
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La respuesta del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador al documento del Departamento de
Energía del gobierno de Estados Unidos, donde
se advierten los graves daños que provocará la
contrarreforma energética al medio ambiente es

acusar a esta oficina pública estadounidense de defen
der intereses económicos. Es falso y suena metálico le
dice el Presidente de México al gobierno de Joe Biden.
Y en la antesala del encuentro global más impor

tante de los últimos tiempos, cuando literalmente el
mundo tiene una última oportunidad de tomar accio
nes radicales contra el cambio climático, la respuesta
de la 4T es enviar una carta a La Casa Blanca donde

el Presidente "fija postura" con respecto al calenta
miento global.
No debería haber otro tema en las mañaneras pre

sidenciales que delinear los compromisos de México
en esta lucha mundial que se habrá de refrendar a
partir de este domingo en Glasgow, Escocia, con el
inicio de la Conferencia de las Partes de la Conven
ción de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climá

tico (COP26).
Pero no, de los pocos asuntos internacionales que

atiende el Presidente el que le importa es el compendio
de dichos de las mañaneras que habrá de exponer en
la tribuna del Consejo de Seguridad de las Naciones
Unidas, en Nueva York, dentro de dos semanas.
El grave problema del calentamiento del planeta

no está entre las prioridades de esta administración.
Sí hay un equipo de funcionarios mexicanos que aten
derán la COP26, pero políticamente no se acompa
ña de la visión de López Obrador como un tema cen
tral, por lo tanto, la atención es marginal.
Y más cuando la contrarreforma energética, que

sí es una prioridad ideológica, es que las compañías
del Estado usen los combustibles fósiles como elemen

to principal para sus actividades industriales.
Construir una refinería en los pantanos de Tabas

co y entorpecer las inversiones privadas en energías
limpias son dos hechos de este gobierno que dan sus
tento a lo que reclama el Laboratorio Nacional de
Energía Renovable del Departamento de Energía de
Estados Unidos: las emisiones de carbono de México

aumentarían de 26%, que ya es mucho, a 65% con
la contrarreforma energética.

Es cierto, y así lo presumen en este gobierno, hasta
ahora hay un silencio casi total del gobierno de Esta
dos Unidos ante la barbaridad legislativa que preten
den y que puede convertirse en una pesadilla econó
mica y ambiental si es que pasa la contrarreforma.

Este documento tímido del gobierno estadouniden
se es un primer acercamiento de aquel país a este pe
ligroso planteamiento presidencial en México.
Llega en esta coyuntura de la reunión más impor

tante del mundo, la COP26. Es sutil, pero es ya un es
tudio oficial del gobierno de Estados Unidos.

Es un hecho que los compromisos que se pudieran
alcanzaren la COP26, ojalá, serán una presión adi
cional para el gobierno mexicano que no podrá sus
tentar lo que dicen las cartas presidenciales cuando
sus planes constitucionales para el sector energético
son excluyentes, contrarios a los acuerdos comercia
les internacionales, ineficientes y sucios.

Entre las metas de la COP26 y los tiempos legislati
vos para discutir la contrarreforma energética seguro
que se tendrán que elevar más voces internacionales
y poderosas en contra de esas medidas anacrónicas.
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DINERO
Kilo por kilo, son mejores ¡os prospectos
de Morena £ La oposición no tiene candidatos
con arrastre // Perspectiva de la elección de 2024

ENRIQUE GALVAN OCHOA

UIEN TIENE MEJORES prospec
tos para la elección presidencial de¿Q 2024? Esto según los nombres que
se han mencionado. ¿Morena o la
oposición? Éste es el planteamiento

de nuestro sondeo semanal.

Metodología
EL SONDEO FUE distribuido por redes sociales.
Participaron mil 372 personas. En Twitter, 157; en
El Foro México, 490, y en Facebook, 725. Utiliza
mos la app SurveyMonkey.

Twitter

EN LA OPOSICIÓN no existe ninguno con perfil
honesto y que busque la mejoría para el pueblo.

@jorghes54/Querétaro

NOTODOSLOS morenistas merecen la confian
za del pueblo, pero la #oposición está de miedo.
Sólo robarán lo que @lópezobrador dejará.

@copenhague2008 /CDMX

LA OPOSICIÓN ESTÁ moralmente derrotada.
Sin embargo, con un INE corrupto, necesitamos
tener mucho cuidado.

@Jorge_Octavio7 /Tampico

AUNQUE LOS CABALLEROS están haciendo
un buen trabajo, creo que dar la oportunidad a una
dama (para mí, Tatiana Clouthier) sería magnífico.

@Ferchol5/CDMX

TIENE MÁS DE un poker de ases: Claudia
Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Tatiana Clouthier,
Santiago Nieto, Fernando Noroña, Rocío Nahle,
Juan Ramón de la Fuente, Esteban Moctezuma.

@freyre66 /Coacalco

LA OPOSICIÓN NO tiene un solo prospecto, ni
argumentos ni políticas públicas. Unicamente tie
nen odio por perder sus negocios.

@Javier Basulto /CDMX

UIEN TIENE MEJORES prospec
tos para la elección presidencial de¿Q 2024? Esto según los nombres que
se han mencionado. ¿Morena o la
oposición? Éste es el planteamiento

de nuestro sondeo semanal.

Metodología
EL SONDEO FUE distribuido por redes sociales.
Participaron mil 372 personas. En Twitter, 157; en
El Foro México, 490, y en Facebook, 725. Utiliza

mos la app SurveyMonkey.

Twitter

EN LA OPOSICIÓN no existe ninguno con perfil
honesto y que busque la mejoría para el pueblo.

@jorghes54/Querétaro
NOTODOSLOS morenistas merecen la confian

za del pueblo, pero la #oposición está de miedo.
Sólo robarán lo que @lópezobrador dejará.

@copenhague2008 /CDMX

LA OPOSICIÓN ESTÁ moralmente derrotada.
Sin embargo, con un INE corrupto, necesitamos
tener mucho cuidado.

@Jorge_Octavio7 /Tampico
AUNQUE LOS CABALLEROS están haciendo
un buen trabajo, creo que dar la oportunidad a una
dama (para mí, Tatiana Clouthier) sería magnífico.

@Ferchol5/CDMX
TIENE MÁS DE un poker de ases: Claudia
Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Tatiana Clouthier,

Santiago Nieto, Fernando Noroña, Rocío Nahle,
Juan Ramón de la Fuente, Esteban Moctezuma.

@freyre66 /Coacalco

LA OPOSICIÓN NO tiene un solo prospecto, ni
argumentos ni políticas públicas. Unicamente tie
nen odio por perder sus negocios.

@Javier Basulto /CDMX

Facebook

DE PLANO LOS mencionados por los líderes de
la oposición son impresentables. Debe seguir el
proyecto de la 4T. Por el bien de México.

Genaro Taddei /Hermosillo

MORENA TIENE MEJORES candidatos.
Comprometidos con México. Inteligentes como
Tatiana. La oposición sólo quiere regresar para
robar.

Susana Arteaga /CDMX

LO MEJOR QUE le pudo pasar a México es que
Morena haya llegado y AMLO ganara. Por lo tanto,
debe continuar y todos sus candidatos son de lo
mejor: Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, San
tiago Nieto, Tatiana Clouthier y Rocío Nahle.

Maricela Mora/Pachuca Hidalgo

HICIMOS HISTORIA CON AMLO en 2018. Aho
ra volveremos hacer historia al poner a una mujer
en la Presidencia.

Samuel González /CDMX

EN LOS PARTIDOS de oposición no tienen
ningún político con credibilidad y cartismo como
puede haber en Morena.

Luis Méndez/Tuxtepec

LA OPOSICIÓN NO va a ganar en 2024 porque
no tiene pies ni cabeza. Están totalmente derro
tados, mejor que se preocupen por su registro de
partido.

Eliazar Román /CDMX

MÉXICO MERECE UNA continuidad del proyec
to de transformación que fije nuestra identidad
como país, va a ser muy difícil que aguantemos un
sexenio de vendepatrias.

Alfredo Morales/Veracruz

El Foro México

MORENA TIENE ASPIRANTES muy buenos y
competitivos. No será sorpresa si los otros parti
dos se acercan a ellos para tratar de cooptarlos.

Miguel Ángel Bustamante /CDMX

Y NO SON los partidos, son los posibles candida
tos. Y Morena se lleva de calle a la oposición con
sus candidatos prospectivos. En la oposición brilla
la ausencia de candidatos.

Eduardo Bistráin /Guadalajara

MORENA ES EL partido que debe seguir gober
nando. Sólo espero que no se equivoquen al desig
nar a la candidata o al candidato.

Antonio Castro Rojas/Puebla

EN MI OPINIÓN es muy importante apoyar a Mo
rena pero debemos estar seguros de qué persona
apoyamos.

Fernando Murillo Pacheco /Zapopan

MORENA HA COMETIDO muchos errores, pero
sólo con su triunfo tendremos esperanza de cam
bios reales.

Alicia Govea Villaseñor/Edomex

MORENA TIENE MUJERES muy capaces para
dirigir el país, pero antes que la Presidencia, me
gustaría que una mujer fuese rectora de la UNAM,
es un buen laboratorio para los posibles disensos.

David Luviano/Cuernavaca
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¿Quién tiene mejores prospectos
para 2024,

Morena o la oposición?

Oposición Ninguno
1% me gusta 4%

Mil 372 participantes

Morena Oposición

T. Clouthier Aureoles Del Mazo
Ebrard Alito M. Cortés
Sheinbaum C. de Vaca Zambrano
Nahle De la Madrid X. González

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail. com
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MEXICO SA
Dependencia financiera cíe los estados
Deuda y gasto superfluo los asfixian //
SalinasPAN: "fue en un cabaret..."
CARLOS FERNANDEZVEGA
EN EL CUENTO de nunca acabar, el

problema, lejos de amainar, se agudi
za año tras año, algo que por lo visto
tiene sin cuidado a los gobernadores,
quienes sólo estiran la mano, arman

escándalo si no obtienen las cantidades por
ellos exigidas, no toman cartas en el asunto ni
pretenden mejorar el perfil recaudatorio de sus
respectivas entidades, pagan sumas estratos
féricas por las llamadas asociaciones público
privadas (todas ellas con precios inflados) y se
endeudan a niveles insostenibles. Eso sí, gastan
a manos llenas, sobre todo en ellos mismos.

LA AUDITORÍA SUPERIOR de la Federa
ción (ASF) lo resume así: "En promedio, las
finanzas de los estados y municipios del país
dependen en 90 por ciento o más de los recur
sos públicos que les transfiere el gobierno fede
ral", mientras en sus respectivas entidades el
raquítico nivel recaudatorio prácticamente no
se mueve si lo hace, suele ser descendente,
en espera de que la Federación tape los hoyos"
financieros por ellos abiertos. Los virreyes no
quieren asumir el costo político de incremen
tar o crear impuestos locales, en el supuesto de
que hacerlo "sacrificaría nuestra popularidad",
como si en realidad la tuvieran.

EL TITULAR DE la ASF, David Colmenares Pá
ramo, informa que con "excepción de la Ciudad
de México, que tiene una tasa de recaudación
de impuestos mayor al resto del país, la mayoría
de los estados obtiene menos de 10 por ciento
de sus ingresos a través de la recaudación fiscal
(local), de tal forma que ésta se debe incentivar,
conscientes de que el país no es homogéneo: no
podemos exigirle a los 417 municipios de usos
y costumbres de Oaxaca, Guerrero, Michoacán
o Chiapas que tengan la misma eficacia que los
municipios de los estados más poderosos, como
Nuevo León, Jalisco, Sonora, Sinaloa".

AÑEJO ES ESTE problema, pero a los goberna
dores les tiene sin cuidado, mientras mantienen
el ritmo de endeudamiento. Por ejemplo, como
lo cita el titular de la ASF, Nuevo León depende
de los dineros que le deposita el "centro" para
ejercer el gasto presupuestado para la entidad:
88 centavos de cada peso que recibe es captado

por esa vía, pero nadie mueve un pelo para re
caudar más internamente. Ello, sin olvidar que
el supuesto gobernador Jaime Rodríguez Cal
derón (El Bronco) aumentó la deuda estatal en
cerca de 20 mil millones de pesos y heredó un
saldo cercano a 83 mil millones de pesos.

SI DE GRITONES se trata, ahí está el gober
nador Enrique Alfaro: 86 por ciento del ingre
so total de Jalisco proviene de aportaciones y
participaciones federales; sólo 3 centavos de
cada peso se captan en el estado, pero como no
quiere "dañar su imagen" (ni la burla perdona)
no hace el menor intento por recaudar más,
pero sí para endeudar a la entidad: cerca de 9
mil millones de aumento en apenas dos años y
10 meses de estancia en el puesto.

YA SE FUE felizmente, pero el hasta hace
poco gobernador de Michoacán, Silvano Au
reoles (el del banquito verde frente a Palacio
Nacional, por si alguien no lo ubica), gastó al
rededor de mil 200 millones de pesos en renta
de aviones en los que se transportaba de aquí
para allá, pero como no tenía para pagar la
nómina burocrática (a duras penas dejó sólo
685 pesos en las arcas gubernamentales), sim
plemente heredó el problema. Eso sí, con él la
deuda estatal creció más de 2 mil millones. Es
ta entidad depende del "centro": 94 centavos
de cada peso provienen del gobierno federal.

Y AHÍ ESTÁN los gobernadores panistas, a
quienes tanto les gusta armar escándalo: el de
Aguascalientes, Martín Orozco Sandoval, ob
tiene del gobierno federal 94 por ciento de sus
ingresos totales; el de Tamaulipas, Francisco
García Cabeza de Vaca, 91 por ciento; la de Chi
huahua, María Eugenia Campos Galván, 80 (el
también panista Javier Corral le dejó un rega
lito: 7 mil millones adicionales de deuda); el de
Durango, José Rosas Aispuro (antes priísta),
91; el de Guanajuato, Diego Sinhué Rodríguez,
87; el de Querétaro, Mauricio Kuri González,
88; el de Quintana Roo, Carlos Joaquín Gon
zález, 79, y el de Yucatán, Mauricio Vila Dosal,
95. Y ninguno mueve un dedo por incrementar
la recaudación estatal.

Las rebanadas del pastel
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LA CANCIÓN PREFERIDA del "amasiato"
(Salinas y los panistas) es de la Sonora Santa
nera, y dice así: "Amor de cabaret que no es
sincero, que se paga con dinero, que poco a
poco me mata... Siento una pena muy honda
dentro del alma, y quiero ahogarla con vino
y caricias de amor; mi vida no tiene remedio,
perdido ya estoy".
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ECONOMIA MORAL
Edades Capitaliana y Comuniana, según
John Bellamy Foster y Brett Clark
JULIO BOLTVINIK

CONTINÚO EL ANÁLISIS del texto
de Foster y Clark (FC) "El Capitaliano.
La primera edad geológica del Antro
poceno", publicado por La Alianza
Global Jus Semper en https://www.

jussemper.org/Inicio/Recursos/Info.%20econ/Re
sources/JBellamyFoster+BClarkElCapitaliniano.
pdf. El "pico dorado" que determina el final del
Holoceno y el comienzo del Antropoceno no se ha
definido aún. Los candidatos son radionúclidos y
plásticos, "ambos productos de la edad sintética
que representan la aparición de una transfor
mación cualitativa en la relación del hombre con
la tierra". Los radionúclidos de origen antropo
génico proceden principalmente de numerosas
pruebas nucleares y de dos bombardeos atómicos
en la 2 guerra, que introdujeron lluvia radiactiva
en forma de yodo131, cesi0137, carbono14 y
estroncio90 que se han esparcido en toda la bios
fera. Los radionúclidos han dejado un registro
permanente en todo el planeta en sedimentos,
suelo y hielo glacial, sirviendo como marcadores
estratigráficos independientes que serán detec
tables durante milenios. Un intercambio termo
nuclear masivo a escala mundial que generara
megaincendios en cien o más grandes ciudades,
podría provocar un "invierno nuclear" por el ho
llín que se acumularía en la estratosfera, bajando
bruscamente la temperatura varios grados. Las
armas nucleares representan, por tanto, un cam
bio enorme en la relación humana con La Tierra,
marcando el Antropoceno que no sólo deja su
firma en el registro estratigráfico, sino que in
troduce elementos radioactivos específicos en la
composición de toda forma de vida. Los plásticos
resultaron de los desarrollos de la química orgá
nica en los años 50. Los residuos plásticos están
en todo el planeta. La mayor parte del plástico,
fabricado a partir de hidrocarburos, no es biode
gradable, por lo que se acumula en todos los eco
sistemas. Por ello se le considera potencial indica
dor estratigráfico del Antropoceno. Los plásticos
y los productos petroquímicos en general repre
sentan un cambio cualitativo en nuestra relación
con La Tierra. Han dado lugar a la propagación
de una serie de sustancias químicas mutagénicas,
cancerígenas y teratogénicas (causantes de defec
tos de nacimiento) especialmente dañinas porque
no son producto de la evolución. Muchas se ca
racterizan por la bioacumulación (concentración
en organismos individuales) y la biomagnificación
(concentración en niveles más altos en la cadena

alimentaria), que representa una amenaza cre
ciente y todopenetrante para la vida. De acuerdo
con FC, lo que hoy se llama la Gran Aceleración
(dramático aumento de C02 en la atmósfera,
acidificación oceánica, biodiversidad a la baja)
ha tenido como epicentro a EU, que personifica
lo capitaliano. La interminable búsqueda de
ganancias ha ampliado enormemente los flujos
de materiales, ha impuesto más demandas a los
ecosistemas y generado más contaminación. FC
concluyen: "La hora de la verdad se cierne sobre
nosotros. Actualmente nos encontramos en un
largo periodo de crisis y transición en el que la
sociedad humana generará una relación estable
con el Sistema Tierra o experimentará un colapso
civilizatorio, como parte de una gran muerte de
la vida en la Tierra o sexta extinción. El futuro de
la civilización exige que la humanidad emprenda
colectivamente una revolución ecológica y so
cial que transforme radicalmente las relaciones
productivas y forje un camino hacia el desarrollo
humano sostenible. Esto implica regular el me
tabolismo social entre la humanidad y la tierra,
asegurar que funcione dentro de los límites pla
netarios. En estos términos, existe una necesidad
histórica objetiva de la 2 edad geológica del An
tropoceno: el Comuniano".
FC INICIAN ASÍ ¡a última sección de su artículo:
"Si la humanidad histórica ha de sobrevivir, la
civilización capitalista actual, dedicada sólo a la
búsqueda de ganancias como fin en sí mismo,
que provoca una fractura antropogénica en el
Sistema Tierra, debe dar paso necesariamente
a una civilización ecológica enraizada en valores
de uso comunales. Este es el significado real de
la "crisis existencial" planetaria. En este Gran
Climatérico, señalan, no basta con frenar las
tendencias destructivas, también es necesario
poner en marcha su reversión efectiva. P. ej. la
concentración de C02 que estaba en 419 partes
por millón (ppm) en mayo de 2021, y que se di
rige con rapidez a 450 ppm, tendrá que volver
a 350 ppm y mantenerse ahí para evitar la ca
tástrofe climática. Esto expresa la necesidad de
una nueva civilización ecológica y la generación
antropogénica de una nueva Edad Comuniana
dentro del Antropoceno. Esta transición no pue
de lograrse mediante la codicia, basándose en la
ingenua creencia que esto conducirá automáti
camente a un bien mayor, lo que a veces se de
nomina la "falacia de Adam Smith". Sólo podría
lograrse siguiendo una vía de desarrollo humano
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sustentable que sólo puede transitarse mediante
una planificación social, económica y ecológica
fundada en un nuevo sistema de reproducción
social metabólica. Crear tal civilización ecológica
en el mundo contemporáneo requeriría un ímpe
tu radical proveniente del fondo de la sociedad,
fuera del ámbito de los intereses creados. Este
vuelco de las relaciones sociales de producción
dominantes requiere una larga revolución que
emane del movimiento masivo de la humanidad.
Las realidades de hoy están dando lugar a un
proletariado ambiental naciente, definido por
su lucha contra las condiciones ambientales y
económicas opresivas. Son ya evidentes movi
mientos ambientales amplios en nuestro tiempo,
como el Movimiento de los Campesinos sin Tierra
en Brasil, el movimiento internacional La Vía
Campesina, las luchas para el Nuevo Green Deal
de los Pueblos, la justicia ambiental y el R edDeal
de las American First Nations. FC concluyen así
su escrito: "El advenimiento del Comuniano, o de
la edad geológica del Antropoceno que sucederá
al Capitaliano, salvo que se produzca un evento
de extinción final del Antropoceno, requiere una
revolución ecológica, social y cultural, dirigida a
la creación de relaciones colectivas dentro de la
humanidad en su conjunto como base para una

comunidad más amplia con la tierra. Requiere
una sociedad dirigida tanto a la igualdad sustan
tiva como a la sustentabilidad ecológica. Las con
diciones para esta nueva relación con La Tierra
las expresó elocuentemente Marx: 'Considerada
desde el punto de vista de una formación econó
mica superior de la sociedad, la propiedad priva
da de algunos individuos sobre la tierra parecerá
algo tan monstruoso como la propiedad privada
de un hombre por su semejante. Ni la sociedad
en su conjunto, ni la nación ni todas las socieda
des coexistentes, son propietarias de la Tierra.
Son sus poseedoras, sus usufructuarias, llamadas
a usarla como bonipatres familias y a transmi
tirla mejorada a las futuras generaciones' (El
capital, Libro III, FCE; pp. 710720). Esta recons
titución revolucionaria de la relación humana
con la tierra no debe descartarse como mera
concepción utópica; es una visión que acompaña
una lucha histórica que deriva de la necesidad
objetiva y subjetiva de supervivencia humana. En
el siglo XXI será esencial para los 'condenados
de la tierra', reafirmar, a un nivel superior, sus
relaciones comunales con la tierra: el nacimiento
de otra edad". Este domingo 31 de octubre inicia
en Glasgow nuestra última oportunidad. No se
atrevan a dejarla pasar.
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Estuve, en visita guiada por el
gobernador Alejandro Díaz de
León, ¡gracias, Alejandro!, en el

Museo del Banco de México (https://
museobancodemexico.mx/), que todos
los interesados en el fascinante mundo

del dinero, en particular, y de la econo
mía, en general, deberían visitar. Da mu
cho gusto que en México tengamos un
museo como éste y, dicho sea de paso,
como el Museo Interactivo de Econo

mía (https://www.micle.org.mx/).

Dicho lo anterior, vale la pena hacer una pre
cisión, con relación al mensaje principal que se
transmite a los visitantes: que la tarea del Banco
de México es proveer de dinero a la economía, de
tal manera, que las personas tengan confianza en
el mismo y lo acepten como medio de intercambio,
para lo cual el dinero debe, por lo menos, preser
var su poder adquisitivo, lo cual implica que, con
la misma cantidad de dinero, al paso del tiempo, se
pueda comprar la misma cantidad de los mismos
bienes y servicios. Y escribo por lo menos, porque
lo ideal sería que el dinero aumentara su poder ad
quisitivo, es decir, que con la misma cantidad de
dinero, al paso del tiempo, pueda comprarse una
mayor cantidad de los mismos bienes y servicios,

tema polémico, razón más que suficiente para dis
cutirlo, discusión que en México no se da. ¡Lástima!

¿Los mexicanos usamos el peso como medio de
intercambio, porque tenemos confianza en él, y
por ello lo aceptamos como tal?

Para tener confianza en el dinero el mismo debe,
por lo menos, preservar su poder adquisitivo, cosa
que no sucede con el peso. Entre enero de 2001 y
septiembre de 2021, en México se acumuló una in
flación del 137.23 por ciento. Es más, el Banco de
México tiene una meta de inflación, tres por cien
to, más menos un punto porcentual de margen de
error, razón más que suficiente para desconfiar, lo
cual nos lleva a otro tema para discutir: debe o no
un banco central tener metas de inflación, tema
polémico, razón más que suficiente para discutirlo,
discusión que tampoco tiene lugar. ¡Lástima!

Los mexicanos usamos el peso como medio de
intercambio, no porque tengamos confianza en él,
y por ello lo aceptamos como tal, sino porque es
dinero de curso legal, impuesto por la fuerza, no
habiendo otra opción (Art. 2, Ley Monetaria de los
Estados Unidos Mexicanos), y, si no dejamos de
usarlo, pese a que pierde su poder adquisitivo, se
debe a que los inconvenientes del trueque son ma
yores que los que ocasiona la pérdida en el poder
adquisitivo del dinero, al menos a los niveles ac
tuales de inflación.
Yo acepto que me paguen con pedazos de plás

tico, sin ningún valor intrínseco, porque sé que a
quienes les pague con esos pedazos de plástico tie
nen la obligación de aceptarlos. Son de curso legal.
Impuestos por la fuerza. No hay de otra. ¿Acepta
ción voluntaria? No. Imposición legal.

Dicho lo cual, ¡visiten el museo!
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MONCLOVA, COAHUILA
Abre Arca im nuevo

centro de logística
Arca Continental México,
dirigida por Enrique Pérez
Barba, inaugura hoy su nue
vo Centro de Distribución de
más de 10 mil metros cuadra
dos de construcción en Mon

clova, Coahuila, que con una
inversión de 216 millones de
pesos contará con 340 cola
boradores y atenderá a más de
5 mil400 clientes de la región
de América Latina.

OAXACA

Suspende el SAT las
cuentas a 23 notarios

Por prácticas fraudulentas al
trabaj ar con factureras fantas
mas y boletinadas, el Sistema
de Administración Tributa
ria (SAT) de Oaxaca sancionó
y canceló cuentas a 23 nota
rios públicos. Se descubrió que
prestaban servicios remotos
para inscribir y regular el RFC
de dichas empresas. Aunque el
Colegio de Notarios lo niega, los
afectados ya buscan amparos.

MÉXICO

Drip Capital logra
ronda de 175 mdd
La fíntech de financiamien

to a pymes Dripp, que dirige

Edmundo Montaño, levan
tó recursos por 175 millones
de dólares, de los que 40 son
de capital; 100 para un paque
te de deuda a través de Barclays
y otros 35 de crédito con East
West Bank. La firma destinará
recursos a incrementar equi
posy su expansión en AL.

TRANSPORTE PRIVADO

Birnho y Barcel, con
gran seguridad vial
La Asociación Nacional de

Transporte Privado (ANTP)
que dirige Leonardo Gómez,
reconoció aBarcel, Bimbo y Ri
colino por su modelo de seguri
dad vial certificado con la nor
ma ISO 39001. Bimbo cuenta

con38conductoresquehanga
nado 3 veces el premio por más
de 25 años sin accidentes.

SILICON VALLEY BANK

VI ii nd i adquiere una
deuda por 100 mdd
La plataforma digital de co
mercio exterior, Mundi, fun
dada por Martin Pustilnick,
obtuvo una línea de crédito
por 100 millones de dólares
de Silicon Valley Bank. El ob
jetivo es expandirse y respal
dar sus altos niveles de cre
cimiento. La firma ha recau
dado 7.8 millones de dólares

en capital.
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La economía mundial

pierde fuerza

Los resultados macroeconó
micos al tercer trimestre del

año muestran que la economía
mundial está perdiendo impulso, el primer in
dicio lo tuvimos cuando China dio a conocer su

PIB en este periodo; juzgue por usted mismo: el
primer trimestre su PIB fue de 18.3%, en el se
gundo 7.9% y en el tercero cayó a 4.9%. Por su
puesto esta nación logrará este 2021 un creci
miento anual por arriba de 8%; sin embargo, el
año entrante es probable que solo obtenga 6%.
En Estados Unidos las cifras también

muestran debilidad en el tercer trimestre,
ya que creció 2%, después de que en el pri
mer trimestre alcanzara 6.3% y en el segundo
6%. Lo mismo sucederá en Europa, donde el
PIB en sus dos primeros trimestres fue 1.2 y
14.2%; el tercero será menor.
Por lo que se refiere al PIB de México, el

primer trimestre tuvimos 3.6%, el segundo
19.6%, y aunque no conozco el resultado del
tercer trimestre, me atrevo a anticipar que
estará muy por debajo del anterior.
Independiente de las razones de cada país,

hay algunas que son de caráctergeneraly ayu
dan a comprender este fenómeno. En primer
lugar, estálapandemiaque aúnsigue afectando,
sobre todoelsectorservicios,ylimitando así que
las economías alcancen una normalidad plena;
eventos masivos, turismo, hotelería, restauran
tes, en fin, todas ellas generadoras de empleo
y aliento al consumo han sido causantes de un

crecimiento menor alo esperado.
En segundo lugar, la percepción de que la in

flación no cede a pesar de que los bancos cen
trales insisten en que tiene carácter transito
rio, pero la pregunta pertinente es cuánto tiem
po durará esta temporalidad, ¿tres, seis meses?,
¿hastala segunda mitad del año entrante?
En tercer lugar está el fuerte aumento en

el precio del petróleo y el gas, que alimenta la
inflación, y también en forma importante se
encuentra la incertidumbre que genera no
predecir la velocidad con la que en las nacio
nes desarrolladas empezará la reducción de
los estímulos monetarios y cuándo comenza
rán a subir las tasas de interés; sobre este pun
to, la mayor atención está en lo que harála Fed
debido al impacto global que tiene la política
monetaria de EU en el mundo occidental.

Por último, un tema muy serio está en los
problemas que se han generado en las cade
nas de producción y distribución que no han
permitido que la oferta de bienes alcance los
crecimientos en la demanda, a la luz de la re
cuperación generalizada del mundo.
Todas las causas anteriores, desde mi ópti

ca, tienen remedio; algunas estarán presentes
más tiempo del que nos gustaría reconocer, in
sisto en que todas se podrán solucionar, pero lo
que sí debemos entender es que el crecimiento
délas economías en2022 serámenor que el que
muestren las estadísticas este año. Hacia ade
lante lo importante para todas las naciones es
elevar sus niveles de inversión, baj ar sus niveles
de deuday poner mucho énfasis tanto en lapro
ductividadcomolosadelantostecnológicos. —

Fecha: 29/10/2021

Página: 30

Area cm2: 225

1 / 1

Columnas Económicas

Mercados en Perspectiva / Juan S. Musi Amione

Manuel Somoza

Costo: 27,450

Página 4 de 5



Ahmsa. CFE, antígeno
nasal para niños

A lonsoAncira, presidente deAl
tos Hornos de México (Ahmsa),
tiene una visión positiva del fu

turo por el incremento mundial de precios del
acero, mejoría enlaproduccióny visible finan
ciamiento externo o ingreso de nuevo capital. Le
urge aumentar su liquidezparaatenderelacuer
do con Pemex a finales de noviembre por 50 mi
llones de dólaresy las liquidaciones establecidas
por lasuspensióndepagos, entre otros.
Hay otro problema a resolver: la búsqueda

de convenios para el pago de parcialidades o
su diferimiento de 4 mil 118 millones de pesos,
que generan actualizaciones y recargos, por
vencimientos de impuestos federales, con
tribuciones de seguridad social y derechos de
minería y agua vencidos. También están las
demandas por adeudos vencidos a diversos
proveedores de bienes y servicios.
Y el que sigue de mal humor es el director

general de la CFE, Manuel Bartlett, quien
inútilmente busca por todos lados con decenas
de funcionarios y asesores conocer con antici
pación las posibles demandas legales contra la
empresa por la reforma constitucional para te
ner argumentos convincentes, fuera de estri
dencias políticas como el de mantener subsidios
enpreciosde energía parasumar adeptos.
En 2016 la empresa recibió 30 mil millones

de pesos para subsidiar tarifas, cifra que au
mentó a 70 mil millones en la actualidad y pa
ra 2022 se prevén 73 mil millones como míni

mo. Hay que decirlo con claridad: la CFE no es
la que paga esos montos, son todos los mexi
canos que pagan impuestos. Además, ante el
anuncio de unificar tarifas, ningún diputado
le preguntó si los habitantes de Mexicali van a
pagar el subsidio en CdMx o al revés, y cuánto
costará el cambio.

Ordenó conseguir el informe completo del
Laboratorio Nacional de Energía Renovable
(NREL en inglés) del Departamento de Ener
gía de Estados Unidos, mismo que adelantó
un aumento en las emisiones de carbono de

CFE de 26 a 65 por ciento, más un incremento
en costos de generación de 32 a 54 por ciento,
si se apruébala reforma constitucional.

Cuarto de junto
Ante el regreso de los niños a la escuela a par
tir de noviembre, cobra importancia el anun
cio de la empresa Productos Médicos Inte
grales (PMI1210) que busca ya el permiso de
Cofepris para iniciar la comercialización de la
prueba de Antígenos Nasal Standard Q desa
rrollada por el laboratorio de origen coreano
SD Biosensor. El hisopo está enfocado en ni
ños pequeños y personas sensibles, y solo se
introduce de dos a tres centímetros en cada

fosa nasal; PMI logró un acuerdo con la Fun
dación IMSS para una donación importante
de este tipo de pruebas en las guarderías del
instituto. Ya pasó todas las evaluaciones del
Instituto de Diagnóstico y Referencia Epide
miológicos. Pronto se contará con la prueba
Standard Q IgG/IgM Plus que evitará nuevos
brotes pandémicos.
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El guiño de Roberto Alcántara a la 4T
Claudia Villegas

Accionista mayoritario de la
aerolínea Viva Aerobús, a
Roberto Alcántara lo cono
cí (bueno lo entrevisté en
algunas ocasiones) durante

el proceso de privatización de la banca
en el gobierno de Carlos Salinas de Cor
tar i. Fue uno de los empresarios que im
pulsaron la venta de los bancos al sector
privado luego de ia nacionalización de
las instituciones de crédito. Los reporte
ros sabíamos que Alcántara era muy cer
cano ai PRI, al grupo más compacto de
los empresarios mexiquenses que vivían
un buen momento con Salinas de Gorta
rí, A Alcántara le tocó invertir en Ban

crecer, un banco que también fue res

catado' con fondos públicos durante la
crisis del Fobaproa. Salinas necesitaba
neobanqueros y los tuvo. Algunos llega
ron de las filas de empresarios cercanos
al PRI, otros del sector bursátil como Al
fredo Marp y Roberto Hernández y hasta
de sectores ligados con el PAN.

De Alcántara sabíamos que su fortu
na familiar venía del transporte de pa
sajeros pero también que sus negocios
se beneficiaban de tos vínculos políticos.
El presidente de Viva Aerobús, la aero
línea que fundó con la firma irlandesa
Ryanair, no se da por vencido en medio
de las transiciones políticas. A este em
presario, que hoy tienen una participa
ción en el Grupo PRISA editora del dia
rio El País, le ha redituado estar cerca
del poder político y apoyar ios proyec
tos de ios gobernantes en turno. De la
privatización de la banca salió con algu
nas pérdidas y decidió pertrecharse en
el Grupo IAMSA, originalmente Grupo
Toluca. Pero no del todo. Cuando Enrique
Peña Nieto fue gobernador del Estado de

México, Alcántara obtuvo varios contratos
importantes. Se convirtió, por ejemplo, en
el operador del sistema de telepeaje para
carreteras y vías de cuota como ios tramos
elevados que conectan a esa entidad con
el Valle de México, En fin, como les digo,
Alcántara siempre cerca del poder. Con
Caminos y Puentes Federales (CAPUFE)
rambién obtuvo contratos para su empre
sa Tele peaje Dinámico, Impulsora de Ser
vicios Terrestres, Cointer Concesiones, Az
ci Cointer de México, entre otras.
Alcántara apuesta ahora por fortale

cer el proyecto de Viva Aerobús de aten
der a rodos esos mexicanos que nunca
han viajado en avión, que lo hacen en
autobús, un mercado que conoce muy
bien. Aún más, apuesta por ser el pri
mer empresario en darle el beneficio de
¡a duda al proyecto de Andrés Manuel
López Obrador de trasladar una parte de
las operaciones de la aviación comercial
ai nuevo aeropuerto Felipe Angeles. Di
cen en Viva Aerobús que ya hicieron nú
meros y que sí puede usar el aeropuerto

Fecha: 29/10/2021

Página: 15

Area cm2: 387

1 / 2

Columnas Económicas

IQ Financiero / Claudia Villegas Cardenas

Claudia Villegas Cardenas

Costo: 41,072



que diseña y construya el Ejército Mexi
cano. Una vez más, el empresario mexi
quense lanza el guiño e invierte en esa
cercanía con el poder que le ha permi
tido lograr muchos negocios desde hace
décadas. Cerca de los políticos, de los
medios de comunicación y de las cau
sas que le son rentables, hoy Alcántara
demostrará que ese mercado que no ha
viajado en avión valorará el costo bene
ficio de iniciarse como viajeros aéreos
previendo un traslado a la terminal por
más de una hora a cambio de pagar bo
letos más baratos. Esperemos que así sea
y que Alcántara no traslade su proyecto
de cercanía política a los usuarios.

FACEBOOK AL INFINITO

Ayer el fundador de Facebook anunció
el cambio de nombre del gigante de las
redes sociales. Mark Zuckerberg quiere
re inventar su imperio luego de que una
ex empleada llegó al Congreso de Esta
dos Unidos para revelar cómo ha hecho
negocios Facebook lucrando con la vul
nerabilidad de grupos como jóvenes y
niños. Facebook cotizará ahora en los
mercados de valores como Meta, sus
proveedores se dirigirán a este conglo
merado así. Ya en los buscadores de re

des sociales, al menos para fines corpo
rativos, Meta es la empresa que aglutina
los intereses de Zucherberg. Un símbolo
de infinito es el nuevo logo, emblema
o imagen que eligió Zuckerberg. No es
casual ni gratuito. El fundador de Face
book nos lanza un desafío. Recordemos

que el infinito es una representación de

aquello que no puede ser medí ble, una
idea que nunca termina. Facebook cam
bia de nombre y quiere invitar a sus mi
llones de usuarios que se sumen ahora
a la época de la realidad virtual, quie
re que hasta el infinito lleven esa adic
ción a una red social que, según se de
veló en Estados Unidos, genera márge
nes aprovechan las vulnerabilidades so
ciales y emocionales. Nada nuevo. Ya lo
sabíamos, pero nos negábamos a verlo.
En fin, Meta sigue aquí mientras los po
deres legislativos de muchos países se
preguntan sí sería momento de regu
larlo. Aquí Ricardo Monrral pidió en su
momento ocuparse del tema. Quizás sea
tiempo de atender i a idea del senador
del partido Morena.

IZZI Y AMAZON

A partir del 29 de octubre, los usuarios
de izzitv, ízzitv Smart e ízzi go que ten
gan una cuenta de Amazon Prime Video
podrán acceder a la plataforma a través
de cualquier dispositivo móvil o compu
tadora, gracias a que ésta se integra al
menú de izzi. Este nuevo beneficio per
mite a los usuarios ingresar fácilmente
a los contenidos de Amazon Prime Vídeo

desde el menú de izzi sin que tengan
que entrar y salir de la aplicación para
ver las producciones originales, series y
películas de la plataforma de streaming.
En el último año, la integración de im
portantes operadores de streaming ha
representado para izzi una posibilidad
de robustecer su oferta de contenidos y
con este acuerdo con Amazon*
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¿Bienestar TV?
Cualquier semejanza con la realidad es mera coinciden
cia, así reza esta frase que seguramente la mayoría de los
lectores alguna vez ha visto o escuchado; pero los suce
sos que se están presentando en el ámbito de los medios
públicos del Estado mexicano nos viene a la mente, des
pués de la visita del presidente del Sistema Público de
Radiodifusión del Estado Mexicano (SPREM) a la Cámara
de Diputados, donde por sus planes expuestos, nos re
cuerda a por lo menos dos ejemplos de países con régi
men totalitario (Venezuela y Cuba).

De entrada, el SPREM planteó ante diputados lo rela
tivo a su presupuesto, mismo que para 2022 se proyecta
en 1,248 millones de pesos.

Durante la 4T ha sido notorio el crecimiento presu
puestal y de títulos de con
cesión del SPREM; desde
2021 creció casi cinco veces

en recursos P^supuestales,
lo que se mantienen en el
proyecto de presupuesto pa
ra 2022, además de que casi
duplico su infraestructura
de 33 a 57 estaciones.

El titular del SPREM re

fiere que quieren pasar del
56% de cobertura poblacional al 77% en 2022 por lo que
proyectan terminar la construcción de 14 estaciones de
Televisión Digital Terrestre (TDT) que se iniciaron en
2021, más 15 nuevas estaciones de TDT, para un total de 29
nuevas estaciones.

¿Realmente necesitamos una televisión pública que
promueva la discursiva gubernamental? Expertos opinan
que el SPREM no es una opción para las audiencias, sino
que se caracteriza por ser una televisión militante, hasta
el Tribunal Electoral lo ha dejado asentado por la trans

misión de la "Mañanera"; aunque, muy seguramente se
está preparando para entrar de lleno en la promoción
electoral para 2024.

No se está descubriendo el hilo negro, la 4T está en
pleno despliegue de un totalitarismo.

De una revisión por la legislación de varios países de
América, se encuentra algo semejante en naturaleza e in
tenciones: Venezuela y Cuba, quién puede olvidar el "Alo
Presidente" del extinto Hugo Chávez o los largos discur
sos del también difunto Fidel Castro.

Ni que decir, de la rispida relación en el caso de Bo
livia, cuando un buen número de medios de comunica
ción y el entonces presidente Evo Morales se enfrasca
ron en una controversia sobre la forma que tienen los
primeros de informar y comentar las actividades y las
acciones del gobernante; "el mismo día en que el pri
mer mandatario asumió el gobierno, en su discurso
lanzó un ataque verbal contra algunos medios de co
municación, criticándolos por lo que él consideraba un
mal trato a su persona y una cobertura encaminada a
proteger los intereses de empresarios mediáticos".
Cualquier semejanza es mera coincidencia.

De esta manera, lo que podríamos llamar "Bienestar
TV" sería otro proyecto insignia de la 4T, que si fimciona
podría mantenerse, pero en caso de que no sea así, al
paso de los años sólo quedaran los "fierros" y la TV públi
ca seguirá como esta. Es la oportunidad para que los le
gisladores revisen a detalle el uso de dinero público en los
medios públicos.

Ha Sido notorio en
la 4T el crecimiento

presupuestal y de
títulos de concesión
del SPREM
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Apetito por Wall Street realidad, GBM 75
mdd más a digital y meta democratizar
Le platicaba la molestia que suscitó entre el
gremio bursátil la promoción que inició GBM
que preside Diego Ramos para vender accio
nes de emisoras que cotizan en Wall Street.
No faltó quien amenazó llevar el asunto a las
autoridades.

El argumento es la afectación a un merca
do que va en picada y más cuando en la BMV
que lleva loséOriol Bosch 58% de la operati
vidad lo genera el SIC.

GBM tiene su óptica y hace ver que el ape
tito de la clientela por emisoras del mercado
de EU es una realidad. Con su alianza con Dri

ve Wealth, lo que se busca, es que muchos
que ya invierten allá, regresen y mejor aún
que ese interés lo capitalicen otros vía frag
mentar las acciones.

Fosé Antonio Salazar, codirector de la Casa
de Bolsa GBM junto con Pedro de Garay expli
ca que no cualquiera puede comprar una ac
ción de Google que está en 3,000 dólares o
una Tesla en 1,000 dólares, pero sí se fraccio
nan todos pueden tener acceso.

GBM ha apostado fuerte por operar vía
digital para bajar costos y "democratizar las
inversiones". Ha erogado a ritmos de más de
30 mdd en los últimos tres años en apunta
lar la tecnología.

En sus servicios de inversión y campañas de
educación, participan hasta un millón de perso
nas entre clientes y no clientes y con pequeñas
inversiones ya administran unos 5,000 mdp.

El objetivo es atraer a muchos más. Hay 90
millones de cuentahabientes en la banca que
hoy reciben por sus depósitos una tasa del 1%.
Se pretende que inviertan en salud, educación

de los hijos o el retiro.
En ese sentido, dice Salazar, el centro de

las decisiones debe ser el cliente. La expec
tativa es potenciar más la operación digital
tras cerrar en mayo un acuerdo con el fondo
japonés SoftBank. Se quedó con el 7.5% de
la operadora por 75 mdd, recursos que
apuntalarán el esfuerzo.

Así que GBM que fundaron hace 38 años
Jorge Hojas y Alonso de Garay, convencida de
su modelo.

HERNANDEZ NUEVO DEL IMEF Y
GARCÍA LASCURAIN CON TODO

El que busca cerrar a tambor batiente en el
IMEF es Ángel García Lascurain. Tras sendos
acuerdos con el CCE de Carlos Salazar y Co
parmex de José Medina Mora, ayer se signó
otro con la AMSDE que comanda laime Gue
rra. La idea es colaborar para mejorar la ali
caída inversión. Por cierto ya se designó a
quien asumirá las riendas de ese instituto. Se
trata de Alejandro Hernández actual timón
del IMEF CDMX. Asumirá en enero.

REITERAN GEOLOGOS

LIMITACIONES DEL LITIO AQUI
Tras celebrar su reunión en Acapulco la Aso
ciación de Ingenieros de Minas que comanda
Sergio Almazánya realiza diversas reuniones
locales. Ayer la cita fue en Durango. Lo intere
sante es que el experto sonorense Alberto Ló
pez Santoyo habló del "Litio en México". Otra
vez se reiteró que no somos ni por mucho, ri
cos en ese mineral, que se encuentra en piedra
por lo que las inversiones para aprovecharlo
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serán millonarias. Nacionalización mediática.

SE VA GRAF Y ASUME

INVESTIGADOR LA CNBV

Al final relevo en la CNBV. Juan Pablo Graf

fue sustituido por el Doctor en Derecho con
especialización en el ámbito financiero, Jesús
de la Fuente Rodríguez. Es un investigador y
nunca ha colaborado como servidor público.
Rogelio Ramírez de la O tuvo dificultades para

encontrar un candidato.

DIAZ DE LEON CIERRE
DE 20 AÑOS EN BANXICO
Alejandro Díaz de León quien terminará el 31
de diciembre colaboró para Banxico por 20
años y no por 30 años. Llegó en 1991 y estuvo
hasta 2007 en un primer periodo. Regresó co
mo subgobernador en 2017, posición que ocu
pó por once meses, y fue designado goberna
dor en diciembre del 2017. Mil disculpas
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Cemex; efecto negativo
por cadenas de suministro
La agencia Thomson Reuters realizó un sondeo donde
participaron más de 500 economistas, para identificar
los principales obstáculos que enfrentaría la economía
global el próximo año. Y mientras persista la pande
mia, un cambio más rápido de lo esperado en la política
monetaria de los diversos bancos centrales, y las dis
rupciones en las cadenas de suministro se colocaron
como las amenazas más relevantes. Además compa
ñías de la talla de General Motors, General Electric, 3M
y Boeing, lidian con crecientes problemas logísticos
que además encarecen sus costos, y los pronósticos
anticipan que la situación de las cadenas de abasto
persista todavía varios meses. En este contexto, Cemex
que preside Fernando González también sufrió por la
lentitud de las cadenas de abasto, y mayores precios de
la energía, y aunque la administración ya había antici
pado dicho impacto, las acciones de Cemex que cotizan
en la BMV de José Oriol Bosch tocaron su nivel más

bajo de los últimos siete meses y se rompió la positiva
tendencia de los títulos apoyada por la mejora en el
perfil operativo y financiero de la compañía que la po
nía cada vez más cerca para recuperar el grado de in
versión. Luego de compartir el reporte trimestral, Ce
mex actualizó sus expectativas para este año en térmi
nos de ganancias operativas y del monto de inversio
nes en activos fijos. Un aspecto positivo es que la
compañía estaría por anunciar el refinanciamiento de
deuda bancaria por 3 mil 250 millones de dólares para
mejorar las condiciones del préstamo.

MÁS CONTENIDOS
En línea con la estrategia para consolidarse como el
agregador de contenidos de streaming más importante
en México, para poder ofrecer a sus clientes una mayor
cantidad de contenidos, izzi suma Amazon Prime Vi
deo a sus plataformas de entretenimiento. Así, y a par
tir de hoy, todos los usuarios de izzitv, izzitv Smart e
izzi go, que cuenten con una cuenta de Amazon Prime
Video podrán ingresar a la plataforma a través de su
dispositivo móvil o computadora. El relevante acuerdo
permitirá a los usuarios ingresar fácilmente a los con
tenidos de Amazon Prime Video desde el menú de izzi

sin que tengan que entrar y salir de la aplicación para
ver las producciones originales, series y películas de la
plataforma de streaming. En el último año, la integra
ción de importantes operadores de streaming ha re
presentado para izzi una posibilidad de robustecer su
oferta de contenidos y con este acuerdo con Amazon
Prime Video abona todavía más horas de entreteni
miento de calidad en beneficio de sus mi ules de sus

criptores.

DECISIÓN GLOBAL
La revisión de los negocios de UBS que preside Ralph
Hamers, no sólo incluyó su salida de México, sino que
abarcó otros países, y negocios. Ayer el banco suizo
informó la venta de su unidad bancaria y negocio de
gestión patrimonial en España; y semanas antes con
cretó la desinversión de unidad de gestión patrimonial
en Austria.
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legó la hora de la verdad
LEs el momento del pro

yecto emblemático del
presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, el
aeropuerto internacional
Felipe Ángeles (AIFA), de

Santa Lucía. Arribó la fecha en la que las
líneas aéreas comerciales deben programar
sus vuelos, hacer públicos sus itinerarios,
revelar precios, y mostrar el grado de fac
tibiliclad para que. bajo las condiciones ac
tuales, la gente empiece a volar desde ahí.

Volaris, de Enrique Beltranena, eligió ser la
compañía que primero se lanzará a la piscina
Pero lo hizo con meticulosidad al anunciar las

primeras rutas entre ese aeropuerto y dos
destinos que no fallan: Cancún y Tijuana.

La firma hizo mucho énfasis en que di
chas rutas estaban orientadas al mercado

de pasajeros que había identi
ficado en las "zonas aledañas"

al aeropuerto: cinco millones de
personas alrededor del AIFA. Cla
ramente esa no es la dimensión

en habitantes de toda la Ciudad

ele México.

¿Qué significa eso? Sencillo:
que el mercado identificado está
compuesto por los habitantes de
Ecatepec o Coacalco, entre otras poblaciones.

Baja las condiciones actuales; es decir,
sin un tren veloz que conecte al Centro de la
Ciudad de México con ese aeropuerto, y sin
vías habilitadas exprofeso para acceder desde
la capital, Santa Lucía es un aeropuerto local.

Tan sólo Ecatepec cuenta con un millón
645 mil habitantes; mientras que Coacalco se
acerca a los 300 mil y Tultepec otros 157 mil.
Sumando municipio tras municipio aledaño,
Volaris debió llegar a su cifra.

Pero para los habitantes de la CDMX, el AIFA
no tendrá fácil acceso, al menos en el inicio. Los
46 kilómetros que separan a ese aeropuerto
con el Centro Históricode la Ciudad son casi el

doble de los que separan a Heathrow del centro
de Londres; y más de dos veces la distancia que
debe recorrerse entre Newarky el Empire State,
en Nueva York. Y a esa comparación, en la que
el AIFA sale perdiendo por lejanía, habría que
añadirque muchas grandes urbes del mundo
cuentan con trenes rápidos que conectan en
menos de media hora a sus aeropuertos con
la ciudad. En cambio, del AIFA al Zócalo el pro
medio en tiempo de traslado será de una hora
20 minutos. Por eso el mercado es el aledaño.

CiTIBANAMEX
El banco que dirige Manuel
Romo aseguró ayer que de los
531 mil millones de pesos que
tiene en su cartera de crédito,
43porcientoesfinanciamiento
a familias y 57 por ciento a em
presas.Dijoqueclelcréclitoa las
familias, la mayor proporción

es vía tarjeta de crédito, pero que el saldo de
ese segmento ha bajado siete mil millones ele
pesos en el último año.

El recorrido
ahora del Zócalo

al AIFA es
de una hora
20 minutos

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA
/ WHATSAPP: 5611649000
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El año posado, México recielé más de dos millones
de toneladas de envases y empaques, y que
significó ahorrar 44 mil millones de litros de agua

ste fin de semana, los ojos del mundo
estarán en Glasgow, Reino Unido, en la
Conferencia de Naciones Unidas sobre el

Cambio Climático (C0P26). Se trata ele la
última oportunidad ele la humanidad para
mitigar la generación de gases ele efecto
invernadero, lo que implica un esfuerzo

colectivo más allá ele la voluntad política ele losjefescie Estado.
En México, un ejemplo ele esas acciones colectivas ha sido

la cultura del reciclaje, ya que el año pasado se reciclaron
más ele dos millones ele toneladas ele envases y empaques,
y que significó ahorrar 44 mil millones ele litros ele agua o 7.8
millones ele barriles ele petróleo.

Ese esfuerzo implicó ahorrar más ele 26 mil millones ele
kilowatts ele energía eléctrica y evitó enviar a la atmósfera
cinco mil millones de toneladas ele CO2. El reciclaje aún tiene
en nuestro país largo trecho por recorrer, en lo que se ha
llamado economía circular, y donde uno ele sus promotores
más relevantes ha sido ECOCE, que dirige Jorge Treviño, que
al involucrara las graneles empresas de alimentos y bebidas
inició con el reciclaje del PET y se ha extendido a otros ma

teriales como vidrio, latas, aluminio
y empaques flexibles.

Ese involucramiento ha incluido

al personal ele limpiay pepenaelores,
pero también a miles de familias que
ya separan esos residuos en sus ca
sas al reconocer su valor.

LA RUTA DEL DINERO

Nada, que izzi se consolida como el
ag regad órele contenidos ele strsaming más importante, con
más beneficios para sus clientes y acaba ele anunciar que,
a partir del 29 ele octubre, los usuarios ele izzitv, izzitv Smart
e izzi go que tengan una cuenta con Amazon Prime Video
podrán acceder a esa plataforma a través ele cualquier dis
positivo. En el último año, el surgimiento ele más operadores
ele streaming ha significado una oportunidad para izzi, no sólo
para ampliar su oferta ele contenidos, también para atraer a
más abonados al ofrecer contenidos a precios accesibles... El
presidente Andrés Manuel López Obrador se ha planteado
como una ele sus metas que el Banco del Bienestar cuente
con más sucursales. El número proyectado es dos mil 700
para 2022, por lo que la Secretaría ele la Defensa Nacional
(Sedeña) trabaja con un cronograma muy preciso. En ese
tenor no le extrañe que analicen la posibilidad de rescindir el
contrato a Industrias Saneloval S.A. Esto porque la empresa
ele Antonio Lozoya de Llano fue elegida como la victoriosa
proveedora ele dos mil 160 hasta cinco mil 400 impresoras
multifuncionales en un contrato porque podría llegar a 52.5
millones ele pesos. El meollo recae en que, al interior ele la
Sedeña, se comenta que brillaron porsu ausencia cuando les
pidieron una primera entrega... Noviembre puede ser el mes de
despunte para que losdesarrolladoresde videojuegosexploten
la tecnología DLSS (Deep Learning SuperSampling), la cual
como explica Alex Ziebert, gerente ele Marketing Técnico de
NVIDIA en Latinoamérica, brinda calidad visual sin sacrificar
el rendimiento para seguir jugando.
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Se ahorraron

26 mil millones
de kilowatts

de energía
eléctrica
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Obstáculos a sortear en el Banco del Bienestar
Obtener los insumos necesarios

para equipar las 2 mil 700 sucur
sales del Banco del Bienestar

parece complicarse al interior de
la Secretaría de la Defensa Nacional (Se
deña), de Luis Cresencio Sandoval. Y es
que, se han sumado una serie de factores que
podrían resultar en la repetición del proceso
para adquirir, por ejemplo, las impresoras
multifuncionales con que se operará.
Esto porque junto a otros productos que

fueron solicitados el 31 de marzo por pri
mera ocasión bajo el procedimiento LA
007000999E3592021, mismo en el que

la partida presupuestal correspondiente
quedó desierta debido a que no hubo pro
puestas solventes en la parte técnica; por
lo que el siguiente paso fue la compra LA
007000999E7532021, convocada el 20
de julio para la adquisición de cuatro bienes
informáticos, entre ellos los multifuncionales
por una cantidad mínima de 2 mil 160 y máxi
ma de 5 mil400 por unidad.
Finalmente, el 30 de agosto se a nunció a los

ganadores. Para las impresoras, la empresa
seleccionada fue Industrias Sandoval S.A.

de C.V., firma que debido a las cantidades so

licitadas obtuvo montos adjudicados que van
de 21 a 52 millones de pesos. Sin embargo, ya
habría tropezado al incumplir con una de las
entregas requeridas, aun cuando entre sus
promesas, había asegurado tener los mate
riales a la orden.
Tal como se observa en la licitación, el sumi

nistro se estima de septiembre a diciembre de
este año; pero todo indica que la compañía de
Antonio Lozoya de Llano, no podrá cumplir

sus compromisos, ya que ofertó productos
de Lexmark, marca estadounidense que con
pretexto de la pandemia estima distribucio
nes hastajunio de 2022. Con este escenario de
por medio, se habla de la rescisión del contra
to como respuesta tanto del secretario como
del Oficial Mayor, Gabriel García, quienes
se dice, no dejarán que nada se interponga
para cumplir con el mandato presidencial y se
analizaría la intervención del propio Órgano
Interno de Control, de Carlos Pancardo
Escudero, para aplicar las debidas sanciones.
VOLARIS YVWAAEROBÚS A SANTALUCÍA
Y QUÉ DICEN LOS INVERSIONISTAS?
Primero fue Volaris que dirige Enrique Bel
tranena y ahora Viva Aerobús que capita
nea Carlos Zuazua, las dos aerolíneas que ya

anunciaron que operarán en el Aeropuerto
InternacionalFelipeÁngeles (AIFA) apartir
del 21 de marzo del siguiente año.
Volaris abrirá rutas aTijuanayCancún, sin

cerrar las que tiene en el Aeropuerto Inter
nacional de la Ciudad de México (AICM),
mientras que Viva Aerobús analiza cuáles
serán los vuelos nacionales que abrirá.
En realidad, Volaris se le adelantó con todo

y estructura de costos a Viva Aerobús, pues
un avión de esta última fue el primero en ate
rrizar en el Aeropuerto Felipe Ángeles, de
manera simbólica en febrero pasado, pero
hasta ahí, mientras que Volaris ya tiene con
templados los vuelos para marzo.
En el Mercado de Valores, las acciones

de Volaris (VOLARA) han tenido un des
empeño con inercia negativa. Pareciera una
presión del gobierno, pero los inversionis
tas quizá prefieren "pagar por ver". Desde
el 23 de septiembre, la acción tocó un nivel
importante en 45.90 pesos y desde entonces
ha perdido el 20% a 36.60 pesos al cierre del
mercado de ayer. Técnicamente pareciera
una formación de "doble techo" que podría
extender caídas, especialmente si cae por
debajo de 35.00 pesos.
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Las cilras económicas siguen por la rula fie la
desaceleración, con recuperación frenada, al
za en precios fie muchos productos que con
sumimos y súmenlo pronunciado en el déficil
comercial, que esla semana llegó a 9 mil 260
millones fie dólares, porque eil el exlranjero
compramos más fie lo que vendemos.

La caída fie 1.6 por ciento en el Indicador Global fie
la Actividad Económica flGAE], dentro fiel cual el sector
lerciario se desplomó 2.5 por cienlo en el octavo mes,
y el comercio mayorista retrocedió HJ5 por cienlo, son
variables que ya nos adelantan y revelan que el Produelo
Inlerno Brulo (P1B) de México no llegará al prometido 6
por cienlo en ©pie año.

La inflación anualizada está galopante y terminará por
encima fiel 6 por cienlo; vendrán en noviembre más incre
mentos en las lasas fie interés fie Banxico, lo que encarecerá
el crédito, las hipol ecas y las deudas. Lo más grave es que no
podremos frenar la escalarla fie precios en muchos profluc
ios fie primera necesidad o fie consumo generalizado, que
ya superan el I l por ciento.
Diputados y senadores están lisios para aprobar las 151
páginas que conforman el Presupuesto fie Egresos fie la
federación para 2022. Todo el gasto eslá etiquetado y los
ganadores serán los programas sociales y las magnas
obras fiel actual gobierno, así como los estados fiel país
que se myeven con Morena. Varios legisladores, ahora en

la oposición, quedaran maniatados como ocurrio con la
aprobación fie la Ley dé ingresos, la Ley fie Derechos y la
Miscelánea Liscal, a través fie la cual le dieron un garrote
al Servicio de Administración Tributaria (SAL), para que a
lodos los jóvenes fie 18 años, obligadamente, les cuelguen
un RLC al pedir un crédito, al conseguir sít primer empleo
o al abrir una cuenta bascaría, entre otros muchos me
canismos de control, incluyendo las plataformas digitales
y la compra fie un teléfono celular, aunque sus derechos
sean violentados.

El presidente fie la República, Andrés Manuel López Obra
flor, ya trae en ef radar la revisión fie contratos con empresas
que flan mantenimiento en 15 carreteras y que cuestan al
erario público 15 mil millones fie pesos al año.

También están bajo la lupa todas las concesiones
fie la iniciativa privada la administración de penales
federales y lodos los contratos, permisos y concesiones
en gas natural.

En la conferencia mañanera fiel pasado miércoles, López
Obrador fustigó a los consorcios privados que monopolizan
la energía eléctrica, el gas nal ural y los petrolíferos en general
y subrayó su certeza fleque nunca concretaron las inversio
nes prometidas, ni termoeléctricas, ni en tendidos y redes
fie transmisión eléctrica ni tampoco en el sistema nacional
fie gasoductos. De manera tácita adelantó que habrá una
revisión exhaustiva fie todos los permisos y concesiones en
el sector fie Energía,
•Periodista

Contra RéplicaFecha: 29/10/2021
Página: 13

Area cm2: 256

1 / 1

Columnas Económicas

Gerardo Flores Ledesma

Costo: 48,481
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Cartones

Cartón / Alarcón

Costo: 9,236

Página 22 de 26



Fecha: 29/10/2021

Página: 6

Area cm2: 166

1 / 1

Cartones
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Costo: 4,794
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